
UNA DE las grandes incógnitas de las próximas
elecciones es cuántos votos le dará la Ciudad de
México a Claudia Sheinbaum Ya en 2021, un fuerte
porcentaje de los capitalinos le quitó el voto que le
había dado a Morena.

Y PARA como van las cosas, podría ser que el castigo
a los morenistas se repita en 2024. Uno de los temas
clave que se ha detectado tanto en las campañas
oficialistas como en las de la oposición, es que
la popularidad presidencial ya no les basta para
garantizar triunfos en la CDMX.

ENTRE otras cosas, por ejemplo, el tema del transporte
es una terrible realidad que viven todos los días
millones de mujeres y hombres en la ciudad. Y ahí
sí, ni modo de echarle la culpa a Felipe Calderón.
Empezando por la trágica caída de la Línea 12 y
siguiendo con el cierre de la Línea 1 y parte de la 9,
que han generado un auténtico caos citadino y un
viacrucis para los pasajeros. A ver si el Metro no se
convierte en un tranvía llamado voto de castigo.

• • •

NO ES por amargarle el desayuno a nadie, pero la
guerra de la fruta con Estados Unidos se puede
poner peor. Ya se habla de posibles sanciones al limón
colímense y a la naranja veracruzana.

CON ESO de que a Senasica se le cortó a la mitad el
presupuesto, la defensa de los productos mexicanos
está más magullada que un mango ataulfo.

• • •

DENTRO de las nías del panismo se genero cierta
inconformidad porque Marico Cortés terminó
haciendo un "Alito". Es decir, se agandalló la primera
posición en la lista de senadores plurinominales.

ADEMÁS, hay quejas de que dejó fuera a panistas de
peso o largatrayectoria como a Juan Carlos Romero
Hicks, a quien lo mandaron a una diputación local
en Guanajuato. En cambio, en la quinta posición va
Laura Esquivel, cercana colaboradora de Marko...
casualmente. Y en el noveno aparece un John
Robert Hernández, que no es otro sino aquel Juan
Hernández que prometió enlazar a la comunidad
migrante con el gobierno de Vicente Fox y quedó
a deber.

• • •

EL QUE anda muy desesperado en estos días es el actor
Eduardo Verástegui, pues su idea de ser presidente
de la República no entusiasma ni a sus familiares. Tan
es así que, según sus propios cálculos, para lograr el
registro ante el INE nomás le faltan... ¡900 mil firmas!
SU DESESPERACIÓN es tan grande que el abanderado
ultraderechista ya no sabe a qué santo encomendarse
lo mismo se promueve con fotos al lado de Donald
Trump, que invocando a la Virgen de Guadalupe
y ahora hasta copiándole la campaña al argentino
Javier Milei.

PERO NOTODO es malo para Verástegui. Aunque
no llegue a ser Presidente, al menos en febrero, en
Brownsville, será electo como Mr. Amigo Algo
es algo.
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Desde la ciudadanía
Queda claro que la erosión
de las Instituciones

democráticas continuará hasta
el último de los días de esta
administración.

Los ciudadanos

padecemos ocurrencias
y visiones electorales de
corto plazo y vemos pasar
administraciones a las que
les queda grande la función.

Sigamos alzando la
voz y defendiendo nuestra
democracia y nuestras
instituciones desde la

ciudadanía, donde sí
tenemos claro que lo más
importante son las próximas
generaciones, más que las
próximas elecciones.

Carlos Machorro

Miguel Hidalgo,
Ciudad de México
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Diablas instituciones
"Nada es más fácil que encontrar

fallas en las instituciones humanas,
nada más difícil que sugerir

mejores prácticas adecuadas".

Thomas Malthus

Desde su discurso en el Zócalo
del lo. de septiembre de 2006
Andrés Manuel López Obra

dor expresó lo que quería; "Ya decidi
mos hacer a un lado esas instituciones
caducas que no sirven para nada e im
pulsar la revolución de la conciencia
para que el pueblo decida". Enfurecido
por su cerrada derrota en la elección
presidencial del 2 de julio exclamó:
"¡Que se vayan al diablo con sus insti
tuciones! ¡Vamos a tener un gobierno
de la república!". Lo paradójico es que
ese nuevo "gobierno de la república",
creado por una "revolución de la con
ciencia", no es más que el regreso a un
régimen de presidencia imperial, carro
completo y partido único.

El hoy Presidente está todavía bus
cando mandar al diablo las institucio
nes con estrategias variadas: a algunas,
las quiere simplemente exterminar; a
otras, asfixiarlas, quitándoles recur
sos; a unas más, dejarlas sin sus plenos
completos; a otras, capturarlas, nom
brando a incondicionales en su interior.
Se trata de un desmantelamiento de
ese Estado moderno que la izquierda
exigió durante décadas.

Sí, fue la izquierda la que demandó
la creación de una Comisión Nacional
de Derechos Humanos, para evitar los

abusos de policías y militares; de árbi
tros y tribunales^ electorales indepen
dientes, para impedir que los secreta
rios de Gobernación/presidentes de
lá Comisión Electoral se robaran las
elecciones; de un instituto de trans
parencia, para frenar la opacidad en
el gasto público; de una comisión de
competencia, para prevenir los abusos
de los monopolios.

La izquierda también exigió que la
Suprema Corte fuera autónoma Toda
vía en 1998 la entonces diputada de iz
quierda Lenia Batres exigía despojar al
Presidente de la facultad de "proponer
y nombrar de hecho" a los ministros
porque "eso no garantiza la autono
mía" del Poder Judicial ante los actos
del Ejecutivo. "Esto ya no debería ser
en nuestro país", decía. ¡Cómo contras
ta esta posición con el agradecimien
to público al Presidente por haberla
nombrado ahora ministra de la Corte!

El presidente López Obrador ha
mostrado una gran habilidad para ir
extinguiendo, debilitando o colonizan
do las instituciones que se crearon co
mo contrapesos al poder presidencial.
Ha dado instrucciones a su mayoría
en el Senado para que no nombre a
los dos magistrados que faltan en el
Tribunal Electoral, a pesar de que la
Suprema Corte cumplió en tiempo y
forma cuando presentó ternas de can
didatos experimentados y respetados.
Ha aprovechado la falta de esos magis
trados para colocar en la presidencia
del tribunal a una magistrada, Mónica
Soto Fregoso, cercana a su movimiento.

En la Suprema Corte promovió la re
nuncia inconstitucional de Arturo Zal
dívar (inconstitucional, porque nunca
se justificó la causa grave que exige la
Carta Magna) y ha colocado en su lu
gar, por 15 años, a una nueva ministra,
Batres, que quizá defendía la autono
mía de la Corte cuando era de izquier
da, pero que hoy se perfila como un
voto, más del bloque conservador que
obedece todas las instrucciones del
Presidente, sin considerar lo que di
cen la Constitución y las leyes que de
ella emanan.

La guerra contra las instituciones
que declaró López Obrador en 2006
no busca acabar con todas ellas. Es
más bien un intento por regresar al
viejo sistema de un presidencialismo
sin contrapesos, carro completo en
elecciones e instituciones electorales
y de justicia Subordinadas al Ejecutivo.
¡Quién hubiera dicho que un gobierno
que dice provenir de la izquierda ha
bría terminado impulsando políticas
tan reaccionarias!

• PÉRDIDAS
¿Cuánto dinero perderá el Tren Ma
ya? No sabemos porque el gobierno
ha ocultado mucha información. Fo
natur prometió que los pasajes cos
tarían 60 pesos para nacionales y 80
pesos para extranjeros, pero se están
cobrando 1,166 en clase turista y 1,863
en "premier". Aun así, se requerirían
siglos para amortizar la inversión que
iba a ser de 120 mil millones, pero
que ya ronda el medio billón.
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Esferas
uando la realidad aparece

I con dinero en los bolsillos
atempera expectativas. En

la corta memoria, la Navidad de
2023 y el Año Nuevo de 2024 serán
mejores que los inmediatamente
, anteriores festejados.

El salario real es mayor ahora
que antes de la pandemia No apa
rece una percepción económica
negativa que en temporadas elec
torales es determinante para cam
biar un rumbo.

La encuesta de Grupo Reforma
(3/12/2023) exhibió que en 2021 en
la cresta de la pandemia de Covid,
30 por ciento de mexicanos decía
que la economía del país había me
jorado. En 2022,36 por ciento apre
ciaba mejora económica

Pero en diciembre de 2023 a la
pregunta de si consideraba que la
economía del país había mejorado,
un 52 por ciento de encuestados
decía que sí. Casi el doble que dos
años antes.

Respecto al bolsillo en 2021,
un 23 por ciento percibía que la si
tuación económica personal y fa
miliar había evolucionado por 42
por ciento que consideraba que su
situación era igual o 35 por ciento
que percibía que había empeorado.

En diciembre de 2023 quienes
percibieron mejora económica per
sonal y familiar ascendió a 44 por
ciento; igualmente el doble que un
par de años antes.

El principal problema del país
para 59 por ciento de mexicanos es
la inseguridad. Solo 19 por ciento
considera que es la economía y ape
nas un 7 piensa que la corrupción.

De ahí que la prioridad que

debería tener el presidente de la
República, según encuestados, de
bería ser el mantenimiento de la
estabilidad económica (un 39 por
ciento así lo ve), por 34 por ciento
que piensa que la prioridad es el
combate a la inseguridad y 23 por
ciento que opina que debe garanti
zar elecciones limpias.

• • •

Si en el 2024 en el escenario na
cional la inseguridad aparece co
mo uno de los factores que frenan
el crecimiento o minan la estabi
lidad puede jugar en favor de un
voto de miedo y de continuidad. Si
la inseguridad aparece contunden
temente como un factor asociado a
un mal gobierno, con funcionarios
aliados o cómplices de cárteles o
delincuentes gravitaría en favor de
un voto de cambio político.

Los acontecimientos de Texcal
tidán, Estado de México, pueden
dar una aproximación. La justicia
por propia mano, con asesinatos
incluidos y el posterior secuestro
de pobladores de parte de los de
lincuentes "agraviados", traza una
circunstancia compleja El gobierno
estatal (morenista) se aproximó a
los pobladores para extemar su apo
yo y decir que estaban de su lado.

Es decir, una toma de distancia
de una asociación con delincuentes
que, desde hace rato, tienen do
minados a los poderes locales que
fungen a su servicio.

La refracción política que dis
persa y polariza no converge con
los puntos de la economía y la
inseguridad. Son esferas que no
se tocan.

La oposición no ha logrado que
las esferas se toquen, converjan y
se vinculen. La corrupción o la de
mocracia van en carriles diferentes,
alejados.

La tutela de la democracia se
asocia, según las percepciones, a
la estabilidad.

No es que el Presidente contro
le la Corte como tampoco es que
controle el Tribunal, menos que
controle el INE. En ningún caso
hay mayorías oficiales en esos ór
ganos. Lo que hay, como en el Le
gislativo, son minorías que frenan.

Lo que se garantiza hacia el fi
nal de sexenio en las instituciones
judiciales y electorales es su atran
camiento no su adhesión al régi
men, que puede parecer lo mismo
pero no es igual.

Las mayorías calificadas no pa
san. En la Corte están en el límite.
Las votaciones de inconstitucio
nalidad a reformas del gobierno
que requieren de 8 votos apenas se
alcanzan.

El Tribunal Electoral anda por
las mismas aunque ahí lo metálico
suena más fuerte Mientras que
en el INE, la consejera presiden
te Guadalupe Taddei no termina
de echar a andar el vehículo. Está
atrancada por una mitad que no
comulga con ella

El atrancamiento es el signo de
la política No lo es en la economía,
tampoco en la seguridad.

Quizás por eso en la encuesta
de Grupo Reforma (4/12/2023), 48
por ciento prefiere un Congreso de
mayoría oficial, leal a la Presidencia
y 36 prefiere un Congreso opositor,
de contrapeso.
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Ideas temerarias
El Colegio de la Reverberación

era un plantel cuyas alumnas
aprendían, a más de algunos

rudimentos de aritmética y gramática,
la importancia de conservarse vírge
nes, pues eso las ponía en aptitud de
hacer un matrimonio ventajoso. En
la actualidad el himen, al igual que el
peso argentino, está muy devaluado,
pero otrora gozaba de mucha con
sideración, tanta que si a una mujer
que conservaba la virginidad alguien
le decía "señora" en vez de "señorita"
se indignaba sobremanera y exigía
que se le respetara el título, como si
fuera signo de nobleza o blasón aris
tocrático. Acerca de esto Voltaire dijo
algo sumamente volteriano: "Una de
las más grandes falacias de nuestra
época es pensar que la virginidad sir
ve para algo". No voy a negar lejos de
mí tan temeraria idea que las pren
das de lana virgen alcanzan un precio
superior a las que están hechas con
lana de las borregas que corren más
despacio, pero tal argumentación no
es válida en el terreno de lo huma
no. Aun así sor Bette, la directora del
colegio mencionado ut supra, o sea
arriba, exhortó a sus alumnas a man
tenerse puras. Les dijo: "No cambien
una hora de placer por una eternidad
de castigo". Levantó la mano una de

las chicas y le preguntó: "Reveren
da madre: ¿cómo se le hace para que
dure una hora?". (Si me es permitido
un recuerdo personal evocaré a este
amigo mío que para retardar la ter
minación del acto recitaba mental
mente, mientras llevaba a cabo el in
and out, la primera Catilinaria de Ci
cerón: Quousque tándem abutere, Ca
tilina,patientia nostra?, etcétera). Aun
así, la duración promedio de la cópula
es de 7 minutos, según estudio reali
zado por el novelista norteamerica
no Irving Wallace, quien escribió un
libro con ese sugestivo título: "Los 7
minutos". Un señor duraba siempre
3, y su esposa le pedía que tuvieran el
sexo en la cocina, pues con eso me
día el tiempo que tardaba en hacerse
el huevo tibio para su desayuno. Vol
viendo al Colegio de la Reverberación,
es de notar que en algunas religiones
van juntas la idea de placer y la de
castigo. Otro amigo mío de juventud
tuvo una novia que tan pronto llegaba
el final del acto saltaba de la cama y
se vestía apresuradamente al tiempo
que clamaba llena de angustia "¡Con
fesión! ¡Confesión!". Y lo mismo al día
siguiente Ahora bien: si de confesión
se trata habrá quienes deban recono
cer que les simpatiza aquel andaluz
que la palmó así se dice en España

para no decir que se murió y se fue al
Cielo. Ahí se aburría soberanamente,
pues no conocía a nadie, y los cánticos
de los ángeles y arcángeles, serafines,
querubines y demás integrantes de la
corte celestial le parecían poco musi
cales y monótonos en comparación
con las bulerías, peteneras, siguiriyas,
fandangos y sevillanas a los que estaba
acostumbrado. Fue entonces con San
Pedro y le pidió que lo enviara a otro
sitio, pues en la morada celestial no se
sentía a gusto. El apóstol de las llaves
le dijo qué el otro lugar era el infier
no. "Pues ahí voy" aceptó el tipo. Y al
averno lo envió Pedro. Días después el
portero celestial se dio una vuelta por
el infierno, pues tenía curiosidad por
ver cómo le iba al andaluz. Lo halló
metido hasta el pescuezo en un perol
lleno de plomo derretido y rodeado
de diablos que lo punzaban con sus
tridentes y le echaban azufre y otras
sustancias pestíferas en la cabeza al
tiempo que lo colmaban de horribles
maldiciones. "¡Hola, Pedrillo! saludó
el andaluz alegremente al pescador,
¡Gracias por haberme mandado aquí!
¡Esto es precisamente lo que a mi me
gusta! ¡El cachondeo!"... ("Cachondeo"
es en España lo que en México llama
mos "relajo" o, más expresivamente,
"desmadre")... FIN.
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Milei arrancó fuerte
La primera semana en el
cargo del nuevo Presidente
libertario de Argentina Ja
vier Milei, ha sido mejor de
lo que muchos analistas in
ternacionales esperaban.

Aunque es demasia
do pronto para saber si sus
drásticas medidas de austeri
dad lograrái} arreglar el de
sastre económico que here
dó de su predecesor, el ultra
derechista está avanzando a
toda velocidad para reinser
tar a su país en la economía
global.

Eso es una buena noticia
para una nación ensimisma
da que necesita desesperada
mente inversiones y créditos
externos para volver a crecer.

En su primer día en el
caigo después de su inau
guración el 10 de diciembre,
Milei presentó formalmen
te la solicitud de ingreso de
Argentina a la Organización
para la Cooperación y el De
sarrollo Económico (OC
DE), un club de países en su
mayoría ricos que establece
normas comunes de gober
nanza para sus miembros.

Aunque Argentina pue
de tardar hasta siete años en
ser aceptada como miembro,
la solicitud envía un mensaje
importante de que la nación
sudamericana quiere ad
herirse a los estándares del
mundo desarrollado.

No es un tema trivial pa
ra un país que ha incumpli
do repetidamente sus obliga
ciones externas.

"Lo que estamos buscan
do son marcos internaciona
les que nos permitan com
portarnos de manera menos
errática", me explicó Marce
lo Cima, el nuevo secretario
de relaciones económicas in
ternacionales de Argentina

"Tenemos que empezar a
ser más previsibles".

Milei tiene planeado ir
el 15 de enero a la reunión
anual del Foro Económi
co Mundial en Davos, Sui
za donde se reúnen líderes
económicos y empresariales
de todo el mundo. Es proba
ble que allí se presente, taci
ta o explícitamente, como el
Presidente más comprome
tido con el libre mercado de
América Latina

A juzgar por lo que es
cuché en entrevistas con al
tos funcionarios del Gobier
no argentino, su equipo eco
nómico está comenzando a
estudiar una posible 'ley de
promoción y protección de
inversiones".

En materia de comercio
exterior, una de sus princi
pales prioridades será acele
rar las negociaciones entre
el bloque comercial Merco
sur y la Unión Europea de
27 países.

Milei también tiene la
intención de unirse al acuer
do de Asociación para la
Prosperidad Económica de
las Américas del Presidente
de Estados Unidos, Joe Bi
den, con naciones de Amé
rica Latina y el Caribe. Aun

que el acuerdo no ofrece
un mejor acceso al merca
do estadounidense para los
productos latinoamericanos,
busca generar nuevas inver
siones y competir eon la cre
ciénte influencia de China
en la región.

En otra importante de
cisión de política exterior,
el Gobierno de Milei ha di
cho que suspenderá la de
cisión del mandato anterior
de Argentina de unirse a los
BRICS, un grupo mayori
tariamente político forma
do por China, Rusia, India y
Sudáfrica "No nos uniremos
a los BRICS", escribió la Mi
nistra de Relaciones Exte
riores de Argentina Diana
Mondino, en la red social X,
el 10 de diciembre.

Mondino me confirmó
en una entrevista reciente
que el nuevo Gobierno tam
bién buscará "modernizar"
el acuerdo Mercosur. Duran
te la campaña electoral, Mi
lei había prometido retirarse
del pacto comercial sudame
ricano, porque no permite a
los países miembros nego
ciar individualmente normas
de libre comercio con terce
ros. Pero desde entonces, el
Mandatario ha moderado su
postura

Todas estas medidas de
política exterior reflejan un
marcado contraste con el
anterior Gobierno peronista
de Argentina, que mostraba
un mayor interés en asistir
a cumbres políticas tercer

mundistas que en atraer in
versiones de los países ricos.

Aunque el ex Presiden
te Alberto Fernández asistió
a la Cumbre de las Américas
del año pasado en Los An
geles, su actuación allí fue
vergonzosa En vez de apro
vechar esa oportunidad pa
ra cortejar a inversionistas
estadounidenses, Fernández

usó una buena parte de su
discurso para criticar al Go
bierno de Biden por no ha
ber invitado allí a la dictadu
ra de Cuba

Alejandro Werner, ex je
fe del departamento del He
misferio Occidental del Fon
do Monetario Internacional,
me dijo que la primera se
mana de Milei ha sido "me
jor de lo esperado". Agregó,
refiriéndose a las medidas
económicas y de política ex
terior del nuevo Gobierno,
que "se han movido muy rá
pido, y mejor de lo que mu
chos pensaban".

Estoy de acuerdo. Milei
no la tendrá fácil, porque es
probable que sus medidas de
austeridad produzcan resis
tencia interna en los próxi
mos meses, cuando la gen
te sienta todo el peso de su
programa de ajuste.

Pero si Argentina sale de
su crisis financiera se rein
serta en los mercados globa
les y reanuda el crecimiento
económico, el nuevo Presi
dente podría cambiar la his
toria del país, y tal vez tam
bién de otros países vecinos.
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Yo no entiendo a la vida.

Menos aun entiendo a su hermana, la
muerte.

Hace unos meses murió un niñito de 6
años, hijo de una pareja amiga de mis
hijos. Sus papás le hicieron la fiesta de
Navidad en julio, y fingieron felicidad
y risas al darle los regalos que le pidió a
Santa. Recientemente se le acabó la vida
a un joven esposo que no llegaba a los 40
años de edad, padre de dos pequeñitos
que no entienden por qué su papá no Uega
ya en la noche a contarles los cuentos en
la cama.

Pienso que no son días éstos para estar
tristes.

Pero sucede que todos los días pueden ser
días para estar tristes, pues rii la vida ni la
muerte tienen calendarios para la tristeza
o para la alegría.

Pongámonos en manos del misterio,
de ese Misterio al que llamamos Dios, y
digamos de corazón la perfecta oración
del cristiano:

"Hágase, Señor, tu voluntad".
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Un amparo para disfrutar la Navidad
Desde Durangq, nos cuentan que ha cobrado fuerza eso de que

"el miedo no anda en burro", porque varios lo an
dan practicando, y entre ellos destaca el exgober
nador Jasé Rasas Aispuro (PAN), quien se anda
cuidando las espaldas hasta donde puede. Nos de
tallan que don José aplicó la de "más vale prevenir
que lamentar" y promovió un amparo ante la po
sibilidad de que en los próximos días pudiera ser
detenido por presuntos malos manejos durante su
administración, particularmente por un asunto re
lacionado con la Universidad Juárez del Estado,
por lo que mejor torna medidas para pasar una

Navidad tranquilo y sin preocuparse de cuestiones judiciales, ¿Será
que siente que le respiran en la nuca?

Alcaldías, negocio familiar en Sonora
::::: Como si fuera monarquía, nos cuentan que en
Sonora el alcalde de San Lilis Rio Colorado, Santos
González Yescas (Morena), a pocos meses de termi
nar su mandato por reelección, busca perpetuarse en
el poder a través de su hijo Manuel Alejandro, ac
tual titular de la Agencia Fiscal del Estado en ese

municipio, y en caso de ganar, po
dría ejercer hasta dos trienios con
secutivos. Nos indican que la regi
dora morenista Rebeca Cliing
Hurtado "quiso tomar el toro por
los cuernos" y le recordó a don
Santos ios estatutos de Morena,
en los que se prohibe heredar loe
cargos, pero parece que hará "co
mo que la virgen le habla", y no
es el único caso en Sonora, pues

en Agua Prieta, Peñasco y La Colorada hay familias
enquistadas en el poder, °Mal de muchos..."

La disputa al Senado en Chihuahua
::::: En Chihuahua, nos dicen, el que no entiende eso
de "uno pone y Dios dispone" es el ahora esdelegado
federal de Bienestar, Juan Garios Loera de la Rosa
(Morena), pues anda "con sonrisa de lado a lado"
presumiendo que le gustaría hacer formula para el
Senado junto a la diputada federal Andrea Cliávez

Treviño (Morena). Sin embargo,
nos indican, no todo será "miel
sobre hojuelas" para don Juan
Carlos, pues en esa carrera tam
bién está Rafael Espino de la
Peña (Morena) y Armando Ca
bada Alvídrez (Morena), mien
tras la competencia para doña
Andrea es con las legisladoras Su
sana Prieto Terrazas (Morena) y
Rosana Díaz Reyes (Morena) y

la pelea no se ve nada fácil. ¿Será que los morenistas
tengan los dados cargados?
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BAJO
RESERVA

Los acuerdos de México con
la DEA bajo la lupa
::::: Nos comentan que, mañana, los coordinado
res parlamentarios del Senado tienen planeado
sostener un encuentro privado con la secretaria
de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez. El objetivo
central, nos dicen, es cuestionar a la funcionaría
federal sobre los hechos más recientes en materia

de inseguridad, como la matanza de Texcatitíán,
en el Estado de México, y la de estudiantes en Ja
lisco. Además, nos aseguran que los integrantes
de la Junta de Coordinación Política aprovecha
rán la coyuntura para pedirle a la secretaría una
explicación sobre los acuerdos del gobierno de
México con la. DEA para permitir el trasiego de
cocaína hacia territorio mexicano, tal y como lo
dio a conocer EL UNIVERSAL. Hoy la secretaria
confirmará si asiste a no al Senado.

Que no me salgan con que
la seguridad es la seguridad
::::: El viernes el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador inauguró, con todo y obras incon
clusas, el primer tramo del Tren Maya, de Cam
peche a Cancún. Nos hacen ver que estaba tan
contento y feliz y feliz, que no reparó en cuidar
las reglas de seguridad del tren. El Presidente

destinó cerca de dos horas en
recorrer los cuatro vagones del
convoy para saludar a los invi
tados al recorrido inaugural, en
tre ellos, los reporteros a quie
nes destinó casi una hora para
hablar de pie con ellos. Ayer, al
viajar en el primer recorrido pú
blico del tren, el general Óscar

Andrés Manuel David Lozano Águila, director
López Obrador general de Tren Maya, señaló

en una conversación con pasa
jeros, que es una violación a las normas de segu
ridad estar parado y caminar durante el viajen
pues señaló que ante un movimiento brusco del
tren podría ocasionar algún accidente. "Ahorita
vamos rompiendo una regla: debemos ir todos
sentados, como en un avión". En un día tan espe
cial para el mandatario no podían sal irle con eso
de que la seguridad es la seguridad, nos dicen.

¿Reducción de jcrnada laboral
con uso electoral?

Nos recuerdan que hoy se inauguran las mesas
de trabajo para profundizar en el análisis de la re
ducción de la jomada laboral a 4D horas semana
les. Nos hacen ver que se trata de un parlamento
reiterativo en el que se volverá a escuchar a em
pleados y empleadores. Lo raro, dicen, es que Mo
rena ya no quería cambios, sin contar que tiene los
votos y pudo aprobado si San Lázaro antes de que
terminara el año, pero decidieron aplazarlo para
2024 ¿Será que el parlamento de las 40 horas 20
tiene que ver más con pasar la discusión al 2024 y
que se vote en plena efervescencia electoral?
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Cercano a Ebrard será abanderado
de Morena en ia Alvaro Obregón
::::: Nos platican que este domingo y luego de va
rias horas de negociación. Morena definió que irán
con el diputado federal del FVEM Javier López

Casarín como su abanderado

para competir por la alcaldía Ál
8¡ varo Obregón. En el acuerdo de

unidad nos aseguran, se suma
ron Valentina Barres y Lorena
Vülavieencio, quienes también
buscaban perfilarse para ta can
didatura. La noticia se oficializó
la tarde del domingo, cuando el

Javier López dirigente capitalino de los guin
Casarin das, Sebastián Ramírez, dio a

conocer la noticia en redes so
ciales. Nos hacen notar que don Javier es cercano
al excanciller Marcelo Ebrard, y este grupo prevé
que no sea la única candidatura que logren, pues,
como ya le hemos platicado, están impulsando a
Flor Ivonne Morales a la alcaldía Xochimiíco.

Tres lineas del Metro operan a la
mitad, por obras
::::: Le platicamos que con el cierre de tres esta
ciones de la Línea 9 del Metro —desde ayer hasta
mayo de 2024—, son tres de las 12 lineas que in

tegran el Sistema de Transporte
i Colectivo, cuyo titular es Gui
1 Ueruio Calderón, ofreciendo
¿ servicio parcial. La otra es la lí
g nea 1, que sólo opera de Panti
3 tlán a Salto del Agua, por la

modernización de ta segunda
etapa, y el tramo elevado de la
Línea 12, en la que la promesa

Guillermo de las autoridades es que esté
Calderón lista a finales de este mes. Así,

por un lado, es positivo que se
intervenga la infraestructura para mejorarla, pero
por otro, son miles de usuarios los que padecen
caos para sus traslades.

Regreso seguro en Texcaltíttan
Se cumplió más de una semana de los hechos

violentos en el municipio mexiquense de Texcal
títlán, donde murieron 14 per

£ sonas tras el enfreiitamiento en
| tre agricultores con sus extoisio
¿ nadores y. con ello, el llamado
g de la gobernadora del Estado de
ti México, Delfina Gómez, quien
' dice que su administración está
trabajando para que la actividad
en la localidad regrese a la nor

Delfina malidad, pues muchas personas
Gómez huyeron por temor a las bandas

criminales y represalias; adelan
tó que la próxima semana llegará ahí el secretario
de Educación para que se restablezca el tema es
colar. Un reto, sin duda, nos dicen.
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Migrantes
El díadehoy secanmemota

d día. intemadanal de las
y te mígaantes, Eaajnfe

mce que la mjgradán es una rea
ikLíii mundial, t_k; 300 millo
nes de personas radican en un ki ¦
par distinto al cgje naripmn Vale
la j fpsaltar ¡«ferná^ kis apnr
tes lan importantes de 1»; comu
nidades »nígT3HtPK fcrntn [cni satu
paías de otjgm axaojun k*> ¡k*
reoqjdán, a nivel soonómkHt so
dal y cí ikum] Tan solo nuestros,
paisanos en Estadas Unidos en
viaron mae de 50 millones de dó
lares en tgsnssss duiatiB 2CH3 a
Méstkxj, tilia que ha kfc> w íianco
aumento en los últimos artos.

HkKunosdía^mdfcragfobal
del refugio en. Ginebra, Sumí, se
abordaran fes políticas, aaáontsy
modeJos de faraón para la. inte
grado! migrante; así oomoios de
safíos en materia de seguridad,
videncia y ramhin cttmático. Di
chas factores de empuje han co
brado reievanria en el escenario

raigiartey deí tfa^ilazamfento in
teaia en los últimas años. Ai foro

acudieron representantes del go
bierno, refugiadcey sociedad dvií.
Una de lasparfidpaiáonesque ge
naó particular interés, porsupo
tendal veagpificacKxi de k> que
implica el fereáueno migatemq,
es la de grandes empresas com
prametidas con la indusJón rni
grante, tales como Femsa y Mabe
enelcasodeWÉKioQ.
Si bien México ha sido históri

carneante un país de transió, ib
ospáón, retomo, espulsiány des
playamipnfn interno, en los útó
snosañosse tacfetiiigukiociji.no
unjáis de destino. El año3023 es

tá oenandb con más de MQOOO
solidtades de refugio, postóo
nando a nuestra país como uno
de los principales estados en fas
que se soiüta d racanoamieritD
eMesfetuto de refugiado. En es
tados como la Ciudad de México
se observa una prestaba cada vez
mayor de m^grarfas, mutilas ve
ces distribuídee en eamparneitíos
visibles a lo largo del tmtario ca
pitalina En oongruenaa oon la
hospitalidad, mteiuulluiaMad,
solidaridad e induüvidid cpeca
racteriza a la C3>MX, y que se en
cuentra en su maico legal, es ne
cesario imp&mentar un modelo
de alendan integral y transversal
que pongi el acento en lo huma
nitario y en h psroductivo, invo
iuentndo diversos sectores para
lograrla inclusión financiera y la
boral de fes personas que bus
quen ser acogidas.
Estados Unidos; por su paite,

también debe transtar a un mo
delo migratorio tüfefenfc al adudL

Crf no han hecho más que inoe
mettar las ^natvias dd orimaa
organizado que se dedica al trafico
de seres humanos. También han
fy^trHBiHnafarip^imanfeMTiTn

y abaso aicontra de pejscmasmi
gn&ntes, sin resolver nada de Étn

daáe3oralenesepdshaderivado
ai propuestas cada vez más ladí

cates. Días atrás tuñeton írn® r ae
^jYiafifwispritmpiprpsáfipritpBi
den y oong^eástas republicanos
para enduieoa: afinas polÉicas
niigjTííjdas relacionadas (xtnvüsití
humanitariíia dqxxtaciones ex
pedías y irfu^ES, a cambio de
piesujueaojsara les eonflklos ar
mate en ferael y Ifcrania,
EMnaíhmeq»cialidevaiKM

para nuestro pafe, txmaderando
que, desde mediados ;l¡. 2'MX la
migración de mexicanos hacia
Estadcs Ufflkk» ha üaciementa
dOj conviríiíkKlonos nuevamen
te en La nadonatidad que enea
feza las ¡legadas a ese pais, sien
do el principal motivo de expul
sión la inMegutidatl y las amena
zas de grupas criioinales.
En la frontera txm Btedc»

Unidos segúncifias de ki Patnjlía
Fronteriza, se dieron 3.2 millonea
de detenciones durante el año
fiscal 3QA 37% más qiE d año
pesada El aumento en el núme
ra de mijpantiesi, destinado a cre
cer pee la falta de altemativas pa
ra contener las múltiples causas
de empica en los países de ori
gai, oHigB a. rejwnsar el enfoque
con el que debe atenderse el fe
nómeno migratoria Políticas de
securitízacim y CTitoimliiMción
han probado no solamen te ser
ineficaces, sino repercutir en los
niveles de inseguridad y respeto
a los derechos humanas de las
personas en movilidad.
Con más de 12 millones cle^va

cantes laboralesenMéxico y ante
el fenómeno del nearsharing, el
sector pnxhicrrvo ha mostrado
interés en avanzar hacia la inclu
sión migrante, lia puesta en mar
cha de políticas intrfi^nfrpR hu
manas, solidarias e inBerseetMia
les es an duda, una respuesta
que puede beneficiar tanto ala»
personas en movilidad como a
los países receptores. •

En fa CDMX es necesario implementar un |
modelo de atención integral y transver1
sai que ponga el acento en lo humanitario.
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El "trepidante" cierre de año
dela4T

Inauguran el Tren Maya, Es el
símbolo de cómo las cosas no
han cambiado. Los empresa

rios de siempre recibieron los millo
narios contratos de siempre para ha
cer una obra que como siempre es
capricho del presidente. La inaugu
ración pudo haber sido la de cual
quier sexenio: los mismos invitados
sonriendo para las mismas fotos. Ló 
pez Obrador prometió que no se iba
a cortar un solo árbol. Cualquier fo
tografía aérea exhibe cómo rasura
ron la selva para poner las vías. Ei
presidente dijo que el tren iba a cos
tar 150 mil millones de pesos. Va en
más de 500 mil millones. El gobier
noy sus propagandistas, excitados al
máximo, reclamando que se le otor
gue el lugar "histórico" que merece
la inauguración de un tren. Al día si
guiente, falló el tren.

También inauguraron el aero
puerto de Tulum que tenía gote
ras y solo cuenta con cuatro vue
los, y el acueducto de la presa El
Cuchillo II en Nuevo León, que
costó cuarenta por ciento más de
lo prometido.
Los rehenes de Texealtitlán. Esta

semana las conferencias mañane
ras duraron casi 11 horas en total.
De esas, se dedicaron cuatro minu
tos al informe ofleial sobre lo suce
dido en Texealtitlán, Estado de Mé
xico. Campesinos, abandonados

por el gobierno y hartos del cobro
de piso por parte de la Familia Mi
choacana, tomaron las armas y en
frentaron a los narcos. En represa
lia, el cártel secuestró alOpersonas,
entre ellas un bebé, dos niñas y un
niño. Son rehenes. Llevan 10 días
en cautiverio. A cambio de su libe

ración, el cártel pide que les entre
guena41íderes campesinos a quie
nes ubican como quienes los ata
caron. El presidente calla. También
el secretario de la Defensa. La go
bernadora, hasta después de que
nosotros revelamos el hecho, de
claró que no eran rehenes ni se
cuestrados, sino desaparecidos. No
están desaparecidos: los tiene el
cártel, son sus rellenes y está claro
lo que piden a cambio.
Las que sí son personas desapa

recidas, fueron vueltas a desapare
cer por el gobierno. El régimen ra
suró el padrón de personas desapa
recidas y lo bajó unilateralniente de
110 mil a 12 mil,
"Rápido y curioso". El gobierno

de AMLO accedió a que entraran 5
toneladas de cocatnaaMéxico para
seguirles lapistay descubrir las re
des de tráfico. Lo reveló EL UNI
VERSAL con base en documentos

oficiales. Hade serduroparael pre
sidente y sus propagandistas, que
tanto criticaron el idéntico opera
tivo Rápido y Furioso que permitió

el paso de armas.
Lenia Batres sólo tiene un mé

rito para ser ministra de la Supre
ma Corte de Justicia: es 100% fiel

a López Obrador. Pertenece a la
realeza del obradorato, familias
que lian vivido de la política desde
hace décadas. El presidente tenía
mejores opciones. Había aboga
das y abogados de izquierda, con
prestigio y nombre propio, que
hubieran sido propuestas inobje
tables. Pero el presidente no que
ría una ministra independiente,
quería una operadora política en
la Corte. En 1998, Lenia B atres cri
ticaba así las nominaciones a la

Corte: "es el colmo que sí tenga, el
Poder Ejecutivo, todavía capaci
dad para nombrar, para proponer
y nombrar de hecho... Es obvio
que el PoderEjecutivo tiene cono
cidos. tiene gente recomendable y
la recomienda y pues eso no ga
rantízala autonomía que nosotros
necesitamos".
Se cumplió un año del atentado

contra Ciro Gómez Leyva. La ine
ficacia deClaudia Sheinbaum,.Mar
tí Batres, Ernestina Godoy, Gertz
Mañero y López Obrador ha impe
dido que sepamos quién lo mandó
matar y por qué. Y el presidente, en
cada mañanera, legitima ta violen
cia contra los periodistas. •

hfetQrfasref)ortero(§)gmcij|.com

El gobierno y sus propagandistas reclaman un lugar "his
tórico"para el Tren Maya. Ai día siguiente,/alió el tren.
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Fuera del aire
Un nueuo año, ¿Un
nuevo Acapulco?
RUOLA ROJAS
Habrá Riegos artificiales en Acapulco para re

cibir al Año Nuevo. La tradicional gfila piro
técnica lia sido confirmada para tratar de

atraer a más turistas en esta temporada vacadonaf. Las
autoridades pretender alcanzar una ocupación del 75
por ciento, en las poco más de dos mü habitaciones
disponibles. La meta era contar 0011 más de cuatro mil
cuartos para cubrir la demanda de diciembre; pero no
se alcanzó. La. Secretaría de Turismo del estado ya lo
reconoció así y explicó que los daños que provocó el
huracán Otis a la infraestructura hotelera, son más se
rios de lo que inicialmente estimaron.
El panorama para la industria restaurantera es

también complicado. Apenas un 25 por ciento se di
cen fistos para atender a los turistas en estas fiestas.
El presidente de la Cámara Nacional de !a Industria
Restaurantera y Alimentos Condimentados (Cani
rac), Enrique Castro Soto, ha dicho que la reconstruc
ción avanza muy lentamente. Los restaurantes no
han recibido apoyo del gobierno federal y han tenido
que financiarse con sus propios recursos. Aquellos
que pertenecen a grandes cadenas se lo pueden per
mitir, pero los que son parte de micro o pequeñas
empresas no se lian podido levantar.
Uno de los grandes retos en este momento es la

gestión de 1a basura. Ya desde antes del huracán era
un problema. Ahora con la enorme cantidad de es
combros y residuos orgánicos que dejó la devas
tación por Otis, el asunto se vuelve grave. La se
mana pasada, pobladores bloquearon la carretera
libre MéxicoAcapulco. Dijeron estar desesperados
por la falta de atención de las autoridades, que los
mantienen "hundidos en basura".

Pero no solamente hay zonas con residuos acumu
lándose a cielo abierto; hay también muchas playas que

todavía no están listas para recibir visitantes por te res
tos de metales, vidries y todo tipo de materiales que
fueron arrastrados por el viento y que se mezclaron con
la arena El saneamiento de esas playas implica un tra
bajo extenuante En algunas franjas ya se ha iniciado la
limpieza, sin embargo el mar sigue arrojando deseciios
y removiendo lo que (Morosamente Otis destrozó.
El otro gran reto es la inseguridad. Son muchas

las organizaciones criminales que se disputan des
de hace tiempo la plaza. Entre Guerreros Unidos,
Cártel Jalisco Nueva Generación, Los Viagra, la
Nueva Familia Michoacana, Los Ardillos, y casi una
decena mas, hacen de Acapulco la segunda ciudad
más violenta del mundo.
El huracán sacudió los intereses de esos grupos

y llevó al puerto a diez mil agentes de la Guardia
Nacional. La reconfiguración del mapa criminal
preocupa a fas autoridades y a los inversionistas
dispuestos a participar de la reconstrucción. Preo
cupa, sobre todo, a los ciudadanos. Eflosson las víc
timas cotidianas de amenazas, abusos, robos y ata
ques. Otis mató oficialmente a 52 personas; la vio
lencia acabó con mas de mil 280 vidas en Guerrero,
solo entre enero a septiembre de este año.
En esas duras circunstancias celebrarán la lle

gada del 2024. Esperemos que los fuegos artificia
les, lleguen acompañados de soluciones reales. Los
acapulqueños lo merecen. •

@PaolaRojas

Hay playas que no están listas
para recibir uisitantes por los
restos de metales y nidrios.
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Pequeños editores,
en situación grave

La Feria Internacional del Li
bro de Guadalajara 2023, que ce
rró hace un par de semanas con
cifra récord en número de visitan
tes tras nueve días de celebración

a los libros, la literatura y el pen

samiento intelectual, dejó varios
pendientes para la discusión. Co
mo cada año, pero quizás éste con
más intensidad, fue el espacio
donde se pusieron sobre la mesa
las problemáticas que atraviesa la
cadena del libro independiente en
México, tal como lo señalaron edi
tores mexicanos en diálogo con
sus pares de la Unión Europea. La
situación más urgente de la "com
pleja realidad mexicana", como la
definió el editor y librero Carlos
Armenta, es que México sigue
siendo un país sin librerías pues
solamente el 06% de los munici

pios de todo el país tiene librerías,
panorama que se agrava con la
ausencia total de políticas públi
cas que permitan mejorar el eco
sistema editorial para que ía edi
ción independiente "encuentre un
piso parejo en relación a los gran
des grupos™. El tiro de gracia es
que existe una amplia red de bi
bliotecas, pero está muy precari
zada, y no se alientan compras al

sector de los pequeños editores. El
problema no es nuevo, pero se lia
acentuado a grados extremos.

Avanzan decretos, no
así políticas públicas

Y hablando de la cadena del li

bro, los editores mexicanos han
echado campanas al vuelo luego
de ver que ya han publicado, y
entrado en vigor, los decretos que
reforman, adicionan y derogan di
versas disposiciones y artículos de
la Ley de Fomento para la Lectura
y el Libro, en materia de precio
único de libro y libro digital, y de
la Ley General de Bibliotecas, que

en este último caso el gremio cali
ficó como logros legales por los
amparos interpuestos. Pero, siem
pre hay un negrito en el arroz, y
aquí hay uno negro y gigantesco:
se publican decretos, pero sigue
sin haber desde el Estado políticas
públicas que fomenten la cultura
del libro y la lectura en México.
Allí las cosas, de plano no avan
zan, y parece imposible que pue
dan avanzar, aunque ya vayamos
enfilados por el segundo piso. {Es
críbanos a columnacrimenyeasti
gp@gmail.com).
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Rayuela
Por lo visto, a Milei le

sucede lo que al pescado:
comienza a oler mal

después del tercer día.
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ASTILLERO

Brugada, Colau y la vivienda // Encinas
coordina asesorías M Chile: izquierda en
retroceso ií Guanajuato: masacre

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

La precandidata única
Clara Brugada dio a conocer a los
integrantes del consejo asesor que
la auxiliará en la confección de su
programa de gobierno. Será coordi

nado por Alejandro Encinas, quien dejó de ser
subsecretario de Gobernación para pasar al te
rreno de las campañas guindas, aun cuando los
principales problemas de derechos humanos
que le tocó atender (Ayotzinapa y desapareci
dos, por ejemplo) no fueron resueltos e incluso
agudizaron su espiral descendente a partir de
esa renuncia a Bucareli.

FUERON AGREGADOS LOS competidores de
Brugada en el proceso interno (García Harfuch,
LópezGatell, Boy) en aras de mostrar y mante
ner unidad; Torruco no fue incorporado porque
buscará una alcaldía. También designó como
coordinador de campaña a Sebastián Ramírez,
quien preside el comité morenista chilango
como parte del equipo de Sheinbaum. Y reabre
puertas en la nomenclatura a John Ackerman,
inspirador y dirigente de la Convención Nacional
Morenista que ha impugnado a Mario Delgado y
ha denunciado, incluso por la vía judi cial electo
ral, errores y abusos de la élite guinda.

TAMBIÉN ES NOTABLE la invitación a ese
comité asesor de Ada Colau, la primera mujer
en ser alcaldesa de Barcelona (de 2015 a 2023),
líder del partido de izquierda (no independen
tista) Catalunya en Comú, conocido como Els
Comuns, que fue fundadora de la Plataforma
de Afectados por la Hipoteca, instancia que
vertebró jurídica y políticamente los movi
mientos sociales relacionados con la vivienda,
las hipotecas y los desahucios. En 2023 intentó
un segundo periodo como alcaldesa, pero fue
derrotada. En octubre pasado reiteró su recha
zo a ser considerada como posible ministra de
Vivienda de España (https://goo.su/HpQ4ubp)
en el contexto de los complicados arreglos in
terpartidistas del funambulista tercer gobier
no de Pedro Sánchez.

HABRÁ DE VERSE el motivo de esta invita
ción a Colau en la perspectiva de un gobierno

de Brugada que debe enfrentar los problemas
tradicionales de vivienda y convivencia en la
capital del país, pero también de los nómadas
digitales, la gentrificación y el crecimiento del
sistema Airbnb.

EN CHILE SE fortalece el proceso de involu
ción política que está afectando a varios países
latinoamericanos donde hay gobiernos identi
fícables en el amplio arco progresista: ayer fue
rechazado el proyecto de nueva Constitución,
lo que significa el mantenimiento, muy en lo
general, de la que fue instaurada en 1980 por
el gobierno golpista encabezado por el general
Augusto Pinochet.

EL INTENTO DE cambio de la Constitución
pinochetista, que ya tuvo una serie de modifi
caciones, se inició con un estallido social que
en 2019 logró la instalación de una Asamblea
Constituyente para la que fueron electos inte
grantes que en su mayoría surgieron del flanco
no partidista.

LA PROMISORIA ALBORADA cargada a
la izquierda no supo presentar una propuesta
de nueva Constitución que convenciera al
electorado y en un primer plebiscito fue de
rrotada, al igual que ha sucedido este domingo
en un segundo intento. Lo grave del asunto es
que el electorado fue puesto a elegir entre un
nuevo texto constitucional, a conveniencia de
la derecha y la extrema derecha, o el rechazo
de este articulado, opción ésta que ganó y que
en concreto significa el mantenimiento de la
constitución pinochetista, no necesariamente
porque se tenga apego a ella, sino porque las
izquierdas no pudieron ni supieron presentar
una alternativa viable. En tanto, el presidente
Gabriel Boric navega sin mayor éxito.

Asi illas

LAS MASACRES EN Guan ajuato son cons
tantes. Desde luego, el gobierno federal tiene
responsabilidad general sobre lo que sucede en
el país en materia de crimen organizado. Pero
en esa entidad, que lleva más de treinta años de
dominio panista, hay un evidente entramado de
complicidades e ineficacias que encabeza el fis
cal estatal, Carlos Zamarripa... ¡Hasta mañana!
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS
Aclaración para los lectores // El enviado de
Pagés a Panamá// La cantina que se transformó
en ágora // Medida justa por parte del INE
ORTIZ TEJEDA

UNOS TRES O cuatro integrantes
distinguidos de la multitud me
escribieron diciéndome que el úl
timo párrafo de la columneta del
pasado lunes 11 no les quedaba

muy claro. Ante este triple reclamo, decidí en
unas cuantas palabras expresar lo siguiente:
los firmantes del comunicado dirigido "A la
opinión pública" eran ciertamente un bon
che de ciudadanas, ciudadanos y ciudadanes
dentro de los cuales resaltaban nombres muy
apreciados y valorados por los destinatarios
del documento en comento. Mi última opinión
era muy breve: los abajo firmantes rebasan con
creces el número de los lectores de esa revista
con la que se inconformaron famas y crono
pios. Corre la versión de que el número de
ejemplares que se imprimen de cada edición
que sale a la luz pública se ajusta al número
de anunciantes que por extrañas razones
ocultan sus mercancías o sus servicios en esa
esquela funeraria que a muchos mexicanos
de aquellos tiempos nos produce tristeza e
indignación siquiera hojear, porque a ojear no
nos atrevemos. Tuve la oportunidad de dos o
tres encuentros con José Pagés Llergo, am
pliamente conocido como el Jefe Pagés. Esta
suerte que ahora me trae gratísimos recuerdos
y, en aquellas épocas tal orgullo y emoción, que
mi compañía les resultaba insoportable a los
compañeros de las crujías en las que solíamos
pernoctar, pues a la menor provocación los
convertía una y otra vez en oidores obligados.
Ya les contaré, si Dios me da vida y salud (mis
abuelas reciclables dixit) de cuando me dio una
acreditación para viajar a Panamá a una cele
bración o acto de protesta por el permanente
problema de la soberanía de la zona del canal
en manos de Estados Unidos. "Tráeme infor
mación veraz y de ser posible privilegiada. Si
haces méritos algún día, y te lo ganas, te publi
co". Pues me dio otra inimaginable distinción:
aceptó que fuera yo el que dijera un discursito

el día del aniversario de la revista, cuando diri
gida por Natividad Rosales se llevó a cabo en la
confluencia de la calle Pino y la avenida Puente
de Alvarado la inauguración de una pulquería
que en honor al semanario se llamaba: "Las
muías de Siempre." Allí estaban, en amistoso
coloquio, personajes tan diversos como don
Nemesio García Naranjo, diputado panista tan
preparado y docto como orador y polemista de
primera. Dos veces legislador y colaborador de
Victoriano Huerta en el círculo más cercano.
Al tiempo, en las páginas de la revista se en
contraban Rico Galán, Alberto Domingo, don
Alejandro Gómez Arias, Paco Martínez de la
Vegay muchos más, de uno y otro lado. Siem
pre! fue durante años el ágora abierta a todas
las ideas, los ideales e incluso las utopías y, no
se diga, en las células y grupos de formación
partidaria. ¿Cómo logró el Jefe Pagés construir
esa arca de Noé? No me gustaría ser un escribi
dor irresponsable que contestara al desgaire y
por salir del paso. Por ahora diré tan sólo que
Pagés era un terrícola de los que hay pocos:
vivía como pensaba (por eso nos asombraba y
asombra). Tengo que dejar aquí mis tediosos
comentarios, porque hoy por la mañana se
publicó esta nota en la prensa y que (olvidando
gatos en la barriga) me dio harto gusto. La
Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto
Nacional Electoral ordenó a la revista Siempre!
"retirar su ejemplar 3678 y la nota editorial de
Internet en la que exhibió la silueta de Claudia
Sheinbaum con una cinta roja rodeada de la
esvástica nazi" acompañada de la leyenda ¡No
permitamos que gane! La biografía de Claudia
es el mejor y categórico repelente, porque el
comportamiento cotidiano durante toda su
vida es la mejor e incontrovertible respuesta
a ese estúpido y mendaz comentario. Si nos
pidieran la definición de un búmeran, (con la
ortografía que se prefiera) diríamos que este
intento fue un absoluto fracaso e hizo trizas a
quien lo envió.

@ortiztejeda
ortiz_ tejeda@hotmail. com
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CIUDAD PERDIDA

La ley del dinero por sobre la justicia
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

LA NOTICIA ATERRADORA es que
una vez más un juez justo dejó en
libertad a un infractor de la ley en
este caso a un sujeto violento en
extremo que tundió a golpes a un

menormediante un "acuerdo reparatorio", es
decir, por dinero.

SEGÚN LOS DATOS obtenidos, el último día
de julio, fecha en que el sujeto ahora en liber
tad y a quien le apodan El Tiburón, Fernando,
como se llama el agresor, llegó a un negocio de
comida rápida y golpeó a un menor.

UNA CÁMARA DISPUESTA en el estable
cimiento grabó la agresión que de muchas
maneras levantó la indignación de todos. El
Tiburón sabía que en el lugar había cámaras,
pero eso no era lo importante para él porque
seguramente tenía en consideración que la ley
se compra y él tiene el dinero suficiente para
evitar la cárcel.

EL AGRESOR LLEGÓ al negocio ubicado en
el estado de San Luis Potosí, en una camione
ta de esas viejitas que cuestan más de medio
millón de pesos, y además pintada de amarillo
por si nadie notaba su presencia. Esos datos,
importantes para hacer un juicio sobre la per
sonalidad del infractor, parece que no fueron
tomados en cuenta por el juzgador o simple
mente no le importaron.

ERA MÁS QUE obvio: El Tiburón contaba, y
cuenta, por lo que se ve, con recursos suficien
tes para librar una condena que lo podría llevar
a prisión de 12 y hasta 50 años.

TAMBIÉN RESULTABA OBVIO que la vícti
ma del sicópata es gente con necesidad de tra
bajar, que pertenece a una familia con nulos o
muy pocos recursos, razón por la que sería fácil
llegar a "un acuerdo reparatorio".

LOS DATOS, MÁS que claros, no parecen
haber impactado a quien juzgó, y en lugar de
haber ordenado la prisión y además la repara
ción total del daño causado al menor, aceptó
el acuerdo que no otorga justicia porque
termina en un asunto de dinero que deja en

libertad a quien podría estar afectado por un
mal siquiátrico.

¿CUÁNTO TARDARÁ EL Tiburón en agredir
a otra persona? Tal vez menos de lo que tarde
el juez en gastar los beneficios que le hubiera
arrojado el acuerdo y la consecuente libertad
del agresor, y cuando eso suceda, a lo mejor
el juez estará esperando poner por delante
el dinero del agresor para lograr "justicia", y
así sucesivamente hasta que se le acaben los
fondos de la chequera al dueño de la Hummer
amarilla.

EL HECHO QUE les relatamos aquí y que tu
vo lugar el fin de semana pasado muestra que
el accionar de la justicia es un mal sistemático
donde el dinero manda y que es una parte
inherente al neoliberalismo porque pone a la
justicia, incluso, en la mesa del mercado.

LA LLEGADA DE Lenia Batres a la Suprema
Corte de Justicia no implica el cambio que des
de la buena voluntad pueda suponerse. Quien
conoce a la nueva ministra asegura que la
prepotencia es uno de sus atributos, así que es
posible que nada cambie en la Suprema.

EL ASUNTO ES que no había para dónde
hacerse. Como en novela italiana se trataba de
una familia contra otra: los Batres Guadarra
ma contra los Alcalde Luján. Quien perdió fue
la población. Lo dicho: Ni para donde hacerse.

De pasadita

POR MAS QUE se apuran los de la oposición
en esta ciudad no logran sacar de la cabeza del
ciudadano que son ellos, los del PAN, los azu
les, quienes han escrito las páginas más negras
de la historia moderna del país.

FOX Y LA total falta de inteligencia para go
bernar; Calderón y sus complejos, su guerra,
sus vicios, y ahora el cártel inmobiliario. Toda
una recomendación para el votante.

NO OBSTANTE, ALGUNAS mediciones po
nen difíciles las cosas para Morena. Si bien no
lo dan por derrotado, aprietan cada vez más
los números. Más vale tener cuidado, no se
puede repetir lo de 2021.

cd_perdida@jornada.com.irix
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Muerte en el penal
A fines de octubre pasado se
produjo una pelea en el dormi
torio 3 del Centro Penitenciario
Nezahualcóyod Bordo de Xo
chiaca (Edomex), que terminó
con dos personas privadas de
la libertad muertas y tres heri
das (de cuchillo). El motivo de
la riña fue el cobro de un adeu
do y la situación fue controla
da (después) por custodios del
personal penitenciaria

La Fiscalía General de
Justicia del Estado de Méxi
co (FJGEM) inició las investi
gaciones pertinentes. En ju
lio de este año, otra riña dejó
a cuatro personas privadas
de la libertad y cuatro custo
dios lesionados en el Reclu
sorio Oriente de la CDMX
La pelea entre dos grupos de
internos duró más de 1 hora
y media (de 13:00 a 14:34 ho
ras) hasta ser controlada por
la seguridad del Centro Pe
nitenciario. Y para terminar
el cuadro desolador, en mayo
de 2023, otra riña entre ocho
hombres, registrada en el mó
dulo del Cevareso Santa Mar
tha, dejó 3 personas muertas.
En este último caso, el en
tonces Secretario de Seguri
dad Ciudadana Ornar García
Harfuch destituyó al direc
tor del Penal y al subdirector
de Seguridad para ponerlos a
disposición de la Fiscalía

VIOLENCIA
EN LAS CÁRCELES
Son sólo ejemplos, pero refle
jan bastante bien la situación

de los penales del Valle Me
tropolitano, sobre todo, del
Edomex. La cantidad de inci
dentes anual refleja muy bien
esta situación: prácticamente
hay un incidente diario en las
cárceles del Estado de Mé
xico. Y este abanico va des
de riñas hasta fugas. Del total
de 2 mil 456 incidentes que
se registraron el año pasado
a nivel nacional, el Edomex
concentra casi el 17 por cien
to (Inegí). Una posible expli
cación es el hacinamiento.

El Estado de México tie
ne la mayor cantidad de so
brepoblación carcelaria del
País, con 136 por ciento (una
población de 33 mil 922 per
sonas para 14 mil 327 lugares
en 2022); seguido de More
los (92.7 por ciento); Nayarit
(923); Durango (66.1); y Ta
basco (422).

Esta cantidad de gente
encerrada en poco espacio
puede desencadenar proble
mas diarios. Pero no logra ex
plicar la violencia letal. Por
que a nivel de homicidios en
prisión, la situación empeora:
en el 2022, el Edomex tuvo
183 homicidios en su Sistema
Penitenciario, es decir, el 62
por ciento de las muertes en
prisión de todo el país (292
asesinatos).

Esta diferencia entre can
tidad de incidentes Violen
tos y muertes tiene un signi
ficado. El nivel de violencia
de los incidentes en el siste
ma penitenciario mexiquen

se es cuatro veces superior
al nacional y esto implica la
presencia de pandillas car
celarias que se disputan el
control del mercado interno.
A nivel País, hay un muerto
cada 8.4 incidentes, pero en
el Edomex hay un asesinato
cada 22 incidentes. Dicho de
otro modo, el Edomex tiene
alrededor del 15 por ciento
de la población penitencia
ria mexicana, pero el 62 por
ciento dé todos los asesinatos
en las cárceles del País.

La letalidad de los inci
dentes da cuenta de su vio
lencia y, además, su alta fre
cuencia se explica por grupos
organizados al interior de los
penales en constante conflic
to para controlar el mercado
de la "seguridad" y las dro
gas en prisióa No se trata de
grandes pandillas, como en
Brasil o El Salvador, sino ban
das más pequeñas que con
trolan sólo un negocio o una
parte del negocio.

¿Usted recuerda la red
de tortura y extorsión de "El
Tatos" en Neza Bordo? Eran
alrededor de 79 integrantes
que extorsionaban a las fami
lias de los presos. Sus videos
torturando a las víctimas eran
escalofriantes y muy efecti
vos. Precisamente, ese es el
modelo. Imagínese a muchos
grupos parecidos operando
en diferentes niveles y áreas
del sistema penitenciario del
Edomex.
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esta semana Clau
dia Sheinbaum sumará a

su precampaña a varios ex
priistas prominentes, entre
ellos dos ex mandatarios es

tatales yunalcaldeen activo.
Se trata de los ex gobernado
res de Oaxacay de Estado de
México, Alejandro Murat y
Eruviel Avila, respectiva
mente, quienes acompaña
dos de Adrián Rubalcava,
gobernante en Cuajimalpa,
y un nutrido grupo de ex tri
colores anunciarán mañana

su respaldo a la aspirante de
la4T a la Presidencia

la reunión de la se

cretaria de Seguridad, Ro
sa Icela Rodríguez, con la
Junta de Coordinación Polí
tica de la Cámara de Diputa
dos tendrá que esperar has
ta enero, pues por razones
de agenda la funcionaria no
podrá asistir al encuentro
programado para este mar
tes. Se esperaba un diálogo
sobre la situación de segu
ridad en el país, particular
mente tras el enfrentamien

to entre pobladores y ex tor
sionadores de Texcaltitlán,
Estado de México, que con
cluyó con 14 muertos.

diputados y sena
dores se alistan para tomar
un megapuente ¡de 21 días!
con motivo de las fiestas de

Navidad, Año Nuevo y Día
de Reyes, pues la Comisión
Permanente del Congreso
de la Unión, presidida por
la legisladora priista Mar
cela Guerra, sesionará solo
mañana y, una vez despa
chados los asuntos del día,
citará hasta el próximo 10
de enero. Casi un maratón

GuadalupeReyes, pues.

en oficinas del go
bierno federal aseguran
que la Fiscalía General de
la República está muy cer
ca de un grupo de empre
sarios que guarda relación
con Genaro García Luna,
ex secretario de Seguridad
Pública, por lo que de un
momento a otro se podrá
dar su detención. Lo ante

rior confirma que esta tra
ma por el desvío de más de
5 mil millones de pesos de
supuestas obras en penales
federales va más allá de los

ex funcionarios públicos
detenidos y procesados.
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El tren: cuando
Kevin Costner
se viste de verde

rfi
¦ odo gran proyecto de in
H fraestructura descansa

_lL en las proyecciones de de
manda del servicio, y esas proyecciones
en todo el mundo y hace mucho tiempo
comparten dos características: sobre
costo y subaforo. En 1975 se inauguró
el aeropuerto de MontrealMirabel. En
unos años recibiría, según el gobierno
canadiense, 17 millones de pasajeros.
En 1995 recibió menos de cuatro. En
2004 cerró a la aviación comercial. El
sobrecosto del nuevo aeropuerto inter

nacional de Denver que costó 5 mil mi
llones de dólares, inaugurado en 1995,
fue cercano a 200 por ciento y el tráfico
de pasajeros en el primer año fue solo la
mitad de lo proyectado. El túnel que co
munica a Inglaterra con Francia tuvo un
sobrecosto de 80 por ciento. La empresa
responsable ha estado cerca de la quie
bra varias veces en los años posteriores
a su inauguración. Para su primer año de
operación, 1995, se habían proyectado
15 millones de pasajeros. En 2018 ven
dió llmillonesde boletos. Los ej emplos
sobran en el mundo.

El libro Megaprojects and Risk,
an ana tomy of ambition (Cambridge
University Press) explica como pocos
esta paradoja.
He llamado a esto el síndrome Kevin

Costner, por aquellafamosapelícula El
campo de los sueños, donde Costner di
ce "Constrúyelo, que vendrán". Según
los expertos, hay varios factores para que
esto suceda: la metodología aplicada, el
comportamiento discontinuo y facto
res complementarios, los cambios ines
perados y factores exógenos, situacio
nes políticas y económicas inesperadas

o falta de políticas complementarias. Lo
escribí cuando nos dijeron que al NAIM
vendrían decenas y decenas de millones
de pasaj eros, porque quedaría muy boni
to, o cuando se anunció el AIFA
Con el Tren Maya podríamos decir

lo mismo, vaya usted a saber si en unos
años el tren cumple con las proyecciones
depasajerosyprovocaunanuevarutatu
rísticay de habitantes muyutilizada.
La discusión pública de estos días es

tá provocada por esta malacostumbre
del Presidente de apurarlo todo e inau
gurar lo no terminado.
Pienso que el problema es otro.
Yo no tengo problema con que los

militares construyan; el cuerpo de in
genieros militares estadunidense es
constructor de grandes obras de in
fraestructura, por ejemplo.
Pero lo que ha hecho el Presidente

es otra cosa, los ha hecho empresarios.
Administradores del tren, hoteles, ae
ropuertos...
Ese es un riesgo que no tenían y no

deberían tener las fuerzas militares.

No están para depender que se cum
pla un sueño.
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El futuro de Uriel
Carmona: en la
elección 2024

El futuro del Fiscal General
de Justicia de Morelos, Uriel
Carmona, está en manos de

lo que logre o no la ex morenista Lucy
Meza, pues lapermanenciadel funciona
rio en el cargo dependerá de los votos que
laahoracandidatade oposición al gobier
no morelense obtenga en las elecciones
de 2024,yaseapara obtener la guberna
tura o para sumar diputados locales.

El pasado jueves, el Congreso estatal de
cidió mantener la protección constitucio
nal de Carmona para que continúe en su

cargo, vigente hasta febrero de 2027, pero
Morenay el gobierno federal no cej arán en
el intento de proceder penalmente contra
el indiciado, principalmente porque fue
la propia aspirante presidencial, Claudia
Sheinbaum, quien señaló al fiscal more
lense de encubrir el feminicidio de laj oven
AriadnaFernanda López, cuyo cuerpo fue
abandonado en un paraje delacarreteraa
Cuernavaca Lafiscalíade Morelos deter

minó que no teñí a signos de violencia, en
tanto lafiscalíade CdMx determinó que la
muerte fue producto de golpes múltiples.
El tema quedará a

expensas de una lu
cha en el Legislativo,
por lo que la alianza
Fuerza y Corazón por
México busca mante
ner el control del apa
rato de procuración de justicia, con el
apoyo del ex gobernador que puso en el
cargo aUriel Carmonay que convenció
a la senadora Meza de voltear bandera

a Morena: hablamos, por supuesto, de
Graco Ramírez.

Los nexos de Lucy Meza con este últi
mo no se pueden esconder; en los tiem
pos en que el perredista gobernaba la

entidad, el esposo de lahoy precandida
ta, Ricardo Robledo Chávez, era su sub
secretario de Gobierno. Así se explica el
hecho de que en Morelos se esté asegu
rando que los recursos que llegan ala pre
campaña del PRI, el PAN y el PRD pro
vengan precisamente del grupo que go
bernó a Morelos de 2012 a 2018.

Palabras clave
El resultado de la elección en el estado

de Morelos es de la mayor importancia
para Claudia Sheinbaum; primero, por

lo que significa el tema
con Uriel Carmona
Gándara dado el sim
bolismo del caso en el

compromiso político
que la precandidata
presidencial de More

na tiene con las muj eres; y también en
lo que implica mantener la credibilidad
de la fiscalía capitalina
Y no puede no advertirse un esce

nario también complicado para Lucy
Meza al augurarse un enfrentamiento
directo con quien hoy en día tiene las
mayores posibilidades de convertirse
en presidenta de la República.
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Sin odio y sin miedo
Rindo homenaje aReynaHaydeeRamírez,

una de las reinas del auténtico

periodismo nacional.

Vuelven los ataques de Tartufo al
Poder Judicial, al INE, al Tribu
nal Electoral, al Instituto Nacional

de Transparencia, al Instituto Federal de Tele
comunicaciones, ala Comisión Reguladora de
Energía, ala Comisión Federal de Competen
cia, etcétera
Sus propósitos son al menos tres:
El primero: refrendar su talante de tiranue

lo bravucón, asumiéndose como mandante y
no como mandatario. Por ello su obstinación

de someter a los poderes Legislativo y Judi
cial, y tratar de desaparecer alas demás fuen
tes de autoridad legítimamente establecidas.
No acepta no tolera disidencia alguna fren

te a sus caprichos, aunque sean arbitrarios y
perniciosos paralaRepública.
No acepta, no tolera la revisión y el control

de su desempeño. La división constitucional
de poderes le resulta un engendro neoliberal,
el cual le impide derramar su gracia y sabi
duría (de pastor y soberano) sobre su amado
"pueblo bueno".
Su segundo propósito consiste en ocultar

el despilfarro criminal de recursos públicos
para mantener pobres a los pobres, pero fieles
al votar; y también el derroche de esos dine
ros para tratar de imponer en la Presidencia a
su corcholata pelele.
Como a todo malhechor, le horroriza la

transparencia porque le descubre sus fecho
rías: Ha declarado de "seguridad nacional" las
obras según él "prioritarias", para no informar
sobre los costos y sobrecostos multimillona
rios de los contratos asignados sin licitaciones,
con violación alaley. De esa manera quiere de
jar impunes los enormes desvíos y latrocinios
durante su corrupto mandato.
El tercer propósito de su intentona por

desaparecer a los órganos autónomos tiene
para él una importancia capital: distraer a los
opositores y a la población en general duran
te la presente campaña electoral, tratando de
ocultar el desastre de país heredado por su in
decente Presidencia.
Pretende tener a los electores discutien

do durante estos meses si desaparecen o no
los órganos autónomos, silos jueces son o no
electos por el voto popular, y si la Guardia Na
cional pasa o no a ser parte del Ejército, mien
tras él sigue violando la Constitución como
jefe de campaña de su corcholata rascuache
(en una elección de Estado) y desviando delic
tivamente los dineros públicos para tratar de
entronizarla El ventrílocuo puso asu mario
neta como candidata presidencial porque no
quiere soltar la Presidencia.
No obstante, el futuro de México no lo deci

dirán esas trapacerías sino los 93 millones de
electores. E12 de junio se sabrásilamayoríade
ellos prefirió la sumisión o hizo valer sus de
rechos y decidió conscientemente su destino.
A esos 93 millones de ciudadanos les rei

tero mi convocatoria de siempre: que no los
impulse el rencor, pero que no los detenga
el miedo.
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Una Corte serena

bajo luego

j ¦ ontrastalamesuradeltono,
I i ellenguaje sobrio elegidopa

A ra su Informe de la ministra
presidenta de la Suprema Corte, Norma
Pifia, con el blablabla político que viene
del poder contra esa institución.
El acoso a la Corte ha subido de tono

en estos días, incluso en las palabras de
su nueva ministra, designada por el Pre
sidente. Pero laanimadversión orgánica
del Poder Ej ecutivo y de su mayoría en
el Congreso puede medirse con una ci

fra: el presupuesto de la institución cayó
23% desde que empezó este gobierno.
Laofensivapolíticallegó al extremo de

que un ministro, ex presidente de la Cor
te, renunció asu puesto para darle al Pre
sidente la oportunidad de sustituirlo en
esaposición, durante 15 años, cuando le
quedaba sólo uno en ejercicio.
Así, el actual Presidente llegó a po

der sustituir con sus afines a cinco de
los 11 ministros de la Corte: cuatro con

ternas de juristas que
suponía incondicio
nales a su causa (dos
"le fallaron", según
dijo) y la última por
designación, ante el
rechazo del Senado a

sus propuestas.
La Corte ha sido materia de burlas,

piquetes, amenazas, plantones, ata
ques del Presidente que quiere desa
parecerla, cambiarla por un cuerpo de
votación popular, que repite como le
ma de campaña la candidata presiden
cial oficialista.

La ministra presidenta de la Corte,
Norma Piña, ha respondido a todo es

to, en su informe deljueves pasado, con
un lenguaj e cuidado, limpio y aburrido,
pero suficiente para decir lo que debía
decir, sin incendiarse con el fuego al
que la Corte está sometida.
Subrayo estas palabras de su Informe
La adversidad nos impulsa a de

mostrar públicamente la esencia de
nuestra labor y a reafirmar nuestra
convicción de servir con profesiona
lismo, con excelencia, con integridad.

Enfrentamos desa

fíos muy significati
vos, pero sé que nues
tro compromiso es su
ficientemente fuerte

para garantizar que la
impartición de justi

cia prevalezca.
Estos momentos de cambio exigen

que saquemos lo mejor de nosotros
mismos. No por medio de la obstina
ción, sino del diálogo. No por medio
del sectarismo, sino de la inclusión.
No por medio de las palabras, sino de
loshechos.

Es la voz de una Corte serena bajo
fuego,
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De ina Gómez
sabe de La

Compañía

Un saco de arena en Ama
nalco cuesta cerca de 400

pesos, casi el doble de su va
lor en Toluca. En Valle de Bravo el camión

de piedra paga un tercio de sobreprecio.
En Tejupilco la tortilla también es mucho
más caray en Luvianos el pollo debe cu
brir un impuesto ilegal importante.
Antes se denominaba El Sindica

to, ahora se hace llamar La Compañía.
En unos cuantos años esta organización
monopolizó la extorsión sobre una can

gobernadora de Estado de México,
Delfina Gómez, prometió que pronto
se instalará en esa coordenada un des
tacamento de la Guardia Nacional.

Ella conoce bien la porción de territo
rio que su gobierno no controla, lacual va,
de norte a sur, desde la frontera que co
linda con Guerrero hasta el municipio de
Zitácuaro. Y de este a oeste, desde Taxco
hasta Santo Tomás de los Plátanos.
Los pobladores de esa extensa re

gión están conscientes de que los her
manos Olascoaga han contado con

apoyo de la autori
dad. De otra manera

su imperio no podría
haberse prolongado
por tanto tiempo. El
acuerdo ha sido evi

dente: La Compañía
se encarga de tener la zona en paz y, a
cambio, el gobierno deja que ella con
duzca sus extorsiones también en paz.
Zoom: la masacre de Texcapilla es el

primer desafío criminal que enfrenta al
nuevo gobierno de Delfina Gómez. ¿Se
refrendará en Estado de México el pacto
anterior con La Compañía o está por lle
gar el fui de los hermanos Olascoaga?»

tidad grande de productos y servicios.
Se ha apropiado de aserraderos, huer
tos, granjas y terrenos. Cobra comisión
por cada kilo de carne que se comerciay
solo sus vehículos pueden transportar
materiales. Controla igualmente la mi
gración ilegal hacia Estados Unidos.
En la zona todos saben que La Com

pañía es La Familia Michoacana y que
sus principales directivos son los her
manos Johnnyy José Alfredo Hurtado
Olascoaga
El viernes 8 de diciembre, habitantes

de Texcaltitlán, uno
de los poblados perte
necientes al extenso
territorio dominado

por La Compañía, pa
garon cara la decisión
de insubordinarse.

Personal de la maña se presentó en el
campo de fútbol de Texcapilla, una pe
queña comunidad de Texcaltitlán, para
hacer valer su fuero. Aun así, la pobla
ción se negó a continuar sometida. El
conflicto escaló dejando un saldo de 14
personas muertas y 10 desaparecidas.
Como si se tratara de un problema

que solamente afecta a Texcapilla, la
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Un memorable
duelo periodístico

Unamuyperiodísticayoriginal mañanera de
Palacio sucedió el miércoles de la semana

pasadapor dos hechos inusitados:
a) Se produjo un revelador y acalorado debate sobre la

inseguridad en México (lo que pocas veces ha ocurrido).
b) Se evidenció el papel de servilletas, pañuelos des

echables o tapetes que juegan los falsos "periodistas"
con derecho de apartado que se dedican a lambisco
near al anfitrión.

Con irreprochables y respetuosas preguntas y cues
tionamientos lógicos a la política de seguridad, la re
portera sonorense Reyna Haydée Ramírez consiguió
poner en aprietos al primer mandatario, quien termi
nó acorralado y clamando a una de sus incondicionales
que le hiciera el quite:
"A ver, por favor, Nancy. ¿Me puedes ayudar?".
Otras notas opacaron su importancia, pero conviene

leer completa la discusión en la página de Presidencia
(ocupa como siete veces el espacio de esta columna).
Aquí rescato algunos cruces ilustrativos de palabras:
—¿Por qué México ha llegado a que los ciudadanos

(caso Texcaltitlán) intenten defenderse ellos mismos?
¿Dónele está el Estado? ¿Cuántos drones (explosivos de
la delincuencia) han asegurado?
—Estamos trabajando, Reyna..
—¿Texcaltitlán es excepción?
—Sí, sí, sí, y otros casos.
—¿Michoacán, Guerrero, Tamaulipas, Sonora...?
—Sí, sí, en algunos casos. Muchísimos casos, pero

nunca, nunca igual (alo anterior ala 4T).
En Sonora, este fin de semana más de 10 ej ecutados,

levantadosy asesinados. Es todo el estado.

—Sí, pero nunca igual (...). Estamos trabajando todos
los días (...), pero es muchísimo tiempo de predominio
de una mafia dominando México (,..)¿Cuándo habían
ustedes escuchado que se entregaran tantas becas...?
—Sí, pero en inseguridad alos mexicanos les está que

dando a deber...

—No, no. Respeto mucho tu punto de vista y el de mu
cha gente que está en contra de nosotros.
Hay reportajes serios de periodistas indepen

dientes, autónomos, que han documentado perfec
tamente lo que fue la guerra que desató Calderón (...),
pero los ciudadanos están viviendo las consecuencias
desde entonces y usted érala esperanza para que eso
terminara, Presidente.
—Yo creo que todavía (...). Desde las seis de la maña

na recibimos el reporte de todo lo que sucede en el país.
Porque no es solo tu opinión, es lo que opinanlos conser
vadores. ¿conoces de algún presidente que haya atendi
do el tema de seguridad todos los días?.
No, yo no lo vi en 30 años de ser reportera Ninguno

hablaba de que se reunieran (...) pero, ¿de qué les sirve
alos ciudadanos que ustedes se reúnan toáoslos días?
—Si no nos reuniésemos todos los días...
—¿Estaríapeor?
—Sí, sí, sí, exactamente...
Espectacular, el duelo llegó al punto en que López

Obrador buscó que le echaran la mano:
A ver, por favor, Nancy, ¿me puedes ayudar? Espérate

—le pidió a la imbatible Reyna—porque está interesante.
Sí, porque son afines... Tiene usted medios afines...
—Pero ella es unaperiodista como tú...
—No, discúlpeme, no es como yo, no es como yo...
La convocada se apellida Flores y desde luego encan

tada, le ayudó...
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Las palabras
del año 2023

Hay palabras inscritas en oro. Convo
cadas por una idea tan poderosa, que
terminan perfiladas en metal precio

so para hacer evidente que lo que dicen brillará por
siempre. Palabras en mármol, escritas en piedra pa
ra que una vez expresadas nadie pueda torcerlas. Y
existen otras —tal vez más simples, quizávulgares—,
que se graban en la mente. Las que hacen caligrafía
con los glifos de nuestra materia gris y no se olvidan.
Las que dejan huella en la vida. Estas son las pala
bras que nos marcaron el 2023.
Empiezo con "Acapulco", porque por ahí debería

mos empezar. Una "A" mayúscula, destinada a ocupar
el principio de lalista, pero que desde que aconteció la
tragedia, nuestro gobierno intenta encaj ar al final del
abecedario. Yes que "le sigue la e", como presagia la
canción, la "e" de elección. ¿Y si nos va mal en el pro
ceso electoral por no sacar adelante Acapulco?, deben
de repetirse por las noches. No le destinaron ni un pe
so en el presupuesto para su reconstrucción, pero sí
frases engañosas asegurando que ya todo pasó y todo
está bien. Eso sí, sin una sola foto, porque en el fondo,
el Presidente debe pensar que, más allá de que en épo
ca electoral no conviene que te asocien con lo "feo" y
con lo "triste", también debe estar convencido que si
él no se refiere a ello, lo que acontece no acontece. No
sucede y no pasa No pasa en la mañaneray tampoco
pasa en los medios y, en una de esas, tampoco pasa en
lavidareal. "Acuérdate de Acapulco", escribió Agus
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tín Lara Imposible olvidarlo.
Imposible olvidar lo que su
cedió y todas las palabras que
dijeron y aún hoy de vez en
cuando dicen.

Curiosas las palabras me
morables de este 2023. Mien

tras Oxford, institución que
todos los años designa la pa
labra que más influyó en el

mundo, escogió "rizz", un vocablo nuevo utilizado
por la generación Z para referirse a "la habilidad de
atraer una pareja romántica o sexual", dejando en
la lista de finalistas "prompt", la instrucción que los
humanos le damos a la inteligencia artificial para
que actúe, en México no elegimos, las palabras nos
tomaron por sorpresa. Bestiales como huracanes
que, a su paso, derrumbaron tranquilidad, esperan
za y sobre todo, máscaras.
Entrando de frente, con la inclemencia de un

desastre natural, a principio del año nuestro Man
datario reveló una de las frases más devastadoras
del sexenio:

"Ayudando alos pobres va uno alaseguraporque
ya saben que cuando se necesite defender... la trans
formación sabe que cuenta con ellos. No así con sec
tores de la clase media ni con los de arriba ni con la
intelectualidad, entonces no es un asunto personal,
es un asunto de estrategia política".
Cruel y atroz, lo cual se liga con la última frase

que nos marcó el año y tal vez el próximo sexenio.
"PlanC". Lacortafrase, casi graciosay por momen
tos enigmática ¿a qué diablos se refiere esa c?, es una
revancha por declarar inconstitucionales los ante
riores planes del Presidente. Busca romper el equi
librio de poderes, capturar alos árbitros: el Legisla
tivo, la Suprema Corte y el INE, y dar carta blanca a
la militarización. Es el manual paralahegemoníay
las instrucciones precisas para que Claudia gobier
ne en caso de ganar.
Con lo cual, si gana el "Plan C", una palabra nos sal

drá sobrando en el diccionario: "democracia".

Fecha: 18/12/2023

Página: 12

Area cm2: 250

2 / 2

Columnas Políticas

Bala de Terciopelo / Ana María Olabuenaga

Ana María Olabuenaga

Costo: 30,500

Página 31 de 198 Índice



¡El Tren Maya,
derechairo!
Sinceramente, todo parece indicar que desde las

elecciones de 2018 no había tal derramamien
to de bilis, vómito negro, dispepsia, y el te agarra
chole de la mano desde la inauguración del Tren
Maya, constituyó un verdadero pesar en el alma

del siempre generoso y gentil público opositor. Esto, por
supuesto, acompañado de virulencia sísmicay hambre de

sed, entre quienes mientras se enteraban de la inaugura
ción de tal tren, ponían caras de dolor, pena, como de Jo Jo
Jorge Falcón en tachas.
De inmediato se desataron las respuestas informativas

de la agencia de infodemia del ex presidiente Calderón,
desde donde se comenzó a distribuir una serie de infor

maciones alucinantes y dolorosas como el terrible desca
rrilamiento de un tren a causa del atropellamiento de un
Triceratops, de unos Trolls del Señor de los anillos y del
Coyote con todo y Correcaminos.
Es que sí, debe de ser un poco complicado tragar que,

después de años de alegar que esto nunca va a suceder,
que el AIFAera imposible, que Dos Bocas nunca podría
ser y que el Tren Maya va a ser peor que el trenecito de
Chapultepec, y que todo eso, al final se te haya reverti
do debe ser terrible, por lo menos varios años de terapia,
pero de Choque.

Qué chistoso que los xochibots quisieron opacar al
Tren Maya con un derroche de pirotecnia fake, que resul
tó no solo fallida sino francamente vergonzosa y llena de
pus. Verdadero espectáculo del melodramapolíticoran
chero, donde todo fueron puras jaladas de la peor factura
que no representan el billete que se invirtió en ellas. Para
mí que el proveedor se los llevó bien gacho al baile.
Ya me imagino el cuadro de diarreicos que le dio a

gente como la Rabadán al darse cuenta de que los tre
nes no convirtieron al mar turquesa en gelatina de gro
sella al estilo Xóchitl Gálvez. No se trata de hacer leña
del árbol caído, pero la reacción de la banda reacciona
ria sí fue un poquito berrinchuda e infantiloide. Sobre
todo aquellos que organizaron aquelarres y ritos satá
nicos de por medio, con el muy humanista fin de que
cayera un apocalipshit sobre las ruedas que rápido rue
dan sobre los rieles del ferrocarril.

O sea, lo mejor que se les ocurrió al sector opositorsiue
poner para senador plurinominal al cartuchazo quema
do de Ricardo Anaya que, además de prófugo de la ley, está
bueno para una urgencia.
Se confirma que Claudio XXXes el líder más guango,

funambulero de los derechairos al borde de un ataque
de nervios.

¡El Tren Maya, derechairo!
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Primer viaje en el Tren Maya
En el primer día de operaciones se registró un retraso de más de cuatro horas
para salir de Cancún. Gilga no tiene especial interés en que falle éste, faltaba

más, pero caramba, para que inauguras lo que no has terminado. Es que de veras

Alas volandas. Una ansiedad

de inaugurar, una deses
peración de terminar an
tes de acabar nada llevó al
Presidente a dar órdenes

perentorias. Gil lo leyó en su revista
Proceso: en el primer día de operacio
nes con boleto pagado, el Tren Maya re
gistró un retraso de más de cuatro horas
para salir de Cancún, debido a una falla
de configuración de Alstom, la empre
sa que construyó los ferrocarriles. Gil
ga no tiene especial interés en que falle
el tren, faltaba más, pero caramba, para
que inauguras lo que no has terminado.
Es que de veras.
El tren, con horario de las 11 horas,

finalmente salió de las cocheras alre
dedor de las 15:30 horas con destino a

San Francisco de Campeche. Les digo.
Los primeros pasajeros, principalmen
te adeptos al gobierno de la 4T, llegaron
muy temprano a la estación Cancún Ae
ropuerto para abordar el tren en hora
rio de las 7 horas, el cual también tuvo
un retraso de 15 minutos, al partir a su
destino. Pero el principal problema sur
gió con la salida programada para las 11
horas.

Cuando todo se parece a una novela
de Ibargüengoitia, Gil salta de alegría:
personal del Tren Maya informó a los
pasajeros que el ferrocarril presentaba
un problema de configuración atribui
do a la empresa Alstom, la cual constru
yó los vehículos en Ciudad Sahagún, Hi
dalgo. Pese a las más de cuatro horas de
tardanza, los pasajeros recibieron con
porras el vehículo cuando llegó a la es
tación, donde lo abordaron finalmente
e iniciaron así su viaje. ¡Bravo! ¡Unapo
rra al tren que sólo se ha retrasado cua
tro horas!

El tiempo es relativo
El Tren Maya inició operaciones con dos
horarios de salida desde sus bases: a las 7

y 11 horas. Ofreció dos precios de boletos;

clase turista en mil 166 pesos y premier en
mil 866 pesos. Un poco caro para la gente
del pueblo, ¿no?
El proyecto aún no está terminado,

pues falta concluir la mayoría de los tra
mos ubicados en Quintana Roo y sur de
Campeche.
Gil lo leyó en su periódico La Jornada en

una inspirada nota de Emir Olivares: "Los
primeros rayos del sol aún no asomaban y
decenas de personas yahacían fila Visible
mente ansiosos y emocionados, aguarda
ban el momento en que se les permitiera el
paso. El frío acompañado de una intensa
lluvia con que amaneció esta ciudad no
amainó su energía. Sentían que en pocos
minutos protagonizarían un hecho histó
rico: ser los primeros pasajeros que paga
ron boleto para viaj ar en el Tren Maya".

Aigoeei: angas tía, emoción, intensa llu
via, momento histórico. "La ansiedad pro
vocó que algunos no pudieran dormir la
noche previa. Los pensamientos señala
ron iban y venían: desde la emoción por
subirse a un tren por primera vez hasta la
angustia de que el sueño los venciera y no
despertaran a tiempo". No dormiré, cari
ño, imagínate: se nos pegan las sábanas y
perdemos el momento histórico. Ni se te
ocurra, Jacinto: vela las armas.
Su periódico La Jornada documentó

la salida del primer tren de pasajeros con
la corrida CancúnCampeche, que se pu
so en marcha a las 7:23 de la mañana; 23
minutos después de lo programado, lapso
demasiado largo para la estricta puntuali
dad en los sistemas ferroviarios mundia

les, aunque nada grave en la cultura nacio
nal. Nada, por Dios: pelillos a la mar.

Un arroz en los negritos
No todo fue alegría, escribe el entusiasta
reportero de su periódico La Jornada. Tes
tigos reportaron que la segunda corrida del
día desde este punto del Caribe mexicano,
programada para las 11 de la mañana, tuvo
un retraso de más de tres horas.
Eso sí ya estuvo más serio, pero aun

así, qué son tres o cuatro horas en la
transformación de un país, nada, ni un
soplo en el río, o como se diga. Funcio
narios de la empresa Tren Maya, a cargo
de la Secretaría de la Defensa Nacional,
informaron a su periódico La Jornada
que se trató de "una falla en el sistema,
un tema de Alstom empresa que fabri
ca los trenes, y nos provocó un retra
so de tres horas". Una vez resuelto, di
jeron, el convoy partió rumbo a Campe
che. Ji. Pues sí porque si no lo hubieran
resuelto, el tren no habría partido a
Campeche.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Corneille: "El tiempo es un gran maestro
que arregla muchas cosas".

Gils'enva
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Morena versión 2.0

II
asta ahora Morena ha sido un partido
sombrilla Es decir, un movimiento polí
tico que, baj o el cobij o y ala sombra del ca

rismade López Obrador, albergabapolíticos de muy distin
tas corrientes, unidos en la intención de acceder al poder.
Dentro delasombrillaque es Morena, Obrador habíaservi

do como pegamentoyfaro. El Presidente hasidounfaro ideo
lógico que dicta el comportamiento ideal delpartidoysancio
naconsurechazopúblicoaquiensedesvíaYal mismo tiempo,
un duro pegamento que aglutinay disciplinaalos integrantes
de Morena Así, quienhaosado retar aObrador ha perdido to
dalaposibilidad real de acceder al poder dentro del partido.
Ahora, con Obrador llegando al fin de su mandato, ob

servaremos el surgimiento de un nuevo Morena Un Mo
rena 2.0 que tendrá tres características.
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Primero, el liderazgo múltiple. Sin Obrador al frente de las
decisiones, el partido se fragmentará en múltiples secciones
que ejerceránliderazgos sobre áreas específicas. Se consolida
rán cotos de poder sobre ciertas temáticas y regiones, lo que lle
vará a que existan obj etivos diferenciados y mayor desorden.
No habrá, como lo había con Obrador, una instancia su

premaparalatoma de decisiones. Por el contrario, distin
tos caminos llevarán a distintos obj etivos y el partido co
menzará un actuar de forma cada vez más desconcertante.

El desorden causará conflicto y abrirápa
so a que líderes locales retomen control
de decisiones críticas de políticapública
Segundo, Morena dará vida a una

fuerte oposición interna que seráen mu
chos aspectos más relevante que la opo
sición que provenga de otros partidos.
Distintas corrientes dentro de labanca

da morenista del Senado y la Cámara de
Diputados se enfrentarán entre ellas y
responderán a intereses distintos.
Considero que figuras como Claudia, Ebrard, Adán y

otros medirán fuerzas a partir de su capacidad de man
tener viva una corriente interna e influir, con ella, en la
aprobación o rechazo de ciertas iniciativas. No dudo que,
conforme avance el próximo sexenio incrementalmente
veamos aun Morena votando dividido e incluso, en cier
tos aspectos, yendo de la mano con la oposición.
Tercero, Morena demostrará un pragmatismo extre

mo. Obrador había sido un gobernante pragmático. En

su campaña de 2018 se acercó a una multiplicidad de po
líticos y como presidente gobernó con una ideología que
tomó un poco de la izquierda laboral y desarrollista, y un
poco de las derechas libertarias y austeras.
Es verdad que, en años recientes Obrador se ha vuelto

menos práctico y más dado alarabieta, el enconoyla con
frontación. Sin embargo, me parece que en el próximo se
xenio, de ganar Claudia, el partido volverá a su puerto de
pragmatismo. Ciertas metas muyfijas, pero lo demás muy

negociable. A nivel local, sin Obrador,
se abrirán enormes oportunidades.
Los candidatos locales que sean

competitivos intentarán venderse a
Morena o al mej or postor.
Así, de ahora en adelante veremos

un Morena que nunca hemos visto:
fragmentado, pragmático y con múl
tiples liderazgos. En el corto plazo, es
to debilitará aún más alas oposiciones

porque los grupos de poder preferirán negociar sus agen
das con corrientes internas de Morena, que con una opo
sición deslegitimada y con poca fuerza. Sin embargo, en
el largo plazo un Morena dividido será un Morena derro
table —sobre todo si la oposición logra crear otro partido
sombrillabajo las siglas de Movimiento Ciudadano.
Vienen tiempos de aguas turbias. La política dej ará de

ser tan sencilla como era con López Obrador. Las élites ex
trañarán el orden que el Presidente generaba. Viene des
orden, averías y desenfrenos. Morena dará sorpresas.
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AMLO: poder
sin pudor

Cuál es la diferencia entre el autoritarismo

de Andrés Manuel López Obrador y el de
W los presidentes del priismo hegemónico?

El recato. Recatar, según el diccionario de la RAE,
es "Encubrir u ocultar lo que no se quiere que se vea
o se sepa". Por lo general, los mandamases en el an
tiguo régimen presidencialista cuidaban las formas.
No lo hacían por necesidad —el único límite de su
inmenso poder era el tiempo, pues a los seis años el
carruaje se convertía en calabaza— sino porque se
formaron en la escuela del ritualismo legal(oide).
Eran corruptos, con honrosas excepciones, pero te
nían sentido de Estado y no querían romper el cor
dón de la continuidad del sistema con la navaja del
abuso impúdico. Aunque incurrían en excesos, no
hacían cónsules a sus caballos.

AMLO no se anda con esos remilgos. Si bien cree
que emula a Ruiz Cortines en su cuidado de la in
vestidura, lo que cuida es su imagen personal de ser
mancilladapor el pueblo cuando pese a su sabiduría
es manipulado, es decir, cuando protesta. Con eso de
que le fascina contrariar al círculo roj o,al cual a su vez
le gusta revisar protocolos gubernamentales, suele
tomar decisiones con total desprecio por las forma
lidades. Constriñe la frase de Díaz Mirón que Reyes
Heroles aplicó alapolíticayque él cita en las maña
neras —"laformaes fondo"— al simbolismo populis
ta No hace el menor esfuerzo por suavizar su intento
de desaparecer los órganos autónomos y controlar al
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Poder Judicial. Los presiden
tes del siglo pasado también
querían a sus supuestos con
trapesos sometidos a su vo
luntad, pero evitaban hacerlo
burdamente. Disimulaban,
pues. AMLO prefiere escupir
le en la cara ala ortodoxia.

¿Es malo fingir? Sí, desde
luego, al menos para mí. Yo

prefiero siempre la franqueza. No obstante, hay un
caso en que el recato, el pudor, con todo y su dosis
de hipocresía me parecen plausibles, y es en el que
sirve para acotar al poderoso. Y es que, en efecto, el
político pudibundo se autolimita pues no está dis
puesto a hacer algo tan antiestético como nomi
nar puros impresentables, por más obedientes que
sean. Se trata de una acotación que a menudo resul
ta deseable. Un AMLO recatado no se habría atrevi

do, por ejemplo, a hacer varios de los nombramien
tos de su equipo, ni aimpulsar alanuevapresidenta
del Tribunal Electoral, ni a designar a la flamante
ministra de la Suprema Corte; habríabuscado per
files un poco más decorosos. Pero claro, de las pocas
personas idóneas o prestigiadas que puso casi todas
le salieron respondonas. Yes que, aunque hay gente
con prestigio dispuesta a canjearlo por los privile
gios que da la sumisión, con los otros no batalla
El costo de negar que AMLO está empeñado en

construir una autocracia se ha elevado mucho. Da

do que valora más el cinismo que el pudor, ha dicho
abiertamente que no quiere autonomías, que quiere
unaCorte y un Tribunal obsequiosos y un Congreso
a modo. Ha dejado claro que no tolera en la cosa pú
blica a nadie que piense por su cuentaPretende que
el suyo sea el pensamiento único, y por eso repele a
los talentosos y procura a los ventrílocuos. Quien
imita su voz y recita sus mantras se gana un lugar
preeminente en la4T; quien demuestra tener ideas
propias es marginado.
¡Yyo que criticaba tanto el tufo simulador de los

políticos pudorosos!—
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¿A qué teme
el oficialismo?

Andrés Manuel López Obrador prefirió pasar a la historia
como el primero que designa directamente a un(a) integrante
de la Suprema Corte que dotar al Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación de los dos magistrados que faltan en
su Sala Superior. Luego de la ruptura del bloque de contención
en el Senado, el oficialismo sabía que podía echar mano de
los votos de Movimiento Ciudadano para construir la mayoría
calificada que permitiera elegir como nueva ministra a alguna
de las integrantes de la segunda terna que el mandatario envió
después de que las de la primera no alcanzaron consenso.

Sin embargo, esos trece votos tenían precio: el líder de ese
partido, Dante Delgado, puso como condición que la Cámara
alta designara a los dos magistrados electorales que ocuparían
los asientos de José Luis Vargas e Indalfer Infante, cuyos
periodos vencieron el 31 de octubre pasado.

A falta de acción por parte de la mayoría senatorial, el ple
no del Tribunal ha tenido que trabajar con cinco de sus siete
integrantes, algo similar a lo que sucede con el Inai, que ac
tualmente labora con cuatro y requirió de un permiso de la
Suprema Corte para sesionar con quorum incompleto.

La condición de Dante fue rechazada. La pregunta es por
qué. Por más que esté contemplado por la Constitución, tener
que nombrar directamente a alguien para la Corte resulta nada
glamoroso, pues exhibe las dos ternas presidenciales como
limitadas y parciales. Y, en efecto, ahora López Obrador ten
drá que hacerse cargo de lo que haga y deje de hacer Lenia
Batres, la militante de Morena de la que echó mano para cu
brir la vacante que dejó Arturo Zaldívar, quien renunció para
irse al equipo de campaña de Claudia Sheinbaum.

Por cierto, si una historia semejante hubiese ocurrido en
alguno de los sexenios anteriores, los actuales miembros del
oficialismo se habrían desgarrado las vestiduras. Lo avalan
hoy, porque tal es su hipocresía, sumisión y ansia de poder.

Pero volviendo al Tribunal Electoral, dejarlo en cinco y
decidirse por arar con los bueyes que tiene es una decisión

por demás reveladora. Tres de esos magistrados se suble
varon contra el presidente del órgano, Reyes Rodríguez
Mondragón, y orquestaron un golpe para obligarlo a renun
ciar, aduciendo una pérdida de confianza que jamás se ex
plicó. Todo quedó en chismes y trascendidos. Si alguna falta
grave cometió Rodríguez Mondragón, debió informarse y
sancionarse. El hecho es que, después de negarse a dimitir, el
presidente se hizo finalmente a un lado, entregando el cargo
a su compañera Mónica Soto, quien había sido fotografiada
mientras conversaba discretamente con el diputado oficialista
Sergio Gutiérrez Luna.

Lo que sucedió es que el oficialismo se hizo de la presiden
cia del Tribunal Electoral, que calificará la elección presiden
cial y resolverá las impugnaciones que presenten los partidos
políticos. Ahora Soto podrá conducir las sesiones, a partir del
Io de enero y, en caso de que la votación en la Sala Superior
esté empatada cosa que quizá nunca ocurra, pues los ma
gistrados son cinco, ella tendrá el voto de calidad.

Uno tiene que preguntarse cuál es el temor que tiene el ofi
cialismo para pergeñar tal maniobra. ¿Acaso no repite un día
sí y otro también que la elección presidencial ya está decidi
da, que las encuestas favorecen ampliamente a Sheinbaum?

En una de ésas, las cosas no están tan sencillas como nos
quiere hacer creer y va a requerir de una ayudadita en el Tri
bunal Electoral. En todo caso, poner en duda la credibilidad
de ese órgano, fundamental para la buena marcha de la de
mocracia, dejándolo incompleto y arrimado al gobierno, es
algo que va a lamentar el país tarde o temprano.
BUSCAPIÉS
En un post que subió a su cuenta de X la mañana del vier
nes, durante el acto inaugural de un tramo del Tren Maya,
la exsecretaria Tatiana Clouthier escribió que había que
congelar ese momento porque equivalía al de la llegada a la
Luna. Atribuyó la frase a un empresario, a quien no citó por
su nombre, pero uno no debe andar repitiendo todo lo que
escucha por ahí.
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Un tren sin destino
alguno
Ya tenemos tren, aunque no sirva de nada. Como tenemos
un nuevo aeropuerto; como tenemos una flamante, y gran
diosa, refinería. Como tenemos un Presidente que todos
los días tiene una reunión sobre seguridad a las seis de la
mañana; como tendremos una farmacia inmensa, con todos
los medicamentos del mundo.

Como tenemos —también— un gobierno que adoptó
como blasón la imagen del propio mandatario, y como di
visa aquella de "por el bien de todos, primero los pobres".
El Tren Maya es un logro que se presume simplemente por
que se alcanzó, que no por su conveniencia: es imposible
soslayar que su acometimiento destruyó la selva sin mira
mientos, y sin que existiera un estudio de factibilidad que
lo respaldara como un polo de desarrollo para la región; sin
que existiera una estrategia para beneficiar a las comunida
des que atravesaría, sino, muy al contrario, comprometien
do el delicado equilibrio del ecosistema de que dependen.

Sin tomar en cuenta al territorio ni a la gente, sin mayor
previsión que la mera intuición de un mandatario que, en
cambio, sabe perfectamente cómo aprovecharlo para sus
propios fines políticos. La infraestructura ya fue creada; el
tren de marras ya existe —como las otras obras faraónicas—
y eso en sí mismo es suficiente para legitimar la narrativa
del Presidente y generar votos aunque las soluciones ins
trumentadas no resuelvan los problemas de fondo.
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Los pobres seguirán estando ahí, aunque el tren —verti
ginoso— ahora pase junto a ellos;
los jóvenes continuarán migran
do, y las comunidades vacías se
guirán quedando a merced del
crimen organizado. Al Presidente
parecería convenirle, sin embar
go; los contratos se han repartido,
la popularidad se mantiene firme,
los logros ahora pueden presu
mirse. La economía está boyante,
las remesas se han incrementado como nunca y ahora cons
tituyen el principal ingreso de un país que, por sí mismo, no
podría sobrevivir: un país que se ha convertido en una fábrica
de pobres que no sólo son explotados políticamente mientras
permanecen en el territorio, sino también de manera econó
mica cuando se ven obligados a escapar de una realidad sin
futuro. Un tren sin destino alguno.

Una realidad sin futuro que, si bien fue provocada por la
corrupción y frivolidad de los gobiernos anteriores, ahora
está siendo explotada —política y económicamente— sin el
menor escrúpulo. La administración en funciones presume
sus logros económicos, aunque su viabilidad dependa, por
completo, de los envíos de quienes han tenido que buscarse
la vida en un lugar distinto. El gobierno de López Obrador
no ha sido capaz de crear las condiciones suficientes para
que el país pueda sobrevivir por sí mismo, sin las limosnas
que le llegan del exterior: los logros de esta administración,
como de cualquier otra, no tienen ningún sentido en tanto
dependan de las remesas provenientes de la gente que sus
propias políticas ha seguido expulsando.

"Son unos héroes", festeja desde las mañaneras. Y cómo
no habrían de serlo, si son quienes han financiado a una
administración cuyo éxito depende de lo que para nuestros
vecinos es un problema apremiante. La crisis migratoria es
un problema real, claro y presente para EU, de cuyas con
secuencias nuestro gobierno ha sabido aprovecharse —así
como sus aliados impresentables para lograr sus propios
fines; las campañas se aproximan, y los gringos no tardarán
en advertirlo. La próxima presidenta, sea quien sea, habrá
de sufrir las consecuencias.

Tenemos un tren sin destino alguno; tenemos aun Pre
sidente ensoberbecido y a una oposición beligerante, que
preparan sus propias batallas. Tenemos a millones de per
sonas que esperan un futuro mejor, de las que nadie parece
acordarse; tenemos, también, a un vecino que nos mantiene
en la mira. Tenemos una sociedad dividida, que tendrá que
reconciliarse e incluir a los más pobres para salir adelan
te. Tenemos, sea como sea, un México por el cual seguir
luchando.
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1 Cinematográfico. En Salamanca, Guanajuato,
• cuatro personas fueron ejecutadas por sicarios

en una barbería en pleno centro de la ciudad.
Además, la balacera dejó dos lesionados. Sujetos
armados bajaron de motocicletas y dispararon
contra quienes estaban al interior. La zona se
encontraba colmada de gente al momento de los
hechos, pues al lado del lugar se encuentra una
panadería, las autoridades hallaron a seis hombres
lesionados por arma de fuego, tres al interior de
la peluquería y tres más en la calle. César Prieto
Gallardo, el alcalde de Salamanca, no debería
manchar el trabajo del gobernador. Lo arrastra con
estos hechos.

2 Desilusión. En medio de la euforia, quienes
• diseñan la campaña presidencial de Xóchitl

Gálvez olvidaron un grave detalle. Entre la sociedad
civil organizada que le dio el primer impulso a
Xóchitl rumbo a 2024 hay desencanto, debido a
que las estructuras partidistas han excluido de la
precampaña el activismo ciudadano. Para Patricia
Qlamendi, promotora de los derechos humanos, se
esperaba más apertura de la aspirante para hacer
suyas las propuestas que casi 100 organizaciones
feministas construyeron en foros regionales y
temáticos, pero nada. Prueba de que en campaña
hay un largo trecho entre promesas y realidad.

3 Ajustes. Por mayoría, los consejeros del INE
• aprobaron un acuerdo para que la presidenta

del instituto, Guadalupe Taddei, presente
propuestas de consenso para nombrar 10 vacantes
en puestos de primer nivel del organismo electoral.
Con 6 votos a favor y 3 en contra, el Consejo General

aprobó darle 30 días a Taddei para presentar sus
propuestas, además de establecer candados para
la asignación de encargados de despacho de la
Secretaría Ejecutiva, direcciones, unidades técnicas
y coordinaciones. ¿En manos de quiénes quedará la
democracia? Es un tesoro muy preciado como para
encomendarlo a cualquiera.

4 Apapacho. El presidente de México, Andrés
< Manuel López Obrador, destacó la habilidad

que tiene el gobernador de Nuevo León, Samuel
García, para atraer la inversión extranjera y aseguró
que le sabe al tema. Este fin de semana, durante la
inauguración, "en definitiva", de la obra El Cuchillo
II, el mandatario dijo que por eso se tenía que apoyar
al estado en garantizar el abasto del agua. Agregó
que "hacia el futuro está garantizada la inversión
extranjera para México y, desde luego, para el norte
del país, en especial para Nuevo León, y sí, el agua
es indispensable", señaló. Por fortuna, hay varios
gobernadores que no se quedan atrás. Solo no está.

5 Demasiados planes. La precandidata
• morenista a la Jefatura de Gobierno, Clara

Brugada, presentó ayer domingo a su Consejo
Asesor Programático, que se encargará de redactar
el programa de gobierno y estará encabezado por
Alejandro Encinas. "Este Consejo Asesor va a estar,
como bien se dijo, coordinado por el compañero
Alejandro Encinas, me da muchísimo gusto que así
sea, y también este consejo es un consejo diverso,
es un consejo capaz y representa toda la riqueza
de nuestra ciudad", afirmó. Las estrategias rebosan
de profesionalismo. Si eso garantizara el voto, ya la
tendrían ganada. Pero no.
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Amenazan pleitos
í a la democracia...
• Es incuestionable que la estrategia de seguridad

l en el Estado de México es fallida,
f 1

Incapacidad e Indolencia de Sinhue ¡cobran v idas!

A juzgar por el nivel de crispación que en cuestión de días,
horas, han alcanzado las confrontaciones entre magistra
dos del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
(TEPJF) y consejeros del Instituto Nacional Electoral (JN1E) por
el control del poder en ambas instancias, los estratégicos co
micios del año porvenir no parece que puedan desarrollarse
en un entorno de civilidad y pleno respeto a la legalidadl que,
en los hechos, abone a fortalecer la democracia, sino, perdón,
todo lo contrario...

Ello al menos es lo que parecen concluir especialistas y
analistas independientes, y no pocos vinculados a las más
diversas fuerzas partidistas igualmente, que ven en la (¡inten
cionada) gestación de un entorno "altamente enrarecido", la
innegada intentona de operadores vinculados con el fraca
sado gobierno de la 4T de crear condiciones que, m;is que
alentar la participación de la ciudadanía en las votaciones del
2 de junio y la confianza en que su voluntad expresada en
las urnas será respetada, favorezcan el cuestionamien to de
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resultados y la eventual judiciali
zación del proceso.

De ahí que, un día y otro tam
bién haya que conminar a magis
trados y consejeros electorales a
dirimir sus diferencias vía el diá
logo y la búsqueda de consensos,
en un entorno de privacidad que

: evite el escándalo causado hasta
: ahora y, lo más importante, a an
teponer a sus personales afanes el
interés superior de la nación que,
polarizada desde el poder, des
de las cada vez más infumables
prédicas mañaneras de Andrés
Manuel López Obrador para
ser más claros, está percibiendo
los comicios por venir como una
oportunidad para reconstruir el
tejido social dañado y, en el fon
do, evitar que continuemos avan
zando hacia la imposición de un
régimen de corte populista y dictatorial...

No aceptar lo anterior, insistamos, constituye no sólo un
acto de grave irresponsabilidad por parte de los directos, res
ponsables de garantizar comicios confiables y apegados a
derecho que sumen al fortalecimiento de la democracia par
ticipativa sino, al propio tiempo, la evidencia más clara de
que más que México y la sociedad toda, el interés de todos
o algunos de ellos está centrado en el logro de beneficios
personales o de grupo. Al tiempo...

O i.;.'
ASTERISCOS
* Que la estrategia de seguridad "si es que existe..." en el
Estado de México es fallida es incuestionable, como se evi
dencia en la forma que el (des)gobierno de la impresent able
Delfina La Maestra Moches Gómez y su equipo de segur idad
que ¿lidera? el "superpolicía" Andrés Andrade Téllez e stán
enfrentando los hechos ocurridos hace una semana ya en
Texcaltitlán...
* En su más reciente reporte sobre competitividad a njivel
nacional, en contraste, el IMCO incluyó un listado de las ciu
dades más seguras del país entre las cuales, vale destocar,
incluyó a dos de Coahuila: Saltillo y Torreón en las que, dejó
en claro, prevalece un entorno de seguridad pública percep
tible por la sociedad y condiciones comprobables de cer teza
jurídica. Bien...

Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza
política.
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PRODUCTORES DE OXÍGENO
¿Las plantas son los principales productores de oxígeno en
el mundo o es el mar?

R. Con un asterisco, pero sí, las plantas son las principales
productoras de oxígeno en la Tierra, generando alrededor
del 50% del suministro de oxígeno del planeta. El 50% res
tante se produce a través de la fotolisis, un proceso que
divide las moléculas de agua utilizando la luz solar, y que
ocurre tanto en los océanos como en la atmósfera.
Las plantas producen oxígeno a través de la fotosíntesis,
una reacción química que utiliza la luz solar, el agua y el
dióxido de carbono para crear oxígeno y azúcar. El azúcar
sirve como fuente de energía de la planta, mientras que el
oxígeno se libera a la atmósfera. El fitoplancton, plantas
microscópicas que habitan el océano, son responsables de
la mayor parte del oxígeno producido en la Tierra. Estos
diminutos organismos contribuyen con aproximadamente
el 70% de la producción global de oxígeno, mientras que las
plantas terrestres aportan el 30% restante. Sin embargo, en
general, la fotosíntesis de las plantas produce más oxígeno
del que consumen los animales y otros organismos, lo que
lleva a un aumento gradual de los niveles de oxígeno de la
Tierra a lo largo de millones de años.
El oxígeno también desempeña un papel crucial en varios
otros procesos ambientales. Es esencial para la formación
de ozono, que protege a la Tierra de la radiación ultravio
leta dañina. Además, participa en la descomposición de la
materia orgánica, liberando nutrientes de regreso al medio
ambiente. La producción de oxígeno basada en plantas es
un proceso fundamental que sustenta toda la vida en la Tie
rra. Proteger la vida vegetal y conservar los recursos natu
rales de nuestro planeta son esenciales para garantizar la
continua producción de oxígeno. ¡Demos las gracias a las
plantas por su trabajo silencioso, pero invaluable!

NOS VAMOS

¿En qué lugares más probable que veamos nuestro último
día, en la casa o en el hospital?
R. Según un estudio publicado en el Journal of General In
ternal Medicine, el lugar más común para que las personas
mueran es en un hospital, lo que representa aproximada
mente el 61% de todas las muertes. El estudio también en
contró que los siguientes son los lugares más probables para
que las personas mueran;
Hogar; 20 por ciento.
Hogar de ancianos o centro de vida asistida.12 por ciento.
Otros; siete por ciento.
Los autores del estudio señalan que la probabilidad de mo
rir en un hospital u otra institución está influenciada por
una serie de factores, como la edad, el estado de salud y
el acceso a la atención médica. Por ejemplo, los adultos
mayores y las personas con problemas crónicos de salud
tienen más probabilidades de morir en un hospital u otra
institución que los adultos más jóvenes o las personas que
generalmente están sanas.
Aquí hay un desglose de los lugares más comunes donde
las personas mueren según su grupo de edad;
Edad 014; hogar (65%).
Edades de 15 a 64 años: hogar (45%).
Mayores de 65 años; hospital (67%).

EL MÁS ANTIGUO
¿Cuál es el chiste más antiguo que se conoce?
R. Aquí le comparto el chiste más antiguo registrado que
se remonta al año 1900 a. C. en la civilización sumeria, la
más antigua conocida en Mesopotamia. En lugar de una
configuración convencional y una estructura de golpe, la
broma es más bien una observación; "Algo que nunca ha
ocurrido desde tiempos inmemoriales; una joven no se ha
tirado un pedo en el regazo de su marido". Los dobles ne
gativos arrojan un poco de confusión, pero la broma llega a
un impulso primordial para ocultar ciertas imperfecciones
de una pareja romántica.
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América Latina
con rumbo desconocido
• Todos, sin excepción, proponen hacer "lo mejor para
la prosperidad y felicidad de sus pueblos".

Simplificar lo que acontece en América Latina en términos po
líticos, econórñicos y sociales lleva a no percibir las tendencias
de largo plazo. Más bien, los análisis suelen partir de coyun
turas inmediatas para extrapolar tendencias de largo plazo.
Una primera advertencia es que simplificar las tenden

cias entre "izquierdas" y "derechas" no sirve para captar la
complejidad de los procesos en curso. Esto es así porque en
contramos, en el recorrido entre países, una combinación de
políticas sociales con cierto carácter izquierdista con políticas
macroeconómicas liberales de aplicación segün mandatos del
Fondo Monetario Internacional. Aparte de uno o dos casos, así
sucede en toda América Latina y el Caribe.
Fuera de Cuba, y aún en ese caso es debatible, no existe

ni socialismo ni comunismo. Todas las economías son, con
distintos matices, economías de mercado. Lo que diferencia
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a cada país es el grado de intervencionismo del Estado en la
gestión de la economía real. Y ese intervencionismo varía con
los niveles de cobro de impuestos y, por tanto, la fuerza de
ejecución del Estado en cada nación.

Ese debate es claramente ilustrado por lo que ocurre en
Argentina. Del Estado absolutamente intervencionista, aho
ra se propone un Estado absolutamente minimalista. Es cier
to que son enfoques diferentes, pero decir que
un modelo es de izquierdas y otro de derechas,
cuando discuten cuál es la gestión capitalista más
adecuada, parece un abandono total de ideolo
gías políticas en aras de obtener resultados cor
toplacistas. Y de confundirlos términos reales del
debate.

Todos, sin excepción, proponen hacer "lo me
jor para la prosperidad y felicidad de sus pueblos".
Esa promesa nunca está ausente y nunca falla.

Lo que falla son los sistemas políticos. Unos
proponen, en aras de hacer "lo que el pueblo nos
demanda", la instauración de regímenes autorita
rios para lograr sus objetivos. Establecen alianzas
políticas entre poderes fácticos, como partidos,
militares, narcotraficantes, empresarios o iglesias
para gobernar con imposiciones sin cortapisas.
Otros, menos paranoicos, son capaces de respetar las dife
rencias que existen en cualquier sociedad, y aceptar el juego
democrático y de debate entre fuerzas diversas. Es decir, la
región latinoamericana y del Caribe se mueve entre modalida
des de autoritarismos y democracias con sus particularidades.

Así, vemos a autoritarismos de "izquierdas" y de "derechas",
como también democracias que oscilan entre colores tenues
políticos.

Lo que está permanentemente en la disputa es cuál es el
mejor modelo para atender los grandes rezagos de la región:
pobreza, falta de educación y salud, criminalidad y violencia,
agresión a las mujeres y niñas, falta de rescate de la cultura y

las tradiciones históricas de las diversas regiones y la recupe
ración general del azote de la pandemia de covid.

Siempre está presente la tentación autoritaria como vía fast
track para resolver los problemas de cada nación. Hasta que
se descubre que la mano dura y el "hombre fuerte" tampoco
resuelven los problemas. La insatisfacción con las opciones
autoritarias se expresa, por ejemplo, con la migración masiva

e ilegal de sus ciudadanos. Si las cosas estuvieran
tan bien en sus países, entonces, ¿por qué migra
la gente, arriesgando sus vidas y la de sus familias
enteras?

Pero los regímenes más abiertos y democrá
ticos tampoco han logrado superar los terribles
rezagos sociales y económicos de sus países. La
diferencia, en todo caso, es que la población sien
te que puede protestar y expresarse sin temor a la
represión, cárcel y asesinato.

Las etiquetas ideológicas claramente no sirven
en estos tiempos para entender cuál es el mejor
modelo a seguir. Empíricamente parece ser un
hecho que, en una economía de mercado como
lo es América Latina y el Caribe, lo más funcional
es una democracia que cobra suficientes impues
tos para ser capaz de ser un eficiente regulador y,

donde sea necesario, un ejecutor directo de políticas redistri
butivas que coadyuven a un mejor reparto del ingreso nacio
nal, en un esquema de racionalidad económica y transparencia
y rendición de cuentas. ¿Es de izquierda o de derecha? Pre
tender una definición ideológica no sirve en nada para aten
der adecuadamente las necesidades de los pueblos de nuestra
región. Y el tamaño del Estado está en función de su eficacia,
no de la ideología de un bloque gobernante.

Lo importante es que el sistema económico y político fun
cione para que la gente pueda permanecer en su país, parti
cipar en la discusión nacional y ver los efectos de un Estado
útil para todos, sin obsesiones ideológicas.
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El "Plan C"

• Para realizar cambios en las leyes secundarias
basta con una mayoría absoluta compuesta
por la mitad más uno de los diputados o senadores
presentes en sesión, siempre y cuando haya quorum;
sin embargo, cuando se trata de reformas
constitucionales se requiere del voto
de las dos terceras partes. Además de, por lo menos,
17 congresos locales para efectos de ratificación.

El "Plan C" del presidente Andrés Manuel López Obrador con
siste no solamente en ganar la Presidencia de la República, las
entidades federativas y la Ciudad de México, sino también en
obtener la mayoría en el Senado y en la Cámara de Diputados,
así como en los congresos locales en las elecciones cíe 2024.

O
Para realizar cambios en las leyes secundarias basta con una
mayoría absoluta compuesta por la mitad más uno de los
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diputados o senadores presentes en sesión, siempre y cuan
do haya quorum; sin embargo, cuando se tra
ta de reformas constitucionales se requiere del
voto de las dos terceras partes. Además de, por
lo menos, 17 congresos locales para efectos de
ratificación.

Para poder reformar la Constitución se necesi
tan 334 votos del total de diputados que son 500;
también hay que recordar que ningún partido po
lítico, entre sus legisladores de mayoría relativa y
de representación proporcional, por ley, no puede
sumar más de 300 espacios, aquí es donde co
bran importancia los partidos aliados a Morena,
pues son ellos los que estarían completando o no
la meta numérica que se busca.

El presidente Andrés Manuel López Obrador
concluirá su gobierno el 1 de octubre de 2024,
pero ya ha anunciado que un mes antes de que
termine su mandato, es decir, el 1 de septiembre,
enviará tres reformas más, al mismo tiempo que
estará iniciando la LXVI Legislatura del Congreso
de la Unión.

Una de las iniciativas que el presidente López
Obrador prevé enviar es una reforma profunda
al Poder Judicial; otra de las iniciativas que se
busca enviar es para concretar la adscripción de
la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa
Nacional.

Cabe recordar algunas de las facultades de la Cá
mara de Diputados:
Aprobar anualmente el Presupuesto de Egresos de la

Federación, previo examen, discusión y, en su caso, modifi
cación del proyecto enviado por el Ejecutivo fe
deral, una vez aprobadas las contribuciones que,
a su juicio, deben decretarse para cubrirlo. Asi
mismo, podrá autorizar en dicho Presupuesto las
erogaciones plurianuales para aquellos proyectos
de inversión en infraestructura que se determi
nen conforme a lo dispuesto en la ley reglamen
taria; las erogaciones correspondientes deberán
incluirse en los subsecuentes presupuestos de
egresos. '¦ . • '' .V

o
Revisar la Cuenta Pública del año anterior, con
el objeto de evaluar los resultados de la gestión
financiera, comprobar si se ha ajustado a los cri
terios señalados por el Presupuesto y verificar el
cumplimiento de los objetivos contenidos en los
programas.
Aprobar el Plan Nacional de Desarrollo en

el plazo que disponga la ley. En caso de que la
Cámara de Diputados no se pronuncie en dicho
plazo, el Plan se entenderá aprobado. Entre otras.

O
Es por ello fundamental que se piense no sola
mente en el 2024, sino en el 2027 y en el 2030,
se deben posicionar perfiles con experiencia y
con un alto sentido patriótico, que no haya mar
gen para titubeos desde el Legislativo y se logre

consolidar el llamado Segundo Piso de la Transformación de
México.
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huracán Otis en Guerrero, este fue un exce
lente inicio para el fondo. No dudo que en
breve se unan muchos más actores a dichas
aportaciones.
También, por primera vez, se le dedicó

un día entero a los temas de salud. Logra
mos entender los potenciales impactos del
cambio climático en los sistemas sanitarios
y médicos: desde el estrés que significa en
frentarse á los desastres naturales, hasta la
probabilidad de experimentar pandemias
cada vez más severas y periódicas por la
degradación del medio ambiente. Debemos
trabajar de manera unificada para fortalecer
nuestras respuestas en la materia y preparar
nos para los retos futuros.

La COP28 logró incorporar al texto de la
presidencia un acuerdo en el que los países

se comprometen a triplicar la
capacidad global de energías
renovables y acelerar los es
fuerzos para que nuestros sis
temas energéticos se muevan
hacia el neto cero. Asimismo,
en el caso de los combustibles
fósiles, se acordó la transición
para disminuir su uso dentro
de los Estados.
Ahora bien, en medio de

todo este optimismo y espe
  ranza por el futuro, no puedo

evitar mirar la otra cara de la
moneda: lo pendiente.
En esta COP perdimos la oportunidad

de lograr un lenguaje específico y ambicio
so para acordar la reducción progresiva del
uso de los combustibles fósiles. Seguimos sin
concretar acciones contundentes en mate
ria energética, lo cual nos aleja de las metas
climáticas pactadas en el Acuerdo de París
para el año 2030.
En medio de la incertidumbre sobre la

viabilidad de este proceso, cada vez más
político y complejo, la COP28 nos ha recor
dado que no podemos darnos el lujo de tirar
la toalla. Por lo tanto, espero con ansias que,
en la edición del año próximo, misma que
será presidida por Azerbaiyán, nos encontre
mos con más soluciones para afrontar este
problema global.

Sigamos con la conversación en mi cuen
ta de X: @JonBenjaminl9, y en el correo lon
don.eye@fcdo.gov.uk

'Embajador del Reino Unido en México

La semana pasada finalizó la 28° Conferen
cia de las Partes sobre Cambio Climático de
la ONU, mejor conocida como la COP28.
Otro año más de un ciclo complejo de nego
ciaciones entre actores del sistema interna
cional en medio de turbulencias mundiales.

Aun con ello, la COP logró reunir a la ma
yoría de los países para encontrar soluciones
colectivas contra el cambio climático. Siem
pre vale la pena reconocer lo que se logra
avanzar en cada conferencia, pero sin quitar
el dedo del renglón de lo que le quedamos
a deber al planeta al final de cada cumbre.

Como cada año, quienes siguen de cerca
la negociación se quedan con una sensación
de desesperanza; como si al final de cada
ciclo en lugar de avanzar retrocediéramos
al punto de partida. Sin embargo, aunque no
se trata de un proceso perfecto,
hoy quiero contarles que se han
logrado acuerdos sin preceden#
tes en este espacio.

Así, esta es mi breve reflexión
de lo bueno y lo pendiente de la
COP28.
Lo bueno. Esta fue la COP

de las primeras veces. En esta
conferencia se destinaron por
primera vez mayores recursos
al Fondo de Pérdidas y Daños.
Hace un año, en Egipto, duran
te la COP27, se acordó la crea
ción de un fondo que apoyará a países en
desarrollo a hacer frente a los embates del
cambio climático. Aunque esto fue un he
cho histórico, hubo muchas dudas acerca
de su operatividad, tanto en reglas como en
recursos.

Los Emiratos Árabes Unidos como pre
sidentes de esta Conferencia, acordaron
contribuir con 100 millones de dólares. Tras

este anuncio, varios países se unieron con
ofrecimientos similares. Este fue el caso de
mi país, quien anunció una contribución de
60 millones de libras. Aunado a esto, nuestro
Ministro de Seguridad Energética y Net Zero,
Graham Stuart, anunció la asignación de
80 millones de libras al programa UKPACT,
mismas que permitirán continuar apoyando
países socios en todo el mundo a alcanzar
una transición climática acelerada.
Si bien aún no se reúnen todos los re

cursos suficientes para apoyar a los países
que ya están sufriendo los impactos de los
eventos climáticos extremos, como lo fue el
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¿Qué tipo de
presidenta quieren
los mexicanos?
Estos días funcionan

básicamente como la

despedida del año. Bajan
mucho la información y las no
ticias. Las campañas electorales
entran en una fase de descanso

en la que se aprovecha para pla
near y redefínir algunas estra
tegias por aplicar en enero. Eso
será indispensable de hacer.
Ojalá en la campaña de Xóchitl
hagan a un lado esa idea de que
"falta mucho tiempo", "el par
tido no ha empezado", porque
lo cierto es que ya empezó y si
no se ponen las pilas la gente
no va a ir al estadio a echarles

porras.
Ya en estos días se puede

decir que la competencia pre
sidencial estará entre dos mu

jeres. Eso mismo se decía hace
unos meses hasta la irrupción
de Samuel en la contienda que
marcó por unos días una pauta
de tres competidores sobre
todo para el segundo y tercer
lugar. Sin embargo, como
todos sabemos, regresó no muy
contento a su puesto de go
bernador de Nuevo León para
evitar que no lo dejaran volver
a despachar como él quería y
entonces la competencia se cen
trará, nuevamente, en Xóchitl y
Claudia. No hay que negar que
fue una exitosa movida estraté

gica del Frente para deshacerse
de un peligroso competidor.
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Claudia y Xóchitl, a pesar de
que tienen marcadas diferen
cias en lo que representan,
tienen muchas cosas similares

como características persona
les. Por ejemplo:

Ambas cuentan con es
tudios técnicos. Xóchitl es

ingeniera; Claudia cuenta con
una licenciatura en física y un
doctorado en ingeniería am
biental. Eso nos pone ante dos
mujeres que saben de procesos,
objetivos y de trabajo ordenado.

Las dos tienen 60 años; se
llevan una diferencia de meses.

Ambas son urbanas, abso
lutamente producto chilango.
El tono que tienen al hablar las
delata. Aunque Xóchitl tiene
sus orígenes en una población
indígena, lo cierto es que su de
sarrollo ha sido en la CDMX, al
igual que el de su contrincante.

Las dos estudiaron en la
UNAM.

Cuentan con experiencia
de más de 20 años en la vida

pública. En distintas funciones,
pero las dos han destacado.

Son mujeres independien
tes, que no se dejan. Más allá
de las críticas propias de la cir
cunstancia electoral, se puede
afirmar que saben decidir por sí
mismas.

Claudia ha puesto en el
centro de la elección el asunto
de cambioretroceso o con

tinuidad. Xóchitl parece ir
marcando uno que habla de
estancamiento o salir adelante.

Sin embargo, quizá donde
pueden estar las opciones por
el liderazgo se pueden decantar
por la parte personal en que
difieren. Esto es: Xóchitl es

alegre, suelta; Claudia es tiesa,
tiene un rictus duro. Xóchitl es

más fresca; Claudia, más estu
diada, preocupada por el error.
Este tipo de diferencias serán
importantes también ante el
electorado, que ya sabe que
tendrá presidenta. El asunto
es en un escenario en el que se
conserva lo bueno que hay y se
quita lo malo. ¿Qué tipo de pre
sidenta quieren los ciudadanos?
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Sembrando desconfianza

La primera obligación de
cualquier autoridad es gene
rar confianza, credibilidad,

lo que trae como consecuencia
que sus decisiones sean respetadas
y contribuyan a la paz pública.

Lamentablemente, lo que
hoy sucede en las dos principales
autoridades electorales, INE y
"IEPJF, está lejos de lo anterior.
Parecería que los dos colegiados
se pusieron de acuerdo para al
unísono exhibir sus debilidades y
minar su credibilidad. Increíble,
nunca pensé escribir esto, pero la
realidad se impone.

En los últimos días, fuimos
testigos —no es metáfora, todo fue
público— de la renuncia del presi
dente del Tribunal Electoral provo
cada por la exigencia de tres de sus
colegas sin que quedaran claras las
razones, lo que significa el peor de
los escenarios, ya que da lugar a
cualquier número de especulacio
nes y abona al "sospechosismo" al
que somos tan propensos.

Como dirían los clásicos

ortodoxos, por favor sus señorías,
no nos den pretexto para que
echemos a volar nuestra descon

fiada imaginación. Su principal
responsabilidad es generar certeza
y, tratándose de la soberanía

popular, generar confianza en que
ésta será respetada al momento
de elegir gobernantes y represen
tantes, para no hablar de respetar
la ley, es decir, la más elemental
regla de la convivencia civilizada.

Para contribuir a nuestro

desconcierto, a nuestro abollado
optimismo, la autoridad adminis
trativa, el INE, responsable nada
más y nada menos de la organiza
ción de las elecciones, sesionó el
pasado viernes y desde la aproba
ción del orden del día exhibió las

profundas diferencias entre las
consejerías.

Lo anterior no es de sorprender
entr e los miembros de un cole

giado (he sostenido en múlti
ples ocasiones que la reiterada
unanimidad es sospechosa), pero
que las diferencias sean por buscar
culminar el proceso que debe
llevar a la designación de quienes
encabecen las áreas responsables
de la operación de la institución es
por demás desconcertante.

Han pasado más de ocho
meses de la nueva integración
del Consejo General del INE con
cuatro nuevos miembros, incluida
la presidencia. Desde entonces,
cargos claves para la conducción
de la institución están bajo la

responsabilidad de encargados de
despacho. Independientemente
de los méritos de las personas que
tienen ese estatus, lo que denota
es un grave problema para generar
acuerdos entre los responsables de
tomar esas decisiones.

El viernes se pusieron sobre la
mesa dos propuestas para resolver
el empantanamiento de más de 34
semanas. Una que buscaba facul
tar a la presidenta para nombrar
directamente a quienes ocuparían
las vacantes, lo que era una fla
grante ilegalidad, ya que la norma
establece que esos nombramientos
proceden con la aceptación de al
menos dos terceras partes del Con
sejo, es decir, con ocho de once
votos. Esta propuesta terminó
retirándose, faltaba más. Y la otra
que conminaba a la presidenta a
presentar las propuestas para la
consideración del colegiado en un
plazo de un mes.

Lo que es para el anecdotario
más oscuro de la historia de la de

mocracia es que algunos de quie
nes tienen por obligación debatir
hayan recurrido, en virtud de que
al parecer perderían la votación,
al expediente más elemental y
chapucero, diría mi abuela, de "re
ventar" la sesión ausentándose de
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la misma provocando así la falta
de quorum. Vieja artimaña, si no
convences cansa o revienta.

La sesión se reanudó el sábado

y tuvo como resultado que, por
apretada mayoría de seis, se
requiera a la presidenta proponer
al pleno personas para ocupar la
Secretaría Ejecutiva y los nueve
cargos directivos ocupados por
encargadurías.

Quien encabeza el colegiado
declaró que el próximo miércoles
lo convocará para que conozca y
resuelva sobre las propuestas que
les presentará. Esperemos que
por el bien de la institución y de su
prestigio —cuestión de la mayor
relevancia, ya que en ello reside su
credibilidad— prive la delibera
ción que lleve a ponderar perfiles y
trayectorias contra las necesidades
institucionales y los requerimien
tos técnicos de cada dependencia.

La cuestión no es menor, si bien
las facultades, responsabilidades y
procedimientos están previstos en
las normas correspondientes, las
personas hacen la diferencia.

Las discrepancias no solo se
dieron por el nombramiento de
los titulares de las áreas, durante
la sesión se abordaron diversos

temas que tienen que ver con el ar
bitraje y organización del proceso
electoral en curso. Entre otros, se
discutieron y aprobaron multas a
los Partidos Políticos por no haber
reportado gastos ejercidos en el
período de "preprecampañas"
y además se resolvió conservar
los recursos para la observación

electoral.

Las multas impuestas en esta
ocasión a los Partidos Políticos,
más allá del monto, son muy rele
vantes, ya que marcan los criterios
que seguirá la autoridad para
hacer cumplir las normas estable
cidas. Seguramente estos acuerdos
culminarán en el TEPJF, quien ten
drá la última palabra, sancionar o
no o con cuánto a quien oculte el
gasto o infrinja lo dispuesto sobre
el origen y destino de algo tan
delicado como los recursos con los

que financia sus actividades.
Más allá del anecdotario, lo

que hoy sucede al interior de los
dos órganos de máxima respon
sabilidad en materia electoral es

preocupante, ya que rebasa con
mucho las esferas personales y/o
de grupo. Está relacionado con la
legitimidad de los resultados de
las próximas elecciones, de ese
tamaño su trascendencia.

Por si fúera poco, el presidente
de la República acaba de reite
rar que enviará al Congreso en
febrero (había anunciado que lo
haría hasta septiembre) iniciativas
de reforma constitucional, entre
otras, para eliminar algunos órga
nos autónomos que, según él, "no
sirven para nada" (SIC) y para que
ministros y magistrados sean elec
tos por voto popular. Seguramente
las discrepancias hoy mal procesa
das al interior del INE y el TEPJF
abonarán para justificar esas ini
ciativas. Muy malas noticias para
una democracia tambaleante.

POSDATA: Por si alguien tiene
duda del proceso de militariza
ción en el que este gobierno nos
ha metido, va una anécdota. En
días pasados en el aeropuerto de
la CDMXme percaté del hecho de
que dos menores abordarían solos
un vuelo internacional y como
está dispuesto para ese propósito,
necesitaban de la autorización

de sus mentores y la certificación
correspondiente de MigraciónGo
bernación. Pues la novedad es

que eso no es suficiente, ahora,
además, se requiere que un agente
de la Marina autorice que puedan
abordar. Así se empieza.
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Fiscalía
pone en

riesgo a las
víctimas del
doctor Luján
Así como lo está leyendo.

La fiscalía de la CDMX nueva
mente se corrompió, protegiendo

a delincuentes de bata blanca y poniendo
en riesgo la integridad de las víctimas.

En este espacio, en dos columnas,
¿ Usted fue violentada en los miércoles
del doctor Luján? y Si fuiste con el doctor
Luján, podrías tener más hijos o hijas sin
saberlo, documenté el modus operandi de
este doctor y cómo violentó a un sinfín de
mujeres, niños y a familias completas.

En redes, en X, el 4 de diciembre
les informé: ¡ ¡Extra!! Se acabaron los
"miércoles de Luján". El 30 de noviem
bre la Secretaría de Salud de la CDMX
suspendió la clínica Pronatal, de Luján
y sus cómplices. Al día siguiente, 1 de
diciembre, la fiscalía de la CDMX realizó
un cateo, cerrando indefinidamente las
instalaciones.

Pero esto no fue la luz al final del tú
nel, fue sólo darles a las víctimas, quienes
se habían reunido personalmente en el
búnker con Ernestina, atole con el dedo.

Aquí les cuento otra historia de cómo
podemos ver que Ernestina de feminista
no tiene nada.

El viernes 1 de diciembre de 2023, la
reconocida clínica Pronatal, a cargo del
doctor Jesús E. Luján Irastorza, fue catea
da por elementos adscritos a la fiscalía de
la CDMX, quienes procedieron a asegurar
el inmueble tras hallar inhale y exhale
indicios relacionados con el delito de

responsabilidad profesional.
El cateo sucedió por las investigacio

nes que hizo la fiscalía, derivado de una
de las carpetas iniciadas por diversas
víctimas que denunciaron, en junio de
2023, haber sufrido todo tipo de violen
cia obstétrica por parte del doctor Jesús
E. Luján Irastorza y su equipo de médi
cos, relatando la manera en la cual
fueron inducidas violentamente a su

parto en los famosos "miércoles de
Luján".

No está por demás dejar muy en
claro que el cateo se logró después
de cinco meses en que las víctimas
tuvieron que presionar y rogarle a la
fiscalía para que hiciera su trabajo,
pues durante todo ese tiempo las vícti
mas no eran escuchadas y la autoridad
ministerial no realizaba un solo acto

de investigación para lograr darles la
justicia que merecen.

UN FUERTE DOBLE

Pero esto se agrava todavía más, ya
que aun cuando las víctimas no
han recibido justicia, trato digno y

una respuesta adecuada por parte de la
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad
de México, a cargo Ernestina Godoy, el
viernes...

SIENTESE BIEN

La autoridad ministerial, motivada

por corrupción e intereses perso
nales, y poniendo en riesgo el ade

cuado desarrollo de la investigación, le
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permitió el acceso al famoso "rey del
parto inducido" a los registros de la
indagatoria. ¡Así como lo están leyendo!

Lo más grave de haberle concedido
acceso al delincuente de bata blanca es

que han dejado completamente des
protegidas a las víctimas, pues ahora
el doctor tiene acceso a su informa

ción personal, a pesar de que éstas ni
siquiera cuentan con medidas de protec
ción para evitar que el imputado lleve a
cabo represalias en su contra.

Si les pasa algo a las víctimas, ¿quién
será responsable?

Las denunciantes, sí, las víctimas
responsabilizan de forma personal a la
todavía fiscal Ernestina Godoy ya que
le estuvieron solicitando por meses una
audiencia, y ésta, después de escuchar
sus historias, súplicas de justicia y
preocupaciones, les aseguró que sus
investigaciones se manejarían con
el mayor sigilo y con la atención que
ameritaban, traicionando una vez más
a las víctimas de este tipo de delitos que
impactan y ofenden a toda la sociedad.
Increíble pero cierto, una mujer,

Ernestina, no sólo abandonó a estas
mujeres, sino que las traicionó y las dejó
a merced de su violentador tras haber

confiado en su palabra, en la institución
y sus servidores públicos para que les
dieran justicia y protección.
Ay, no es por echarle más limón a la

herida, pero Luján consiguió la cita con
la fiscalía en sólo cinco días.

La fiscal carnal estuvo más ocupada y
preocupada en conseguir los votos en el
Congreso de la CDMX para ser reelegida
en su cargo, desatendiendo y dejando a
un lado las obligaciones que por man
dato de ley tiene frente a las víctimas,
comprobando nuevamente el porqué
no fue y ni es apta para seguir al frente
de una institución vital para la sociedad
capitalina.
"Bajo el mando de Ernestina Godoy

los servidores públicos de procura
ción de justicia sólo protegen a los
delincuentes, exponen a las víctimas
y permiten que los delitos queden
impunes".

Mientras tanto, el aún doctor Luján
crea, a través de sus comunicados, una
cortina de humo, culpando a la madre
de sus hijos de una manera cobarde y
así incitando, junto con sus familiares,
el odio a ella y a su exitosa causa, que
es la de erradicar la violencia vicaria; ya
les contaré de esta terrible e inhumana

pesadilla.
Luján ha estado dispuesto a hacer todo

lo que está a su alcance, sin principios y
sin ética alguna, para deslindarse de sus
responsabilidades por todas las atrocida
des profesionales que ha cometido.

POR NO DEJAR, Y PUEDAN ENTENDER

LO GRAVE DEL TEMA..

Este agresor sistemático de
mujeres, sí, el doctor Luján, es
increíblemente la semilla de la

creación de dos colectivos que aban
deran la lucha contra la violencia de

género: Con Ovarios y Frente Nacional
Contra Violencia Vicaria.

LOGROS

Del Frente Nacional contra la

Violencia Vicaria son, entre
otros, que de 31 iniciativas pre

sentadas en 25 estados, se cuente con
ley vicaria por voto unánime.
Y esto no es todo, además súmele

que, gracias a este frente, el pasado 29
de noviembre de 2023 se reformaron y
adicionaron diversas disposiciones de la
Ley General de Acceso de las Mujeres a
una Vida Libre de Violencia, del Código
Civil Federal y del Código Penal Fede
ral. Por cierto, este colectivo es el más
grande de violencia vicaria del país, que
comenzó con tres mujeres y hoy tiene 4
mil integrantes a nivel nacional.

Con Ovarios, este colectivo de muje
res víctimas de Luján, no sólo reciente
mente se presentó en el Senado y en la
Cámara de Diputados, sino que en redes
sociales ha logrado consolidar y visibili
zar la violencia ginecoobstétrica.
Continuará...
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Farmaciota, compras de pánico
y dolores de cabeza
Tras su reiterado fracaso en

el abasto de medicinas, el
presidente López Obrador

intentará ocultar con propa
ganda las deficiencias de ese pro
blema que su administración sólo
agravó. En cosa de días intentará
apantallar con la llamada mega
farmacia, lo que podría provocar
nuevos dolores de cabeza.

AMLO sabe muy bien que el
truco propagandístico podría
funcionarle con ciertos estratos

de la población, susceptibles a
los mensajes oficiales y a quienes
se venderá la idea de que con un
bodegón que no tiene ni Obama
ya no habrá problema de abasto
de medicamentos. ¿Qué podría
salir mal?

El gobierno adquirió un alma
cén de una tienda departamental
en Huehuetoca, Edomex. Por
qué ahí. ¿Por el Felipe Ángeles?
Bueno, queda a 36 kilómetros,
tampoco es que esté al lado.

Y sobra decir que las cone
xiones que se prometieron para
optimizar el AIFA (que no vuela
a todo el país) están muy lejos de
concluirse.

Ajuicio de conocedores de la
materia farmacéutica, si ya se iba
a hacer el megaalmacén, quizá

la primera cuestión que debió
resolverse adecuadamente es
la localización del mismo (o de
los mismos, pues lo óptimo sería
tener varios, repartidos estratégi
camente en el país, pero en fin).

De ser uno solo, ¿no sería
mejor en San Luis o en Aguasca
lientes, en un punto intermedio
entre los gigantes de la produc
ción nacional de medicamentos

el Valle de México y Jalisco?,
y estados bien conectados con
otras regiones del país.

Un Presidente tan puntilloso
con el derroche de otros gobier
nos ya dispuso que se gasten 2
mil millones de pesos para com
prar el bodegón de 10 mil metros
cuadrados que ahora hay que
equipar y, por supuesto, llenar de
medicamentos.

Si el tema fuera de chiles, el
tabasqueño se sentiría más listo
que Clemente Jacques. Pero
es algo más delicado y com
plejo. Acondicionar el almacén
significa mucho más que poner
anaqueles, algunos con refrige
ración, y aún faltaría lo segundo
más importante: ¿de dónde van a
sacar medicamentos?

Convencionalmente, la
industria farmacéutica, aquí y
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en China, trabaja bajo pedido, en
procesos que pueden durar entre
tres o cuatro meses.

¿La administración AMLO ha
salido a hacer compras de pánico
a fin de llegar a finales de diciem
bre con anaqueles rebosantes de
medicinas para presumir? Quién
está comprando a estas alturas

del año, a quiénes están com
prando y qué están comprando
son las cuestiones clave.

¿Será que están comprando en
el extranjero a quien sea con tal
de surtir la receta de AMLO, así
se trate de laboratorios extran

jeros que no cuenten con los
debidos permisos sanitarios?

Otras preguntas: de la compra
anual de medicamentos, ¿qué
porcentaje se enviará a este
almacén? ¿O éste será el depósito
de sobrantes?

Y lo más importante: cómo
va a llegar ese medicamento al
paciente. Tanto insistir en que el
IMSS se convierta en columna
vertebral del sistema de salud

y ahora se le pone al lado este
megabodegón que, según se ha
dicho, administrará Birmex, o
sea el Ejército.

Como Palacio Nacional quiere
evitar que en la elección se
denuncie su irresponsabilidad en
el tema del abasto, lo que buscará
son fotos y videos de la inaugu
ración de un almacén que bien a
bien no se sabe en qué forma va a
sustituir o complementar (no se
rían) el sistema actual de compra.

Será eminentemente un acto
de relumbrón en una materia en

la que nadie debería permitirse
(más) improvisaciones. Pero en
el gabinete de López Obrador las
autoridades sanitarias son inexis

tentes salvo para apersonarse a
la hora de cobrar sueldos que no
devengan honestamente.
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Texcaltitlán podría
ser el inicio delfín
para LNFM
El pasado 8 de diciembre

algo extraordinario sucedió
en la pequeña comunidad

de Texcapilla, ubicada en el muni
cipio de Texcaltitlán (de alrededor
de 20 mil habitantes), al sur del
Estado de México. Un centenar de
comuneros (titulares de dere
chos en comunidades agrarias) y
pequeños agricultores (casi todos
hombres, pero también algunas
mujeres), dedicados en su mayoría
a los cultivos de haba, chícharo y
avena, decidieron confrontar con
rifles, hoces y palos, a una célula
de extorsionadores. Alrededor
del mediodía de ese viernes se

reunieron comuneros y crimina
les en una cancha de fútbol. Ahí

los criminales, comandados por
Juan Carlos Garduño Martínez (a)
el Payaso, los habían citado a ne
gociar un aumento de la cuota por
derecho de piso. A los comune
ros, por su parte, los encabezaba
Noé Olivares Alpízar, delegado
comunal y líder social con aspira
ciones políticas, un personaje que
contaba con la confianza de los
comuneros.

Ante la actitud desafiante de

los comuneros, dos o tres sicarios
abrieron fuego. Lejos de huir, los
comuneros se abalanzaron sobre

los cabecillas del grupo criminal,
a 10 u 11 de los cuales asesinaron.

En el video que se circuló en redes,
se ve al Payaso cuando intenta huir
pero lo tumban y linchan después
de correr algunos metros. Además,
tres o cuatro comuneros murieron,

incluido Olivares Alpízar. Más
tarde, los comuneros prendieron
fuego a los cadáveres y vehículos
pertenecientes al bando crimi
nal. Al parecer, unas pocas horas
después del enfrentamiento, un
vehículo que trasladaba a varios
miembros de una familia (incluido
un bebé) con uno de los comune
ros herido fue interceptado en un
retén criminal, y aún no se sabe
nada de ellos.

La célula criminal que agredió
a los comuneros pertenence a la
La Nueva Familia Michoacana

(LNFM), una mafia regional cuya
presencia territorial ha registrado
un rápido crecimiento en el centro
del país durante el último lustro.
LNFM tiene presencia en Colima,
Michoacán, Guerrero, Guana
juato, Estado de México y More
los. Su principal brazo armado, La
Nueva Empresa (también conocida
como LNFM EdomexGuerrero),
ha logrado expandir su presen
cia a más estados, como Puebla,
Tlaxcala, CDMX, Oaxaca y Quin
tana Roo. Los principales giros
delictivos de LNFM son extorsión,
narcotráfico, robo de combusti
ble y trata de personas. El 18 de
marzo de 2021 esta organización
alcanzó cierta notoriedad pública
después de que emboscó y asesinó
a 13 elementos estatales (ocho
policías y cinco agentes de las
fiscalía) en Coatepec de Hari
nas. El asesinato sistemático de

policías estatales y municipales,
por parte de la LNFM en la región,
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ha propiciado que los elementos
ahí asignados sean omisos en su
persecución y combate, lo que ha
contribuido a su expansión.

Ahora bien, ¿qué sucederá en
2024 con la seguridad pública en
Texcaltitlán y en la región de la
que forma parte? Hay tres facto
res que apuntan a que el valiente
acto colectivo de defensa de los

comuneros tenga repercusiones
importantes en la seguridad de la
región, al menos en el corto plazo.
En primer lugar, la rebelión de los
comuneros ha fijado la mirada de
las autoridades federales y estata
les en la región sur del Estado de
México. El envío de mil elementos

de seguridad federales y estatales
a la zona tendrá un impacto inme
diato en los niveles de extorsión y
hostigamiento criminal. Incluso es
probable que se susciten enfrenta
mientos entre elementos militares

y células de LNFM en el próximo
semestre como consecuencia de

las investigaciones que estarán en
marcha contra varios alcaldes y po
licías municipales de la zona. Estas
investigaciones podrían culminar
en varias detenciones de alto perfil
y el cese masivo de los integrantes
de algunas cuerpos policiales.

En segundo lugar, este esfuerzo
impulsado desde el gobierno
estatal seguramente estará
acompañado celosamente por
las autoridades federales, dada la
importancia política que tiene para
el gobierno federal el que la nueva
gobernadora, Delfina Gómez,

inicie con pie derecho su gestión
en materia de seguridad. Además,
LNFM no sólo es ahora un blanco

prioritario para el gobierno estatal
y federal, sino que desde julio pa
sado también figura en la lista ne
gra del Departamento del Tesoro
de Estados Unidos, cuyas autorida
des anunciaron sanciones contra

uno de sus presuntos líderes por su
involucramiento en la distribución

de varias drogas, entre ellas fenta
nilo, en territorio estadounidense.
Por último, y en tercer lugar, con
la acción de defensa colectiva que
protagonizáronlos comuneros de
Texcaltitlán, y la consecuente pre
sencia de numerosas autoridades

federales en la región, es probable
que un alto número de víctimas, e
incluso líderes sociales y pequeños
empresarios, decidan acercase
finalmente a las autoridades fede
rales para entregarles información
detallada sobre la identidad de los

principales líderes y colaborado
res de LNFM en la región, de las
autoridades y elementos policiales
que los protejen, así como de la
ubicación de sus principales "casas
de seguridad" donde esconden
armas, dinero y drogas. Lo anterior
será clave para que se instrumen
ten pronto operativos quirúrgi
cos que permitan desarticular
velozmente a la organización, tal
como sucedió hace 10 años en

Michoacán cuando los grupos de
autodefensa se rebelaron contra

el yugo criminal de Los Caballeros
Templarios.
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El cerebro detrás de Xóchitl
El tiempo se le está agotando a

Xóchitl Gálvez para con
vertirse en una candidata

presidencial competitiva. Y no
se trata de la diferencia que le
lleva Claudia Sheinbaum en las

encuestas publicadas, porque no
deben tomarse como referencia.

Por un lado, porque diferencias
similares en anteriores elecciones

presidenciales no determinaron
el resultado de la elección, y por el
otro, más importante aún, porque
las encuestas han dejado de servir
como termómetro al haberlas

pervertido los actores políticos que
contratan casas demoscópicas y
hacen encuestas a modo para ir
construyendo la idea de la inevi
tabilidad del triunfo de quien es la
o el cliente, o para neutralizar la
manipulación de las percepciones.
Dicho esto, Gálvez tiene que hacer
su tarea, porque hasta ahora, va
reprobada.

Mucha espuma se ha gene
rado con el nombramiento de su

equipo, pero, como en el caso de su
adversaria, ese grupo de notables
y unos no tanto ayuda a desdo
blar el trabajo hacia fuera, pero no
crea la arquitectura de la campaña
ni dirige su curso. El equipo que
está en déficit con Gálvez es el
que trabaja en el cuarto de guerra
desarrollando la estrategia y las
líneas generales de la candidata.
Ahí es donde se encuentra su

boquete y donde se está cavando

su tumba electoral.

El gran problema de Gálvez,
de acuerdo con personas que
colaboraron en el cuarto de guerra
o tienen conocimiento de lo que
sucede ahí, es que a la única per
sona a quien le cree absolutamente
todo, que le tiene una confianza
tan ciega como desmedida pese a
los malos resultados que ha produ
cido, es Víctor Covarrubias, a quien
todos conocen como Pico Covarru

bias, un reconocido, premiado y
muy exitoso publicista comercial
que en el campo electoral, en el
cual incursionó hace casi un cuarto

de siglo en la campaña fallida de
Victoriano Delfín para la presiden
cia municipal de Tierra Blanca,
Veracruz, es un perdedor.

Pico Covarrubias comenzó

como diseñador en el periódico
Unomásuno, cuando era dirigido
por Luis Gutiérrez, y se vinculó
con Gálvez en la campaña para la
gubernatura de Hidalgo de la pri
ista Carolina Viggiano, quien se lo
recomendó de manera superlativa.
"Le dijo que no le creyera a nadie
salvo a él", cuenta una persona
que estuvo cerca de esa campaña.
Viggiano perdió la elección ante
el candidato de Morena, Julio
Menchaca, por más de 30 puntos
de diferencia, pero Gálvez, que no
suele escuchar opiniones dife
rentes a aquellas con las que está
casada, no reparó en la pésima
campaña del publicista.

Tampoco atendió sus ante
cedentes. Estuvo en la campaña
presidencial y la de la gubernatura
en el Estado de México de Josefina
Vázquez Mota, perdiendo ambas
Fue derrotado en la campaña
presidencial de Ricardo Anaya,
y en la de Alejandra del Moral,
para la gubernatura del Estado de
México. ¿No deberían de ser sufi
cientes razones para que Gálvez, al
menos, revisara críticamente si la
apuesta por él como estratega es la
correcta? Cualquiera pensaría que
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sí, pero Gálvez no.
Covarrubias ha estado detrás

de iniciativas mediáticas, vistosas
pero huecas, como cuando Gálvez
se puso una botarga de dinosau
rio para protestar en el Senado
contra la reforma electoral. Ha

tenido algunos aciertos impor
tantes, como sugerirle a Gálvez
que se fuera en bicicleta a Palacio
Nacional y exigiera al Presidente
el derecho de réplica por imputa
ciones falsas que dijo sobre ella, lo
que fue trampolín para que saltara
de su aspiración a gobernar la
Ciudad de México, a gobernar el
país. Enseguida salieron spots muy
bien producidos para remachar la
intransigencia del presidente y la
"X" con los dedos, para establecer
un primer símbolo de identifica
ción con Xóchitl Gálvez.

Casi un mes después de la
irrupción sonora en el escenario
nacional y convertirse en cataliza
dor del antilopezobradorismo, el
Instituto Nacional Electoral le or

denó al Presidente evitar cualquier
pronunciamiento sobre Gálvez,
lo que cambió la dinámica del
conflicto entre los dos, que hasta
ese momento le había redituado

mayoritariamente a ella, aunque
en el mediano plazo, las críticas
que recibió le generaron negativos
en la opinión pública que aún no
logra sacudirse.

La alteración de esa dialéctica

no provocó cambios significativos
en la estrategia de Covarrubias.
Entregada al publicista, ha permi
tido que toda su campaña gire en
torno a ella y su historia. El spot
donde habla de su biografía, cuyos
elementos centrales fueron muy
importantes en las semanas de
confrontación con Andrés Manuel

López Obrador porque le arrebató
sus banderas mujer, de origen

indígena, de pasado humilde que
sufrió la pobreza y trabajó para
superarse dejó de ser relevante,
pero la línea discursiva de su
mensaje se mantiene. Eso ya no
alcanza.

Gálvez tenía buenos reflejos,
pero los ha ido perdiendo. La
candidata que fue disruptiva en
un principio ya no lo es. La que
tenía frescura se está secando. Su
voz no tiene fuerza. Pero lo más

importante en lo que han fallado
es en responder la pregunta: ¿por
qué habría que votar por Xóchitl
Gálvez? Decir que para sacar a
Morena del poder y que Shein
baum administrará los intereses

y objetivos de López Obrador, no
es suficiente. Su adversaria sí ha
respondido esa pregunta: habrá
continuidad con cambio.

La candidata sigue enredada
con López Obrador y recién reo
rientó sus críticas a Sheinbaum,
pero con enunciados y declaracio
nes vacías de contenido, agresivi
dad y sorpresa, sin explicar lo que
significa la continuidad. No ha lo
grado Covarrubias cambiar el des
tino de su campaña, que apunta al
despeñadero, pero esta percepción
no es compartida por Gálvez, que
dice que están haciendo las cosas
bien. Vive el paradigma de la rana.
Cuando se desbarranque, Cova
rrubias le dirá, como ha justificado
a anteriores clientes, que la derrota
fue porque hicieron trampa los
otros, les picaron los ojos, les saca
ron la lengua y les hicieron todas
las trampas posibles.

Habrá nombre y apellido en la
derrota, pero no será Covarrubias
sino Gálvez, que como Vázquez
Mota, Anaya y Del Moral, será
quien cargue con las culpas y las
responsabilidades que, al final, sí
serán de ella.
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La gobernadora que ofendió al Papa
El miércoles 13 la goberna

dora de Quintana Roo se
arrodilló ante el papa Fran

cisco, forzó una sonrisa amplia,
aparatosa, miró al Santo Padre
con las cejas levantadas y puso
en sus manos dos vagones de un
tren de juguete.

Mara Lezama no llevó ese

regalo para honrar al vicario de
Cristo, sino para complacer al
mesías de la secta destructora e

intolerante a la que pertenece,
cuya iglesia está a 10 mil 234
kilómetros de distancia de la
Basílica de San Pedro.

Usó los conductos diplomá
ticos del gobierno mexicano
para sorprender con un acto de
propaganda política en la sala de
audiencias de la Santa Sede.

Junto con la réplica del Tren
Maya le entregó una carta del
Presidente de México, días antes
de la inauguración de una obra
ferroviaria que ha costado la
suma de 500 mil millones de

pesos.
Qué falta de respeto pretender

que el Papa bendijera unos vago
nes de réplica de ese monumento
móvil al despilfarro, a la transa
oculta con contratos turbios, y
al ataque implacable contra la
naturaleza y el medio ambiente
llamado Tren Maya.

La gobernadora fue audaz y

leza, a la vida humana y animal?
¿O que se iba a llevar el

trenecito para jugar en el piso de
su habitación en Domus Santa
Marta?

El papa Francisco es el autor
de la encíclica Laudato Si (Ala
bado seas), una vigorosa toma
de posición en defensa del medio
ambiente, y llamado a afrontar
los peligros y desafíos del cambio
climático y reducir el uso de com
bustibles fósiles.

Fue la primera encíclica del
Papa al cual Mara Lezama le llevó
la imagen del tren del despilfa
rro y de la destrucción, que para
uno solo de sus tramos, el cinco,
hubo que talar ocho millones de
árboles de la selva maya.

Sin cambio de uso de suelo se
tendieron las vías del ferrocarril

que iba a costar 150 mil millones
de pesos y ya cuesta 500 mil
millones.

En esa obra que la naturaleza
tardó cientos de miles de años en

realizar para que los seres vivos
respiren, el mesías de la iglesia de
Mara Lezama destruyó ecosis
temas porque quería meter un
tren impulsado por combustibles
fósiles.

Para pasar ese tren por la
selva, que funciona con diésel
y habrá que subsidiarlo eterna
mente, se despojó de tierras a

ofensiva con el Sumo Pontífice,
pues lo trató como a un anciano
que ya no entiende nada y lo
único que quiere es merendar,
dormir y que lo dejen en paz.

¿Qué pensaba Mara Lezama?
¿Con quién cree que estaba?

¿Que el Papa que adoptó el
nombre de Francisco el santo de
la casa común iba a bendecir ese

símbolo de desprecio a la natura
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campesinos que no tendrán más
beneficios que vender obleas de
amaranto a los turistas por las
ventanillas de los vagones.

A la zona de la devastación,
de mil 554 kilómetros, acudió un
grupo de 13 expertos de la ONU,
y alertó sobre el peligro "de los
derechos de los pueblos indíge
nas y del medio ambiente".

El tren, cuya réplica puso la
gobernadora de Quintana Roo
en manos del Papa, destruyó
ecosistemas y pone "en peligro
uno de los dos mantos acuíferos

más importantes que hay en
México", dijo hace casi un año, en
entrevista con El Financiero, el
hidrólogo Guillermo D'Christy,
especialista en calidad de agua.

"Alabado seas, mi Señor, por la
hermana agua,

la cual es muy humilde, ypre
ciosay casta...".

Eso dice el Cántico de las
criaturas, de San Francisco de
Asís, con el que inicia la encíclica
papal.

Arrodillada y con beatífica
expresión, la gobernadora
Lezama acercó los vagones del
tren al obispo de Roma que, como
primera tarea de su pontificado,
en Laudato si, llamó a la cristian
dad a:

"... desarrollar formas reno

vables y poco contaminantes de

energía, a fomentar una mayor
eficiencia energética, a promover
una gestión más adecuada de los
recursos forestales y marinos, a
asegurar a todos el acceso al agua
potable".

También urgió a las organiza
ciones sociales:

"Se requiere una decisión
política presionada por la po
blación. La sociedad, a través de
organismos no gubernamentales
y asociaciones intermedias, debe
obligar a los gobiernos a desarro
llar normativas, procedimientos
y controles más rigurosos. Si los
ciudadanos no controlan al poder
político nacional, regional y mu
nicipal, tampoco es posible un
control de los daños ambientales".

El tren cuya réplica llevó la
gobernadora al Papa, autor de las
líneas anteriores, se hizo a pesar
de la valerosa presión de la socie
dad organizada y científicos de
manera individual, que quisieron
defender la naturaleza de esa

agresión.
Pasaron por encima de sen

tencias judiciales. De estudios de
impacto ambiental que documen
tan el daño.

La ciudadanía no pudo con
trolar al gobierno y se impuso el
poder político.

La gobernadora quedó bien
con el mesías de su secta.

Y el sábado la vimos, sonriente
y satisfecha, posar junto a él para
la foto en la inauguración del
Tren Maya.
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Personajes del equipo de Brugada
Encabezados por Alejandro Encinas, entre los personajes que
integran el Consejo Asesor de Clara Brugada, precandidata more
nista al gobierno de la capital, están desde figuras internacionales,
como Ada Colau, exalcaldesa de Barcelona, hasta intelectuales
de la talla de la dramaturga Carmen Boullosa o la escritora Elena
Poniatowska. Destacadas trayectorias como la de la astrónoma
Julieta Fierro y la economista Ifigenia Martínez. También cuenta
con la asesoría en materia de seguridad de Ornar García Harfuch.
El prietito en el arroz dirán muchos y con justa razón es la im
presentable presencia de Hugo LópezGatell, autor de la fallida
estrategia de combate al covid19. Se recuperarán "las buenas expe
riencias de los gobiernos capitalinos", dijo Encinas. Veremos...

Improductividad legislativa
Según la Mesa Directiva del Senado, que preside la morenista
Ana Lilia Rivera, el primer periodo ordinario de sesiones, que
concluyó la semana pasada, ha sido "uno de los más productivos
de la LXV Legislatura". Argumenta que fueron aprobados más de
150 dictámenes en materia de derechos laborales, justicia, medio
ambiente y seguridad. Lo que no comunica es que hay más de 100
nombramientos pendientes, entre los que destacan tres comisio
nados del Inai y dos magistrados del TEPJF. Para legisladores de
oposición, esto lo hace uno de los peores periodos ordinarios en
materia de productividad legislativa. ¿Cuestión de enfoques?

Zozobra en el INE
Aunque declaró que ayer domingo enviaría a sus pares las pro
puestas de nombres para los encargados de despacho, al cierre
de la edición, Guadalupe Taddei, presidenta del INE, no había
entregado sus prospectos. Aseguró que serían perfiles nuevos, pero
insistiría también con los que no han generado consenso. La idea
es votarlos en la sesión del Consejo General del jueves, aunque el
punto ni siquiera es aún parte del orden del día publicado en la
página del organismo.
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En el presupuesto capitalino,
cobija para todos
En una sesión que se prolongó hasta la madrugada del viernes, los
diputados de la Ciudad de México aprobaron el Paquete Económico
2024 sin modificación alguna. En el Presupuesto que contempla
ingresos por cerca de 268 mil mdp, 7.9% más que el actual ejerci
cio no hay aumento en impuestos y, de acuerdo con la secretaria
de Administración y Finanzas, Luz Elena González, se siguen
garantizando los beneficios para apoyar a los grupos vulnerables.
Eso sí, un punto clave para evitar el impasse fue que ninguna alcal
día recibirá menos recursos que el año previo.

IPy sindicatos, a controlar
la jornada laboral
Con la molestia de legisladores de Morena y por instrucciones del
Presidente, hoy las cúpulas de la IP y de sindicatos tomarán el con
trol, con la mediación de las secretarías de Gobernación y del Tra
bajo, de las negociaciones para reducir a 40 horas la jornada laboral
semanal. Aunque la comisión plural acordada por la Jucopo, que
se instalará hoy, será presidida por diputados, "quienes tomarán
la decisión serán los empresarios, porque así se dispuso en Palacio
Nacional", reclamaron morenistas.

Las formas de la magistrada
Se veía venir, pese a que ella había dicho en privado que no quería,
la elección de Mónica Soto como presidenta del TEPJF. Había
señales inequívocas, como las hay también en la forma en que con
duciría ai máximo tribunal en materia electoral. La reunión con el

morenista Sergio Gutiérrez Luna era el aviso de la designación, y el
regaño en público al magistrado Reyes Rodríguez, el 11 de diciem
bre pasado, fue parte de esos visos. Aquel día, frente a los medios, la
entonces inminente nueva presidenta frenó en seco a Rodríguez y,
con tono de regaño, le advirtió "No. Me toca hablar a mí". Nadie dijo
nada, la palabra la tuvo la magistrada.
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Confidencial
Personajes del equipo de Brugada
Encabezados por Alejandro Encinas, entre los personajes que
integran el Consejo Asesor de Clara Brugada, precandidata more
nista al gobierno de la capital, están desde figuras internacionales,
como Ada Colau, exalcaldesa de Barcelona, hasta intelectuales
de la talla de la dramaturga Carmen Boullosa o la escritora Elena
Poniatowska. Destacadas trayectorias como la de la astrónoma
Julieta Fierro y la economista Ifigenia Martínez. También cuenta
con la asesoría en materia de seguridad de Ornar García Harfuch.
El prietito en el arroz dirán muchos y con justa razón es la im
presentable presencia de Hugo LópezGatell, autor de la fallida
estrategia de combate al covid19. Se recuperarán "las buenas expe
riencias de los gobiernos capitalinos", dijo Encinas. Veremos...

Improductividad legislativa
Según la Mesa Directiva del Senado, que preside la morenista
Ana Lilia Rivera, el primer periodo ordinario de sesiones, que
concluyó la semana pasada, ha sido "uno de los más productivos
de la LXV Legislatura". Argumenta que fueron aprobados más de
150 dictámenes en materia de derechos laborales, justicia, medio
ambiente y seguridad. Lo que no comunica es que hay más de 100
nombramientos pendientes, entre los que destacan tres comisio
nados del Inai y dos magistrados del TEPJF. Para legisladores de
oposición, esto lo hace uno de los peores periodos ordinarios en
materia de productividad legislativa. ¿Cuestión de enfoques?

Zozobra en el INE
Aunque declaró que ayer domingo enviaría a sus pares las pro
puestas de nombres para los encargados de despacho, al cierre
de la edición, Guadalupe Taddei, presidenta del INE, no había
entregado sus prospectos. Aseguró que serían perfiles nuevos, pero
insistiría también con los que no han generado consenso. La idea
es votarlos en la sesión del Consejo General del jueves, aunque el
punto ni siquiera es aún parte del orden del día publicado en la
página del organismo.

En el presupuesto capitalino,
cobija para todos
En una sesión que se prolongó hasta la madrugada del viernes, los
diputados de la Ciudad de México aprobaron el Paquete Económico
2024 sin modificación alguna. En el Presupuesto que contempla
ingresos por cerca de 268 mil mdp, 7.9% más que el actual ejerci
cio no hay aumento en impuestos y, de acuerdo con la secretaria
de Administración y Finanzas, Luz Elena González, se siguen
garantizando los beneficios para apoyar a los grupos vulnerables.
Eso sí, un punto clave para evitar el impasse fue que ninguna alcal
día recibirá menos recursos que el año previo.

IPy sindicatos, a controlar
la jornada laboral
Con la molestia de legisladores de Morena y por instrucciones del
Presidente, hoy las cúpulas de la IP y de sindicatos tomarán el con
trol, con la mediación de las secretarías de Gobernación y del Tra
bajo, de las negociaciones para reducir a 40 horas la jornada laboral
semanal. Aunque la comisión plural acordada por la Jucopo, que
se instalará hoy, será presidida por diputados, "quienes tomarán
la decisión serán los empresarios, porque así se dispuso en Palacio
Nacional", reclamaron morenistas.

Las formas de la magistrada
Se veía venir, pese a que ella había dicho en privado que no quería,
la elección de Mónica Soto como presidenta del TEPJF. Había
señales inequívocas, como las hay también en la forma en que con
duciría ai máximo tribunal en materia electoral. La reunión con el

morenista Sergio Gutiérrez Luna era el aviso de la designación, y el
regaño en público al magistrado Reyes Rodríguez, el 11 de diciem
bre pasado, fue parte de esos visos. Aquel día, frente a los medios, la
entonces inminente nueva presidenta frenó en seco a Rodríguez y,
con tono de regaño, le advirtió "No. Me toca hablar a mí". Nadie dijo
nada, la palabra la tuvo la magistrada.
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En un abrir y cerrar de
ojos que para algunos
pareció muy poco para
lo que se pretendía lo
grar y a otros más bien

se hizo eterna la espera llega
mos al último año del sexenio de

Andrés Manuel López Obrador
y su cuarta transformación. En
unos meses no solamente habrá

culminado un nuevo ciclo políti
co en nuestro país que dio inicio
el 1 de julio de 2018 y se colocó
en un lugar privilegiado de la
historia de México al lograr ser el
que mayor cantidad de votos ha
conseguido, sino que también
supondrá el inicio de un nuevo
rumbo. Entre mañaneras y una
constante desacreditación a todo

aquel que no estuviera de su lado,
la administración de López Obra
dor ha sido un verdadero partea
guas en la vida nacional.

El todavía Presidente de México ha

conseguido modificar completamente
las estructuras que sostenían al país
y, entre otras cosas, ha logrado que
la palabra "paz" sencillamente haya
desaparecido de nuestro vocabulario
cotidiano. Pero lo que es preocupante
es que México no es un caso aislado.
En la actualidad no hay paz en el
mundo. Si usted analiza cualquier
región del mundo con unas claras
y contadas excepciones, se dará
cuenta de que la mayor parte del
planeta se encuentra en conflicto. No
hay paz en Estados Uaidos. No hay
paz en Europa. Tampoco la hay en
Medio Oriente ni en muchas zonas
del continente africano. Pero lo que
es aún más preocupante es que no
hay esfuerzos visibles y destacables
para instaurar el equilibrio y la armo
nización entre las naciones.

Aunque técnica y estrictamente
aún no se puede hablar de que el
mundo esté en guerra, debido a la
extensión, la polarización interna de
los países y la creciente tensión que se
puede analizar en cada situación, es
posible afirmar que este momento es

amenazante y con un enorme peligro.
Si bien Europa, con la crisis entre
Ucraniay Rusiay Medio Oriente con
el conflicto entre árabes y judíos,
está técnicamente en una situación

de guerra, no hay que olvidar que el
incendio europeo como se ha visto
en la historia es altamente flamable
ypuede propagarse rápidamente. En
este punto es necesario recordar que
las guerras se originanentre otros
factores por una lucha territorial,
así como también conviene no ol

vidar que basta una mala decisión
o una mala interpretación de un
movimiento para que todo se salga
de control en cuestión de segundos.

En los últimos seis años el mundo

ha cambiado tanto que incluso se
han modificado los tableros geopo
líticos y geoestratégicos. Cuando
inició el sexenio, en 2018, existían
dos claras potencias económicas y
que apuntaban a liderar el rumbo del
mundo, me refiero a Estados Unidos
y a China. Acontecimientos como la
guerra de Ucrania, protagonizada por
Rusia, o el impresionante surgimiento
demográfico y económico de India,
ha provocado que el balance global
obligue a pensar que actualmente
existen más de dos potencias capaces
de inclinar la balanza del futuro eco

nómico, político y social del planeta.
No me gustaría centrarme a ana

lizar lo que significa el descuento
y desgrane inevitable de lo que ha
significado la modificación y, en parte,
erradicación de las estructuras en

México. Eso debe corresponder al
análisis intrínseco del balance que se
hará sobre este sexenio, con los datos
correctos y sin matices al momento de
sacar conclusiones. Lo que es evidente
a estas alturas es que muchas cosas
han cambiado no necesariamente

parabienyhemosllegadoaun punto
en el que, más allá de lamentarnos
por lo sucedido o por lo que hizo falta
hacer, no queda más remedio que
enfrentar a la realidad.

El primer paso para poder cambiar
o mejorar algo es aceptar el estado y

la situación actual. Y así como hacía

mucho tiempo que el mundo no se
encontraba en un panorama rodeado
yprotagonizado pormúltiples conflic
tos que se están desencadenando de
manera paralela, así hay que también
ser conscientes de que si ha habido
un momento en el que el diálogo y las
agendas deberían estar centradas en
asegurar la paz, es este. No obstante,
tenemos un mundo en el que se habla
de altos de fuego, de cambiar, de
destruir y de modificar todo de raíz.
Se habla de todo... menos de paz.

En el caso de México es necesario

ser conscientes de que, pase lo que
pase el próximo primero de junio, ya
nada será igual. Y yo sigo teniendo
la sensación de que en las próximas
elecciones hayunverdaderojugador
clave que es el mismo que ha estado
intentando ganar toda su vida. Esa
persona curiosamente no es la o el
que pudiera ganar las elecciones y
ser nombrado como líder del país,
sino que de quien se trata es del Pre
sidente en turno y que está por salir.
Lo que López Obrador haga de aquí
al próximo año es de suma relevancia
y marcará en gran medida el futuro
próximo de nuestro país, de ahí que
sea muy importante dedicarle el de
bido análisis y estudio a sus acciones
y estrategias políticas.

En la culminación de este año mu

chos ciclos están también llegando a
su fin, pero, sobre todo, ha sido hasta
este año cuando verdaderamente
hemos visto la luz al fondo del camino

de lo que supuso el mayor cambio
que hemos sufrido las personas,
que fue la pandemia del covid19.
El coronavirus no sólo trajo consigo
muerte, desolaciónyuna fuerte crisis
social, económica e incluso política,
sino que fúe capaz de encerrarnos y
obligarnos a enfrentarnos a nuestras
realidades.

El covid19 provocó que todos los
seres humanos del planeta pusieran
llave a las puertas de sus casas y se
vieran de frente con la realidad que
habitaba en sus propios hogares. Para
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algunos afortunados esto fue un alivio
ya que les dio el tiempo necesario
para recuperar todos los momentos
perdidos a lado de su querida familia,
pero para muchos otros esto fue un
verdadero suplicio que no hizo más
que sacar a relucir la oscuridad y
triste situación a la que se enfrentan
día con día. Durante muchos años

mucha gente decía que su sueño era
poder llegar a un punto de la vida
en el que tuviera tiempo de sobra.
La pandemia no sólo nos aisló y nos
llevó a los límites de movilidad y de
salud, sino que otorgó ese regalo tan
ansiado que fue el poder disponer
del tiempo necesario y que tanto ha
bíamos pedido. Curiosamente, nos
dimos cuenta de que en realidad eso
no era suficiente.

Llegará el día en el que los expertos
saquen los verdaderos resultados y
consecuencias de lo que ha sucedido
desde que se registró el primer conta

| giadoenWuhart,en2019.Llegaráel
g momento en el que la historia juzgará
É los crímenes cometidos por unos y
I por otros y por todas las injusticias y

ñ guerras que se están desencadenando
0 a lo largo del mundo. Mientras ese
1 momento llega, es importante voltear
la vista al presente y analizar minucio
samente los consecuencias y efectos
inmediatos que cada vez son más
notorios y difíciles de contrarrestar.

El 2024 será un año de oportuni
dades, pero, sobre todo, de cambios.
En primera instancia, será un año en
el que las elecciones paralelas tanto
en México como en Estados Unidos
serán el principal foco de atención.
Habiendo tantos temas en disputa y
debate, será interesante e importante
prestar atención a lo que propongan
unos y ottos. Aunque en lo que más
nos debemos enfocar y lo que más
debemos exigir es la formulación de
propuestas y estrategias que aplanen
no sólo el camino del desarrollo, sino
que realmente lleve a un estado de
paz y armonía entre las sociedades.

Habrá cambios imperceptibles
sobre los que nadie hablará, aunque
habrá otros que será imposible no
notar. Habrá cambios en la forma

en la que interactúan las socieda
des, cambios sobre la percepción

del mundo y la diplomacia entre las
naciones, cambios de todo, aunque lo
que es cierto es que lo peor se quedará
perneando en el ambiente.
Uno de estos cambios también será
la modificación de las estructuras del
poderpor lo menos enMéxicoy en
Estados Unidos y se efectuará en
medio de lo peor de cada sociedad.
No se puede vivir sin esperanza. La
esperanza es confiar en que las cosas
mejorarán. El tema está en que ahora
es tan larga la lista y tan importante
los cambios estructurales que hay que
hacer, que en lo que nos tenemos que
poner de acuerdo es sobre qué cosas
más allá de la coyuntura política de
un sexenio deben morir y por qué
cosas verdaderamente tenemos que
luchar por restaurar.

Esta columna volverá elpróximo lunes
8 de enero. Mientras eso sucede, pa
rece que lo único sensato que se puede
desear y a lo que es posible aspirar es
a ser capaces de encontrar tanto en
lo político como en lo económico y lo
social un espacio para poder seguir
viviendo.
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Texcapilla, el hartazgo social

El enfrentamiento en Tex

capilla, Estado de México,
entre pobladores de esa

localidad y un grupo de la delin
cuencia organizada, es sólo un
síntoma de lo que sucede en una
gran cantidad de regiones del
territorio nacional donde el cri

men, con sus diferentes denomi
naciones, ha sentado sus reales
y, paulatina, pero consistente
mente, extiende su influencia y
control sobre la sociedad.

La expansión de las bandas
criminales, que ahora ostentan
uniformes, equipo de combate
y marcas propias, no sólo ha
sufrido una metamorfosis en

su indumentaria y en el giro de
su negocio, sino en sus formas

y modos de operación, en la di
versificación de sus actividades,
en el control territorial y en el
desafío al Estado.

Sonora, Baja California,
Tamaulipas, Zacatecas, Gua
najuato, Guerrero, Veracruz,
Jalisco... por citar algunas de las
entidades federativas de nues

tro dilatado espacio geográfico,
padecen cotidianamente el
embate de las bandas delicti

vas que se han apoderado, casi
absolutamente, de las activida
des que definen el intercambio
social y la vida de las comuni
dades.
La evolución ascendente

del poder de los cárteles, su
paulatina transformación de
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campesinos armados dedica
dos a la producción, trasiego y
distribución de drogas ilícitas,
a la conformación de grupos
armados, con estructura jerár
quica, adiestramiento, desplie
gue operativo, equipamiento
táctico, inteligencia y recursos
tecnológicos, les hacen más
semejantes a fuerzas parami
litares que a simples grupos de
delincuentes, con capacidad, al
menos localmente, de enfren
tarse y desafiar abiertamente a
la fuerza del Estado.

Más allá de la estadística

y el discurso optimista sobre
los resultados en el combate al

crimen, la evidencia cotidiana
nos ofrece otros datos sobre la

inseguridad de que es presa la
sociedad: asesinatos, secues
tros, extorsiones o apropiación
de la actividad económica y
social de las comunidades, y no
sólo en regiones apartadas, sino
en zonas urbanas, aun cuando
su presencia pretenda ser más
discreta.

El problema se torna ma
yúsculo cuando la influencia
criminal se expande al control
político. La pretensión de influir

en la elección o designación
de cargos públicos, hay claros
ejemplos de ello, con la fina
lidad de generar o fortalecer
estructuras de protección
que faciliten sus actividades
ilegales, les ofrezcan ventajas
competitivas, mayor libertad de
acción y, desde luego, ganancias
económicas e impunidad.
El interés de la delincuencia

por influir en la actividad polí
tica se convierte así en un factor

determinante, particularmente
relevante en procesos electo
rales que, como ya se ha visto
en algunos casos en el pasado,
condicionan el resultado, ge
nerando, aún soterradamente,
gobiernos sujetos a la volun
tad criminal en los diferentes
órdenes.

Nos encontramos a un paso
del proceso electoral más
grande de la historia de nuestro
país, en un ambiente convulso y
confrontado en lo político y en
lo social, en el que, de no tener
la indispensable prudencia y
sensatez, podríamos aventu
rarnos en un sendero aún más

peligroso.
Felices fiestas.
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El IMPI acumula
litigios sin resolver

Quienes litigamos en
materia de propiedad
intelectual sabemos que

existe un rezago preocupante
en las áreas encargadas de
administrar justicia dentro del
Instituto Mexicano de la Propie
dad Industrial (IMPI). Datos ob
tenidos mediante una solicitud
de información en la Plataforma

Nacional de Transparencia
revelan que, al cierre de octubre
de 2023, la Dirección Divisional
de Protección a la Propiedad
Intelectual, a cargo de Héctor
Hernández Guerrero, contaba
con 6,581 expedientes pendien
tes de resolverse, cuando menos
diez de esos litigios se iniciaron
en 2012 y 2013, hace más de
una década.

Las cifras que el propio IMPI
publica anualmente muestran
un deterioro pronunciado en
dicha Dirección Divisional. Por

ejemplo, en el año de 2018,
ingresaron al IMPI 3,643
demandas nuevas, mientras
que en 2022 fueron 2,863, sin
embargo, en 2018 el Instituto
resolvió 3,467 expedientes y en
2022, solo 2,599\ es decir, la
carga de trabajo ha disminuido
notoriamente (mil expedientes
menos), pero la productividad
cayó casi en igual medida.

Otras áreas del IMPI no

muestran el mismo problema,
a diferencia de los litigios, los
trámites de registro de marcas y
patentes han aumentado soste
nidamente cada año, incluso a
pesar de la pandemia, el área de
protección a la propiedad inte
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lectual es la única que muestra
un decremento en sus ingresos,
los ciudadanos están huyendo
del rezago y ya no buscan
justicia en el IMPI tan frecuen
temente como antes.

No hace mucho tiempo el
IMPI destacaba por la pron
titud con la que resolvía los
expedientes de litigio, los
procedimientos contenciosos
tardaban en promedio un año
en sustanciarse, mientras que
los recursos de revisión dilata

ban solo algunos meses. En la
actualidad, un procedimiento
contencioso puede tardar más
de cuatro años y una revisión
ante el Instituto dos años más,
es decir, seis años tan solo en
la primera etapa, y si añadimos
el juicio contencioso y amparo,
estamos hablando de más de
ocho años.

Desde que Raquel Buenros
tro fue nombrada secretaria de

Economía no se ha percibido
interés de su parte por mejorar

la situación del IMPI. Un país
donde las demandas por viola
ción a los derechos de propie
dad intelectual se estancan, no
es un buen lugar para invertir
dentro del contexto del near

shoring, al menos eso debería
preocuparle a la secretaria.

POST SCRIPTUM: Los tenis "Fosfo

Fosfo" de Mariana Rodríguez
fueron una sensación en la

breve campaña de Samuel
García, hasta Dante Delgado
se los puso para demostrar que
el ánimo no había decaído en
Movimiento Ciudadano. Lo
interesante es que esa marca
no le pertenece a Mariana, al
menos en cuanto a zapatos
tenis se refiere, en 2021 intentó
registrarla ante el IMPI, pero le
fue negada.

'El IMPI en Cifras 2023, https://www.
gob.mx/impi/documentos/instituto
mexicanodelapropiedadindustrial
encifrasimpiencifras.
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Ganar fracasando

Viendo a López —político
de Cuarta— el Pueblo al

aplaudirle le decía: "Eres
el mandatario más popular de la
Tierra y con la gente más feliz". Y
el tabasqueño reía.
Víctimas del desprestigio, los

presidentes del mundo, en sus
momentos de mayor desgracia,
venían a ver al Rey del Cash, y
regresaban a sus patrias con la
fórmula de hacer feliz al Pueblo

regalándole dinero.
Cierta vez, ante un médico

famoso, llegó el presidente con
mirar sombrío: "Sufro, doctor,
un mal espantoso, pues aunque
las encuestas me ponen hasta el
cielo bien, yo sé que he perdido".

"Ninguna de las veintisiete
gubernaturas que ha ganado mi
partido me saben a algo, pues
bien sé que con trampas hemos
ganado, pactando con el PRI a
cambio de embajadas y con el
narco a cambio de sus rutas".

—Construya un elefante
blanco—. ¡Tantos he hecho!
—Escriba otro libro— ¡Tantos
he escrito! —Que lo aclame
el Pueblo— ¡Tantos Zócalos
he llenado! —Siga entonces
gobernando—. ¡Con Claudia
gobernaré a distancia!

—¿A los pobres ayudó?—

¡Slim duplicó su riqueza!
—¿Acaso no recibe elogios?—
¡Mis subordinados me elogian
hasta la abyección! ¿Cuál es la
cifra de desaparecidos? ¡La que
usted diga, Señor Presidente!
—¿Cuáles son las obras públicas
más importantes del mundo?—.
¡Las que usted construye, Mi
Señor!

El médico dudaba: ¿En su
vida actual tiene enemigos?
—Sí, pero ni los veo, ni los oigo,
ni recibo en mi Palacio a nadie

que me contradiga. Tengo mi
mañanera en donde digo lo
que se me antoja. "—Vivimos el
periodo más violento de nuestra
historia—". ¡Yo tengo otros da
tos—. "—Ni los gobiernos neoli
berales tuvieron un crecimiento

tan bajo—". ¡Yo tengo otros
datos! "—Nunca en la historia de

nuestro país habían muerto tan
tos mexicanos—". ¡No, no, no,
no! ¡El Pueblo a pesar de tantos
muertos está feliz, feliz, feliz!

"Me deja —afirmó el mé
dico— muy perplejo su mal.
Pero eso no debe detenerlo.

Tengo el consejo perfecto para
usted. ¡Escuche todas las maña
nas al presidente! Ahí va a cono
cer usted un país maravilloso en
donde se acabó la corrupción,

los hospitales son tan eficientes
como en Dinamarca y reina
en todos sus municipios la paz
social." ¿Y cómo se llama ese país
extraordinario donde se dan "las

mañaneras", doctor? "Se llama
Pejelandia."

¿Pejelandia?, preguntó el
deprimido paciente. "Sí, Peje
landia —respondió el doctor—.
Un país donde la gente es pobre
pero está contenta." ¿Qué se le
muere un hermano de Covid?

Tome una beca. ¿Que se le muere
un hijo por falta de medicinas
contra el cáncer? Otra bequita. A
todos mis pacientes yo les digo:
vivir sin una beca del presidente
es vivir en el error".

¿Y viviré feliz yo también en
Pejelandia, doctor? "—Ah, sin
duda alguna. Gracias a Jesús en
ese reino todos son felices—".

¿A Jesús, doctor, que está en las
alturas? "Ese no, yo me refiero
a Jesús el de la propaganda,
capaz de convertir el peor de
los errores en un logro más del
presidente. No se le va una. A los
desaparecidos, los desaparece.
Los críticos del presidente lo son
porque "perdieron sus privile
gios". Que Acapulco es todavía
zona de desastre, no importa,
se emite un decreto que dice
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que ahí sólo cayó una lloviznita.
No hay nada que no arregle la
propaganda."

¿Y en Pejelandia seré feliz,
doctor? "—Sin duda alguna—",
respondió el galeno. "Ahí—se
quejó amargamente el manda
tario—, no me curo: ¡Yo soy el
peje!... Cambiadme la receta."

Juan de Dios Peza, poeta del
siglo XIX, es autor de "Reír llo
rando", por el que se le sigue re
cordando y mi texto parafrasea.
Reír llorando es un oxímoron,
como oximorónico resulta que el
país tenga su peor crecimiento
en treinta años y el presidente
siga siendo popular.

En un país con auténtico

Estado de derecho, Hugo
LópezGatell estaría en la cárcel
y López Obrador habría sido des
tituido y juzgado por su criminal
manejo de la pandemia, que dejó
una estela de 800 mil muertos.
Pero vivimos en México, país en
el que se pueden inaugurar obras
inconclusas con bombo y platillo,
en donde se puede militarizar el
país y lograr que aumenten los
asesinatos.

En otro país la oposición esta
ría de plácemes. Sería imposible
que ganara las elecciones un
gobierno que ha fracasado en
educación (prueba Pisa), en sa
lud (Covid y carencia de medici
nas), en economía (crecimiento

del 1 por ciento), en seguridad
(173 mil homicidios, 43 mil
desaparecidos), en la lucha con
tra la corrupción (Pío, Martín,
Felipa, Andy, José Ramón), en
transparencia (lucha a muerte
contra el INAI), en Estado de de
recho (ataques y amenazas a la
Suprema Corte), en democracia
(combate incesante al INE), en
gobernabilidad (masacres sema
nales, un tercio del país contro
lado por el crimen organizado).

Si con estos datos pavorosos
del gobierno no gana la oposi
ción es porque no quiere. A no
sotros, los ciudadanos, con este
gobierno autoritario e ineficaz,
pero popular, no nos queda sino
continuar "reír llorando".
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Signos
vitales

Los dueños del INE

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleconomista.mx

Uuckib Espadas Ancona conserva la férvida
oratoria que lo hizo destacar dentro de las
juventudes comunistas y después, en el PRD,
en el que se abstuvo de abrazar alguna de
las tribus que desgarraron a esa formación

izquierdista.
Llegado al INE hace tres años, este antropólogo

social —con raíces peninsulares por partida doble,
aunque poblano por adopción— suele poner el dedo
en la llaga. Y este fin de semana abiertamente denunció
la existencia de un bloque dedicado a sabotear a la
presidenta consejera, Guadalupe Taddei.
Tales infundios merecieron el rechazo enérgico de los

indirectamente aludidos: Jaime Rivera quien fue identifi
cado por el representante morenista, Mario Llego, como
el líder de los opositores—, Carla Humphrey, Claudia
Beatriz Zavala, Dartia Ravel, Arturo Castillo y Martín Faz.
Una "mayoría mínima" —como describió la con

sejera Rita Bell—, en rebeldía. Incompleta, la Junta
General Ejecutiva desde la salida de Lorenzo Córdova
y Edmundo Jacobo Molina del Consejo General, hace
ocho meses. Esa estructura, integrada por el secretario
ejecutivo, los titulares de las direcciones ejecutivas y de
la Unidad Técnica de Fiscalización, además del coordi
nador de comunicación—trabaja con seis encargados
de despacho, debido a la falta de acuerdo entre los
consejeros para designara los nuevos funcionarios.

El modelo IFE fue una invención de José Woldenberg:
el presidente consejero mantiene control sobre las áreas
sustantivas —la Secretaría Ejecutiva, la oficialía mayor y
la vocería— y el resto de los consejeros tiene acceso a
una porción del organigrama, dependiendo la comisión
que encabecen.

Taddei —quien fue presidenta del instituto electoral
en su natal Sonora— rompió con la tradición y ni siquie
ra intentó pedir la opinión de sus colegas para nombrar
a los mandos superiores de! INE. La J10 —como inter
namente se conoce a la Junta— ha trabajado con una
mayoría de encargados de despacho, cuya ratificación
debía validar el Consejo General, con una mayoría
calificada {de ocho votos, de 11 posibles).

La designación del secretario ejecutivo es el cuello de
botella. Después de dos propuestas rechazadas, Taddei
perfiló al activista Roberto Carlos Félix López para ese
cargo y abrió un nuevo flanco en el debate interno,
sobre un presunto "techo de cristal rosa" al interior del
organismo electoral.
Las supuestas motivaciones de género fueron des

cartadas por la consejera Ravel. "Es muy triste que se
quiera trivializar un tema tan grave", lamentó, "todo lo
contrario: se está buscando que se ejerza una facultad,
no impedirlo".

El "bloque opositor" en el INE logró frenar lo que consi
deraban una "morenización" de las élites administrativas

de ese organismo. Y con el acuerdo aprobado consiguió
que los suplentes que actualmente detentan las direccio
nes ejecutivas, unidades y coordinaciones vacantes no
obtengan la definitividad. Y otorgó un mes a la presidenta
consejera para proponer a los titulares, quienes deberán
acreditar su experiencia, presentarse a entrevistas y ga
rantizar los criterios de imparcialidad y profesionalismo.
Si no obtuvieran los votos requeridos, no podrán ser
designados como encargados de despacho. Luego de
esta etapa, el secretario ejecutivo será electo entre los
actuales titulares de los despachos que integran la J10.
Taddei se quejó del desmantelamiento del INE, tras

de la salida de Córdova. El acuerdo de la "minoría"

obligaría a que funcionarios identificados con el expre
sidente consejero asumieran las 11 oficinas vacantes. Y
si bien se comprometió a presentar sus propuestas esta
misma semana, para que sean votadas en la sesión del
próximo jueves 21, no se descarta que este bochornoso
episodio sea resuelto por el Tribunal Electoral... donde
también atraviesan por una crisis de confianza.
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RuizHealy
Times

Tren Maya: el tiempo
demostrará si nos
equivocarnos o no quienes
apoyamos su construcción

Eduardo RuizHealy
©ruizheaíy

El presidente Andrés Manuel López Obrador
inauguró el viernes pasado el tramo Cam
pecheCancún del Tren Maya, obra insignia
de su gobierno que hasta el momento nos
está costando 28,500 millones de dólares

a todos los mexicanos, mucho más de los 6,000 a
8,000 millones de dólares que él mismo nos dijo que
costaría cuando anunció la construcción de la obra

que, también según él, estaría terminada en 2022 y
ahora nos dice que el año venidero.

Desde el principio manifesté estar a favor del tren
pero critiqué que su costo se disparara por diversas
razones, algunas atribuibles a un gobierno que puso
a cargo del proyecto a funcionarios leales pero sin
experiencia, otras a acciones legales para detener
la obra que promovieron diversos grupos políticos
y sociales. No estoy de acuerdo que la Sedeña esté
a cargo de la operación y administración del tren.
Apoyé la construcción del Maya porque está de

mostrado que un ferrocarril contribuye enormemente
al desarrollo económico, impulsando el comercio y la
movilidad laboral, y reduciendo costos de transporte
en sectores clave como agricultura y manufactura. Es
un importante generador de empleo en su construc
ción, operación y mantenimiento. Mejora la conec
tividad y acceso, fomentando la equidad regional y
abriendo mercados. Por su eficiencia energética y
sostenibilidad ambiental favorece la reducción de la

huella de carbono. Contribuye a la descongestión
de carreteras y al desarrollo urbano y regional, atra
yendo inversiones. Ofrece transporte accesible, clave
para la inclusión social y seguridad, especialmente
en el transporte de mercancías peligrosas. Impulsa
el turismo con rutas atractivas y es fundamental en la

respuesta a emergencias, demostrando su resiliencia
ante desastres.

Algunos críticos afirman que la operación del
Maya nos costará millones de pesos anuales por
concepto de los subsidios que el gobierno le entre
gará. Lo que pretenden ignorar estos opositores es
que varios gobiernos alrededor del mundo subsidian
sistemas ferroviarios como parte de su infraestructura
de transporte público. Entre ellos Alemania, Canadá,
España, Estados Unidos, Francia, India, Japón, Reino
Unido e Italia. Estos y otros gobiernos subsidian a sus
ferrocarriles porque reconocen sus beneficios eco
nómicos y sociales expuestos en el párrafo anterior.
Los que desde un principio se opusieron a la obra

alegaron, con razón, los impactos ambientales nega
tivos de su construcción, entre ellos: la alteración de
ecosistemas y hábitats; las emisiones de carbono y
contaminación durante la construcción; la deforesta
ción y la conversión de tierras agrícolas o naturales
en zonas industriales; la contaminación acústica y
visual y; la erosión del suelo
Sin embargo, estos críticos no mencionan los im

pactos ambientales positivos de la obra, como son:
la reducción de emisiones a largo plazo; la conser
vación de energía porque los trenes son medios de
transporte más eficientes; la disminución del tráfico
y la contaminación vehicular y; la promoción del
desarrollo sostenible usando un medio de transporte
público más eficiente.
El Tren Maya seguirá siendo tema de discusión

durante muchos años, hasta que el tiempo demues
tre si nos equivocamos o no quienes defendimos su
construcción.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
© Instagram: ruizhealy
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ZANCOS. La
Comisión Na
cional de Dere
chos Humanos
jCNDHj emitió la
Recomendación
210/2023 a la
Comisión Ejecuti
va de Atención a

Víctimas (CEAV) y
a la Fiscalía Gene
ral del Estado de
Caxaca ¡FGEO)
por violaciones a
los derechos hu
manos en el caso
de una migran
te cameruoesa
fallecida en San
Francisco Ixhua
tán, Oaxaca, en
2019. Se sígna
la la falta de aten
ción y medidas de
ayuda, incluyendo
la omisión de pro
porcionar un intér
prete y el rechazo
de la solicitud de
incorporación al
Registro: Nacional
de Víctimas para
repatriar el cuerpo.
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Isaac Katz
Twitter: @econoclasta

Fortalecer la
competencia:
Cofece e IFT
El presidente López sigue con su in

tentona de eliminar los contrape
sos y seguir concentrando el po
der, de regresar al México de los
sesentas y setenta cuando regía un

sistema político en donde el presidente tenía
amplias facultades meta constitucionales lo
que le permitía, en muchos aspectos, ser él
el gran elector de quien ganaba y quien per
día, no solo en lo político, sino también en
lo económico.

Una de las principales características de
ese periodo era el de un sistema económico
que operaba con base en el corporativismo
implantado por Lázaro Cárdenas durante su
mandato, uno en donde se compensaba con
rentas el apoyo político de diferentes actores
 sindicatos, campesinos, burócratas y pro
pietarios de empresasal presidente, su pro
yecto y al PRI.

La evolución de la economía durante las

dos décadas mencionadas, con el objetivo
de impulsar la industrialización del país se
basó en una política de desarrollo sustenta
da en la sustitución de importaciones, parti
cularmente la de bienes de consumo dura

dero, desde ropa de vestir hasta artículos
de línea blanca y automóviles. Los elemen
tos que constituían esta política eran bási
camente cuatro: la protección comercial de
las empresas de la industria manufacturera
a través de aranceles, permisos previos de
importación y precios oficiales de importa
ción, subsidios fiscales y financieros al ca
pital, subsidios a la energía (electricidad y
combustibles) y agua y subsidios a los ali
mentos en las zonas urbanas para, indirec
tamente, mantener relativamente bajos los
costos laborales para las empresas.

Este sistema le generó a los empresarios
protegidos significativas rentas, es decir, in
gresos y utilidades por arriba de lo que hu
biesen obtenido operando en un mercado

abierto a la competencia, sin subsidios y con
el precio de los factores de la producción re
flejando la escasez relativa y, consecuente
mente, el costo de oportunidad. Los grandes
perdedores, los que pagaron esas rentas,
fueron los consumidores quienes enfrentaron
precios de los bienes de consumo durade
ro por arriba de los internacionales así co
mo una menor diversidad y calidad de los
mismos. Cabe destacar además, que aun
que todos los consumidores perdieron, los
que fueron mayor y negativamente afecta
dos fueron las familias de menores ingresos
quienes, por los relativamente elevados altos
precios en conjunto con su bajo nivel de in
greso, no pudieron adquirir esos bienes de
consumo.

Pero además hay otro aspecto que es im
portante resaltar. Dado que el sistema se di
señó para generarle rentas a los propietarios
de empresas existía el incentivo para, por
parte de la burocracia encargada de admi
nistrare! aparato proteccionista, de "vender"
esa protección y apropiarse parcialmente de
las rentas que ésta generaría. Así, dado que
fijar un arancel, otorgar un permiso previo
de importación odeterminar el precio oficial
al cual se realizaría una importación en par
ticular era facultad discrecional del funciona
rio de la entonces Secretaría de Comercio

(lo que en la actualidad es la Secretaría de
Economía), este entraba en una negociación
directa con el empresario, proceso median
te el cual se acordaba cuánto pagaría el be
neficiado de la protección, el empresario, al
funcionario respectivo. Es decir, este sistema
discrecional de protección comercial fue una
significativa fuente de corrupción.

Este sistema corrupto generador de rentas
y distorsiones se eliminó en 1986 con la ad
hesión de México al GATT. Esto se tradujo en
la sustitución de todo elemento sujeto a una

aplicación discrecional ¡permisos y precios
de importación) por aranceles los cuales se
fijaron inicialmente en niveles elevados, pe
ro que se fueron posteriormente reduciendo,
primero en 1988 y después con la firma de
varios tratados internacionales, particular
mente el TLCAN. Los grandes ganadores de
esta apertura fueron sin duda los consumido
res, particularmente los de menores ingresos.
Aunque la apertura comercial introdujo

significativos elementos de competencia en
la economía, siguen persistiendo factores
internos que la inhiben y limitan. Destacan
dentro de estos las barreras regulatorias, fe
derales estatales y municipales, a la entrada
de nuevas empresas al mercado. Inclusive si
gue prevaleciendo al nivel de algunos go
biernos locales la práctica de "vender" pro
tección a empresas establecidas para que
no le entren a competir otras empresas, al
go prácticamente igual a lo que hacían los
funcionarios de la Secretaría de Comercio

durante las décadas de los sesenta y seten
ta con los instrumentos de protección comer
cial. Los perdedores, como en este caso,
son nuevamente los consumidores locales
que se ven forzados a enfrentar un mercado
monopolístico.
Y es aquí en donde juegan un papel cru

cial la Comisión Federal de Competencia
Económica y el Instituto Federal de Teleco
municaciones. Ambos organismos autóno
mos del Estado mexicano tienen como fun

ción primordial generar las condiciones
necesarias para la prevalencia de merca
dos competitivos, persiguiendo y penando
las prácticas anticompetitivas y monopóli
cas, incluidas la regulación que impide la
competencia, la depredación de precios y
la colusión. Los ganadores de la acción de
estos dos reguladores son sin duda los con
sumidores para quienes su nivel de bienestar
es mayor debido a la prevalencia de merca
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dos que operan en competencia.
El presidente López insiste, como también

lo hace Claudia Sheinbaum, en desapare
cer ambos órganos argumentando que son
caros y no benefician al pueblo; este es un

argumento falaz, sin sustento. No solo es
necesario impedir su desaparición, es indis
pensable fortalecerlos; a quien lo haga los
consumidores se lo agradecerán. Podemos
inclusive afirmar que la existencia de sólidos

órganos autónomos que promueven la com
petencia, además de ser una bandera libe
ral, también debería serlo para un político
progresista de izquierda, si es que éste real
mente existiera.
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Elíseo Rosales Avalos
Twitter: ©ErosalesA

Contienda presidencial desinflada
Xóchitl Gálvez enfrenta dificultades

en la elección presidencial. Kn con
traste, la campaña de Claudia Sliein
banm se beneficia del aletargamien
to político

La elección presidencial se en
cuentra aletargada, ninguna
de las candidatos presiden
ciales logra conectar con las
audiencias.

Después de un inicio alentador, la
ing. Xóchitl Gálvez no levanta, su estra
tegia conciliadora y su tono socarrón
no le suman adeptos, ni puntos en las
encuestas.

Y es que sus aliados no le ayudan, el
Frente Amplio por México conformado
por personajes pro López Obrador co
mo don Alito Moreno y remoras del pa
sado como los chuchos, no atinan a te
ner un equipo que soporte la campaña
de su candidato.

Por su parte los panistas tampoco son
tan leales a la candidatura de Xóchitl

Gálvez, en franco proceso para designar
puestos de elección popular se encuen
tran inmersos en problemas domésticos,
los liderazgos regionales del PAN recla
man posiciones para los suyos.
El problema en el Frente es grave, sus

líderes sin convencimiento de sus posibi
lidades de triunfo se muestras proclives a
la negociación como Morena y son fáci
les para la traición.

De Movimiento Ciudadano no hay na
da que decir, por el momento, no es ca

paz para tener un candidato presiden
cial decoroso. La estrategia de Dante
Delgado es un todo un fracaso.
En tanto la candidatura de la morenis

ta Claudia Sheinbaum Pardo, sin despe
gar es la beneficiaría de aletargamien
to político.

La campaña morenista puntera en las
encuestas suma a los liderazgos regiona
les de lo más podrido de la política mexi
cana, así pues, incorporó los exgoberna
dores Alejandro MuratyJavierCorral.
Por ahora parece que la deconstruc

ción de la política nacional emprendida
por Andrés Manuel López Obrador pare
ce suficiente para tener en control la elec
ción presidencial.
Las campañas presidenciales palide

cen ante las estridencias y ocurrencias de
Palacio Nacional.

La política del garrote y la embajada
ha sido suficiente para mantener en con
trol a la corrupta clase política, que cam
bia posiciones políticas a cambio de im
punidad, gatopardismo morenista todo
cambia para que nada cambie.
Mucho más tendrá que hacer Xóchitl

Gálvez para potenciar sus posibilidades
para obtener el triunfo, muchos son los
ejemplos de candidatos que han venido
de atrás para ganarle al oficialismo, por
ahora el tipo de campaña de la panista
no atrae a nadie.

Querido lector, el aletargamiento de
las campañas políticas favorece a la pun
tera Claudia Sheinbaum, sin mucha opo
sición del Frente. Hasta la próxima.

Fecha: 18/12/2023

Página: 54

Area cm2: 175

1 / 1

Columnas Políticas

Elíseo Rosales Avalos

Costo: 141,538

Página 82 de 198 Índice



POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

11 TVT0 ^ay alternativa al ajusté y no
X M hay alternativa al shock" fue

una de las frases que más repitió Javier
Milei durante su toma de protesta co
mo nuevo presidente de Argentina, en
donde advirtió a sus seguidores que el
panorama económico no sólo no mejo
raría, sino que sería mucho peor a partir
de sus medidas. "Prefiero decirles una

verdad incómoda antes que una men
tira confortable" fue una de las últimas

frases de un discurso de inauguración
que, más que verbena política, parecía
una sombría clase de economía.

Un par de días después, el nuevo ministro de Economía, Luis
Caputo, difundió un video señalando las 10 medidas inmediatas
que el Gobierno tomaría: devaluación inmediata de la moneda
en 50%; reducción de los subsidios para energía y transporte;
reducción de la nómina del Gobierno para todos aquellos con
tratados el último año; suspensión de los gastos para publicidad
oficial; disminución de transferencias a gobiernos locales; sus
pensión délos impuestos ala exportación; agilización del sistema
para importar bienes; disminución de 18 a 9 ministerios y las se
cretarías (oficinas más pequeñas, especializadas en ciertos temas
públicos) de 106 a 54; el apuntalamiento de un par de programas
sociales y, por último, la suspensión de todas las obras públicas

que no se hubieran comenzado a construir y la detención de
todos los procesos posteriores de contratación.

El objetivo de todas estas medidas es aplicar la sierra eléc
trica que tanto presumió Milei en campaña para disminuir de
manera drástica el gasto público y, así, lograr acercarse al equili
brio fiscal, que es el fin último declarado por Milei. Es decir, que
el Gobierno gaste menos dinero del que ingresa. Para lograrlo,
el recorte tendría que ser de alrededor de 5.8% del Producto
Interno Bruto argentino, un auténtico frenazo de golpe a la tra
yectoria del gasto actual.

El problema es que sacar a la economía argentina de los nú
meros rojos podría requerir todavía más medidas de las anun
ciadas, pues hay que considerar que la disminución de subsi
dios, más la reducción de transferencias, sumadas a las obras
públicas, podrían llevar a una disminución del gasto de alrede
dor de 3.5%. Sin embargo, medidas como la apertura comercial,
podrían implicar una disminución de ingresos de hasta 2.8%
del PIB porque el Gobierno dejaría de recaudar impuestos en
esta materia, por lo que el ajuste total podría ser mucho menos
significativo, aunque no menos dramático en sus consecuen
cias. Probablemente por ello, aun cuando el déficit fiscal es el
centro del discurso de la nueva administración, resulta curioso
que no se ha establecido una promesa puntual en cuanto a la
cifra que se espera obtener después de las medidas.

Si bien Milei ha intentado comprarse tiempo declarando que
la situación empeorará para después mejorar, ha iniciado una ca
ñera a contrarreloj, pues la paciencia de los ciudadanos, aún cuan
do apoyen mayoritariamente al Gobierno, tiene un límite cuando
se trata de afectaciones albolsillo, más si a la mitad del camino se
requieren todavía más ajustes y enfrentar peores consecuencias.
El panorama es sombrío y, peor, aun es incierto si la medicina
puede resultar todavía más devastadora que la enfermedad.

leonugo@yahoo.com. mx
Twitter: (aileonugo
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Está terminando este

2023 y en este espacio
haré un recuento de los he

chos que han marcado la
historia de este año.
Enero. La noticia que marcó el primer
mes del año fue la detención de Ovidio

Guzmán López, hijo de Joaquín El Chapo
Guzmán, quien fue detenido el 5 de enero
en Jesús María, un pequeño poblado del
estado de Sinaloa, Un sitio que era su lugar
seguro y a donde llegó el Ejército Mexica
no en un operativo.

Después de lo sucedido en 2019, cuan
do se hizo el intento fallido de detener a

Ovidio, el operativo de principios de año
fue estratégico. Se hizo con mucha discre
ción y de madrugada en la noche de los
Reyes Magos. Así se evitó repetir los ata
ques y balaceras de aquel "Culiacanazo"
de octubre del 2019, que dejó una ciudad
en pánico y caos.

Casi cuatro años después de ese "Culia
canazo" y con mucha presión de Estados
Unidos para que se llevara a cabo esta de
tención, se hizo este nuevo operativo, con
un trabajo previo de inteligencia de las
autoridades militares.

Y por eso se da la detención en el po
blado de Jesús María para evitar un con
flicto mayor en la ciudad de Culiacán. El
enfrentamiento para detenerlo fue muy
duro, porque las autoridades tenían que
romper el círculo de seguridad del hijo de
Guzmán Loera.

El hijo de El Chapo fue llevado de
inmediato a la Ciudad de México, a dife
rencia del intento fallido de detención del

2019. De esta forma se trató de evitar que
los grupos afines a Los Chapitas se levan
taran en armas.

Esta detención se da justo tras la reu
nión trilateral en el marco de la cumbre de
América del Norte realizada en la Ciudad

de México y con la presencia del presiden
te estadounidense, Joe Biden, y del primer
ministro de Canadá, Justin Trudeau.

Hemos visto, curiosamente, que va
rias detenciones se han dado previo o tras
reuniones de autoridades mexicanas con

sus contrapartes estadounidenses. Y es
que para el país vecino, el tema del nar
cotráfico en México es muy preocupante
sobre todo porque culpan principalmente
al Cártel de Sinaloa y sobre todo a los hijos
de El Chapo Guzmán, de la fabricación y el
trasiego de fentanilo.

La captura de Ovidio Guzmán no
fue el único tema que movió a enero del
2023, el juicio contra Genaro García Luna
en Nueva York, Estados Unidos, arrancó
y con ello comenzó la pasarela de capos
de la droga, y que en ese momento coo
peraban con la justicia estadounidense a
cambio de conseguir un buen trato para
reducir su condena u obtener su libertad.

García Luna fue llevado ante el gran
jurado integrado por 12 estadounidenses
que poco sabían del exsecretario de Segu
ridad Pública, acusado, entre otras cosas,
de haber aceptado sobornos por parte del
Cártel de Sinaloa.

Éste fue un juicio basado en declaracio
nes, sin pruebas contundentes en contra
del exfuncionario mexicano y en donde
vimos a la Fiscalía de Nueva York repetir los
testimonios usados cuatro años antes en el

juicio contra Joaquín El Chapo Guzmán.
Fue un juicio muy difícil, porque las

autoridades esperaban que el exsecretario
de Seguridad Pública federal se declarara
culpable y no lo hizo. Tuvieron que armar
un proceso donde, finalmente, lo declara
ron culpable de cinco delitos, pero no le
han fijado sentencia.

Todos los que declararon contra él son
criminales confesos, entre ellos, el exfis
cal de Nayarit, Edgar Veytia, y lo hicieron
a cambio de beneficios en sus sentencias.

Pero mientras Ovidio y García Luna
ocupaban los encabezados, la violencia
cotidiana mostraba una de sus peores
caras con el hallazgo de una fosa clandesti
na en Tenango del Valle, Estado de México,
el lugar fue camuflado como salón de fies
tas mientras en sus entrañas escondían

restos humanos de al menos 20 víctimas,
asesinadas presuntamente por integran
tes del Cártel Jalisco Nueva Generación

(CJNG), debido a que este grupo tenía la
plaza en sus manos.

Y fue a principios de año cuando co
menzaron las rupturas y pleitos internos
entre miembros de Morena; pues el 13
de enero Ricardo Mejía Berdeja renunció
como subsecretario de Seguridad y Pro
tección Ciudadana, para buscar la candi
datura a la gubernatura de Coahuila por
Morena, pero esa decisión ya estaba toma
da por el partido para postular a Armando
Guadiana Tijerina,

Mejía Berdeja buscó la gubernatura,
pero como candidato del Partido del Tra
bajo (PT). Éste fue uno de los rompimien
tos más evidentes dentro de Morena que
evidenció los desacuerdos para elegir a
quienes abanderarían al partido en este
proceso electoral. Para las elecciones, esta
división les costó caro porque ambos per
dieron y ganó su contrincante del Partido
Revolucionario Institucional (PRI), Mano
lo Jiménez.

A principios de año también hubo
confrontaciones muy fuertes para elegir a
los candidatos para gobernar el Estado de
México. Finalmente quedó Delfina Gómez,
quien no tuvo mucho problema para ganar
y tuvo una transición tranquila. Es la prime
ra vez, después de 86 años, que hay cambio
de partido en el Estado de México.

Febrero. Al mismo tiempo, en temas
de salud, este mes fue el que marcó el
mayor número de casos de meningitis en
Durango, cuando tres clínicas privadas
reportaron 34 muertos y decenas de pa
cientes que ya presentaban síntomas. De
acuerdo con las investigaciones se trató
de un hongo por la mala manipulación de
instrumentos quirúrgicos, en el cual esta
ba involucrado un médico que trabajó en
los tres hospitales.

Mientras que en el ámbito de seguri
dad, México de nuevo estaba en el mapa
internacional, pues en febrero se dio a co
nocer que nueve de las 10 ciudades más
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violentas del mundo, en países que no
están en conflicto bélico, son: Colima, Za
mora, Ciudad Obregón, Zacatecas, Tijua
na, Celaya, Uruapan, Juárez y Acapulco.

Como agregado, el 9 de febrero se
daba a conocer la detención de Guadalu

pe Tapia Quintero, apodado Lupe Tapia,
quien fungía como uno de los principales
operadores logísticos de Ismael El Mayo

Zambada. También era uno de los más

importantes traficantes de droga desde
Centro y Sudamérica, pasando por Méxi
co hacia Estados Unidos.

A finales del mes, y ante los ataques
del Poder Ejecutivo al INE, se realizó la
megamarcha denominada "El INE no se
toca", una de las mayores concentracio
nes en los últimos años, debido a que

miles de personas llegaron al Zócalo ca
pitalino para demandar que no se rom
piera el actual sistema electoral con las
reformas aprobadas por el Congreso de
la Unión y emanadas desde el Ejecutivo
federal para tener un sistema electoral a
modo. La movilización en la capital del
país se repitió en más de 100 ciudades de
México y el mundo.
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Y ahora líos en Ecuador

Con la novedad de que las relaciones internacionales de México podrían enfrentar
otro espinoso asunto, porque resulta que, desde ayer, el exvicepresidente de Ecuador
Jorge Glas se encuentra en la sede diplomática mexicana en Quito, a donde se pre
sentó a solicitar protección después de que el sábado la fiscalía del país sudamericano
ordenó su ubicación, localización, inmovilización y traslado, dentro de una investiga
ción por presunto peculado. Pronto se reveló que la Cancillería mexicana realiza las
consultas con el gobierno ecuatoriano para que el requerimiento de la fiscalía pueda
cumplirse. Ecuador exhortó a las autoridades mexicanas a que inviten al señor Glas
a cooperar con las autoridades policiales. Falta ver cuál es ahora la respuesta del Go
bierno mexicano. Pendientes.

Sin sobresaltos en el PAN

Y al que no le fue nada mal el fin de semana fue al dirigente nacional del PAN, Marko
Cortés. Y es que la reunión del consejo extraordinario, a diferencia de otros tiempos,
transcurrió sin mayores sobresaltos. Algo que, nos aseguran voces importantes den
tro de ese partido, no había ocurrido en mucho tiempo. El hecho más sobresaliente
de la reunión es la aprobación de lista de senadores plurinominales, conformada por
17 espacios, en la que destaca el regreso de Ricardo Anaya a la política legislativa con
el apoyo unánime de los consejeros. Porque de los 312 votos posibles, obtuvo 312.
También aparecen Lilly Téllez, Enrique Vargas y Mauricio Vila. El caso es que den
tro de las filas albiazules ven lo ocurrido el sábado como una señal de que se aprendió
la lección de 2018, año en el que el panismo terminó muy dividido. Y en el que Anaya
tuvo que terminar autoexiliándose en Estados Unidos.

Arranca nuevo programa insignia
Y es en el Estado de México donde han echado a andar el que será el nuevo progra
ma social insignia de la nueva administración y que lleva por nombre Mujeres con
Bienestar. Ya en los últimos días, nos comentan, la administración que encabeza la
maestra Delfina Gómez ha iniciado la entrega de400mil tarjetas de dicho programa
al mismo número de beneficiarías, quienes recibirán además de 2,500 pesos bimes
trales de manera directa y sin intermediarios, el acceso a 12 beneficios adicionales:
asistencia médica telefónica y telemedicina, asistencia telefónica psicológica, asis
tencia telefónica nutricional, asistencia funeraria, asistencia telefónica y presencial
oftalmológica; asistencia telefónica y presencial dental; asistencia telefónica legal;
seguro de vida; asistencia veterinaria telefónica y presencial; centro de capacitación
digital y certificación; descuentos para el Bienestar y asistencia financiera. Ahí el dato.

Dispendio inútil del Cuau
Así que el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, incurrió en gasto excesivo
para cuidar su imagen. En lo que va de su gestión, el exfutbolista ha destinado 980
millones de pesos a comunicación y publicidad, lo que representa 7.4 veces los 131.3
millones asignados al Sector Salud. Para muchos se trata de un dispendio que ha im
plicado el descuido de sectores que deberían ser prioritarios y que, a final de cuentas,
no le ha servido de nada al Cuau, pues nadie duda que, a casi cinco años de su gobier
no, su imagen está por los suelos. Y es que por más que otorgue contratos millonarios,
cuidar su imagen es imposible ante un deterioro de la vida de los morelenses, que se
traduce en un elevado nivel de violencia que sale a flote un día sí y otro también. Eso,
nos dicen no se soluciona tapando el sol con un dedo. Uf.
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Reconocen a policías
Nos cuentan que ayer en la Ciudad de México se vio algo que parecía que nunca
ocurriría: los policías fueron vitoreados por el público durante el desfile oficial. Y es
que durante décadas los uniformados capitalinos han cargado con una mala fama,
a veces injusta. Pero ayer, quienes presenciaron el desfile conmemorativo del Día del
Policía, observaron cómo cada contingente de la Secretaría de Seguridad Ciudadana
era recibido con aplausos y "vivas" por parte del público, integrado en buena parte por
familias enteras. El cambio en la actitud hacia los policías, nos dicen, es un síntoma
de la recuperación de la confianza en las instituciones. Y es el reflejo de un trabajo
realizado desde hace algunos años en la Secretaría de Seguridad Ciudadana. ¿Será?

Diferencias y también apertura
Y quienes siguen de cerca el quehacer del INE desde hace tiempo, nos aseguran que
si bien hay notorias diferencias entre consejeros en los últimos tiempos, es también
un hecho que la consejera presidenta, Guadalupe Taddei, ha tenido en la llamada
herradura de la democracia un desempeño en el que ha privilegiado la mesura. Es un
hecho que hay temas que han generado hasta por momentos sobresaltos, pero tam
bién, nos aseguran, acciones de Taddei para abrir espacio a que transiten propuestas
planteadas por sus pares. Por ejemplo, en lo que se refiere a nombrar a los integrantes
de la Junta General Ejecutiva y sobre todo, el cargo del secretario Ejecutivo. Hay pues
puntos discordantes, pero no problemas de liderazgo, algo fundamental para llevar a
buen puerto el proceso electoral, nos comentan.
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POR DAVID E. LEÓN ROMERO

El 2023 ha sido un buen año para
la economía mexicana. Probable

mente, una de las agendas que mayor
número de cuestionamientos genera
ba y se presentaba envuelta en un halo
de incertidumbre al inicio de la presen
te administración era la económica.

No obstante, las determinaciones encabezadas por el
Ejecutivo federal en combinación con otros elementos
relevantes han provocado una economía estable y sólida,
que atrae inversiones y que promete continuar con su ten
dencia en el ciclo que está por comenzar.
Los especialistas de la OCDE pronostican que nuestra eco
nomía crecerá un 2.5% en el 2024, después de haber regis
trado un crecimiento del 3.4% en el 2023. Entre las ideas

que se desprenden de su análisis destaca que la solidez del
mercado laboral reforzará el consumo, el crecimiento en la
inversión pública en infraestructura y la privada en distin
tos sectores traerán consigo grandes beneficios, sumados
a los que provocará la relocalización de las cadenas de su
ministro que tienen como territorio objetivo nuestro país.

Frente a los resultados de diversas economías y los
desafíos y complicaciones por las que muchas de ellas
atraviesan, el desempeño de la economía mexicana
resulta alentador y promisorio. La misma organización
prevé que la zona europea cierre el 2023 con un creci
miento del 0.6%, resultado de un conjunto de econo
mías que todavía registran crecimientos negativos. Por
encima del pronóstico de crecimiento de la OCDE para el
2024 se encuentra el 3.7% expresado en días pasados por

la gobernadora del Banco de México y exsubsecretaria
de Hacienda, Victoria Rodríguez. Importante también
la voz del Fondo Monetario Internacional que declara a
nuestra economía como una en plena expansión y que
moderará su crecimiento en el 2024.

Sin duda alguna seguiremos dependiendo del com
portamiento de otros mercados, en especial de nuestro
socio comercial más importante y vecino del norte, y de
beremos enfrentar retos tan o más complejos que aque
llos que encaramos en el2023, como la delicada situación
de la petrolera mexicana Pemex.

Si bien el concierto de analistas y especialistas coin
ciden en que las principales variables como el tipo de
cambio, la inversión extranjera, la inflación y la llegada
de divisas se proyectan de manera satisfactoria, despierta
incertidumbre y preocupación la gestión del déficit presu
puestal y la deuda que éste provoca.

A algunos actores les preocupa el desempeño econó
mico en un año electoral; sin embargo, la fortaleza insti
tucional de la cual goza nuestro país resulta una garantía
de procesos democráticos, transiciones ordenadas y co
mienzos de gobierno prometedores. El nuevo gobierno
enfrentará retos importantes y deberá tomar decisiones
difíciles. Será momento de seguir trabajando en políticas
macroeconómicas prudentes, incrementar el acceso al fi
nanciamiento, mejorar la educación y fortalecer la infraes
tructura y la disponibilidad energética preferentemente
proveniente de fuentes renovables.

El 2024 estará encabezado por una mujer en el Go
bierno y será momento perfecto para impulsar de manera
mucho más decidida la participación de ellas en el merca
do laboral y en la vida nacional. El 2024 será un buen año
para México.

Twitter: @DavidLeonRomero
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2024. VEREMOS DE

QUÉ ESTÁ HECHA LA 4T

T Tna muy importante manera de evaluar al Pre
U sidente estará en el proceso electoral.
Por ahora todo es fiesta, pero sólo el tiempo será quien termi

ne por evaluar del todo a López Obrador. En el aquí y ahora apa
recen elementos que ofrecen escenarios y resultados desiguales.

No queda claro qué tanto trascenderán los programas socia
les sin pasar por alto que en muchos de ellos existen evidencias
de su efectividad. También va quedando claro que van corrien
do rasgos de incertidumbre sobre el futuro inmediato.

El Presidente está dedicándose a entregar obras y a ponde
rar todo lo que ha hecho. La inauguración parcial del Tren Maya
tiene mucho de la política personalizada en que se unen coros
no tanto para hablar del tren sino para hablar de lo que hizo el
Presidente. El centro es López Obrador y no va a dejar de serlo,
incluso ante el eventual triunfo de Claudia Sheinbaum, todo
dependerá de cómo pintará su raya la exjefa de Gobierno para
delimitar lo que sería su ejercicio del poder y gobernabilidad.

Las declaraciones de funcionarios y simpatizantes se con
centran en que todo adquiere sentido por el Presidente, andan
todos en la fiesta. Hemos regresado de manera paulatina, pero
firme a la concentración del poder y a ser copar tícipes de cómo
se ha ido creando un culto a la personalidad, como el que marcó
al México de los 60 y 70 y que a la distancia es claro que le acom
paña un balance negativo.

No hay un solo signo que pudiera hacer ver que el Presidente
se opone o cuestiona la pleitesía que le rinden y rodea, más bien
la alimenta y recrea.
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La concentración del poder ha llevado al desequilibrio de
los poderes. Por un lado, el Congreso se mueve al son que dicta
Palacio Nacional con poca reflexión sobre las decisiones que se
toman y, por otro lado, el PJF, en particular la Corte, se la ha pasa
do en medio de señalamientos que en muchos de los casos han
sido hechos sin fundamento.

El senador morenista Félix Salgado Macedonio definió en
tribuna el sentido político que tienen las cosas al responder a la
exigencia de nombrar comision ados en el Inai: vamos a votar las
cosas cuando quer amos, para eso somos mayoría.

En esta parte final del sexenio muchas de estas actitudes se
van a intensificar. Se va a colocar a López Obrador como el antes
y después. Se va a tratar a toda costa de ubicarlo como pieza
clave en la elección, porque sigue siendo el factor. Si bien hay
signos de desgaste, el Presidente sobrevive y sobrevive bien.

Es cierto que a estas alturas otros presidentes tenían niveles
de popularidad similares; sin embargo, no representaban lo que
López Obrador significa para amplios sectores de la población.
Es la concentración del poder, pero sobre todo, es su gran capa
cidad de maniobra, la cual se extiende sobre su candidata.

Las cosas que están por venir tienen en el proceso electoral el
momento que puede definir el destino y la mirada de la historia
sobre el Presidente, su Gobierno y su contradictorio proyecto.

Las críticas de López Obrador a las instituciones encargadas
del proceso electoral parten de cómo deben ser las elecciones
más que con elementos en que se desarrolle la pluralidad, la de
mocracia, la participación y los equilibrios.

Sin embargo, muchas de sus afirmaciones están en terreno
fértil por todos los líos que hay en el INE y el TEPJF. Es lamenta
ble que quienes integran estas instituciones no aprecien lo que
significa para las instituciones la crítica que plantea incluso su
desaparición.

La elección la definirán los ciudadanos y paralelamente los
órganos electorales, el Presidente y los mimetizados goberna
dores de Morena, ahí sabremos de que está hecho el proyecto
llamado 4T.

RESQUICIOS.
El descomunal ataque de un comando contra unos jóvenes que
estaban celebrando una posada en Salvatierra muestra que hay
áreas en materia de seguridad en que no se ha avanzado absolu
tamente nada; de nuevo son jóvenes los asesinos y asesinados
y de nuevo la masacre.
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POR MAURICIO I. IBARRA

Los comisionados del Institu

to Nacional de Transparencia
y Protección de Datos Personales
(Inai), en mayo del 2022, semanas
después de haber concluido el pe
riodo para el que habían sido desig
nados, nombraron unánimemente
a sus excolegas Guerra y Monterrey
en posiciones inmediatamente in
feriores a las que venían ocupando.
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El pasado 11 de noviembre, se hicieron públicos los
estados de cuenta de 2014 y 2015 del excomisionado
Guerra, con cargo a la tarjeta del Instituto. Gracias a eso
nos enteramos de que, en mayo de 2016, los comisio
nados resolvieron dos recursos de revisión promovidos
por particulares. Los colegas del entonces comisionado,
alegando que se revelaría su capacidad adquisitiva, cla
sificaron los estados de cuenta como información con

fidencial por 10 años. Su reciente publicación detalló la
existencia de 94 cargos indebidos, entre ellos tres de un
table dance. Días después, Guerra y Monterrey presenta
ron su renuncia a los cargos que venían desempeñando.

Desde abril del2023, el Instituto sólo cuenta con cua
tro de los siete comisionados que integran su Pleno. Esto
volvió imposible que el Inai cumpliera con sus atribucio
nes, pues la ley señala que, para sesionar válidamente,
se requiere un quorum de al menos cinco comisionados.
Para que las vacantes fueran cubiertas, el Instituto inter
puso una controversia constitucional ante la Suprema
Corte. Ésta última ordenó al Senado que cubriera las
vacantes existentes durante el periodo de sesiones que
concluyó el 15 de diciembre, autorizando al Pleno a se
sionar con los comisionados con los que cuenta.

La ley requiere que la presidencia del Instituto se
nombre en una sesión con la presencia de siete comi
sionados con el voto favorable de al menos cinco de

ellos, proceso en el que cada voto cuenta igual. El 6 de
diciembre los comisionados emitieron un acuerdo con

las reglas para elegir al reemplazo de la presidenta, sin
tener el quorum necesario. El documento se fundamen
ta en la resolución de la Corte que autorizó al Instituto
a sesionar con menos de cinco integrantes. La Corte,
sin embargo, no se refirió al relevo de la presidencia,
sencillamente porque la cuestión no le fue planteada.
El procedimiento aprobado estableció que, en caso de
empate en tres rondas, en la cuarta operaría el voto de
calidad de la presidencia. La ley prevé la posibilidad de
cuatro rondas, pero no menciona ningún voto de cali
dad. El 10 de diciembre se realizó el nombramiento del

nuevo presidente. Luego de tres rondas, en las que dos
comisionados empataron con dos votos cada uno, en
la cuarta la presidencia recayó en un comisionado que
obtuvo dos votos: el propio y el de la presidenta saliente.
El acuerdo que en 2016 reservó los estados de cuenta
del entonces comisionado Guerra, la votación unánime
para dar puestos a sus excolegas y el proceso de relevo
de la presidencia (sin quorum e inventando un voto de
calidad), tienen en común la falta de integrid ad de los
comisionados. Resulta difícil defender las instituciones

si las cabezas actúan así. ¿No lo cree?
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Los conflictos ocurridos en las últi
mas semanas en el Tribunal Elec

toral del Poder Judicial y en el INE, que
organizan, vigilarán y calificarán las
elecciones más grandes de la historia
el 2 de junio de 2024, han comenzado
a despertar dudas por la intención de
controlar anticipadamente desde fue
ra el proceso, del que la primera alerta
pública hizo la precandidata presi
dencial de oposición, Xóchitl Gálvez,
quien reprobó lo que ocurre en el pri
mero al que, dijo, ya no le tiene con
fianza hasta ver cómo actúa.
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En el TEPJF, las presiones de tres magistrados que arguye
ron "pérdida de confianza", obligaron a quien lo presidia,
Reyes Rodríguez Mondragón, a renunciar a ese cargo a
partir del último día de este mes, y ellos mismos eligie
ron en su lugar a una de ellos, Mónica Soto, en tanto en
el INE, la propuesta de 10 funcionarios en distintas áreas,
por parte de la titular del mismo organismo, Guadalupe
Taddei, ha motivado reclamos y disputas internas.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Aún incompleto, el relevo en el mando del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación se llevó a

cabo la semana anterior en una sesión privada, con la
participación de cuatro de cinco magistrados, en virtud
de que, hasta ahora, el Senado no ha nombrado a quie
nes sustituyan a Indalfer Infante y José Luis Vargas que
concluyeron su gestión a fines de octubre y una de ellas,,
Janine Otálora, a distancia, por estar fuera del país en un
evento internacional.

La nueva presidenta del máximo organismo electoral,
Mónica Soto, que con sus colegas Felipe Fuentes y Feli
pe de la Mata, obligaron a Reyes Rodríguez Mondragón a
renunciar a la presidencia del mismo, votó por sí misma y
tras reunirse con ellos, refrendó su compromiso de actuar
con el buen desempeño de ese Tribunal, inmerso en dife
rendos por versiones que atribuyen injerencia para tratar
de controlar el proceso de 2024.
Oootra masacre de fin de semana, ahora en una "po
sada" en la exhacienda de San José del Carmen, muni
cipio de Salvatierra, Guanajuato, en la que 12 personas
resultaron muertas y 10 más gravemente heridas, en un
ataque de un grupo armado, según informaron el alcaldt
Germán Cervantes, la Fiscalía y medios estatales de esa
entidad.

Claudia Sheinbaum presentó ayer a la veintena de
integrantes de la "Coordinación de Jóvenes por la Cuar
ta Transformación" que estará a cargo de Abraham Carro
para realizar recorridos, crear canciones y memes en su
precampaña presidencial.
Por su parte, la candidata opositora anunció la crea
ción de una vocería especial generada con Inteligencia
Artificial, "iXóchitl", quien tendrá su aval, supervisión y
aprobación en los mensajes que emita.
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PORELDUENDE

En la conferencia mañanera del pa
sado jueves, la flamante y recién

nombrada comisionada Nacional de

Búsqueda de Desaparecidos, Teresa
Guadalupe Reyes Sahagún Tere Lu
pe pa' los cuates presumió que tiene
una maestría en derechos humanos

por la Universidad de la Ciudad de Mé
xico, lo que, según ella, la respalda pa
ra encabezar la comisión.
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Como diña mi abuela Dondinéa: dime de qué presumes y te diré
de qué careces. Y es que con todo y los títulos que tenga o que
presuma a mi Tere Lupe le falta calle, le falta barrio. Le platico.

Hace unos días le fue lo que le sigue de mal en una reunión
con familiares de personas desaparecidas de la zona centro y
norte del país; como dijera el clásico, no entiende que no entien
de nada de búsqueda de personas desaparecidas. A decir de va
rios asistentes, la nueva comisionada llegó con una actitud muy
retadora y casi casi con la maestría por delante.

Lo que no esperaba es que fueran los familiares, principal
mente las mamas de personas desaparecidas, quienes le dieran
clases, verdaderas, clases de humildad, y claro, de búsqueda, que
seguro no le enseñaron en su tan cacareada maestría en derechos
humanos. La funcionaría simplemente se quedó de a seis.

No conforme con ese raspón y con ese "ubícate", Tere Lupe
se apersonó en la mañanera del jueves pasado e hizo una presen
tación que dejó más dudas que certezas. Y este Duende le va a
plantear aquí algunas de las que más llamaron la atención.

¿En qué módulo de su maestría se abordó la búsqueda de
personas desaparecidas? ¿En qué módulo le enseñaron coope
ración y ayuda internacional?, porque a decir de los familiares de
personas desaparecidas con las que se ha reunido, nomás no ter
mina de entender los beneficios de esto y cómo los mecanismos
de cooperación han ayudado a resolver esta crisis humanitaria.

¿Cuántas búsquedas en campo ha realizado desde que tomó
posesión? Porque la vieron de pisa y corre en Acapulco, pero
nomás para la foto y luego desapareció.

¿Ya se habrá aprendido cuántos y cuáles son los tipos de bús
queda que contiene el Protocolo Homologado de Búsqueda?
¿Seguirá pensando que un acta de defunción es una prueba de
vida para dar de baja a una persona reportada como desapareci
da? ¿Netaaaaa?

¿Por qué obligó a todo el personal de la Comisión Nacional
de Búsqueda a tomar vacaciones obligatorias a la voz de "ya" y
principalmente al personal que no llegó con ella?

¿No será que lo hizo con miras a su despido a partir del 1 de
enero y así no les renueve sus plazas? ¿Las familias de personas
desaparecidas están al tanto de todos estos cambios?

¿Por qué si tiene una maestría en Derechos Humanos, in
siste duro y dale en el maltrato a la planta laboral de la CNB? Me
cuentan que hasta sus propios allegados se han quejado ya varias
veces de los modos de Tere Lupe.

Ah y una más, dijeron que para el censo se trabajó con los 32
estados, cuando en los de las entidades gobernadas por otros par
tidos, como PAN y PRI, no se les tomó en cuenta. De esto pueden
dar fe las madres y padres de desaparecidos en Coahuila, Nuevo
León y Guanajuato.

Por respeto a las familias y a la memoria de los desaparecidos,
no debería quejarse de los recursos que han interpuesto contra
su designación y mucho menos debería presumir que un título
de maestría la respalda.

Basta por hoy, pero el próximo lunes... r
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Xóchitl separa su campaña de los partidos
Al principio todos nos imaginamos

una campaña unida.
Sólo así, decían los dirigentes

cuando iniciaban las negociaciones,
podría concebirse un frente capaz de enfren
tar el aparato de Estado.
Súbitamente apareció Xóchitl Gálvez y

desvaneció a figuras conocidas: Santiago
Creel, Beatriz Paredes, Enrique de la Ma
dridy otros aspirantes.
Se le dio un título pomposo: coordinadora

del Frente Amplio por México, después deve
nido enFuerzayCorazóriporMéxico afín de
relacionarla con su empatia.
De aquella promesa queda muy poco.
Apenas las siglas.
Xóchitl Gálvez no tiene una coordinación

efectiva porque los partidos se manejan con
autonomía y en uso de ella se han repartido
las candidaturas a los demás cargos.
En aras de su independencia no sellaron

una coalición en todo el país para todas pos
tulaciones, pues los habría obligado a tener
abanderados comunes para todas las posicio
nes, fueran de mayoría o plurinominales.
Así entrarán las burocracias partidistas a

los congresos.

CORTÁZAR Y MORA
Cuando emergió, Xóchitl Gálvez también
tenía otro plan.
Su campaña tendría un frente integral: los

tres partidos PAN, PRI yPRD harían sinergia
con ella para potenciarla campañay llevarla a
Palacio Nacional.

Ese objetivo cristalizaría tanto en logística
elaboración de agendas, giras, organización
de eventos, suma de prerrogativas como en
promoción y difusión.
En comunicación se habló de tener dos

mandos, uno para la campaña en plena coor

dinación con las oficinas de prensa y difusión
de los partidos.
Pero no es así.

En consecuencia, Xóchitl designó a Maxi
miliano Cortázar para medios y a Fernando
Mora Guiliénpara enlace conla sociedad civil.
Operan solos, con pocos recursos y sin es

tructura suficiente mientras enfrente, con la
candidata de Estado, se desbordan el presu
puesto, la operación de gobierno y la burocra
cia en acción.

Es tiempo de precampaña y luego se co
rregirá, dicen, pero van contra una maqui
naria usada todo el sexenio y a plena marcha
y quién sabe si enmienden para la campaña
oficial.

VIL A Y BARRERA

Hay, además, otro factor.
Esa maquinaria destroza prestigios, ataca a

diestra y siniestra, y los aspirantes enfrentan
campañas negras las encuestas pagadas es
una de ellas para las cuales no tienen el eco
mediático de los oficiales.
Se ve lo mismo en Nuevo León, Guanajuato

y Jalisco, o en Michoacán y Yucatán, donde
presentan una imagen de choque entre el
gobernador Mauricio VilayRenán Barrera.
Mentira.

Vila ha sido impulsor de Barrera desde
hace mucho tiempo: hicieron campaña jun
tos hace seis años y lo apoyó para la reelección
en 2021 a fin de vencer al entonces priista
Jorge Carlos Ramírez Marín.
Más aún:
Fue Vila quien negoció con el dirigente

panista Marko Cortés primero y Alejandro
Moreno y Jesús Zambrano después la pos
tulación de Barrera para la alianza.
Ambos estuvieron con Cortés la semana

pasada para hacer una evaluación de la pre
campaña.
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Barrera va adelante en las encuestas yeso
escuece al oficialismo, desde donde se busca
cooptar a panistas, priistas y perredistas el
morenista Joaquín Huacho Díaz es uno de
ellos para debilitar a la alianza Fuerza y Co
razón por Yucatán.
Es la guerra electoral y en una guerra la

ética puede faltar.
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PREGUNTA
SIN OFENSA

KARINA
AGUILA

@aguilarkarina

La ministra incómoda
El presidente de México, Andrés Ma

nuel López Obrador no se ha con
formado contener el máximo cargo
de gobierno al que puede aspirar un

mexicano, también quiere controlar el resto
de los poderes.
El mismo personaje que critica a los go

biernos autoritarios y neoliberales y que dice
ser demócrata, se ha empeñado en quitar
los equilibrios de poder para ser el único que
tenga el control absoluto de todo, es decir: un
dictador.

La semana pasada López Obrador pasó a
la historia pero como el primer Presidente,
desde 1917, que designó de manera directa a
una ministra de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SGJN), Lenia Batres Guadarra
ma quien es hermana del jefe de gobierno
de la Ciudad de México, Martí Batres y una
persona incondicional para López Obrador.
El diseño constitucional de nombramien

tos de ministros de la Corte otorga al Presi
dente en tur no la facultad de proponer a tres
ministros y con ello generar un equilibrio de
fuerzas y evitar que un Presidente se apropie
de la Corte.
Sin embar go, López Obrador ya propuso

a cinco: tres que le correspondían y dos más
que renunciaron al cargo como Eduardo
Medina Mora, quien se vio obligado a dejar'
el cargo ante la persecución de la 4T y Ar
turo Zaldívar quien no pudo aguantar un
año más para sumarse al proyecto de la pre
candidata presidencial de Morena, Claudia
Sheinbaum.
De esa manera, José Luis González Alcán

tara Carrancá, Mar garita RíosFarjat, Loretta
Ortiz y Yasmín Esquivel han sido propuestos
por López Obrador y ratificados por el Sena
do; mientras que Lenia Batres no generó los
consensosy ahora tendrá el estigma de haber
llegado al cargo: por dedazo.
¿Qué implica una Corte subordinada al

Presidente? Para empezar un desequilibrio
entre poderes. El máximo tribunal del país
es quien cuida el cumplimiento cabal de la

de la Ciudad de México, Martí Batres y una
persona incondicional para López Obrador.
El diseño constitucional de nombramien

tos de ministros de la Corte otorga al Presi
dente en tur no la facultad de proponer a tres
ministros y con ello generar un equilibrio de
fuerzas y evitar que un Presidente se apropie
de la Corte.

Sin embar go, López Obrador ya propuso
a cinco: tres que le correspondían y dos más
que renunciaron al cargo como Eduardo
Medina Mora, quien se vio obligado a dejar'
el cargo ante la persecución de la 4T y Ar
turo Zaldívar quien no pudo aguantar un
año más para sumarse al proyecto de la pre
candidata presidencial de Morena, Claudia
Sheinbaum.
De esa manera, José Luis González Alcán

tara Carrancá, Mar garita RíosFarjat, Loretta
Ortiz y Yasmín Esquivel han sido propuestos
por López Obrador y ratificados por el Sena
do; mientras que Lenia Batres no generó los
consensosy ahora tendrá el estigma de haber
llegado al cargo: por dedazo.
¿Qué implica una Corte subordinada al

Presidente? Para empezar un desequilibrio
entre poderes. El máximo tribunal del país
es quien cuida el cumplimiento cabal de la

Constitución Política de los Estados Unidos

Mexicanos y en caso de que los poderes Le
gislativo (el Congreso) o Ejecutivo (el Presi
dente) se excedan en sus facultades, la Corte
es la que interviene para mantener el orden y
la gobernabilidad en el país.
Y como prueba, están las resoluciones que

ha emitido para detener intentos como el
denominado Plan B en materia electoral, la
militarización de la Guardia Nacional, las
modificaciones a la ley eléctrica, el candado
de 10 años a servidores públicos para ocupar
otro caigo, la creación de la figura de los su
perdelegados, entre otros.
En noviembre de 2022, el presidente, Ló

pez Obrador reconoció que se había equivo
cado en proponer al Senado para ocupar el
cargo de ministros a personajes que después
votar on en contra del proyecto de la 4T.
No señor Presidente, los ministros no le

fallar on, sólo aplicar on la Ley, esa que tanto
le incomoda.
YENPREGUNTA SIN OFENSA:

En Pregunta Sin Ofensa les queremos desear
una Navidad llena de paz y un extraordinario
Año Nuevo. ¡Felicidades!
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EME, dividido rumbo al 24
El bloque disidente del INE, que es mayoría, orilló el pasado
fin de semana a la presidenta Guadalupe Taddei a que
máximo mañana envíe sus propuestas de titulares de los ór
ganos clave que permanecen con encargados de despacho,
incluida la Secretaría Ejecutiva. Se prevé que el próximo
jueves pueda haber un consenso sobre esas designacio
nes, pero de no lograrlo se evidenciará aún más que el INE
comenzará 2024 dividido y con consecuencias para el
desarrollo de los comicios. ¿ Será?

Ese apoyo no se ve
A unos días de la fecha límite para entregar las más de 960
mil firmas de apoyo necesarias para aparecer en la boleta
presidencial, el actor Eduardo Verástegui acusa que el
INE está dando un "golpe a la democracia"... Pero es que el
aspirante independiente apenas lleva 12% de las rúbricas
necesarias. ¿En eso el INE qué tíenequever? ¿Será?

Sin parar
Nos dicen que el procurador del consumidor, David Agui
lar Romero cierra el año con mucha actividad. Apenas en
cabezó el Operativo Basílica para proteger a los peregrinos
guadalupanos de los posibles abusos de comerciantes, del
que se reportó saldo blanco, yya comenzó con el Operativo
Vacacional con un enérgico llamado a las aerolíneas a que
respeten el derecho de los pasajeros a llevar equipaje de
mano sin costo extra. Ahora ya está en la acción colectiva en

contra de Fun Ticket, en la que se reclama a favor de consu
midores, el reembolso del pago de boletos adquiridos, más
cargos de servicio, impuestos y un 20 por ciento adicional
de bonificación por la cancelación del concierto de Luis
Miguel, programado para el 5 de diciembre en León, Gua
najuato. ¿Será?

Ajustes en Morena
Nos cuentan que la militancia de Morena está exigiendo
que se hagan ajustes para mejorarlas campañas en los esta
dos donde ese partido no lleva ventaja, pues sienten que la
dirigencia ya dio por perdidas algunas plazas. En específico,
se habla de entidades como Guanajuato, Yucatán yJalisco;
sitos en los que la llamada Cuarta Transformación no va
en primer lugar en las preferencias del electorado. ¿Será?

Avanza despenalización
Aguascalientes se convirtió en la doceava entidad en
despenalizar el aborto hasta la semana 12, en atención a un
ordenamiento de la Suprema Corte. Apesar de que para
muchos grupos esta votación representa un avance para
la salud y el derecho de las mujeres, en el estado se alistan
protestas que pronto se verán en las calles hidrocálidas...
Más que nada por enojo contra los diputados panistas Raúl
Silva Perezchica, Adán Valdivia López, Nancy Gutiérrez
RuvalcabayJaime González de León, a quienes seña
lan de empujar la votación pese a la ideología del partido.
¿Será?
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ADRIÁN
TREJO

La magistrada de Troya
Fue la más ruda en las comparecen

cias de la primera terna enviada por
López Obrador al Senado; cuestio
nó, criticó, utilizó el mismo lengua

je con el que su j efe se había dirigido al Poder
Judicial desde hace años.

Quizá ello le valió ser elegida por el dedo
presidencial para ocupar un lugar en la Su
prema Corte de Justicia de la Nación.
Lenia Batres Guadarrama, flamante

magistrada del máximo tribunal del país,
fue además la que menos conocimientos
exhibió sobre derecho constitucional.

Suposidonamientofuemeramente político.
"Ya es hora", dijo hace unos días en el Se
nado, "de que la Suprema Corte y demás
órganos del Poder Judicial Federal adopten
una actuadón austera, que cumplan su obli
gadón de impartir justida pronta y expedita,
que asuman que la fundón judidal no es
patrimonio de los jueces, no es parte de una
carrera escalafonaria, sino servido público
para la sociedad, que cada derecho vulnera
do yluego ignorado por juezasyjueces repre
senta elmenoscabodela totalidad del Estado

democrático de derecho en su conjunto".
Batres insistió en una reforma al Poder

Judicial, desde la perspectiva que ha virali
zado el obradorato.

Pidió revisar la supremacía actual del
Poder Judicial. "Es decir, la última palabra

que conserva la interpretadón de la norma
constitucional para trasladar temas de inter
pretación netamente política o de notorio
contraste filosófico hacia los órganos repre
sentativos delEstado, para que la interpreta
ción judicial sea aquella que no distorsione
la comprensión básica de cada derecho".
Acusó que el Poder Judicial "se ha dis

tinguido por avalar temas ominosos para
el pueblo mexicano, reforma energética,
reforma educativa, reforma laboral y, sigue
una larga lista que hasta la fecha podemos
remitir a la devolución o a la no devolución

del dinero de 13 fideicomisos para apoyar a
las personas damnificadas en el estado de
Guerrero.

Dijo también que "se requiere asimismo
un Poder Judicial celoso de su función de

guardián constitucional sin invadir la esfera
de facultades de los otros poderes".
"No corresponde al Poder Judicial nom

brar o destituir gobernadores, impedir la
distribución de libros de texto gratuitos,
invalidar leyes cuando no está en duda la
inconstitucionalidad de los actos".

Ese es el retrato hablado de lo que piensa
la hoy magistrada del Poder desde el cual,
se supone, deberá servir a la nación y no a
quien la designó directamente.
Su nombramiento, por lo pronto, augura

un choque de trenes pues básicamente Ba

tres es una política acostumbrada a la toma
de tribunas ylos escándalos mediáticos.
Quizá la toga le imponga un poco de res

peto, pero básicamente y a juzgar por sus
cargos anteriores y su trayectoria política,
llegará a aprender a la Corte justo cuando lo
menos que tiene el Tribunal es tiempo para
enseñarle de qué se trata su trabajo.
Habrá que ver su desempeño pues pare

ciera, y solo paredera, que su labor no será
analizar y dictaminar controversias consti
tucionales sino minar el ambiente interno

para preparar el asalto final a la Corte.
• • • •

El precandidato de la alianza PAN, PRI, PRD al
gobierno del estado de Yucatán, RenánBarrera,
n lan tiene lina ventaja de 10 puntos sobre su con
tendienteJoaquínDíaz'ílHuacho" deMorena.
Por cierto, hay quienes quieren confron

tar a Barrera con el gobernador Maurido
Vila, supuestamente por el séptimo lugar al
que fue enviado el mandatario en la lista de
candidatos plurinominales al Senado, pero
no hay tal.
Siguen manteniendo una relación de res

peto pues las candidaturas no las decide
Barrera, sino Marko Cortés y su gente.

Las ^ni^pettxesa(XnpJ& ctMWS&NHK
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Seguridad en la campaña

A pesar de ser un tema muy atractivo
en términos políticos para campa
ñas electorales tan polarizadas, la
seguridad pública ha sido eludida

en el discurso de la candidata oficial, Clau
dia Sheinbaum Pardo, pero también en los
pronunciamientos de la candidata opositora,
Xóchitl Gálvez Ruiz.

La primera lectura que se le da a la ausencia
del tema de la seguridad pública en las cam
pañas presidenciales estaría adelantando la
continuidad del modelo lopezobradorista
con quien gane las elecciones, un dato expli
cable en el caso de la candidata de Morena,
pero mostrando que la oposición en realidad
carece de una propuesta alternativa.
Si uno de los temas transexenales que re

quiere de estabilidad es el de la seguridad
pública, también se necesitan indicios para
que los electores mediten su voto sobre qué
continuidades habríayqué cambios senecesi
tarían en las estructuras policiacas ymilitares.
La gran aportación del presidente López

Obrador a la estructura de seguridad pública
fue la creación de la Guardia Nacional como

una organización que superaba todos los vi
cios de las anteriores policías federales y que
partía de cuadros capacitados en nuevas doc
trinas disciplinarias de la policía militar y de
otros sectores del ámbito castrense.
Como estructura, la Guardia Nacional im

presiona por la organización y recursos, aun
que todavía le sigue debiendo a la sociedad
programas operativos más eficaces para re
tomar el control de la soberanía territorial del

Estado que ahora está parcialmente enmanos
de la delincuencia.

El gran error que podría cometer la oposi
ción legislativa y la estructura judicialcons
titucional estaría en evitar la adscripción de
la GN al ámbito de la Secretaría de la Defensa

Nacional, porque en esa relación articulada

se garantiza la eficacia de la estrategia de se
guridad pública. Hasta ahora, existen crite
rios legales que mantienen el perfil civil de la
Guardia Nacional y que su articulación en la
Sedeña no militariza las labores policiacas.

ZonaZero
Hasta ahora no se ha hecho de manera formal

un mapa de la inseguridad pública vis a vis el
proceso electoral nacional que involucrará a
zonas territoriales de la República en cambio
de autoridades políticas federales, estatales
y municipales de Gobierno. El problema no
está en la instalación de casillas, sino en la
posibilidad de que grupos del crimen orga
nizado influyan en los nuevos equilibrios de
funcionarios locales electos.
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Milei, el nuevo
presidente
argentino

El nuevo presidente de Argen
tina, Javier Milei, es tan polié
drico como enigmático. Tie
ne desafíos tan importantes

como cuando el primer presidente de
la democracia, Raúl Alfonsín, tomó el
poder tras muchos años de dictadura.
Argentina agoniza en su propio vómi

to. Su inflación se sitúa en un 144 %. Las
reservas negativas del Banco Central
—con menos once mil quinientos millo
nes de dólares— dejan al país del cono
sur sin salvavidas. La deuda pública es
de cuatrocientos quince mil millones de
dólares y hoy los argentinos no tienen
casi dinero real.

Este liberal con toques ultraderechis
tas llega al poder en una Argentina des
compuesta. Para que pueda revivir, va
a tener que tomar medidas drásticas y
austeras. Ya es famosa la frase de Milei

de que "no hay dinero". Por eso ahora
toca un momento de austeridad. Para

ello ha dado de baja la mayoría de los

ministerios. De los dieciocho que había
los ha adelgazado hasta llegar a ocho.
Los recortes públicos que Milei va a

aplicar no tienen precedentes. Además,
pretende acabar con el Banco Central y
quiere dolarizar su economía. Pero aho
ra que llega al poder se encuentra con
el baño de realidad. A pesar de que dijo
que esa dolarizaciónyla desaparición
del Banco Central sería "inmediata",
ahora se da cuenta que no podrá ser así
y que tardará al menos dos años.
Algo que también va a llevar a efecto

probablemente serán las privatizacio
nes de muchas empresas públicas, que
considera están "enfermas". Se trata de
algo parecido a lo que hizo José María
Aznar en España a finales de los años
noventa. Pero la receta fue buena. Cata

pultó a España a tener flujo y por lo tanto
a acelerar la economía.

Javier Milei es el Donaldo Trump del
cono sur. No sólo invitó en el día de su

posesión a las autoridades latinoame
ricanas. Fue mundo y medio. Desde el
Rey Felipe VI al húngaro Viktor Orban.
Por estar estuvo hasta el presidente de
Ucrania, Zelenski, en un claro ejemplo
de internacionalizar a una Argentina
sumida en las fronteras del cono sur y
hacerla completamente internacional.
Tiene ahora unos meses para ver si

sus recetas son efectivas. El pueblo lo
desea. Milei también.
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Mis Panchos
Para MTV, APZy AGP

Querido lector, hoy no voy a escribir
ni de política ni de políticos, no voy a
hablar de todos los acontecimientos

cotidianos que nos tienen tan dis
traídos. Hoy quiero compartirte algo que creo
es mucho más importante.
En estos tiempos tan confusos y aciagos a

veces nos olvidamos de las cosas verdadera

mente importantes y entre ellas está el amor
por las personas que han moldeado nuestra
vida. Que la han hecho posible.
El sábado pasado se cumplieron siete años

del fallecimiento de mi padre, don Pancho
y hoy, lunes 18, son ya tres años que mi hijo
Pancho vive maravillado de la eternidad y del
amor de Dios.
A los dos los extraño inmensamente, cada

uno a su manera y desde sus posibilidades
me enseñaron muchas de las cosas que han
forjado mi vida. Uno desde la sabiduría y el
ejemplo, el otro desde la santidady el silencio.
Hoy sé que debí haber aprendido mucho más
de los dos. Aún es tiempo.
Mi papá era una de esas personas que lo que

pensaba, decíayhacíaeralamismacosa. Con
gruente. Tenía una forma curiosa de demos
trarte cariño, más bien tosco que no hosco y
por tanto si te daba un buen achuchón podías
considerarte bastante afortunado.

Recuerdo su voz grave y bien impostada,
siempre con una palabra amabl ey una mirada
dulce. Enemigo del conflicto me repetía unay
otra vez: Pancho, en la forma de pedir está el
dar. Tardé años en comprenderlo.
Impresor impresionante, lo recuerdo de

lante una máquina Heidelberg, embelesado
y atento, estar con él para dar visto bueno a
algún trabajo era una lección magistral de
artes gráficas. Su trato con el personal era
exquisito, nunca una mala forma, podía ser
firme como una roca, pero nunca le vi faltarle
el respeto a nadie.
Su más grande acierto fue casarse con mi

mamá, juntos hicieron realidad un proyecto

de vida maravilloso y sus cinco hijos, nietos y
bisnietos construimos cada día nuestro mito

personal hacia él. Lo merece absolutamente.
Mi amigo, el padre Carlos, definía a Pancho

mi hijo como "una maravilla cósmica", y en
muchos sentidos asífue: silencioso, luminoso
y pacífico. Verse en su mirada era como per
derse en la mirada del Padre.

Nunca pudo pronunciar una palabra, no
caminabay literalmente no podía hacer nada
por sí mismo, sólo era capaz de amar y desple
gar una sonrisa que te llenaba el alma.
Extraño nuestra despedida nocturna can

tando Juan Pestañas. Algunas noches lo can
to, pienso en él y sonrío agradecido con Dios.
La relación de Panchito con su mamá esta

ba en otra dimensión; se miraban con un amor
infinito, con una complicidad feliz y única.

Ella lo cuidó con inmensa alegría durante casi
24 años, era un espectáculo espiritual verlos
juntos. Poesía pura.
Pero, además, Paquirri tenía una enorme

cualidad: era inmensamente felizy te lo trans
mitía de una forma tal que no podías hacer
otra cosa que amarlo de inmediato.
Aveces pienso que a todos nos hace falta

tener niños "diferentes" que nos hagan sim
plemente felices. ¿Qué sería de la vida sin
estos embajadores de Dios?
Anita, ¿cómo agradecerte esa mañana de

diciembre cuando hiciste de "ese" momento

algo posible y único? Creaste la conexión per
fecta con él.

En este momento, al escribir estas palabras
escucho agradecido el III movimiento de la
novena Sinfonía de Beethoven que mi padre
me pidió escuchar durante su tránsito a la
verdadera vida, y no puedo más que imagi
nármelos juntos y felices. Espero ansioso el
día de darles un abrazo, unbesoyunirmepor
siempre al grupo de mis Panchos.
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Redes de
Poder

MISTERIOSA RECAUDACIÓN
Y LA ADVERTENCIA DEL
INSTITUTO ELECTORAL

Ahora que la Secretaría de Mo
vilidad y Planeación Urbana, a
cargo de Hernán ViUarreal cuenta
con 800 camiones nuevos para
las diferentes rutas de la Zona Me

tropolitana de Monterrey, sería
bueno conocer con detalle en qué
se gastan los recursos recaudados
por estos servicios

Nos aseguran que por el cobro
de pasajes se están recaudando
millones de pesos y que eso alcan
za no solo para pagar el arrenda
miento de las unidades, sino que
hasta ganancias quedan, las cuales
no tienen, de momento, un control
eficiente.

Una parte de las percepciones
que se generan a través de este ser
vicio es en efectivo y la otra de una
tarjeta de prepago. El problema es,
nos dicen, que no se tiene idea cla
ra del destino de dichos recursos

Lo que es una realidad, es que la
operación de camiones urbanos sí
es negocio, lo cual contrasta con las
versiones de los transportistas que
siempre exigen aumentos en las
tarifas porque no les alcanza

Ya solo falta que la Secretaria
diga que no tiene dinero para pagar
el arrendamiento de las unidades

nuevas.

ADVERTENCIA

DEL INSTITUTO ELECTORAL

La presidenta del Instituto Estatal
Electoral, Beatriz Camacho ad
virtió que el proceso electoral del
próximo año está en riesgo por la
intención del gobernador Samuel
García de utilizar el mismo presu
puesto de 2023 para el 2024.

En este espacio adelantamos
que existe la posibilidad de que
este instituto nocuente con los

recursos suficientes para organizar
los comicios locales para elegir a
alcaldes y diputados, pues no ten
dría las partidas extraordinarias
que se requieren.

Este organismo electoral
solicita un presupuesto de mil 565
millones de pesos

Sería muy preocupante que
el Gobierno no tenga la mínima
intención de enviar la Ley de
Egresos, si los diputados del Con
greso local no aprueban la Ley de
Ingresos, pues esto ocasiona que
también se genere una incerti
dumbre financiera.

Veremos si esta semana el se

cretario de Finanzas y Tesorería
estatal, Carlos Garza, envía la Ley
de Egresos,
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La Secretaria de Movilidad y Planeación Urbana defierá transparentar la recau
dación dé recursoade És huevas Unidades detrarisporté
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Consenso albiazul

En la arena política se observa con
interés el desenlace que tuvo el
Consejo extraordinario del panis
mo durante este fin de semana, y
es que los miembros del partido
organizaron un cónclave en el
que además de entusiasmados
de cara los comicios de 2024, se
les observó unidos, lo cual es un
mérito que se atribuye a Marko
Cortés, quien ha logrado cerrar
filas en lo que parece una cruzada

exitosa luego del terreno frágil que
había dejado tras de sí la contienda
de 2018. Todo indica que la mili
tancia aplaude el logro, pues se
palomeó a Cortés Mendoza como
el primero en la lista de senadores
plurinominales seguido en el
tercer lugar por Ricardo Anaya,
quien sería una de las opciones
fuertes para la próxima carrera
presidencial, o al menos así lo indi
ca el respaldo que recibió, así, solo
faltaría sumar su desempeño en
la Cámara alta, en caso de ocupar
escaño con éxito; muy importante
también la inclusión de Enrique

Vargas, quien asegura operación
política. La participación femeni

na no se queda atrás, pues entre
las primeras del listado está Karen
González Márquez, quien ha
destacado desde San Lázaro, sin
olvidar a la polémica y contunden
te senadora, Lilly Téllez.

Empresarios en primera fila

No dejóde llamar la atención, en
la inauguración del Tren Maya, la
asistencia algunos de los empresa
rios más relevantes del país, como
Eduardo Tricio, de Lala y Carlos
Haixk de Grupo Banorte, ambos
exitosos hombres de negocios,
pero también, identificados como
perfectos representantes del
llamado neoliberalismo y en su
momento, grandes aliados del
poder, hasta antes de la llegada
de la Cuarta Transformación

Complicado separar esta bonanza
financiera y de negocios que han
tenido estos personajes, siem
pre en primera fila, junto a otros,
durante las más de siete décadas

de dominio priista en el país Pero,
así son las cosas en estos nuevos

tiempos;
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DEFINICIONES

SEGUIMOS IGUAL

Las posiciones parecen irreconciliables.
La brecha de la polarización lejos de
cerrarse, se ensancha

starnos igual que
cuando empeza
mos: polarizados.
En ciertas capas
de la sociedad, las
posiciones son irre
conciliables.

Unos ven en el gobierno del presi
dente López Obrador al mejoren años,
y otros, lo consideran un desastre. Para
los primeros, todo perfecto. Según los
segundos, no hay nada rescatable. Im
posible encontrar matices. 0 se está
en un bando, o se pertenece al otro. 0
se aplaude todo, o se quiere destruir el
proceso de transformación que empuja
AMLO 0 se critica todo, o se le sigue el
juego al Presidente.

En medio, nada, casi na
die, imposible estacionarse
alcentroy reconocerfallas
y también virtudes.

Difícil reconocer, por
ejemplo, que se haya lo
grado inaugurar el primer
tramodelTren Maya,cuan
do hace décadas no se po
nía en marcha una obra de

semejante magnitud,y a la parcriticarel
sobrecosto del mismo:se presupuestó
en 120 mil mclp, y lo gastado ya ronda

los300 mil millones, aunque para 2024
se le asignaron otros 120 mil millones.

Ni el sexenio, ni el Presidente, ni el
Tren son blanco y negro. El proyecto
es plausible y detonó empleo, pero
en su construcción tuvo un cúmulo

de inconsistencias. Una y otra cosa
deberían ser válidas para el análisis.
En un país donde es poco común que
proyectos de infraestructura vean la luz
con prontitud ahí está, para ilustrar, la
obra inconclusa del Tren MéxicoToluca

que Enrique Peña Nieto se compro
metida inaugurar, AMLO entregará el
Tren más largo que hoy por hoy se esté
construyendo en el mundo. No es cosa
menor. ¿Costó más de lo presupuesta
do? Sí. ¿Dañará al ecosistema? Ojalá
no. ¿Atraerá turismo? Esperemos que
sí. Sería deseable un análisis más allá

de prejuicios ideológicosy electorales.
Otro ejemplo: la SCJN. Para el bando

de la 4T, la Suprema Corte está integrada
por un grupo de "conservadores" que
solo defienden "privilegios". Para los
otros, es la última resistencia frente
al régimen autoritario al que nos con
duce AMLO. Los primeros, defienden,
pues, que el Presidente haya designado
integrante del máximo tribunal a una
militante de su proyecto, que defen

derá las decisiones de su gobierno:
Lenia Batres. Para los segundos, es
una afrenta a la autono

mía e independencia del
Poder Judicial. Hay verdad
en ambos. La Corte, en su
mayoría, se percibe muy
lejana al sentirde los ciuda
danos. Y es innegable que el
Presidente impuso a través
de una maniobra a una in

condicional, lo que rompe
el espíritu de soberanía de la SCJN.

Yasí podríamos enlistar un sinfín de
casos recientes: de la crisis en el Tribu

nal Electoral a la propuesta para des
aparecer órganos autónomos; y otros
notan recientes: de la construcción del

AiFAa la creación de la Guardia Nacional.

Situados en los absolutos, hay po
cos espacios para un análisis lejos de
los prejuicios. Las posiciones parecen
irreconciliables. La brecha de la polari
zación lejos de cerrarse, se ensancha.
La espiral de confrontación se ha con
vertido en círculo vicioso. Y eso que las
campañas no han ni empezado...

Ni el sexenio, ni
el Presidente,
ni el Tren son

blanco y negro
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RUI\lBO
POLITICO

a guerra sucia encampa
nas políticas mexicanas
persiste como obstácu
lo para la construcción
de un proceso democrá
tico transparente. Re
cientemente, la precan

cliclata a la presidencia de Morena, Claudia
Sheinbaum, ha sido blanco de una cam
paña negra, caracterizada por difusión de
videos en recles sociales con información

falsa, ediciones de audio y voz, descalifi
caciones personales y ataques.

Esta estrategia ha sido difundida en las
plataformas digitales, particularmente en
grupos de WhatsApp y en diversas recles
sociales, evidenciando una inversión signifi
cativa de recursos. Según el diri
gente nacional de Morena, Mario
Delgado, se han identificado 17
páginas involucradas, algunas
de origen internacional. Delgado
ha apuntado a la llegada de Max
Cortázar al equipo de Xóchitl
Gálvez como detonante de esta

compono negro, propagada en
los Xochilovers, coordinados por

la hija de la precancliclata.
La historia de guerra sucia en campañas

electorales en México no es nueva. En 2006,
cuando Andrés Manuel López Obrador fue
víctima de una intensa campaña negativa
bajo el lema un peligro para México. En ese
entonces, se sembraron dudas y temores
entre los ciudadanos sobre la llegada de
un presidente de izquierda a la presidencia,
sin embargo, la realidad demostró que el
verdadero peligro residía en otro lugar, con
Felipe Calderón, que tuvo como secretario
de seguridad pública aun personaje siniestro
vinculado con el Cártel de Sinaloa.

Es importante estar atento a la guerra
sucia y denunciar el contenido, ya que la
repetición de estas tácticas de propaganda
negativa socava no sólo la calidad del debate
democrático, sino también la confianza de
la ciudadanía en el sistema políticoelec
toral. Es evidente que, ante la carencia de
propi. estas y posibilidades reales de ganar
la elección, la campaña del Frente Amplio
ha tenido que recurrir a estrategias.

La respuesta a este desafío debe ser in
tegral. Los candidatos, ciudadanos y medios
de comunicación tienen un papel crucial

en la mitigación de efectos negativos de
la guerra sucia. El Presidente ha señalado

con anterioridad el crecimiento del

nivel de información y vigilancia de
la ciudadanía ante la información

divulgada por los medios.
Transparencia, verificación de

hechos y fomento de un diálogo
político constructivo son funda
mentales. Un electorado informa

do se convierte en la base para
fortalecer la salud democrática

y para promover elecciones centradas en
propuestas. El compromiso de los actores
políticos es esencial para superar este de
safío. Sólo a través de un esfuerzo conjunto
se podrá construir un entorno político más
sano y confiable, donde la ciudadanía pueda
tomardecisiones informadas. La democracia

mexicana merece un debate constructivo,
libre de tácticas que erosionen su integridad.

Es importante
estar atento a

¡a guerra sucia
y denunciar
el contenido

Fecha: 18/12/2023

Página: 25

Area cm2: 259

1 / 1

Columnas Políticas

Arturo Avila

Costo: 15,022

Página 109 de 198 Índice



POLIGR1LLA
MEXIQUENSE

TLALNEPANTLA,
REFUGIO DE PRIISTAS

aber convertido a! gobierno municipal de
Tlalnepantla en refugio de priistas des
empleados convirtió a su alcalde Marco
Antonio Rodríguez Hurtado como el con
sentido de esa clase política, y no por su
innovadora forma de gobernar, sino por
las prebendas que, con cargo al erario,

otorga a los priistas que cayeron en desgracia; no importa,
los tlanepantlenses pagan, aunque no lo sepan.

Es así como "Tony", como le dicen al alcalde, consigue
aplausos y reconocimiento de priistas. Comprensible, no
podría ser de otra forma, si es el único municipio del que pue
den obtener recursos vía aviadores, contratos fantasmas,
y uno que otro real, con precios inflados, como dado a una em
presa asfaltadora donde tiene intereses un diputado priista.

Es importante saber que toda la información que se conoce,
ysucedeenlo más recóndito de la administración municipal
de Tlalnepantla, es porque el alcalde y sus funcionarios tienen
fama de "boca floja". En reuniones es común que despepiten,
como se dice vulgarmente , sus "buenas obras". Ya pasó
con Alejandra Del Moral, a quien dijeron haber entregado

millones de pesos para su campaña
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alagubernatura.ocaso más reciente,
compartieron los favores que, di
cen, le debía Luis Felipe Puente, ex
secreta rio cíe Gobierno de Alfredo del

Mazo, a quien Tony presume haber
dado plazas en el municipio, para su
gente que despidieron del gobierno
mexiquense. Tampoco es casualidad
que la clase política, priista y pa

nista, que presumió Rodríguez Hurtado que lo acompañó
a su Segundo Informe de Gobierno, en su mayoría tienen
intereses económicos millonarios en el municipio.

Mientras todo eso sucede, al interior del gobierno muni
cipal también se despachan con la cuchara grande. En la
tesorería municipal, insisten en que el personaje encargado
de recolectar semanalmente cuotas a tugurios, tianguistas
y otros ecomercios es Miguel Torres Guerrero. El mismo
que colaboró en los gobiernos de Arturo UgaldeMeneses y
Pablo Basáñez García, y que siempre ha sido señalado por
realizar esas prácticas... AÚN HAY MÁS.

ENTRE OTRAS COSAS: Juan Macisse protestó el martes
comopresidentemunicipalsuplentedeToluca para concluir
la gestión 20222024que inició Raymundo Martínez, prófugo
de la justicia desde el 24 c!e noviembre acusado de presunto
secuestro exprés en la persona de su exsuegro. La pregunta
q ue q ueda en el aire es por qué no se le persiguió con tanta
celeridad al exalcalde Juan Rodolfo Sánchez, morenista,y
en contra quien existen denuncias por el saqueo a las arcas
municipales. Hasta donde se sabe, no hay evidencia de que
Martínez Carbajal incurrió en esa conducta.

¿Será que las autoridades encargadas de "impartir jus
ticia" creen que el mejor momento para detener y presentar a
Raymundo Martínez, y con ello influir negativamente en
contra del PRI en la contienda electoral del próximo año, sea
precisamente cuando ésta esté en pleno desarrollo?... Nos
leemos el próximo 8 de enero cíe 2024. FELICES FIESTAS

Es porque el
alcalde y sus
funcionarios
tienen fama de
"boca floja "
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• Raheem Mostert, co
rredor de los Delfines de

Miami, hizo 2 anotaciones
en la blanqueada 300
que le propinaron a los
Jets de Nueva York, que
les sirvió para mantener el
liderato de su división.

• Autoridades mexicanas

e Interpol detuvieron a Iris
Liliana 'N' buscada desde

hace ocho años por las
autoridades de EU, para
enfrentar acusaciones de

abuso sexual contra una

menor de 12 años.

• Pepe Aguilar realizó
una tranmisión en vivo

para sus fans en Insta
gram, en la que admitió
que estaba pasado de
copas y discutió con ellos
sobre el origen argentino
o mexicano de su familia.
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CUARTO
— DE —
GUERRA

CORRUPCION Y
DELINCUENCIA
ORGANIZADA

México e Italia presentaron un proyecto de
resolución que exhorta a los países miembros
de la ONU a hacer frente a la corrupción

ace veinte anos, en Mérlcla se adoptó la
Convención de las Naciones Unidas con

tra la Corrupción y desde entonces han
aumentado los esfuerzos globales para
combatí reste terrible problema que ame
naza la seguridad y desarrollo de los países.
Esta semana se llevó a acabo la décima

Conferencia de los Estados parte de la Convención en Atlanta,
Estados Unidos. En el marco de las discusiones sobre coope
ración Internacional, México e Italia presentaron un proyecto
de resolución conjunto que exhorta a los países miembros
de la ONU y de la convención a hacer frente a la corrupción
relacionada con la delincuencia organizada.

Recordemos que en Palermo se adoptó la Convención de
las Naciones Unidas contra la Delincuencia Organizada, el cual
es el instrumento internacional más importante en la materia.
Por lo anterior, no sorprende que estos dos países impulsen
un mayor entendimiento y cooperación intergi herramental
para enfrentar la corrupción y la delincuencia organizada.

Prevención en el sector privado. En dicho proyecto de
resolución binacional se destaca el papel quejuega el sector
privado para prevenir la corrupción
vinculada con la delincuencia organi
zada. Sobre todo, el sectorflnanciero
en ios paísesy debe evitar el lavado de
dinero proveniente de la corrupción.

En este sentido, se exhorta a los
Estados para que "fomenten medi
das para fortalecer la integridad de

las instituciones del sector públlcoy
los procesos de contratación pública
mediante códigos de conducta y sistemas de declaración de
situación patrimonial para funcionarios públicos".
Beneficiarios finales y recuperación de activos. Otro

tema que le Importa mucho a México es la detección de los
beneficiarios finales de corrupción y la delincuencia organiza 
da, así como la recuperación de activos fruto de estos delitos.
Por ello este proyecto alienta a los Estados a "investigar y
perseguir penalmente la corrupción y, cuando proceda, para
detectar, recuperar y restituir el producto del delito". Esta
conferencia internacional de la ONU fue fuertemente apoyada
por la Oficina Internacional de Antinarcóticos y Procuración de
Justicia (INI} del Departamento de Estado de EU. No debemos
olvidar el gran interés de las agencias de EU para combatir
la alta corrupción política que existe en México y el mundo.

La corrupción y la delincuencia organizada son riesgos in
ternacionales permanentes a la seguridad nacional de México.

AGENDA ESTRATÉGICA: Ouanajucito vuelve a es taren el
centro del drama de la violencia en el país. Este fin de sema
na asesinaron a 16 personas, en su mayoría jóvenes, en una

fiesta en Salvatierra. Es necesario voltear a ver la falta de
asaltados de la Fiscalía que encabeza Carlas Zamarripay
que ha sido incapaz de reducir los altos niveles de impuni
dad. El fiscal de Ouanajuato no cuenta con la confianza de

autoridades locales y federales, civilesy militares. Hay seña
lamientos de posibles casos de corrupción que favorecen la

violencia vinculada con la delincuencia organizada.

Son riesgos
internacionales

permanentes a
la seguridad
nacional
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AMLO ECHA LA
CASA POR LA
VENTANA

> Para el cierre de es

te año, el presidente An
drés Manuel López Obra
dor alista la inauguración
de varias obras: hoy dará
el banderazo a la Presa

Santa María, en el sur de
Sinaloa; el 22, empezará
el Tren del Istmo; el 26 re
anudará vuelos Mexicana

de Aviación; el 27, inicia la
presa El Zapotillo, en Jalis
co; el 29 la megafarmacia
en Huehuetoca, en el Esta
do de México; y el 31 la se
gunda etapa del Tren Ma
ya, de Palenque, Chiapas;
a Cancún, Quintana Roo.

>Además de la alianza con PT y
PVEM, Morena y Claudia Shein
baum cerraron acuerdos con agru
paciones políticas y jóvenes para
reforzar su estructura rumbo a las

elecciones de 2024, entre ellos se
encuentran deportistas, medallis
tas olímpicos, artistas, indígenas,
universitarios y de la diversidad
sexual, entre otros sectores.

>Aunque concluyó el periodo ordi
nario con 150 dictámenes aproba
dos, el Senado que preside la mo
renista Ana Lilia Rivera, se va
con pendientes: la reforma electo
ral, nombramientos de magistra
dos del Tribunal Electoral y la Re
forma al Poder Judicial, temas con
los que arrancará 2024 a tambor
batiente por intereses de AMLO.
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> La canciller mexi
cana Alicia Bár

cena destacó que
América Latina y
el Caribe es la úni

ca región que está
apostando por la
paz duradera y los
que están poniendo
el ejemplo son los
colombianos. Esto

subrayó la Secre
taria de Relaciones
Exteriores duran
te la clausura de la

mesa de diálogo
entre el gobierno de
Colombia y el Ejér
cito de Liberación
Nacional.

> Grupo de expertos
reunió Clara Bru

gada en su equipo
de precampaña con
MorenaPTPVEM.

Alejandro Enci
ñas y el presiden
te local del partido,
Sebastián Ra
mírez encabezarán

el Consejo Asesor,
junto con la escrito
ra Elena Ponia

towska, Ornar
García Harfuch,
Hugo López Ga
tell y Mariana
Boy, entre una de
cena más de perso
najes clave de la 4T.
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Las cifras oficiales,
sobre desaparecidos
en México, dejaron un
muy mal sabor de boca
entre expertos, ONG's y
familiares de victimas,
además de severos

daños colaterales,
como en el caso de

Encinas y el Centro Pro

DESAPARECIDOS, UNA
BOMBA DE TIEMPO PARA
LA 4T

a crisis de los desaparecidos en México
se convirtió en una bombo de tiempo

L que amenaza con estallaren los próxi
mos el ías Familiares de víctimas em

prenderán una campaña nacional para
visibilizar el problema, exigir a López
Obradorque reconozca la realidad del

problema y dejen de manipular las cifras oficiales.
Pero como todo en la vida pública del país, el asunto no

puede estar desvinculado cíe la política y mucho menos cíe
las elecciones cíe 2024, por loque muchos buscarán sacar
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ventaja para llevar aguo a su molino. El jueves pasado, se
dieron a conocer las cifras de desaparecidos y de los 110
mil que se tenían registrados en un censo oficial ahora
solo se reconocen 12 mil, lo cual fue descalificado por
familiares, defensores de derechos humanos y expertos.

El argumento del gobierno fue que los registros estaban
mal hechos y se catalogaron a personas como desapa
recidas cuando su ausencia obedece a otros factores.

Pero además del malestar, esta crisis provocó daños
colaterales como la renuncia o separación de Karla Quin
tana de la Comisión Nacional de Búsqueda.

Aunque nofue la única. La salida de Alejandro Encinas
de la subsecretaría de Gobernación está

vinculada con el tema.

Al presidente Andrés Manuel no le con
venció su desempeño, sobre todo cuando
intentó relacionar a las Fuerzas Armadas

con la desaparición de los 43 normalistas
de Ayotzinapa. Lo mandó a refugiarse al
equipo de campaña de Claudia Sheinbaum,
con tocio y que Encinas trató de vinculara
Ornar García Harfuch con el caso, con todo
y que era la apuesta de ella como aspirante al Gobierno
de la CDMX. intentó el mandatario mezclar el agua con
el aceite y, como eso no funcionó, lo envió después al
cuarto de guerra de Clara Brugada, cancliclata de Morena
al gobierno de la capital, en donde, como si se tratara de
un mal chiste, se volvió a encontrar a Ornar.

Los cargos que le asignaron a clon Alejandro son lo cíe
menos. Nadie sabe a ciencia cierta (tal vez ni él) qué
papel va a desempeñar, porque está claro que, en el
tema de derechos humanos y desaparecidos, el primero
en descalificar su trabajo ha sido AMLO.

Y es que, como si todo lo anterior no fuera suficiente, el
mandatario salió a desacredita rías cifrasy los nombres de
todos los involucrados con el asunto de los desaparecidos.

A Karla Quintana la acusó de trabajar para intereses
ajenos a la 4T. De fifi no la bajó. Y si bien nunca habló ele
Encinas, (quien además es su a migo personal] desacreditó
públicamente al Centro Pro, una de las organizaciones
que más trabajó con Encinas y con los familiares cíe los
desaparecidos ele Iguala.

Pero con una declaración en la mañanera, el Presidente
echó por la borda su trabajo y el del propio Encinas.

Después cié eso, AMLO y su gobierno redujeron la cifra
de desaparecidos y anunciaron la desaparición de las
oficinas estatales encargadas de atender el tema. Algo
que tomaron como una ofensa, los expertos y las ONG's,

pero más los familiares, quienes anuncia
ron una serie de movilizaciones para que
se reconozca las cifras reales y no trate el
gobierno de tapar el sol con un dedo de un
problema que crece como la espuma. Pero
más para evitara e losclesapareciclossigan
en esa condición por un decreto presidencial.

EL CONSEJO NACIONAL DEL PAN aprobó su
lista definitiva de candidatos p/urísal Senado,

en cuyo primer lugar aparece su dirigente Marko Cortés,
en quinta posición el diputado del Edomex Enrique Var
gas, y en la posición seis Laura Esquivel, colaboradora
cercana de Cortés. En el lugar siete aparece el yucateco
Mauricio Vila, hecho que llamó la atención entre algunos
azules porque se piensa que los primeros 10 tienen lugar
asegurado, pero en la elección pasada solo entraron seis.

***

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Las ausencias
de aquellos que han desaparecido son sombras que
nunca abandonan la memoria".

AI presidente
Andrés Manuel

no le convenció sil

desempeño
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EL NEGOCIO
DEL BEISBOL

— NA BUENA FORMA de afianzarse en los

U tiempos de la 4T es alinearse a los gustos
del presidente AndrésManuel López Obra
dor. Si le fascina el béisbol, habrá entonces
que impulsar ese deporte.

Un ejemplo de que esa estrategia es
exitosa es José Miguel Bejos.Afinalesde2018compró
Los Pericos de Puebla, campeón de la Liga Mexica
na, que también lo hizo campeón en contratos del
gobierno.

Pero el caso del contratista de Pemex, del Tren
Maya y del Canal Interoceánico no es el único: recién
se concretó en el sureste otra transacción beisbolera

que apunta a generar otro consorcio ganador.
La gobernadora Layda Sansores entregó las

riendas de los Piratas de Campeche a los dueños de
Industrias Tecnos, una compañía que desde hace
más de medio siglo fabrica municiones en Morelos.
Está ligada a la familia de Hellmund, cuyos hermanos,
Adolfo y Alejandro, no son extraños para el inquilino
de Palacio Nacional. El primero se perfilaba a ser el
Secretario de Energía.

El banquero Adolfo era el principal asesor de López
Obrador en materia energética, pero tuvo diferencias
ideológicasinsalvablesque lovetaronyquea la vuelta
de cinco años seguro debe estar agradeciendo.
Su hermano, Alejandro, se estaba perfilando para
una posición directiva en Pemex pero terminó en la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público, como parte
del equipo de Rogelio Ramírez
de la O.
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Los hermanos Hell
mund son tíos de León

BrenerHellmund, pre
sidente de Industrias

Tecnos o, como se le
conoce en el ámbito

de la seguridad pública
y privada, de Grupo Águila
o Águila Ammunition.

Desde principios de este
año León se convirtió en el accio

nista mayoritario de Los Piratas de Campeche
con una participación de 90%, mientras que el 10%
restante se lo quedó el gobierno del estado.

Los resultados para la familia Hellmund ya se ob
servan: desde que el partido Morena llegó al gobierno
de Campeche, han ganado diez contratos por un
monto cercano a 423 millones de pesos.
Cabe destacar que ninguna de las compras, ad

judicadas a León Brener a través de Txat Latam, tie
ne que ver con su especialidad, las municionesy el
armamento.

La Secretaría de Seguridad Ciudadana y la Fiscalía
General del Estado le han comprado desde zapatos
y vestuario hasta equipo y tecnología de radioco
municación.

Los nuevos dueños de Los Piratas de Campeche,
presidido oficialmente por Adolfo Hellmund Govela,
gastaron 110 millones de pesos para remodelar el
estadio Nelson Barrera Romellón.

Esta es una inversión muy cómoda, si se toma
en cuenta que tendrán cuatro años por delante para
continuar desarrollándose en ese estado del sureste

mexicano.

RENE GAVIRA SEGRESTI

ex director de Adminis

tración y Finanzas de
Seguridad Alimentaria
Mexicana, mejorcono
cida como Segalmex,
y quien fue detenido
hace unos días en Esta

dos Unidos, ha empezado
a declarar, buscando con
vertirse en testigo protegido por
parte de la Fiscalía General de la República (FGR), que

comanda Alejandro Gertz Mañero. Ha revelado que
parte del desfalco se lo dio a su socio, Hugo Rosales
Badillo, quien a su vez fuera Secretario de Gobierno
de Durango de 2010 a 2016, cuando el mandatario era

Jorge Herrera Caldera. Refiere Cavira que le entregó
a Rosales en los primeros 12 meses del gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obrador alrededor
de 3 mil 500 millones de pesos, simulando compra
de productos y servicios como leche en polvo para
ser hidratada y distribuida en colonias populares,
cosa que nunca ocurrió. Rosales enfrenta orden de
aprehensión y se encuentra prófugo de la justicia.
La FCR emitió ficha roja de búsqueda y localización
desde el 8 de enero de este año. Rosales apoyó a
Movimiento Ciudadano con recursos en las eleccio

nes a los gobiernos de Jalisco y Nuevo León, tiene
vínculos cercanos con Dante Delgado y con su hijo.
Investigaciones de la Fiscalía relacionan a ambos
en los casos de compras simuladas
de Segalmex.

SEDEGRAL SEGURIDAD PRI

VADA Defensa en General

presentó la mejor oferta y
está a punto de adjudicar
se un contrato en el sector

público por alrededor de 50
millones de pesos. Se trata
del "Servicio de Seguridad y
Vigilancia en las Instalacionesy
Tramos Asignados al Ferrocarril del
IstmoTehuantepec'.Apenasel pasado viernes, la Se
cretaría de la Marina, que capitanea el Almirante José
Rafael Ojeda Durán, en su calidad de administrador
del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec,
recibió las propuestas de los ofertantes en el proce
dimiento ¡¡citatorio FITGARM0PN2LP24. Además

de Sedegral, se inscribieron Servicios Integrales en
Seguridad Privada Kavi y Sistemas Prácticos en Se
guridad Privada. El fallo se daría hoy por la tarde y si
no sucede nada extraordinario lo ganará la empresa
que dirige Óscar Audomaro Martínez Hernández
con una oferta inicial de 48.4 millones para otorgar
el servicio en todo el 2024.
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FINALMENTE LOS ACCIONISTAS

de Prosa, la principal empre
sa del ecosistema de pagos
electrónicos en México,
llegaron un acuerdo con
Visa, para que el gigante de
servicios financieros que
lleva Ryan Mclnerney, se
haga de 51% de la compañía
que procesa más de la mitad de
las transacciones electrónicas en

México, y que también es propietaria de
Carnet, la firma que emite tarjetas de crédito y débito
en nuestro país. Prosa continuará siendo administrada
deforma independienteyencabezada poreiequipo
que dirige Salvador Espinosa, sin interrupciones ni
afectaciones a sus más de 200 clientes y contratos
de servicios. Se espera que la operación se traduzca
en su fortalecimiento tecnológico. La operación de
berá concluir en el segundo semestre de 2024 con

la aprobación de los órganos reguladores.
EL PRIMER BOEING 737800 NG

de la Secretaría de la Defensa

con el distintivoy ioscolores
de Mexicana de Aviación,ya
empezóa realizarvuelosde
prueba esta semana. Salió
de una base de manteni

miento de Saltillo, donde
fue pintado, y el sábado se
trasladó a Tijuana, que es una
de las ciudades que estará sir
viendo esta nueva aerolínea estatal

que dirige el General Sergio Montaño. El avión incluso
ya muestra la matrícula XAASM que identifica a una
aeronave para el servicio comercial. El segundo Boeing
737800 NG perteneciente al mismo Ejército, se mo
verá en los próximos días al Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles, que dirige el General Isidoro Pastor,
para ser pintado y acondicionado.
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A Morena, como morco, no
le va mal en Guanajuato,
a pesar de ser tierras
panistas desde hace más
de 25 años; para ganar se
requiere altura de miras

¡YA CONTESTENLE
A ALMA ALCARAZ!

a excliputacla local de Guanajuato Alma
Eclwviges Alcaraz se sincera cuando se le

L pregunta si para ella, como para nosotros,
resultó una sorpresa su triunfo en las inter
nas de Morena para ganar la precandidatura
al gobierno de la entidad.

La verdad sí, no creía que iba a ganar.
¡Me sorprendieron los resultados!

Es raro, casi imposible, oíra una política o político sincerarse
como Alma Eclwviges. Y no es la única confesión.

Alcaraz no figuraba entre los favoritos, mucho menos
cuando los lunes de las mañaneras con AMLO fueron para
Ricardo Sheffielcl, procurador Federal del Consumidor, quien
sólo obtuvo 24.4 por ciento frente a 23.4 por ciento de la excli
putacla, una pobre diferencia si se considera el cargo nacional
y su roce con AMLO.

Sheffielcl además salió con negativos altos, por lo que
la reconfiguración de Morena y la equidad de género en las
encuestas terminó favoreciendo a Alcaraz. Si no era el ex

procuraclor las tendencias apuntaban en favor de Antares
Vázquez Alatorre o Ernesto Prieto Ortega, titular del Instituto
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Para Devolver al Pueblo lo Robado,
para quedarse con la precaní ¡datura,
pero no fue así. Miren a Morena como
marca no leva mal en Guanajuato a
pesar de ser tierras panistas desde
hace más de 25 años, pero para ganar
se requiere altura de miras. Sheffielcl
terminó reconociendo el triunfo de

Alacaraz, pero los otros dos no han
querido ni tomarle la llamada.

No me contestan el teléfono. Es importante estar unidos,
dice Alcaraz durante una reunión con columnistasy directivos
de El Heraldo de México. Hay companeros que muchas ve
ces no pueden ayudara ganar, pero pueden ayudara perder.
Necesitamos estar juntos.

Han de querer tanto Antares Vázquez como Ernesto Prieto
que les llamen de Palacio Nacional para que hagan lo necesario
para unidos enfrentar al PAN, pues Morena como marca está
en un empate técnico con el partido albiazul.

Es raro oír a

una política
o político
sincerarse
como Alma

UPPERCUT: En la carrera por las nueve gubernaturas
que estarán en juego en 2024, el respaldo ele las presiden
ciables Claudia Sheinbaumy Xóchitl Oálvezserá signifi
cante para sus candidatos, sobre todo en las entidades
que sus partidos gobiernan. Además de Guanajuato, en

Yucatán, que ha sido totalmente panista y priista, poco se
vislumbra la presencia del aspirante de Morena y sus alia
dos, del Verde y PT. Las cifras de las últimas encuestas, le

dan una ventaja al candidato del PAN, Renán Barrera sobre
el morenista Guacho Díaz. Una de las razones de conservar

esa ventaja, puede ser el gobierno que ha hecho Mauricio
Vilo, quien ha conservado a Yucatán como el estado más

seguro del país, lo que ha llevado inversiones. Ni Jorge Car
los Ramírez Marín ni Rommel Pacheco, que dejaron el PRI

y PAN, respectivamente, han logrado levantar al candidato
del partido de López Obrador para dar la pelea.
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SUBE Y BAJA

Julieta FierroO Físicay astrónomo.

Fue asesora en la
reciente remode
lación de tres sa
las del Museo de
Historia Nacional

y Cultura Am
biental: "El origen

del universo", "El origen de la vida" y
"El origen de la Tierra". Invita a visitar
el Museo, a que se sorprendan.

Guadalupe Taddei
Presidenta del INE

Las y los consejeros
del Instituto Nacio
nal Electoral tuvie
ron que aprobar un
acuerdo para que
la presidenta elec
toral presente las

propuestas y destrabe los nombramien
tos restantes en direcciones ejecutivas
clave para el próximo año electoral.
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EL CRISTALAZO

El sistema electoral, devaluado

igamos sin temor una apre
ciación quizá inadmisibleDpara los especialistas: uno
de los detonantes, si no el
principal, de la Revolución

de 1910, fue la inexistencia de una cer
teza electoral. Por encima del hambre,
la injusticia, la tienda de raya, la des
igualdad y todo lo demás, la voz de re
beldía fue por la efectividad del sufra
gio y la no reelección en el mando na
cional.

Y así, en ese mismo sentido, con
esa misma intención, el sistema polí
tico post revolucionario construyó una
estructura electoral confiable desde el
registro de los ciudadanos; su identifi
cación por duplicado (en el padrón y la
credencial intransferible), hasta la cons
titución de un instituto federal (ahora
nacional), con representación partida
ria y visibilidad ciudadana, para com
plementar y completar con un Tribunal
de término capaz de dirimir y certificar
los resultados con validez absoluta.

Ese sistema ha costado miles de mi

llones de pesos y hoy, simplemente no
sirve, aunque funcione, porque su mejor
servicio consiste en la credibilidad y la
confianza y hoy, no tienen esas dos con
diciones, al menos plenamente.

Se han vuelto desconfiables.
Está incompleto, plagado de perso

nas sin talento, reclinado en el muro
donde lo refresca la sombra del Palacio
Nacional, como sucede con la presiden
cia del Consejo General del INE o muti
lado presupuestalmente sin protesta, y
deteriorado en el interior, sin cargos fir
mes, sin responsabilidades plenas en al
menos 11 de sus áreas, tal le ocurre al
Tribunal (faltan dos magistrados) cuyas
cabezas cambian con la irresponsabili

dad de la frecuen
cia y el motín re
currente. Por ese
camino todos se
rán presidentes
sin presidencia.

Hay en todo el
país 40 sillas va
cías en el sistema judicial electoral. No
pueden elegir lo interno y van a califi
car lo nacional.

Los hechos actuales en esas dos ins

tituciones —especialmente en el tribu
nal a cuya presidencia golpista llega
una aliada del partido dominante—,
son una vergüenza. Son instituciones
inestables a pesar de su cuidadoso di
seño original.

El INE no tiene directores en muchas

parcelas de operación; tienen encarga
dos de despacho, con poca autoridad,
dedicados a proteger su futuro y en al
gunos casos con poca ciencia de sus res
ponsabilidades.

El Consejo General, en sus mejores
momentos, es una cena de negros, aun
que se enojen los políticamente correc
tos. O de caníbales, si no les molesta a
los gastrónomos.
Y eso no tiene sino una raíz: la in

tromisión del presidente en la vida de
los órganos autó
nomos y el Poder
Judicial en bene
ficio de su pro
yecto y progra
ma. Esa es la cau
sa de fondo.

Por otra par
te, llama la atención la ligereza polí
tica de quien se benefició del motín
de Carlota Armero: doña Mónica Soto,
cuya alianza con Morena quedó sella
da en la tertulia con Sergio Gutiérrez
Luna, el fracasado aspirante al gobier
no veracruzano, cuya mayor aporta
ción a la democracia mexicana no ha
sido de orden legislativo, sino extra
terrestre.

Ha sido anfitrión de la farsa llama
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da "ufología" en la Cámara de Diputa
dos (en cualquiera de sus nuevas de
nominaciones en la fonda de los pla
tillos voladores), donde se exhibieron
momias de plásticos resinosos y se con
taron cuentos interminables de vivales
también sin fin.

La constante en este sufrido país es
notable: improvisados ineptos, incapa
ces en todas partes. Los partidos son
una caricatura de su pasado, excepto el
PAN, cuya caricaturesca condición ha

sido constante en su historia. El PRD es

un holograma y el PRI, un drama.
El caso del PAN es patético: se ocu

pan del reparto de sus plurinominales
en lugar de construir una verdadera
alianza electoral con potencia para lo
grar si no el Ejecutivo, sí una mayoría
en el Congreso.

Hacen tacos de maciza antes de te
ner el chancho.

En esas condiciones la única maqui
naria impecable está en la Casa Presi

dencial. El Ejecutivo hace y deshace. Le
entrega el bastón de mando a Shein
baum, pero le quita las pilas.

Y ella recorre el aturdido país con
un sonsonete intolerable y un discur
so aún peor. El subdesarrollo bananero
una vez más#

El INE no tiene directores en

muchas parcelas de operación;
tienen encargados de despacho,
con poca autoridad, dedicados a

proteger su futuro...
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

JulioBritoA.
juliobrito@cronica.com.mx

Pierde Google demanda
por monopolio en EU

Uno de los retos en publicidad online es el monopolio que
ha ejercido Google en México. Como dominante impone
y manipula tarifas ante ciento de empresas. La Comi
sión Federal de Competencia Económica que lleva An
drea Marván Saltiel, señaló que hay una investigación

al respecto; sin embargo, en Estados Unidos Epic Games, logró una
victoria histórica en contra de Google, luego de que un juzgado de
terminó que detrás de Android efectivamente mantiene un monopo
lio en el mercado de aplicaciones mediante prácticas ilegales ejer
cidas a través de su tienda Google Play y su servicio de facturación.

El analista Efrén Páez Jiménez comentó que desde hace tres años,
"Epic presentó una demanda en contra de Apple y Google al consi
derar que ambas ejercen prácticas monopólicas en el mercado de
aplicaciones móviles, al imponer altas comisiones por venta, evitar
que terceros puedan ofrecer sus propias tiendas y usar sus propios
servicios de pago".

Google enfrenta en México la investigación de la Cofece en el te
ma de la publicidad y es momento de acelerar el paso. Los tribunales
de EU le llevan años luz al de México. Es momento de una efectiva
competencia económica.

salario. José Luis Vásquez Costa, Coordi Eleva el SAT sus
nador de las Licenciaturas en Finanzas y en

ingresos por alzaContaduría y Dirección de Negocios, del De
en SM: Iberopartamento de Estudios Empresariales en la

Ibero, aseguró que con el incremento del 20%
al salario mínimo, —SM— "la mayoría de la
población tiene la idea equivocada de que al aumentar el salario sus
ingresos netos serán mayores. Al no cambiar o ajustarse las tablas
de impuestos a esta base de ingreso, vamos a tener trabajadores que
particularmente no se les retenían impuestos sobre la renta debido
a que no alcanzaban el valor necesario para pagarlo, pero con este
ajuste, si antes recibían un mil pesos de salario neto, ahora recibi
rán $990 por la retención de impuestos, entonces de nada sirvió que
le haya incrementado el salario, porque a lo mejor parte del incre
mento de salario ahora se lo estoy quitando a través de impuestos".
Añadió que de igual manera afectará a los trabajadores que están

dados de alta en el Seguro Social, ya que al incrementar el salario
también aumenta el salario base de cotización, provocando que au
tomáticamente la retención en las partes que le tocan al trabajador
se incremente también. "Los trabajadores verán realmente un bene
ficio en su bolsillo cuando el Gobierno pueda contener los precios
en el mercado de los productos que necesitamos, sobre todo de la
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canasta básica".

EDUCACIÓN. Banco Santander México, el Logra Santanderprincipal impulsor de la educación superior
acuerdo paraen nuestro país, estableció un acuerdo con
Harvard digitalHarvard University y la Iberoamerican Te

chnology Foundation (IberoTech), para ofre
cer en exclusiva en México y Latinoamérica
el nuevo catálogo de cursos de Harvard Digital. Con este acuerdo, el
primero en su tipo, el Banco considera lanzar un paquete de aproxi
madamente 5 mil becas durante 2024 para cursos sobre Cibersergu
ridad, Inteligencia Artificial, Data Science, Empleabilidad, así como
cursos de formación específicos para mujeres en temas de tecnología
entre otros, con los que busca reducir la brecha educativa, la brecha
de género y estimular la especialización o la educación continua de
estudiantes y profesionales •
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SOCIEDAD Y PODER

La ministra y la magistrada
Raúl Trejo Delarbre
trejoraul@gmail.com

on las recientes designaciones
para el Tribunal Electoral y la
Suprema Corte, ganan More
na y el presidente López Obra

I dor y pierden la sociedad y la
confiabilidad de las instituciones encar
gadas de aplicar las leyes.
Un altercado interno, hasta ahora os

curo porque no fueron explícitas todas
las discrepancias que involucra, llevó a la
magistrada Mónica Soto a la presidencia
del Tribunal Federal Electoral. Ella mis

ma, y los dos magistrados que la respal
daron, se rebelaron contra el ahora reem
plazado Reyes Rodríguez.
Los tres descontentos han tenido un

comportamiento muy distante de la cir
cunspección a la que están obligados.
Desairaron a la Suprema Corte al ausen
tarse del informe que el presidente del
Tribunal Electoral presentaba delante de
ese organismo y se ufanaron de ello. Esa
conducta pueril es preocupante, porque
se trata de magistrados que sancionarán
el complicadísimo proceso electoral que
ya comenzó.

El Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación debiera tener siete
integrantes en su Sala Superior, pero el
indolente Senado no ha designado a quie
nes debieran reemplazar a dos magistra
dos cuyo nombramiento concluyó el 1 de
noviembre. De los cinco que se mantie
nen, tres (Mónica Soto, Felipe de la Mata
y Felipe Fuentes) se alinearon contra Ro
dríguez, quien sólo contaba con el respal
do de la magistrada Janine Otálora. Dos
magistrados que han procedido con es
crupulosidad, quedaron en minoría fren
te a la veleidad de otros tres.

Con la forzada y opaca designación de
Soto, el Tribunal habrá tenido siete cam

bios de presidente en un poco más de sie
te años. La Constitución indica que ese
cargo es de cuatro años. Las rencillas en
tre magistrados, por cuotas de poder o
desacuerdos políticos, han conducido a
esos frecuentes relevos.
A Soto, que será presidenta del Trife a

partir del 31 de diciembre, se le identifi
ca con Morena. Varios de sus proyectos
de sentencia y de sus votaciones, han de
fendido intereses de ese partido. Si ya era
cuestionable esa inclinación como magis
trada, resultaría inaceptable que la man
tuviera como presidenta del Tribunal Fe
deral. Cada declaración y cada decisión
suyas, serán aquilatadas por la sociedad

activa. Si actúa con parcialidad, o de ma
nera responsable, se verá pronto.

También será objeto del más intenso
escrutinio público la nueva ministra de
la Suprema Corte, Lenia Batres Guada
rrama. Su abierta simpatía por Morena,
de la que ha sido dirigente, así como sus
tareas en la administración pública, la
última de los cuales fue en la Consejería
Jurídica del Presidente, permiten afirmar
que no tiene la independencia que hace
falta para formar parte de la Corte. Tam
bién se le cuestiona porque es hermana
del jefe de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico, señalamiento injusto porque los fa
miliares de los políticos tienen derecho a
ocupar cargos públicos.
Batres no será la primera integrante

de la Corte que haya tenido compromisos
partidarios pero sí, posiblemente, quien
más ostentación ha hecho de ellos. Su fi
delidad a las decisiones del presidente,
muchas de las cuales ha defendido con
más pasión que razones, ha sido mani
fiesta. López Obrador la designó una vez
que el Senado, en un desplante de la opo
sición descontenta con ellas, rechazó las
dos ternas que le presentó. Ya se sabe que
el presidente prefiere la lealtad, a la ca
pacidad.

La nueva ministra ha ocupado posi

ciones en el gobierno y el Poder Legisla
tivo, así como en la militancia partidaria
y social, pero no tiene experiencia en la
impartición de justicia. En cambio, se ha
esmerado por tener asideros académicos.
Ha hecho tres maestrías y cinco diplo
mados, aspira a un doctorado y tiene ar
tículos y ponencias en temas de política
urbana. Ha abierto al menos 17 blogs con
información hemerográfica y documen
tos sobre asuntos relacionados con dere

chos humanos, la ciudad y la izquierda,
entre otros. Muchas de las posiciones que
Batres ha defendido, como el rechazo a
la militarización, han sido atropelladas
por el gobierno actual. A la nueva minis
tra le costará trabajo avalar incondicio
nalmente a un gobierno que contradice
principios que ella ha sostenido.

Lenia Batres llega a la Suprema Corte
como resultado de la renuncia de Arturo

Zaldívar, que se ha empeñado en desva
necer la reputación como jurista que pu
do haber tenido. Junto con él en la Cor

te, de once ministros, había tres que por
lo general han respaldado los intereses
del gobierno. Si Batres se sumara a ese
bloque, seguirían siendo tres los obrado
ristas en la SCJN. Habrá que evaluar su
desempeño por lo que diga y haga.

ALACENA: CIRO GÓMEZ LEYVA

Un año después del intento para asesi
narlo, seguimos sin saber quién y por
qué ordenó el atentado contra Ciro Gó
mez Leyva. La negligencia de las auto
ridades policiacas y judiciales es inex
cusable. Esa agresión ocurrió en el con
texto de la alevosa campaña del presi
dente López Obrador contra periodistas
que, como Gómez Leyva, no se ciñen a la
agenda que él quiere dictar. La solidari
dad con ese comunicador es muy amplia.
Gómez Leyva, por otra parte, fue

cuestionado, al menos en las ariscas re
des sociodigitales, porque en su noticiero
de Radio Fórmula tendrá como comenta
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rista semanal a Arturo Zaldívar. Conver
tido en escudero de la llamada 4T, al ex
ministro no lo invitan a ese espacio por
sus conocimientos legales sino porque
forma parte del equipo de Claudia Shein
baum. Ante las protestas de radioescu
chas, el noticiero anunció que otro día de
la semana tendrá como comentarista a la
senadora Lilly Téllez, en representación
de la campaña de Xóchitl Gálvez.

Con decisiones como esas Radio Fór
mula y otros medios, en vez de ser plu

rales, segmentan el espacio público en
parcelas destinadas a una sola voz: un
día un comentarista de un color político,
al siguiente uno de otra tonalidad. A di
ferencia de ese esquema, la deliberación
pública no se nutre de soliloquios sino del
intercambio de razones. Los representan
tes de partidos o candidatos hacen propa
ganda pero no necesariamente analizan,
porque la reflexión política requiere de
una independencia que ellos no tienen.

iekk

Los dos próximos lunes, 25 de diciem
bre y 1 de enero, no se publicará la edi
ción impresa de La Crónica. Así que, si us
tedes quieren, nos encontraremos aquí el
8 de enero. Que tengan fiestas jubilosas
y reparadoras»

Batres no será la primera
integrante de la Corte que haya
tenido compromisos partidarios
pero si, posiblemente, quien más

ostentación ha hecho de ellos

Lenia Batres, abogada de formación, asume como ministra en la SCJN.
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El enigma
Sheinbaum
Es descrita, casi sin matices, como
sometida a Palacio mediante

persistentes actos de fe, destinada a
tener un rol instrumental, acrítico

Es verdad el principio político de que una
campaña presidencial no transforma a su
personaje central, sino que lo exhibe tal
cual es; lo revela. Esto comienza a refle
jarse en el caso de Claudia Sheinbaum y
su batalla en la búsqueda del voto. Según
avanza, despierta interrogantes centrales
que deberán quedar manifiestas, más
temprano que tarde.

La señora Sheinbaum es descrita, casi
sin matices, como sometida a Palacio
mediante persistentes actos de fe, des
tinada a tener un rol instrumental, acríti
co, en el despliegue de una segunda fase
del movimiento encarnado por el saliente
presidente López Obrador. Esas ataduras
se extenderían hacia la base política del
tabasqueño, al empuje de su flanco radi
cal, lo que contrastaría con el débil caris
ma de la exgobernante capitalina e inclu
so con la aduana que le impondrá la rati
ficación de mandato justo en el meridiano
de su gestión, en caso de triunfar en su
cita ante las urnas.

No faltan quienes perciben, no obstan
te, la otra cara de la luna en el caminar
incipiente de Sheinbaum Pardo, con pos
turas contrastantes a las dominantes en la

autollamada Cuarta Transformación; fo
ros y reuniones que anuncian vientos de
cambio, sea porque la candidata piensa
diferente, sea porque, en caso de con
quistar la Presidencia, deberá actuar en
forma pragmática ante un muy probable
escenario con diferentes equilibrios de
fuerzas y un mando político sin el arrastre
ni la vena popular de su antecesor.

Quienes siguen de cerca
sos de la doctora Sheinbaum con

firman la percepción de que se tra
ta de un actor disciplinado, poco pro
penso a improvisar, estrechamente ape
gado a una hoja de ruta y a una narrativa.
A diferencia del desasosiego que parecen
reinar hasta ahora en el cuartel de cam

paña de su adversaria, Xóchitl Gálvez, un
liderazgo que luce vaciado de poder por
parte de los partidos que la impulsan, pe
ro que no forman filas detrás de ella. Me
jor ni hablar de la caricatura que hasta
ahora ha ofrecido la "nueva política" de
Movimiento Ciudadano.

El pasado 3 de diciembre la abandera
da de Morena y sus partidos satélite tuvo
un acto casi impecable con la propuesta
de los llamados "Diálogos por la transfor
mación", que encomendó a un plantel de
hombres y mujeres acreditados, prove
nientes de la política, la academia, la
ciencia y la cultura. Su mensaje rescató
del filósofo Miguel de Unamuno el con
cepto de que, en el diálogo, el mayor valor
radica en las preguntas y en el escuchar,
como parte de un proceso de crecimiento
y sanación. No es lo que ha ocurrido en
México durante los últimos cinco años.

La señora Sheinbaum deberá definir, a
contrapelo incluso de los suyos, si su pro
puesta es en favor es la deliberación, el
consenso y, a veces, de la incertidumbre.
Es decir, en favor de un camino democrá

tico. O si se decanta por ratificar la impo
sición de una verdad única que es abraza
da por algunos y que somete a otros
más..., por algún tiempo.

Porque rescatar al "rector Unamuno"
tres veces, en Salamanca obliga a en
tender una existencia (18641936) dedica
da a pensar sobre las contradicciones en
una patria que este personaje soñaba
unida, no fracturada. Y recordar su alega
to histórico tantas veces dramatizado en

la pantalla: "Venceréis les dijo a los fa
náticos de la época, pero no convence
réis. Pueden tener la fuerza, pero no la ra
zón ni el derecho".

Apuntes: Bajo modalidades y argu
mentos diversos, se hallan ya en el ámbi
to judicial demandas civiles contra Ana
Elizabeth García Vilchis, la misma que

con dicción defectuosa y un pasado poli
tico controvertido, desde junio de 2021 fue
escogida para insultar y lanzar señala
mientos falsos contra periodistas y otros
actores desde la tribuna de Palacio bauti

zada como "Quién es quién en las menti
ras". Seguramente ya trabaja con sus
abogados para encarar responsabilida
des. Le harán falta, (rockrober
to@gmail.com).

El alegato de Unamuno (dramatizado
para la televisión)

https://www.esquire.com/es/actuali
dad/libros/gl2050333/migueldeuna
munofrasescitas/?slidel
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México y la COP28
¿El Estado mexicano reconoce la crisis climática como
uno délos retos más apremiantes del desarrollo en este
siglo? ¿México promueve una acción climática ambi
ciosa y socialmente responsable, fundamentada en el
principio de justicia ambiental y en el cumplimiento de
sus compromisos internacionales? Fue parte de la pos
tura oficial de México que señaló que se necesita mayo
res esfuerzos para cumplir con los compromisos esta
blecidos y ratificados del Acuerdo de París para lograr
contener el aumento de la temperatura del planeta de
un 1.5°. De seguir con el mismo nivel de emisiones, va
mos por un aumento de hasta 3 °. Hoy, las catástrofes y
demás consecuencias de la crisis climática responden a
un aumento de un 1.3°. A pesar de un exhorto en 2019 en
el Senado de la República y recientemente en la Cáma
ra de Diputados y en el Congreso de la Ciudad de Méxi
co, impulsados por la ciudadanía y la sociedad civil, el
Gobierno de México sigue sin declarar la emergencia
climática, reconocer ni atender la gravedad de la situa
ción con la prioridad adecuada.

Si bien México es responsable del 1.3% de las emi
siones en el mundo, no ha tomado medidas de reduc
ción de emisiones claras. En la COP27 se comprometió
con una reducción del 35% para 2030 cuando la reco
mendación científica para cumplir con las obligacio
nes internacionales es del 43% para 2030 y di 60% pa
ra 2035. A la fecha no hay un plan de acción climática
contundente, eficaz, democrático y articulado entre
los niveles de gobierno, entre los sectores, junto con la
sociedad civil, la comunidad científica y la ciudadanía.
La descarbonización debe ser una prioridad para las
próximas personas dirigentes y representantes en Mé
xico, a partir de un Pacto Socioambiental transversal e
incluyente.

El acuerdo final establece una transición hacia otras

energías que los hidrocarburos. Nuestro modelo ener
gético sigue basándose esencialmente en los hidrocar
buros. Las inversiones y el gasto público se enfocan en
el petróleo, a pesar del marasmo financiero que repre
senta PEMEX para el dinero de la población mexicana:
una empresa paraestatal caducada en quiebra.

Unos días después de la COP se llevó a cabo la fun
ción incompleta de la inauguración del tren militar, mal
llamado Tren Maya. Un ecocidio histórico especial
mente en sus tramos 5,6 y 7 sin planeación, con viola
ción del Estado de Derecho, sin permisos ambientales.
Es una responsabilidad colectiva seguir alertando só
brela falsa narrativa desarrollista impulsada por el Go
bierno y sus aliados con tendencias propagandistas pe
ligrosas. Este tipo de proyectos rapaces siguen en los
hechos beneficiándole a la clase política de siempre, al
capital en vez de proteger los ecosistemas o garantizar
el bienestar colectivo en el largo plazo. ¿Qué harán con
la destrucción de la segunda reserva de agua dulce más
grande del país perforada y contaminada por miles de
pilas de acero inmersas directamente en el acuífero?
Colectivos como Selvame del Tren, activistas y las co
munidades locales han evidenciado y denunciado la
corrosión de esas pilas ilegales nunca contempladas en
la manifestación de impacto ambiental.

No olvidemos: las personas que menos tienen son
las más afectadas por la crisis climática. ¡Sin justicia
ambiental, no hay justicia social!
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Edomex, otro plan para
combatir la inseguridad
El secretario déla Defensa Nacional, Luis Cresencio San
doval, anunció la semana pasada un plan para rescatar al
Estado de México de las "garras" de la Familia Michoacana
y de la delincuencia organizada y desorganizada.

Después de la matanza en el municipio de Texcaltitlán,
en donde la susodicha "familia" le dio la bienvenida a la

gobernadora, quien de estrategias para combatir la violen
cia que viven esos y otros municipios como Ecatepec, Ne
zahualcóyotl, Texcoco, Cuautitlán, Naucalpan y otros... el
Presidente de la República le pidió al general secretario de
la Defensa Nacional que se encargara de este delicado
asunto; si esperan que la inepta Delfina Gómez lo resuelva,
se la va a pasar seis años "mareando" a sus gobernados,
como lo hicieron Alfredo del Mazo, Eruviel Ávila, Enrique
Peña Nieto, Arturo Montiel, y otros impresentables man
datarios de ese estado, con el cuento de que iban a erradi
car ese flagelo; pasaron los años, los sexenios y la delin
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cuencia fue extendiendo
sus territorios en donde

operaban ante la impoten
cia no sólo de los habitantes
sino de comerciantes e in

dustriales , a quienes les co
braban hasta porrespirar.

De los cuatro persona
jes mencionados es difícil
calificar quién fue el más
inepto en los asuntos de se
guridad del estado; unos di
cen que Eruviel, otros que Alfredo; Enrique estaba más
preocupado por brincar del Estado de México a la Presi
dencia de la República, que cuando le hablaban del impre
sionante avance de flagelo, se refugiaba en los brazos de ya
saben quién.

Sin embargo, el que reconoció que la inseguridad en su
estado era "el talón de Aquiles", fue Eruviel, quien enva
lentonado porque el presidente de la República, Enrique
Peña Nieto, le mandó al Ejército, a la Marina, a la entonces
Policía Federal, tuvo la ocurrencia de declarar que la vio
lencia en la entidad era "atípica y temporal", y que con la
ayuda de las Fuerzas Armadas le iban a ganar la batalla, lo
que no consiguió en seis años.

Alfredito Del Mazo recibió de Eruviel la herencia de la

delincuencia, pero como estaba más preocupado por
mantenerse en el cargo, y quedar bien con el presidente
Andrés Manuel López Obrador, no quiso "sacudir el avis
pero" y le heredó el flagelo a Delfina Gómez, quien siempre
ha creído que elmejor plan para enfrentar a los criminales
es el que no existe. "Para erradicar la inseguridad es nece
sario reforzar el tejido social a través del deporte, la cultura
y la educación...", y como eso va a llevar muuuucho tiem
po, por lo pronto les envió a los habitantes de Texcatitlán
algunas despensas y a los deudos de los asesinados les
prometió apoyos económicos.

Viendo la ineptitud de la señora, el secretario de la De
fensa decidió anunciar suplan de combate, que contempla
la creación de "un mando especial" integrado por 500 y
hasta mil efectivos, y la construcción de un cuartel de la
Guardia Nacional en la zona sur de la entidad; participarán
el Ejercito, la Marina, la Guardia Nacional, la Policía Estatal
y otros organismos.

¡Los mexiquenses le ruegan a la Virgen de Guadalupe
que el nuevo plan funcione!
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Lo electoral de
la intervención
de EU en México
De acuerdo con la normatividad y leyes del Poder
Legislativo y el calendario fiscal, durante los meses de
noviembre y diciembre de cada año se discute y aprue
ba el presupuesto de ingresos y egresos del gobierno de
Estados Unidos.

El tema "México", que a su vez, se desglosa en tres:
migración, tráfico de drogas y relaciones comerciales,
desde la primera campaña de Donald Trump, nuestro
país se ha convertido en una arena de ataques y des
calificaciones, acusaciones y filtraciones, para exa
cerbar el supremacismo y por consecuencia, la xeno

fobia y el racismo hacia las y los mexicanos. En esta ocasión la
retórica ha alcanzado niveles de propuestas formales en el presu
puesto del Departamento de Defensa, que aún esta por aprobarse,
por un nutrido grupo de representantes (Cámara Baja) del Partido
Republicano y unos cuantos del Demócrata.

Recordaremos cómo dos diputados de muy poco peso político
propusieron en enero de este año, que ante lo que califican como
incapacidad del gobierno mexicano para
frenar la violencia criminal y que afecta
a los estados fronterizos de ambos paí
ses, se hacía necesaria una intervención
militar estadounidense en nuestro terri
torio para combatirlos y exterminarlos,

En recientes días, de nueva cuenta se
ha presentado con un elemento adicio
nal, que es en sí, un paso muy serio en
ese sentido: destinar hasta mil millones
de dólares al Departamento de Defensa,
para que sean destinados a operaciones
fuera del país (entiéndase en México)
para combatir a las organizaciones cri
minales traficantes de drogas.

En la iniciativa presentada, hasta ahora, sólo por legisladores
pertenecientes al Partido Republicano, se aluden a dos estructu
ras delictivas, la que dirigen los hijos de loaquín Guzmán y la otra
facción que encabeza Ismael Zambada. La otra es Nueva Genera
ción, a ambas, les atribuyen la mayor responsabilidad en el trafico
de fentanilo y por consecuencia, de la muerte de más de 115 mil
personas en 2022, por el abuso en su consumo.

Si bien una acción militar de esa naturaleza, en las actuales con
diciones resulta del todo inviable, desde México debemos tener cui
dado y poner mucha atención, pues detrás de esas intenciones, se
sustenta el discurso anti México, anti migrantes. Los primeros que
pagan las consecuencias directas de semejante retórica, son las y los
mexicanos que trabajan en condiciones irregulares en cientos de
ciudades de los Estados Unidos, que de manera inmediata reciben
maltrato tanto de la sociedad abierta, de las autoridades migrato
rias y las policías.

LOS pHfflCrOS
que pagan las con
secuencias direc
tas de semejante
retórica, son las y
los mexicanos que
trabajan en condi
CÍones irregulares
en Cientos de C1U
dades de los EU

Fecha: 18/12/2023

Página: 14

Area cm2: 117

1 / 1

Columnas Políticas

Javier Oliva Posada

Costo: 3,821

Página 135 de 198 Índice



Los hispanos
sin techo en
Estados Unidos
Uno fie los efectos post pandemia

de los que poco se habla en los Es
tados Unidos, es el referente a las
personas que se quedaron sin ho
gar, que se vieron imposibilitadas
fie seguir pagando la renta, las ci
fras son alarmantes, cerca riel 3 por

ciento riel total fie habitantes están sin un lecho.

Dentro de las diferentes razas que conforman el
mapa estadounidense, los hispanos Son el número
más importante, con casi 200 mil, la causa mayor
éStá en sus bajos ingresos económicos, en la infor
malidad de sus trabajos y en los bajos salarios que
perciben por parle de sus patrones que al no tener
documentos para poder trabajar les pagan salarios
por debajo del mínimo.

Esta cifra, de 683 mil personas sin hogar repré
senla un 13 por ciento superior a la de 2022, según
el reporle más reciente del Deparlamenlo de Vi
vienda y Desarrollo Urbano de los Estados l nidos.
El en •cimiento de esta preocupante situación

Itabilacioital se registra principalmente en cuatro
estados: Florida, con casi 31 mil; New York con más
de 104 mil; Washington por arriba de los 29 mil y
California donde está cifra Sé acerca á los 200 mil.

La crisis económica y las amenazas de una recesión
Son la causa directa más una. creciente cifra de in

migrantes que llegan por primera ocasión al país
de las barras y las estrellas.

La contabilidad de este sector social comenzó a

realizarse éti 2007y los nú meros alcanzados este año
son los mayoresen toda la historia estadounidense.

Delit ro de las diversas razas existentes, es la asiá
tica la que sufrió más esta alza al registrar un 40 por
ciento. El Departamento de Vivienda y Desarrollo
Urbano señala como otra causa importante de este
aumento, el que muchas personas no hablan inglés
y se ven impedidas para comunicarse.
La situación de las personas sin hogar es preo

cupante para cualquier administración de lá C'.asa
Blanca, sobre todo, en las épocas de mayor calor o
de bajas temperaturas que cobran en este grupo
social, elevado número de víclimas.

Hace una década en cualquier gran ciudad de
territorio estadounidense se comenzaron a ver a.

los llamados "homeless" (sin hogar), pero ahora,
en ciudades medianas y hasta pequeñas, sobre lo
rio porque a esta alai litante cifra se le han sumado
los consumidores de diversas drogas, principal
mente fie leiitanilo que los aleja permanenl emen
te. de Ja. realidad.
La solución á este preocupante \ creciente pro

blema parece no ésiar contenida en la agenda fie los
gobernantes de ambos partidos políticos que hoy,
están irtáS preocupados en querer llegara triunfar
en las elecciones del próximo año.

La tendencia decreeimient o dees!e grupo social
ha mostrado una constante y la pregunta es.¿hasta
cuándo será atendido?
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La UNAM al
servicio de la
derecha
D esde que fue nombrado el S de no

viembre, el redor Leonardo Lomelí
Vanegas, ha organizado dos eventos
que semencia a este periodo como
una gestión de ultrarierecha.

En el discurso de t orna de posesión
anunció el Ionaterimiento del Gobier

no universitario ampliando la participación de la co
munidad, pero no aclaró a qué comunidad se refería.

Primero permitió que la youluber Gloria Alvarez,
calificada como una persona de ullraderecha, asesora
de Javier Milei, de nacionalidad guatemalteca y aso
ciada con los cubanos en el exilio, ya que su padre
es cubano de Miami. A la conferencia asistieron 32

personas, en un salón de la facultad de Derecho de
Ciudad Universitaria,incluyendo a los presentadores
que eran cuatro.

Muera del recinto donde .seriebalaplática,un gru
po de estudiantes má§ grande que el fiel interior donde
ofreció su conferencia, protestaba por la presencia efe
Gloria \lvare/.. ella, despectiva dijo que se trataba de
una "serenata chaira", declaración suficiente no sólo
para sacarla del recinlo universitario sino del país.

Posteriormente el rector fie la UNAM tuvo el des
caro de inaugurar una biblioteca universitaria con
el nombre fie Miguel de la Madrid, uno de los más
antipopulares presidentes, de México, que, según él y
sus hijos escribió cuatro libros, manuales superados
todos por el tiempo y aportaciones valiosas sobre los
lemas que aborda.

Por si fuera poco, la figura represental ¡va de la fami
lia deja Madrid fué Enrique de la Madrid.coordinador
de los loros temáticos para la construcción del plan de
Gobierno de Gálvez, candidata de la derecha.

La biblioteca se integra fie la donación de 13 mil
libros pertenecientes al ex presidente^ aotualmentesus
hijos obviamente no saben para qué sirven los libros.
Pero el rector debió abrir un espacio en la inmensa
biblioteca y no crear otra biblioteca, que ya existe y
que centraliza el acervo literario de toda la UNAM, no
hay motivo para hacer de una donación una biblioteca.:
"Este invaluabie patrimonio refleja el espíritu y

el legado fie un hombre que no solo fue un notable
alumno y académico de la Universirlari,sino también
un destacado y comprometido funcionario público y
Presidente de la.República", afirmó Lomelí Vanegas
ante los hijos del expresirieni# Enrique^ Margarita,
Miguel, Federico y Geranio.
La nueva biblioteca, parte de la renovación de la

Antigua Escuela Nacional de Jurisprudencia, en el
Centro Histórico. Con 13 mil ejemplares no §e inte
gra una biblioteca. La biblioteca Sor JuanaInés riela
Cruz, por ejemplo, modesta pero completa, con los
libros necesarios, cuenta con más de 67 mil ejem
plares. 13 mil ejemplares caben en dos recámaras
de 4X4.

La inauguración de la biblioteca que lleva el nom
bre fiel expresiflent ees un rincón para libros queno
merece ni siquiera ser denominada biblioteca.
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MUESTRAN EL COBRE EN EL
EDOMEX
•En menos de..LQO días de
Administración en el Estado de México,
nos. comentan, dos
han "mostrado el cobre" quedando
rezagados^.respectoa .sus compañeros
e ü.e] gabinete de Deífina Gómez.
Paulina Moreno y Andrés Andrade
están .quedando ¿deber en una
gestión que presumiblemente será de
cambio . ii.i?. V1 !. ? ! i .i ?\! .11 .
mala relación con diputados locales,
Y.eL.segundo tiene.A?.&alamientos_de_
frivolidades de esas que no admite el
presidente Andrés Manuel López
Obrador Pregunta obligada: /será que
B.o.leyeron la cartillai_donde_dÍ£e_£ue_no
deben robar, mentir ni traicionar?

METEN ACELERADOR EN SAN
LÁZARO
«La Mesa Directiva dictó trámite
a comisiones por un total de 705
Ái1.!£iativas, de las cuales ocho
provenían del..Ejecudvo Federal
.Tambiénse..recibieron.lB.de Senadores
de ja..República; 22..de congresos

lócales y 657 de diputados federa les
de la LXV Legislatura. Así lo informó
la presidenta de la Mesa Directiva de
la Cámara de Diputados, Marcela
Guerra Castillo.

DESBANDADA EN PRI CDMX
r

•Erick Fernando Alvarez Martínez,
secretario de Organización del PRI
.en.JaCi.udaddeMéxic
^enuncia al .partido,.marcando su
decisión como una.re
del alcalde de Cuajimalpa Adrián
Rubalcava, y la creciente polarización
interna. El expriísta atribuye su salida a
la.cpnstante¡.políticade..imposición que
ha .generado un c lima de p o 1 a ri zac ion
en el partido. Destacó la importancia
d.e.AdriánRubalcavacom
cjaye p ara ga ra nt izare 1 triun fo en
la Ciudad de México, calificando
la imposición aliancista como
"tramposa". ..Me.ncionó..que,.a
que Rubalcava, pondrá a disposición
su liderazgo, trayectoria política y
fuerza en el. territorio para
la precandidata presidencial Claudia
S he inbaum Des tac ó la .presencia
de.ci en tos de líder a zgos fe me ni no s
en Jztapalapa...que..buscan..impulsar la
democracia, considerando a Sheinbaum
como la mejor opción.
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• 'Rehabilitación de materiales
electorales
Una larca importóme que se lleva a calió en el Instituto Electoral de la Ciudad

ele México en el marco del Proceso Elecioral Local Ordinario 20232024, es.
el Programa de Rehabilitación de los materiales electorales que se utilizarán
en las mesas directivas de casilla únicas el día de la jornada del dos de junio.
Esta actividad a demás, genera un gran ahorro en recursos económicos para
el Instituto.

Así, en días pasados se presentó a los medios de comunicación los modelos
y diseños; evolución, uso y funcionalidad de estos materiales electorales con los que cuenta el
Instituto, además de realizarles una pequeña demostración del proceso de rehabilitación de
cada uno fie éstos para su reutilización en los puntos fie trabajo con los que cuenta el almacén
del lEOJVl. (AME)

Para la jornada electoral fiel 2 de junio de 2024, el lECM éStá rehabilitando más de 150 mil
materiales que serán utilizados, en la instalación de alrededor fie 13 mil 700 mesas directivas
fie casilla, lo que representa un ahorro fie al menos 90 millones de pesos,

Gracias a esos trabajos, en el que laboran cerca fie una veintena de personas,se rehabilitan:
 11,500 canceles modularos,
 41,700 bases port a urna,
 12,800 sellos X:, en el nuevo modelo,
 14,500 sellos X, del modelo anterior, y
 13,800 lupas fresnel.
Quedan pendientes para el primer trimestre del próximo año, con la finalidad de ©vitar el

deterioro que pudieran sufrir al realizarse con demasiada anticipación a Su distribución:
Todas las impresiones de estos materiales se llevan a cabo por Talleres Gráficos de

México.

Aunado a ello leñemos el 100% ríe material rehabilitado fie materiales; electorales para las
actividades dé capacitación del funcionariado fie mesas direct ivas de ijasilla únicas, como Son:

 840 Canceles modulares modelo iI X M
 2,100 Caja paquete electoral modelo 1NE
 2,900 Urna electoral Jefatura de Gobierno
 1,500 Urna electoral Diputaciones al Congreso
1,500 Urna electoral Alcaldías
 2,500 Base porta urna
La rehabjli tación de los materiales permite hacer un uso extensivo, amplio y eficiente.de los

mismos generando un ahorro toda vez que con ello el lEGM optimiza su presupuesta al gastar
menos dinero en la Compra dé nuevas materiales electorales, y dando prioridad a la reutiliza
ción de sus recursos materiales, con el objetivo de evitar un daño ambiental.

Estos materiales: han sido rehabilitadosdesde el año 2000 lo que ha permitido ahorrar más
fie 260 millones de pesos en los últimos tres procesos electorales.

•Consejero Electoral del IECM
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EXISTENCIAS CONCEPTO ACTIVIDADES

REHABILITACIONAME A
REALIZARSE

50% Serán acondi14,000 ( aja pa
cionadas con laquete electoral

modelo 1NE etiqueta logotipo
con el Pan tone de

Urna electo 60%:14,000 Diputaciones al
ral Jefat ura del Congreso
Gobierno

Serán clasifi60%18,000 Urna
electoral Di cadas y las que se

r< "acondicionenputaciones al
será mediante etiCongreso
quetósalusivas al

Urna electo 60%18,000 tipo de elección
ral alcaldías
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REGRESAR SEGURIDAD
•Este fin de semana Santiago Taboada realizó

íl ??.! 5r! Á¿?_ k\ _r.íi\ O A >_ el ij o clvi.c_
luiar era "como una..zona aislada

P_^\ ÍÁ 5^ >_ ^ _•_
"Mósotrps los .vamos a a¡)ogr;La .segundé debe
¿e.serunaLprioridad,i.p.orgue tiene que
una palabra que v®y a defender siempre, que
a. A.^ í >..i5t! «A" V ' . : A A 'r'

vecinaSj..yecinos..Y.j5ersonas de organizaciones^
^o^ÁA]^^.A^A^rlA^^.A^Í.AO^íAlI![lÍkAyLcsdclos
Partidos que.conforman la coalición ^
enfatizó que regresaría la calidad de vida que se
1A5Á?s!tAA ^ VAíA'A^AA A?."^A1 AAÁAAA^J. ^A^^.! A!.^ P. J: .9. .UA.Í. ; Ú A^.A
1 _• _0_ AA A\ lA AA A^ Í A A A^ Al PAi A tA AÍAAÁ Al AA^ _»_ Í A íAii A ?A_ . Í Ar! "A Í A ÍA_»
kQ.dayía no hay un responsable por b
muertes.

CONTINUA ENTREGA DE VIVIENDA A
DAMNIFICADOS
•El.Jefe.de.GobierAipj,..Martí Batres^
Guadarrama,..entregó_230. apoyos de_
l\kA(^]ALAA^A!A'PtiM!A!}['Á.AA!ÓP.A.J>A!:!k!AAtÁÓ!A
d.e.Viyienda[.Unifamiliarj, en.c.umplÍAnieAi.t0_£0Ai.e.l
con^romiso_ de.deyolvef unj|atrimonio
A>PÍÍA1 AA A _í?_ ÍAÍ Í ¿?AAA Állí?Ai k'Al AAAAA Á ÍA "AAÍAÍAl A_ ,D_ ÍA k_ A^l i^AAA P_
de 2017. Detalló que se otorgaron 35 apoyos de
AAy!^AA^ió,AP.(A1'.'^^llllíl^AíkAdcjiesos(nidp)c|
personas cuyos predios se encuentran en zonas
CQP.copdicipnes..que impiden la reconstA'ucción
P.iAí1A!)ÍÍ'lAA!ÓPA^].AP<»>A»APArArc^pnsU;ucción
y^k'AkÜ'AAy'^AIH^A^AlL^^AAiAlAA^AAA^kDikA.P'AA
^.nA^PAy.l.Qi^^A.s.AAAi^AAB.iíAA^AA
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MAXIMO HISTORICO EN CIRUGIAS
RECONSTRUCTIVAS DE MAMA
• í íA _v? fA^kAA11 ^A i" Á^1 AÍP l !A Al AÍA^A 15Í1 ! lAc k'A A! k^A
Méjico.(SEDESA).informa..que al cierre de
2023 se; realizaron un .total de 126 cim
íjc.í^conslrucción m.AP^AjíAEIskuijLas en
elMQspiyl.General"Dr. .Rubén Leñero".
Esta cifra representa el máximo histórico
^^.PAPAkA^íyAAl^íA^'AAk^^AÜ^AAka'iAAAloA.
0í5.r.ia.dependencia.local..durante la actual
administración^ para..pacientes^
AyPAA,AAAALkLAÁ^kklAílkJl1.AflM^1AlA.kAPÁl:A!:.JA^
ÍAA.Ví1. AIPIAÍ tAryÁA^Á. AA AIA?. Ár. AA ^Á^.P.ÍAÍ .^A.iArv! AAlAA^^rii^AlA1.
del Programa de Reconstrucción Mamaria en el
.Hospital,..doctora.Lja Vázquez Morales
.Que.en el...año.2019Ase.hicieron.7.2..i.nteQenciones;
cn.2020,durantela .emer^encm
k \il AAA.^1^i... J A. el. ADA.» 1AA AAAl9. se
.U.kA.Aro!A.A.A.A!A0.49cirugíasderccon
beneficio> de las .mujeres,j ecuperadas ¿e can
de mama.
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LA MASACRE DE GUANAJUATO

La matanza en Guanajuato pone de nue
va cuenta a contrastar la realidad con la

versión oficial federal de que no hay
masacres en México. Nos cuentan que
hay preocupación entre diversos aseso

res de Palacio Nacional que hablan sobre los rea
comodos que habrá en diversos grupos del crimen
organizado, buscando afianzar sus influencias en
tre los cuadros políticos que se quedan para reele
girse y los que llegan por elección nueva. Guana
juato es una entidad que gobierna el PAN y que
parece tierra de nadie, pero ha sido abandonada a
su suerte en diversas ocasiones por la federación,
tal vez con la esperanza de hacer cambiar al elec
torado de cara al 2024, para que llegue Morena,
este tipo de pruebas como lo es la violencia y el
crimen, pudiera ser algo que incline la balanza en
la próxima elección de gobernador.
En los pasillos del Congreso de la Ciudad

de México, los comentarios van y vie
nen, pues se respira un ambiente de de
rrota para la fracción parlamentaria de
la 4T y sus impresentables aliados que

para nada salieron a apoyarlos ni metieron las ma
nos en defensa de la ratificación de la fiscal, Ernes
tina Godoy. Los experredistas Víctor Hugo Lobo y
Jorge Gavillo brillaron por su ausencia en cuanto a

sus dotes parlamentarias que presumían en tribu
na cuando le echaban sus pedradas a sus adver
sarios guindas. Prácticamente trapeaban con ellos
el recinto de Donceles y Allende. En la sesión del
miércoles los dejaron' solos para alargar la agonía
de la derrota. El mayor mérito fue para el ex panis
ta Gonzalo Espina, quien solicitó la revisión del
quorum y la lectura del reglamento en cuanto a la
duración de las sesiones. Tras un breve debate, se
acató la norma y Analizó la jornada sin la ratifica
ción de la fiscal.

Quien sorprendió por su postura pro
Claudia Sheinbaum fue el aún alcal
de de Cuajimalpa. Adrián Rubalcava,
autonombrado "el conciliador", pues
presumió que esa es una de sus vir

[ue con él renunciaron al PRI de la Ciu
dad de México 10 consejeros, pero no aclaró que la
estructura del tricolor supera los SOO consejeros
en las 16 alcaldías. También aseguró quelO mil mi
litantes priistas renunciaban a su partido. Llevó un
cerro de carpetas para, supuestamente, probar su
dicho. Y rechazó cualquier nexo con los hechos
que involucran a su ex secretario particular lesús
Arrieta. envuelto en las agresiones a jóvenes priis
tas que hacían campafia en apoyo al precandidato
Santiago Taboada. Resulta que Arrieta es su prin
cipal operador; una muestra es que fue su diputado
suplente en el Congreso capitalino. Pero la punta
da que nadie le creyó es que ahora Iztapalapa es
más segura que la alcaldía Benito luárez. El caso es
que, fiel al estilo de Sandra Cuevas, echó pestes
contra todos sus ex aliados en Va Por la CDMX.

Nos cuentan que tras el viaje inaugural
del Tren Maya, un equipo de comuni
cación especial se prepara para los in 
convenientes que ahora relatarán las
personas en viajes comerciales. El

primero ya dio su opinión, un via)e que debía durar
hasta seis horas y media, duró nueve. Estos incon
venientes mostrarán de qué está hecha la gente y
qué tanto está dispuesta a esperar resultados, dife
rentes a los prometidos. Nos dicen que el próximo
miércoles, en la sección "quién es quién en las
mentiras", mucho se va a tratar de los detractores
en redes sociales del Tren Maya, para seguir prote
giendo la buena imagen del ferrocarril que admi
nistra la Sedeña.

Con la inminente salida de Reyes Mon
dragón de la presidencia del Tribunal
Electoral del Poder [udicial de la Federa
ción (TEPIF), existen altas expectativas
sobre el rumbo que tomará el órgano en

las decisiones que se reflejan tanto al exterior como
al interior. El ejercicio de los recursos es uno de los
temas que estarán bajo constante observación y no
es para menos, pues a la fecha avanza la compra de
la limpia de la Sala Superior y Salas Regionales de la
CDMX y especializadas de 2024, sin embargo, las
propuestas de la licitación TEPJF/LPN/067/2023 se
ven empañadas por la presencia de compañías co
mo Serados Inmobiliarios Iroa, Likhom Services,
Eos Limpieza, y Tecno Limpieza Delta, a las que se
asocia con José Juan Reyes Domínguez y el entra
mado que encabezaría para simular competencia
mediante escalonamiento de precios.
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SIN PROTOCOLO
VIOLENCIA POLÍTICA

JOEL SAUCEDO

La violencia política contra
la mujer en razón de géne
ro ha sido una constante,
sobre todo en momentos
de elecciones.

Eran reiterados los abusos y atro
pellos de políticos, donde se pisotea
ban los derechos de la mujer.

En la mayoría de los casos, eran
enviadas a distritos o candidaturas
sin posibilidades de triunfo.

O bien, entraban como titulares
para una diputación o senaduría y de
inmediato eran obligadas a solicitar
licencia para que ascendiera el su
plente hombre.

Casos y ejemplos hay de sobra. El
más emblemático es el de Clara Bru

gada, impuesta en Iztapalapa des
pués de haber sido rechazada como
candidata.

En una siniestra jugada entre An
drés Manuel López Obrador y Mar
celo Ebrard, pusieron como candida
to a Rafael Acosta "Juanito"; triunfó y
lo obligaron a cederle la demarca
ción a Brugada.

La lucha de la mujer y de las orga

nizaciones feministas, logró que en
cada proceso electoral 50% de las
candidaturas sean para mujer.

Pero eso no ha sido suficiente pa
ra frenar la violencia política contra
la mujer, en especial cuando se trata
de escalar posiciones de poder.

Para tal efecto, en días pasados el
Instituto Nacional Electoral (INE),
aprobó por unanimidad los procedi
mientos para constatar que ningún
candidato haya incurrido en violen
cia política en razón de género.

El INE tomó como base el Artículo
38 de la Constitución, el cual en su
fracción VII establece la suspensión
del derecho a participar en una con
tienda electoral:

"Por tener sentencia firme por la
comisión intencional de delitos

contra la vida y la integridad corpo
ral; contra la libertad y seguridad se
xuales, "El normal desarrollo psico
sexual; por violencia familiar, vio
lencia familiar equiparada o domés
tica, violación a la intimidad sexual;
por violencia política contra las mu
jeres en razón de género, en cual
quiera de sus modalidades y tipos.

"Por ser declarada, como persona
deudora alimentaria morosa. En los

supuestos de esta fracción, la perso
na no podrá ser registrada como can
didata (...)".

La cuestión es que una notable
cantidad de casos, no llegan a "sen
tencia firme", pese a haberse come
tido y ejercido la violencia política
que se señala.

Las autoridades electorales dise

ñaron una serie de filtros para revisar
expedientes y documentación, a fin
de que quien se encuentre en un es
cenario de violencia política, le sea
negada la candidatura.

Sin embargo, todo puede suceder.
Ahí está el caso de Félix Salpdo Ma
cedonio, sumido en un escándalo de
denuncias y acusaciones, perdió la
candidatura para el gobierno de Gue
rrero, pero puso a su hija Evelyn.

PROSPECCIÓN... El gobierno mu
nicipal de Salvatierra, Guanajuato,
condenó el lamentable hecho ocurri

do la mañana de este domingo en la
comunidad de San losé del Carmen,
donde 12 jóvenes fueron asesinados e
igual número lesionados. Con esta, se
trata de la tercera masacre en la enti
dad en lo que va del presente mes. El
3 de diciembre, seis jóvenes fueron
asesinados en Celaya y el 16 de di
ciembre, en Salamanca un ataque
armado dejó cuatro hombres muer
tos y tres lesionados.
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AMLO ADMIRA AL PAPA FRANCISCO
Y REPUDIA A LOS JESUITAS
LUIS VEGA D.

El presidente de la República opina que el Papa
Francisco es el dirigente político más impor
tante del mundo, sobre todo por su preferen
cia por los pobres y los desposeídos. López
Obrador dijo: No hemos tenido una oposición

de las iglesias. Yo atribuyo que en el caso de la iglesia
católica tiene mucho que ver con la postura del Papa
Francisco.

Pero ese mismo día, el Presidente desde la mañanera,
arremetió contra los hermanos de Francisco Bergoglio,
los jesuítas en México y en particular contra el Centro de
Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez: "se ha
echado a perder... y ya no es el de antes". Y que han
interpuesto demandas de amparo contra el nombra
miento de la nueva titular de la Comisión Nacional de

Búsqueda".
El presidente acusa al Centro Agustín Pro de que por

un lado defienden a las víctimas y por el otro participar
en la libertad de los torturados.

¡Vamos por partes, como dijera lackl
L El presidente López Obrador siempre ha sido elo

gioso con el Papa Francisco. Más en público que en priva
do expresa su admiración por el dirigente de los católicos,
particularmente porque en su trabajo pastoral los pobres
y marginados, los niños que sufren a causa de la guerra,
los migrantes y los enfermos son su objetivo de trabajo
papal.
2. El Papa a través de sus mensajes (encíclicas,

homilías y mensajes) ha sido uno de los pontífices
más críticos con los políticos de todo el abanico
ideológico, particularmente con los que lucran con

los pobres.
"No nos dejemos seducir por los cantos de la sirena

del populismo, que instrumentaliza las necesidades del
pueblo, proponiendo soluciones demasiado fáciles y
apresuradas" (13/nov./22) Basílica de San Pedro.

3  Unas horas después del ataque de López Obrador
al Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juá
rez, los jesuítas de México, respondieron con vehemen
cia: "Lamentamos las descalificaciones genéricas e
injustas a nuestro trabajo, de más de 35 años en la defen
sa de los derechos humanos en México. Sin duda obede

cen a que no hemos callado nuestros señalamientos, so
bre la persistencia en el presente de la impunidad, ia vio
lencia y el encubrimiento al ejército".

El Centro Agustín Pro cuenta con el respaldo pleno de
la Provincia Mexicana de la Compañía de Jesús y lamenta
las falsedades y descalificaciones del presidente de la
República. En el centro de nuestro trabajo están las vícti
mas y las familias de Ayotzinapa, eso nos ha llevado a
denunciar la existencia de la tortura en la investigación
que llevó a la "verdad histórica", que paradójicamente es
la que hoy respalda López Obrador.

Sería muy bueno que uno de los muchos asesores que
tiene el presidente de la República, explicara que el Papa
y los jesuítas dentro de la iglesia católica, son dos caras
de la misma moneda, no se puede hablar bien de uno y
atacar a otro.

Los seguidores de Ignacio de Loyola, como buenos
militares, tienen un solo jefe, y en este momento históri
co no es el superior general de los jesuítas, si el papa
Francisco.
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• Libia Denníse García está de luto. El pasado sábado, a
través de su cuenta de X y con un emotivo mensaje la
precandidata por la Coalición Frente Amplio por
Guanajuato para la gubernatura despidió a su padre.
Tanto su publicación, como la red social se llenaron de
mensajes de apoyo y solidaridad para con la ex secreta
ria de Desarrollo Social y Humano, desde el goberna
dor Diego Sinhue Rodríguez Vallejo hasta colegas y
periodistas, luego de que compartiera el mensaje por
el deceso de su padre Sergio García García.

• Luís Donaldo Colosío, aún alcalde de Monterrey, no
termina por decidir su futuro, pues con la llegada de
Mariana Rodríguez a la precandidatura de
Movimiento Ciudadano al municipio regio, dicen que
la "vieja política" no tiene opciones.

• Meló Montoya empresario nicolaíta lleva tiempo
repartiendo botellas de agua entre sus vecinos y
haciendo campaña por orgullo de San Nicolás de los
Garza (NL). El también promotor de festivales de
música pareciera que quiere arrebatar el bastión
panista para Movimiento Ciudadano, aunque se
comenta que reside en San Pedro.

• Ernestina Godoy podría estar viviendo sus últimos
días al frente en la Fiscalía capitalina. Aunque aún no
se cierra la posibilidad de un extraordinario, hay quie
nes ven en Morena falta de disposición para hacerlo
antes del 10 de enero, pues dicen que ante al falta de
votos, quieren evitarle la pena a Godoy de ser recha
zada en su intento de ratificación.
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Una ventana de opinión
Marco A. Escalante N.

Dos lecciones de vida
La vida nos da lecciones, unas nos ayudan a

superarnos y otras nos sirven para aprender de
ellas. En lo particular, creo haber recibido leccio
nes que, si bien pudieron haber sido dolorosas
en su momento, hubo muy buenas enseñanzas
gracias a ellas.

En internet encontré estas dos, se
las comparto:

Un padre le dijo a su hijo:Te graduaste con ho
nores, aquí tienes un 'Volkswagen Sedán' que ad
uirí muchos años atrás...Tiene más de 50 años

e antigüedad, pero antes de dártelo, llévalo al
lote de autos ael centro y diles que lo quiero
vender y averigua cuánto te ofrecen.
El hijo fue al lote de autos usados, regresó

donde su padre y le dijo: Me ofrecieron $10.000
porque se ve muy desgastado. El padre le dijo:
'Llévalo a la casa de empeño".El hijo fue a la casa de empeño, regresó y le
dijo; "La casa de empeño ofreció sólo $1.000
dizque porque el auto está muy viejo"
Por último, el padre pidió a su hijo ir a un club

de autos antiguos y enseñarles el auto.
El hijo llevó el auto al club, regresó y le dijo

a su padre: ¡Unas personas en el club ofre
cieron $100.000! por él, ya que es un "auto
muy singular y buscado entre los miembros
del club .
El padre le dijo: QUERÍA QUE SUPIERAS

QUE EL LUGAR CORRECTO TE VALORA
DE LA FORMA CORRECTA.
SI NO ERES VALORADO NO TE ENO

JES, SIGNIFICA QUE ESTÁS EN EL LUGAR
EQUIVOCADO; AQUELLOS QUE CONO
CEN TU VALOR SON AQUELLOS QUE TE
APRECIAN. ¡NUNCA TE QUEDES EN EL
LUGAR DONDE NOVEN TU VALOR!

OTRA HISTORIA
Una familia judía de apellido Karnofsky, que

emigró de Lituania a Estados Unidos, sintió
compasión por un niño de color de 7 años
y lo trajo a su casa en New Orleans.Allí se
quedó y pasó la noche en esta casa de aque
lla familia judía, donde por primera vez en su
vida fue tratado con bondad y ternura.
Cuando él se fue a la cama, la Sra. Karnofs

ky le cantó canciones de cuna rusas, que él
después cantó con ella. Más tarde, aprendió a
cantar y tocar varias canciones rusas y judías.
Con el tiempo, este niño se convirtió

en el hijo adoptivo de esta familia. El Sr.
Karnofsky le dio dinero para comprar su
primer instrumento musical. Más tarde,
cuando se convirtió en músico y compo
sitor profesional, usó estas melodías ju
días como inspiración en composiciones
como "St. Hospital James" y "Go Down
Moses".
El niño creció y escribió un libro sobre

esta familia judía, que lo adoptó en 1907.
Él orgullosamente hablaba yiddish con
gran fluidez.
En memoria de esta familia v hasta el

final de su vida, usó la Estrella ae David y
dijo que en esta familia aprendió a ? Dvi
vir una vida real y con determinación".
El nombre de ese niño era Louis

Armstrong, quien llegó a ser el trom
petista y cantante más popular de lahistoria del jazz.
TODO LO QUE UN NIÑO NECESI

TA PARA CONVERTIRSE EN TODO LO
QUE DEBE SER ES AMOR, ATENCIÓN Y
ALGUIEN QUE CREA EN SU FUTURO.
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Columna uno

PABLO PERALTA CO.
uCHAPULÍN" POR MORENA
Y luego, ¿por qué otro partido la buscará?

Por KarinaA. Rocha Priego

Una vez más ¡no entendí! No cabe duda

que el poder es el poder y quienes sólo
aspiran a él, hacen hasta lo imposible

por alcanzarlo. Ahora resulta que un exdelma
cista se alia a Morena para buscar la alcaldía
de Huixquilucan, misma que ya había busca
do y ¡por algo la perdió!
Sí, queridos lectores, si el cinismo debe ser
requisito para formar parte de Morena y claro,
los voraces, se hincan ante ese instituto políti
co para "no perder la oportunidad" de
seguir viviendo del erario.
Ese es el caso del tristemente célebre Pablo

Peralta que, como secretario de Desarrollo
Económico del gobierno que encabezó ¡y entre
gó! Alfredo del Mazo Maza, pasó sin pena ni glo
ria, es más, toda la administración delmacista
caminó gris, sin obra, sin cambios, sin beneficios
para los mexiquenses.
Ahora, este "expriista", hoy morenista, quie
re ser alcalde de Huixquilucan pero, ¿qué está
pensando este sujeto, en dónde tiene la cabe
za? Pues parece que no se ha dado cuenta que,
primero, Huixquilucan se ha convertido en un
municipio "miif co tiza do'*; segundo, que
Morena, ¡no quiere fuereños!, o qué, ¿no
se ha dado cuenta?

Que le quede claro a este traidor que ni a cha
pulín llega, si no se permitirá a un expanista
como José Antonio García, acusado por cierto
de bigamia, ser candidato de Morena a la
misma alcaldía, mucho menos lo permitirán
con un expriista, gris y "aventurero mucho
menos cuando ya buscó el cargo ¡y no lo
logró! ¿Por qué sería?
Es increíble ver cómo la falta de dignidad de los

servidores públicos, como Pablo Peralta, puede
caer tan bajo que ahora, por Morena, quiere ser
candidato, pretendiendo, incluso, estar por enci
ma de la alcaldesa Romina Contreras, quien ha
hecho un excelente trabajo en ese municipio
"íau cotizado".

Además, es de todos sabido que la administra
ción que encabezó Alfredo del Mazo Maza
como gobernador del Estado de México fue
¡un fraude! El "señorito" se la pasó cuidándo
se de los escándalos que le siguieron desde
que llegó Andrés Manuei López Obrador a
la Presidencia de México; desde entonces,
Del Mazo "se Jiincó" a los pies del Presidente
y, con tal de no perder su "riqueza", lograda
con trampas, abusos, desvíos y, sobre todo,
prefirió ¡entregar el Estado de México en
manos de Morena!

Ahora resulta que Pablo Peralta "puede y
quiere", pero para nada. Queda claro que
Morena está recibiendo escoria, basura, dese
chos priistas que, en lugar de luchar por su
partido, por el partido que les ha dado oportu
nidad ¡y riqueza/, ahora lo traicionan por el
partido en el poder, pero estará usted de
acuerdo en que, si el partido en el poder fuera
el PAN, buscaría espacio en el PAN, si fuera
Movimiento Ciudadano, ahí estaría pidiendo
"favores" porque el interés de personas como
este, es "ei poder por el poder", insisto, no
porque cuadren con Morena o porque en ver
dad quieran ayudar al pueblo.
¿Ayudar al pueblo? ¿Pablo Peralta? Pero ¡claro
que no! Si no lo hizo desde la Secretaria de
Desarrollo Económico, cuando tenía los recur
sos suficientes y necesarios para hacerlo, menos
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Una vez más ¡no entendí! No cabe duda
que el poder es el poder y quienes sólo
aspiran a él, hacen hasta lo imposible

por alcanzarlo. Ahora resulta que un exdelma
cista se alia a Morena para buscar la alcaldía
de Huixquilucan, misma que ya había busca
do y ¡por algo la perdió!
Sí, queridos lectores, si el cinismo debe ser
requisito para formar parte de Morena y claro,
los voraces, se hincan ante ese instituto políti
co para "no perder la oportunidad" de
seguir viviendo del erario.
Ese es el caso del tristemente célebre Pablo

Peralta que, como secretario de Desarrollo
Económico del gobierno que encabezó ¡y entre
gó! Alfredo del Mazo Maza, pasó sin pena ni glo
ria, es más, toda la administración delmacista
caminó gris, sin obra, sin cambios, sin beneficios
para los mexiquenses.
Ahora, este "expriista", hoy morenista, quie
re ser alcalde de Huixquilucan pero, ¿qué está
pensando este sujeto, en dónde tiene la cabe
za? Pues parece que no se ha dado cuenta que,
primero, Huixquilucan se ha convertido en un
municipio "miif co tiza do'*; segundo, que
Morena, ¡no quiere fuereños!, o qué, ¿no
se ha dado cuenta?
Que le quede claro a este traidor que ni a cha
pulín llega, si no se permitirá a un expanista
como José Antonio García, acusado por cierto
de bigamia, ser candidato de Morena a la
misma alcaldía, mucho menos lo permitirán
con un expriista, gris y "aventurero mucho
menos cuando ya buscó el cargo ¡y no lo
logró! ¿Por qué sería?
Es increíble ver cómo la falta de dignidad de los
servidores públicos, como Pablo Peralta, puede
caer tan bajo que ahora, por Morena, quiere ser
candidato, pretendiendo, incluso, estar por enci
ma de la alcaldesa Romina Contreras, quien ha
hecho un excelente trabajo en ese municipio
"íau cotizado".

Además, es de todos sabido que la administra
ción que encabezó Alfredo del Mazo Maza
como gobernador del Estado de México fue
¡un fraude! El "señorito" se la pasó cuidándo
se de los escándalos que le siguieron desde
que llegó Andrés Manuei López Obrador a
la Presidencia de México; desde entonces,
Del Mazo "se Jiincó" a los pies del Presidente
y, con tal de no perder su "riqueza", lograda
con trampas, abusos, desvíos y, sobre todo,
prefirió ¡entregar el Estado de México en
manos de Morena!

Ahora resulta que Pablo Peralta "puede y
quiere", pero para nada. Queda claro que
Morena está recibiendo escoria, basura, dese
chos priistas que, en lugar de luchar por su
partido, por el partido que les ha dado oportu
nidad ¡y riqueza/, ahora lo traicionan por el
partido en el poder, pero estará usted de
acuerdo en que, si el partido en el poder fuera
el PAN, buscaría espacio en el PAN, si fuera
Movimiento Ciudadano, ahí estaría pidiendo
"favores" porque el interés de personas como
este, es "ei poder por el poder", insisto, no
porque cuadren con Morena o porque en ver
dad quieran ayudar al pueblo.
¿Ayudar al pueblo? ¿Pablo Peralta? Pero ¡claro
que no! Si no lo hizo desde la Secretaria de
Desarrollo Económico, cuando tenía los recur
sos suficientes y necesarios para hacerlo, menos

lo haría como alcalde morenista, mucho menos
"morenista" que pregonan "austeridad a todo
lo que da", entonces, ¿cómopretenderá subsis
tir a esa austeridad? Si no deja de ser un
"júnior" acostumbrado a lo bueno, lo caro, lo
"gratuito" y "lo fácil".
Sabemos que Morena hará hasta lo imposible
por ganar "la franja azul".
Sabemos que se harán de toda clase de triqui
ñuelas para lograrlo, pero también sabemos que
esa franja, políticamente hablando, es del PAN y
todo parece indicar que seguirá siendo del PAN.
No cabe duda que "vivir del erario" sí deja, de
ahí que "todos quieran seguir colgados del
mismo" cuando muchos han demostrado que,
como servidores públicos, simple y sencilla
mente ¡no la hacen!

ENRIQUE VARGAS DEL VILLAR,
EN LA LISTA PARA SENADOR

Por cierto, otro huixquiluquense
va en ascenso

Resulta que el todavía diputado local Enrique

Vargas del Villar, va por la Senaduría y ya está
en la lista.

Hasta donde sabemos, Vargas del Villar va
tanto como plurinominal como por elección
popular, sabedores que este puede lograr su
objetivo, recordando que ya fue alcalde de
Huixquilucan.
Es conocido y reconocido y si no jugó más
por la gubernatura del Estado de México, y
respeto los lincamientos de su partido.
Por lo pronto, la lista de candidatos panistas al
Senado de la República, por Representación
Proporcional, queda así:
?Marko Cortés
?Karen Michel González Márquez
?Ricardo Anaya Cortés
?Lilly Téllez García
?Enrique Vargas del Villar
?Laura Esquivel Torres
?Mauricio Vila Dosal
?Ana Teresa Aranda Orozco

?John Robert Hernández (Migrante)
?Gríselda Galicia García (Indígena)
?Jaime Sánchez Camacho
(persona con discapacidad)
?Valeria Román Quiroga
?Sergio Manuel Ramos Navarro
?Amada Meza Bautista

?Salvador Esquivel Fierro
?Elizabeth García Pérez
?Antonio Andrade Guzmán
?Comisión Permanente designa
?Isaac Magallanes Jordán
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Matías Pascal

VIOLENCIA, MASACRES,
INSEGURIDAD, ¿qué más viene?
Adías de que concluya 2023 y ante la

inminencia de un año electoral que
se prevé difícil y complejo, la violen

cia se va mostrando paulatinamente tal
cual en todo el territorio nacional...

Apenas el viernes 8 de diciembre en las
faldas sur del Nevado de Toluca, en uno de
los poblados considerados mágicos o de tra
dición, gobernado por Delfina Álvarez
Gómez, Texcaltitlán, Estado de México,
ocurrieron hechos de violencia porque los
pobladores de Texcapilla uno de los pue
blos del municipio abatieron a 10 delin
cuentes de la Familia Michoacana ante el

aumento en cobro de derechos de piso
para poder sembrar.
Las bajas entre los pobladores por ese

enfrentamiento fue de cuatro comuneros de

52, 49, 46 y 45 años y, a 10 días, aún hay
otras nueve personas desaparecidas, se
cuestradas, incomunicadas... fuera de con
tacto a partir de esos hechos.
Ayer domingo, nuevamente la violencia se

hizo presente como todos los días, aunque
el líder máximo del Gobierno mexicano lo

desdeñe, pero ahora en la zona del Bajío,
para mayor precisión en Salvatierra, Gua
najuato estado gobernado por un partido
diferente al del Ejecutivo federal, por el
panista Diego Sinhue, donde comando
armado irrumpió en una celebración de fin
de año para asesinar a 11 personas y otras
12 quedaron heridas; entre las víctimas
hay adolescentes.
Terrible, verdaderamente terrible. Y

mientras el presidente López Obrador está
convencido y cierto de que sus desmañana
das diarias para conocer el estado de segu
ridad en el país aflora resultados positivos,
un simple vistazo al más reciente informe en
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materia, con datos oficiales del Gobierno
Federal, de enero a octubre de 2023, a nivel
nacional se cometieron, al menos, 1,839,920
delitos, esto representa un incremento de
2.1 % en comparación con lo reportado en
el mismo periodo del año inmediato ante
rior y la cifra más alta, por lo menos, des
de 2018.

Estos datos, proporcionados por el Secre
tariado Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública (SESNSP), muestran que
ezi los primeros 10 meses del año, la inci
dencia delictiva en el país presentó un
incremento de 39,580 delitos, en compara
ción con el mismo periodo de 2022, cuando
fueron reportados 1,800,340 ilícitos.
Entonces, estamos muchísimo peor que

en los tiempos de las administraciones de
Felipe Calderón y de Enrique Peña Nieto.
Pero con una excepción: en ambas se com
batía al crimen y a los delincuentes. Ahora,
con todo y que existe la Guardia Nacio
nal, aprobada por los legisladores con
todas las prerrogativas necesarias
para ser un grupo de élite y que le
confirió recientemente el Senado de

la República; y que las Fuerzas
Armadas han ido asumiendo pau
latinamente la conducción de

más e importantes áreas guber
namentales, la inseguridad cre
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ce en proporcionalidad.
Ni las "mañaneras" presi

denciales nos resguardan
de los asesinos y de los cri
minales. Ejemplos claros de
la equivocada estrategia de
seguridad las tenemos a la
vista: los pobladores
de Texcatitlán se enfrentaron a los delin

cuentes, hartos de la omisión de los tres
niveles de gobierno que los dejaron en la
indefensión.

Ahora bien, en Guanajuato, de acuerdo
con información de las autoridades a los
medios de comunicación, hombres arma
dos irrumpieron en la madrugada a una
fiesta de Navidad a la que asistían mayor
mente jóvenes y abrieron fuego contra los
participantes.
Los atacantes además prendieron fuego a

al menos cuatro vehículos y dos motocicle
tas que se encontraban en la hacienda
donde tenía lugar la celebración.
Según los primeros relatos, la policía

municipal fue alertada después de que
pobladores de la región escucharon fuertes
detonaciones de armas en el lugar.
Este ataque es uno de los más violentos

en 2023 en Guanajuato, un estado que
desde 2018 ha estado en el primer lugar en
homicidios en ese país.
Sólo basta abrir cualquier medio o red

social para darnos cuenta de que la insegu
ridad es el mayor reto de la próxima presi
denta de México.

Es un tema harto sensible y complejo del
cual ninguna de las dos precandidatas,
Claudia Sheinbaum, de Morena y aliados; y
Xóchitl Gálvez, del Frente Unido por México,
han planteado una estrategia efectiva, efícaz y
certera para garantizar a la sociedad y la ciu
dadanía se sientan seguras.
Aún falta mucho por leer y conocer de

esta campaña electoral que concluye el 4 de
junio próximo y los naipes darán todavía
muchas partidas que analizar... ¡Ciaooo!
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Visita de Yellen

A MÉXICO
Pablo Trejo Pérez
El fentanilo no es una sustancia nueva (fue

creada en la década de 1960 por el
médico belga Paul Janssen), pero si es

verdad que es una sustancia 50 veces más
fuerte que la heroína y 100 veces más potente
que la morfina. De acuerdo con los Centros
para el Control y Prevención de
Enfermedades (CDC), mata por sobredosis a
más de 150 personas cada día. Es la droga "de
moda" que está causando graves problemas
de salud en Estados Unidos y México, y de la
que ningún gobierno parece hacerse cargo. Se
¡e conoce como M30. fenta y tango; aunque
en Estados Unidos recibe nombres como He

Man, Tackpot, Iüncr Ivorv, Murder 8, Poison o

china white. Sin duda, ha sido el gran prota
gonista de las relaciones entre Estados
Unidos y México este año. Por el fentanilo se
ha hablado con intensidad de la lucha contra los

carteles, de combatir el tráñco de armas e inclu
so de migración, los grandes asuntos fronterizos,
se ha convertido en un reclamo social ineludible

para el gobierno de Bidén y en una herramienta
de pelea política entre demócratas y republica
nos. La visita de Janet Yallen, secretaria del
Tesoro, viene a implementar una estrategia más
en la lucha contra las drogas: la asfixia econó
mica. Yellen señaló que el tráfico de drogas
genera más de 100.000 millones de dólares cada
año, un río de recursos que ñuye a través del sis
tema financiero estadounidense. Así, ha comuni
cado que la Oficina de Control de Activos
Extranjeros ha impuesto sanciones económi
cas contra 15 personas y dos empresas vincu
ladas al cartel de los Beltrán Leyva, al de
Sinaloa y al de Jalisco Nueva Generación.
"Yellen a nuncio el primer golpe contra

los cárteles mexicanos: la sanción a 15 per
sonas y dos compañías ligadas con el

Cartel de los Beltrán Leyva por su presunta
participación en el tráfico de fentanilo y
otras drogas. Entre los sancionados se
encuentran Óscar Manuel Gastélum Iribe,
El Músico, y Pedro Inzunza Noriega, quie
nes de acuerdo con el informe del

Departamento del Tesoro configuran el
liderazgo actual del Cartel de los Beltrán
Leyva, junto con Fausto Isidro Meza Flores.
Además de los 15 sancionados, también se
señala a las empresas Editorial Mercado
Ecuestre y Difaculsa.
"El secretario de Hacienda, Rogelio

Ramírez de la O, reconoció que en el com
plejo entramado de los flujos de dinero ilícito
del narcotráfico se requiere que los bancos
intercambien información entre ellos para
detectar anomalías y agradeció el esfuerzo del
Departamento del Tesoro para combatir el
lavado de dinero del narcotráfico.

"Se trata de exponer e interrumpir los flujos
financieros de los traficantes. Exponer es palabra
clave para quien se pregunte por qué esas
empresas relacionadas con los carteles no son
perseguidas o clausuradas de inmediato.
Pero hay un punto interesante de esta visi

ta: prácticamente no ha habido una reunión
entre ambos países este año en la que no se
haya tratado este asunto, siempre calificadas
de cordiales, donde los líderes de un lado y
otro de la conflictiva frontera han exhibido un

buen entendimiento. Pero es verdad que
hay un elefante en la habitación: los repu
blicanos redoblaron la ofensiva contra México

proponiendo que el Ejército estadounidense
cruzara el río Bravo para imponer orden en los
carteles del narcotráfico. El gobierno mexicano
encuadraba esta invectiva en el oportunismo
republicano contra Biden, quien anunció a pri
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meros de octubre la construcción de 32 metros

más de muro fronterizo, coincidiendo, de forma
insólita, con una vista del secretario de Estado,
ñniony Blinken, a México, quien se disculpó
diplomáticamente. El asunto no pasó a
mayores. Pero la guerra con los republica
nos siempre ha estado ahí. Acusaron a los
migrantes de pasar drogas a su territorio y de
ser México el gran laboratorio del fentanilo.
La cumbre de San francisco de mediados de
noviembre entre los tres mandatarios concer

nidos por el fentanilo vino a templar los áni
mos. Xi se reunió con Biden y López Obrador
invitó a Xi a venir a México. La lucha contra el

fentanilo seguía su curso en términos de
estrecha cooperación, que se amplió a otros
campos. En octubre, funcionarios mexicanos
estuvieron en Pekín tratando este mismo

asunto de los precursores químicos con los
que después se fabrica el fentanilo en

México. En el fondo, hay una problemática
producto de la desconfianza: mientras los
EE. UU. piden detenciones de capos de la
droga y desmantelamiento de laboratorios;
México pide que vigile con eficacia el tra
siego de armas, unas 70.000 cada año, y
que EE. UU. se esmere en las medidas con
tra la drogadicción entre la ciudadanía.
Entre peticiones, cumbres de líderes y exa
bruptos políticos de tarde en tarde a ambos
lados de la frontera, ha ido pasando 2023.
Pero a veces, las crisis sociales son acucian
tes para los gobiernos. Estados Unidos tiene
un enorme problema de salud pública con el
fentanilo. México, una verdadera pandemia
de violencia asociada al narcotráfico. Están

condenados a ponerse de acuerdo más allá
de las provechosas relaciones comerciales
a un lado y otro del muro.

Janet Yallen, secretaria del Tesoro de EE. UU., con el
secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O
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Con Singular Alegría
ALGO MUY GRAVE VA A

SUCEDER EN ESTE PUEBLO

GILDA LILLIAN MONTANO HVMPHREY
Por Gabriel García Márquez
Nota: En un congreso de escritores, al

hablar sobre la diferencia entre contar un

cuento o escribirlo, García Márquez contó
lo que sigue, "Para que vean después cómo
cambia todo cuando lo escriba".

Imagínese usted un pueblo muy pequeño
donde hay una señora vieja que tiene dos
hijos, uno de 17 y una hija de 14. Está sir
viéndoles el desayuno y tiene una expresión
de preocupación. Los hijos le preguntan qué
le pasa y ella les responde:
No sé, pero he amanecido con el pre

sentimiento de que algo muy grave va a
sucederle a este pueblo.
Ellos se ríen de la madre. Dicen que esos

son presentimientos de vieja, cosas que
pasan. El hijo se va a jugar al billar, y en el
momento en que va a tirar una carambola
sencillísima, el otro jugador le dice:
Te apuesto un peso a que no la haces.
Todos se ríen. Él se ríe. Tira la carambola

y no la hace. Paga su peso y todos le pre
guntan qué pasó, si era una carambola sen
cilla. Contesta:

Es cierto, pero me ha quedado la preo
cupación de una cosa que me dijo mi
madre esta mañana sobre algo grave que
va a suceder en este pueblo.
Todos se ríen de él, y el que se ha ganado

su peso regresa a su casa, donde está con su
mamá o una nieta o en fin, cualquier parien
te. Feliz con su peso, dice:
Le gané este peso a Dámaso en la forma

más sencilla porque es un tonto.
¿Ypor qué es un tonto?
¦Hombre, porque no pudo hacer una

carambola sencillísima estorbado con la

idea de que su mamá amaneció hoy con la
idea de que algo muy grave va a suceder
en este pueblo.
Entonces le dice su madre:

No te burles de los presentimientos de
los viejos porque a veces salen.
La pariente lo oye y va a comprar carne.

Ella le dice al carnicero:

Véndame una libra de carne y en el
momento que se la están cortando, agrega:
Mejor véndame dos, porque andan diciendo
que algo grave va a pasar y lo mejor es estar
preparado.
El carnicero despacha su carne y cuando

llega otra señora a comprar una libra de
carne, le dice:
Lleve dos porque hasta aquí llega la

gente diciendo que algo muy grave va a
pasar, y se están preparando y comprando
cosas.

Entonces la vieja responde:
Tengo varios hijos, mire, mejor deme

cuatro libras.

Se lleva las cuatro libras; y para no hacer
largo el cuento, diré que el carnicero en
media hora agota la carne, mata otra vaca, se
vende toda y se va esparciendo el rumor.
Llega el momento en que todo el mundo, en
el pueblo, está esperando que pase algo. Se
paralizan las actividades y de pronto, a las
dos de la tarde, hace calor como siempre.
Alguien dice:
¿Se ha dado cuenta del calor que está

haciendo?

¡Pero si en este pueblo siempre ha hecho
calor!

(Tanto calor que es pueblo donde los
músicos tenían instrumentos remendados

con brea y tocaban siempre a la sombra
porque si tocaban al sol se les caían a peda
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zos).
Sin embargo dice uno, a esta hora

nunca ha hecho tanto calor.

Pero a las dos de la tarde es cuando hay
más calor.

Sí, pero no tanto calor como ahora.
Al pueblo desierto, a la plaza desierta,

baja de pronto un pajarito y se corre la voz:
Hay un pajarito en la plaza.
Y viene todo el mundo, espantado, a ver el

pajarito.
Pero señores, siempre ha habido pajaritos

que bajan.
Sí, pero nunca a esta hora.
Llega un momento de tal tensión para los

habitantes del pueblo, que todos están des
esperados por irse y no tienen el valor de
hacerlo.

Yo sí soy muy macho grita uno. Yo me
voy.

Agarra sus muebles, sus hijos, sus anima

les, los mete en una carreta y atraviesa la
calle central donde está el pobre pueblo
viéndolo. Hasta el momento en que dicen:
Si este se atreve, pues nosotros también

nos vamos.

Y empiezan a desmantelar literalmente el
pueblo. Se llevan las cosas, los animales,
todo.

Y uno de los últimos que abandona el
pueblo, dice:
Que no venga la desgracia a caer sobre

lo que queda de nuestra casa y entonces la
incendia y otros incendian también sus
casas.

Huyen en un tremendo y verdadero páni
co, como en un éxodo de guerra, y en medio
de ellos va la señora que tuvo el presagio,
clamando:

Yo dije que algo muy grave iba a pasar,
y me dijeron que estaba loca.
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Paquete f scal
Integrantes de Las Comisiones
Unidas de PLaneación y de Gasto
Público y de Finanzas Públicas del
Congreso mexiquense, aprobaron
el Paquete Fiscal 2024 enviado
por La gobernadora Delfina Gómez
Álvarez Mónica Angélica Álvarez,
coordinadora del trabajo de dichas
comisiones, precisó que por prime
ra vez en La entidad mexiquense se
plantea un presupuesto basado en
Las verdaderas necesidades de La

población, que no contempla nin
guna solicitud de deuda. Y pues ya
todo está listo para que se apruebe
en el pleno de la LXI Legislatura
mexiquense.

El coordinador de la bancada mo

renista en el Congreso mexiquense,
Maurilio Hernández, Luego de La
aprobación del paquete fiscal en
Comisiones, comentó que ni a La
Universidad Autónoma del Estado

de México ni a ningún organismo
autónomo estatal se les redujo su
presupuesto en relación a lo que
están ejerciendo en el presente
año, pues en los hechos a la "Máxi
ma Casa de Estudios" de la entidad,
se le aumentaron alrededor de 156

millones de pesos en razón de lo
que tenía este 2023.

Las modalidades de las tarjetas
"Mujeres con Bienestar" del gobier
no del Estado de México, son muy
interesantes, ya que contemplan
seguro de vida, apoyos educati
vos, asistencia funeraria yjurídica,
que son la versión morenista del
Salario Rosa, ya el 21 de este mes
comenzará a llegar el primer pago
a las mujeres en estado de vulne
rabilidad.

Enrique Vargas del Villar apareció
en el quinto lugar de la lista de las
plurinominales al Senado, lo cual
fue muy comentado en redes por
sus simpatizantes.

Alito Moreno, el dirigente nacional
del PRI estuvo en las celebraciones

navideñas de los priistas naucal
penses. Por ahí anduvieron Cristina
Ruiz, Elias Resala, David Parra
Enrique Jacob, Sergio Mancilla
y cientos de naucalpenses, que
aseguraron estar más unidos que
nunca rumbo al 2024.
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SE COMENTA SÓLO CON...

LOMELI/CONTRERAS/
DE LA MADRID
Por Carlos Ramos Padilla*

Este miércoles tuve la oportunidad
de asistir a la inauguración de la
Biblioteca Miguel De La Madrid

en la emblemática e histórica la Antigua Es
cuela Nacional de Jurisprudencia.

Un ambiente universitario, cargado de
historia, con una convivencia plural y culta.

Sin discriminación alguna, con amplia
pluralidad, como caracteriza a la Máxima
Casa de Estudios el evento fue enaltecido

con el Rector Leonardo Lomelí, el director
de la Facultad de Derecho, Raúl Contreras,
Enrique y Margarita de la Madrid Cordero.

Lo más rico y nutrido de la Facultad
de Derecho fue testigo de la donación
de 13 mil volúmenes que debo decir
aprecié en la casa del expresidente De
La Madrid una interesante tarde que con
versé con él en su casa de Coyoacán a ra
zón de la publicación de mi libro "Todos
Somos el Presidente".

Ahí charlamos largo mientras él disfru
taba su mecedora y su cigarrillo.

Esos libros tienen su nueva residencia

para convertirse
en "un referente

para la investiga
ción académica,
un punto neurálgi
co para el aprendi
zaje y de encuen
tro de estudiantes,
investigadores y
todos aquellos
apasionados por
el conocimiento
en diversas áreas"
de acuerdo a lo

expresado por el
Rector Lomelí.

Resulta estimulante apreciar al Rector
Lomelí mostrar pública y abiertamente su
reconocimiento y gratitud a la persona y
gestión del Doctor Enrique Graue.

Es un ejercicio de bondad, honor, res
peto y alta investidura.

En un magnífico discurso Raúl Contre
ras Bustamante hizo un recuento histórico

del recinto y de importancia de que sea la
UNAM la recipiendaria de tan valioso apor
tación literaria.

El director de la Facultad de Dere
cho fue enfático en la defensa a la auto
nomía universitaria.

Con clase, como es su sello, Enrique de
la Madrid fue determinante en señalar la

necesidad de una buena educación para
cimentar el futuro.

Hoy, lamento, el serio retroceso en
la materia.

Dijo: México necesita del talento de las
y los abogados para fortalecer la cultura de
la legalidad y el Estado de derecho".

Los tres ofrecieron un digno recono
cimiento a la gestión del exrector Enrique
Graue y al arquitecto Xavier Cortés Rocha,
encargado de la renovación de la Antigua
Escuela Nacional de Jurisprudencia.

Una estampa digna de hombres de
honor. El tono de los discursos corres

pondió a la brillantez de sus exponentes
mostrando amplio conocimiento de la
historia, del ejercicio público del expresi
dente De La Madrid, de la fortaleza de la
UNAM y la enorme responsabilidad de la
misión universitaria.

Frases articuladas, pensamientos cla
ros, definiciones de lujo, como saben ex
presarse los universitarios.

En contraoferta, a unos metros de

ahí, un sitiado
Palacio Nacional,
protegido por
vallas, custodiado
por soldados y
con las puertas y
accesos cerrados.
Ahí en ese

recinto por la ma
ñana el arrebato

y la mentira presi
dencial contra una

reportera por no
aceptar su fracaso
en materia de se

guridad, la amplia
violencia en el país y el creciente número
de asesinados.

La gente puede caminar en la CDMX
porque es "muy segura", eso no pasaba an
tes, aseguró AMLO, luego de afirmar que
"millones de mexicanos sostienen que es
tamos mejor".

Dos México distintos, diametralmente
diferentes, con proyectos antagónicos.

Pero sabemos cuál vale y al que hay
que defender.

*Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y mexi
quense radio.

Resulta estimulante apreciar
al Rector Lomelí mostrar

pública y abiertamente su
reconocimiento y gratitud a la
persona y gestión del Doctor

Enrique Graue
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La Agenda de
El Independiente

«

» Al punto:
si las campañas presidenciales formales serán una conti

nuación de las precampañas de estos días, entonces desde
ahora se puede prever que ninguna de las candidatas va a
modificar las tendencias electorales de las encuestas: Clau
dia Sheinbaum Pardo será la continuidad inocultable del Go

bierno y Xóchitl Gálvez Ruiz se la pasará echando desmadre
y hasta atacando a López Obrador. Y como pintan las cosas,
la posible tercera candidatura de Movimiento Ciudadano
tampoco sacaré la política de la modorra degüeva, para usar
el tono del discurso político de la opositora.

«i?
/

» Digo..., es pregunta:
¿Será cierto que varios expedientesjudiciales con

tra políticos del pasado van a ser reactivados en el es
cenario de la campaña presidencial del año próximo
para beneficiar a Morena?

a M \I —/ \

» Para su agenda:
La inauguración, con todo y sus limitaciones, del primer

tramo del Tren Maya desinfló el discurso opositor que duran
te más de un año utilizaron los opositores en contra de López
Obrador. Lo de menos será el alcance menor de la obra y su
efecto económico limitado en el corto plazo. Como en los
segundos pisos de la Ciudad de México, lo que importaba
era inaugurarlos, aunque a la fecha es funcionamiento no
haya cumplido con las expectativas de desahogar el tráfico
capitalino cada vez más amontonado. Igual pasó con el ae
ropuerto Felipe Angeles, que funciona para pocos vuelos,
pero pues está a disposición. Y así ocurrirá con la refinería.

Ricky, riquín, canallínu 99
AMLO

en el debate de 201 8 para dirigirse al pa
nista Ricardo Anaya, hoy en fuga y pronto

flamante senador panista.

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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BRÚJULA PÚBLICA

FACTORES DE LA SEGURIDAD
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

En el diseño y elaboración de políticas
de seguridad pública existen elemen
tos que deben ser tomados en conside

ración, como el estado de fuerza o la capacidad
de fuego.

El estado de fuerza representa la cantidad de
elementos disponibles para la seguridad pública.

Hay municipios que tienen unos cuantos ele
mentos, hasta unos cuantos miles de elementos
de las policías estatales.

Obviamente las Fuerzas Armadas duplicarían
el estado de fuerza.

Por lo que toca a la ca
pacidad de fuego, mide el
tiempo en que de manera
intermitente las corpora
ciones pueden disparar
un arma.

Se señalan estos aspec
tos a propósito de la divul
gación de un video en el
que muestra una serie de
camionetas de uso comer
cial acondicionadas con un

blindaje rústico, rodeadas
de personas con uniformes
y portando armas de fuego.

Este grupo aparenta
tener una organización militar, con una presun
ta capacitación, mando y estructura territorial,
pero lo más importante es que muy probable
mente se trata de un grupo delictivo, con una
zona de influencia territorial, pero dedicado a
actividades ilícitas.

Este grupo no es superior a la capacidad que
tiene el Estado.

Su propósito no es amedrentar a las Fuerzas
Armadas, porque saben que militarmente se
rían derrotados.

Su objetivo es causar temor entre grupos
delictivos rivales, la ciudadanía y entre las poli
cías donde ejercen su influencia. En cierta me
dida logran su propósito, porque impresiona a

simple vista, la uniformidad en su vestir, sus ar
mas y sus vehículos.

La seguridad del país proviene de las funcio
nes de Estado en seguridad pública y en defensa
nacional que tiene el Estado mexicano.

Las primeras las realizan las policías del país y
las segundas las Fuerzas Armadas.

La seguridad del país posee una planeación y
obedece a objetivos estratégicos, tácticos y ope
rativos, que se desprenden de la Constitución, del
Presupuesto y del Plan Nacional de Desarrollo.

Así mismo se aterriza la seguridad en los es
tados, con su Constitución local y sus leyes de se
guridad pública locales y desciende al municipio.

Uno de los desacier

tos de la seguridad es que
al pasar una desgracia
como en Texcaltitlán en

el Estado de México, o en
Guanajuato, Michoacán,
Guerrero o Tamaulipas,
la decisión política recae
aumentando el estado de
fuerza con más soldados
o elementos de la Guar

dia Nacional creyendo
que eso solucionaría el
problema estructural de
ausencia de autoridad.
No sucede eso.

Si el poder político es débil, por corrupción,
colusión de servidores públicos o estar relacio
nado con la delincuencia organizada, poco, muy
poco podrá hacer el estado de fuerza enviado o
hasta la construcción de instalaciones para res
guardar la seguridad de la población.

Cuando es necesario el poder político tam
bién debe ser sancionado o castigado, removerlo
de su autoridad y que la inteligencia policial o es
tratégica haga su trabajo, y señale redes de delin
cuencia para que sean capturados y consignados.

*Es Maestro en Seguridad Nacional por la Ar
mada de México

La seguridad del país posee
una planeación y obedece
a objetivos estratégicos,
tácticos y operativos,

que se desprenden de la
Constitución, del Presupuesto

y del Plan Nacional de
Desarrollo
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Por Koldo Herria*

"Ei hombre prudente debe entrar siem
pre por los caminos abiertos por hombres

grandes, e imitar a aquellos que han
sido excelentísimos"

El Príncipe
Al ver un par de capítulos del po

dcast Sheinboom (disponible en
la mayoría de las plataformas,

recomiendo YouTube por el video) he co
nocido una faceta de
Claudia Sheinbaum

que apenas intuía.
La precandidata

única a la presidencia
por Morena aparece
como una ser huma

na sensible, inteligen
te, reflexiva, auténtica
y comprometida.

Ha sabido, al me
nos en los primeros
capítulos, explotar las
virtudes del medio.

Claudia Sheinbaum va a ser presidenta
de México.

No tenemos duda.
Aún no sabemos si la diferencia en la

votación será de dos dígitos, como indican
ahora las preferencias electorales, o si la
distancia, al reducirse en campaña, llegue
a una cifra de un dígito.

La ex jefa de Gobierno de Ciudad de
México va a ser presidenta de la Repúbli
ca, pero aún no tenemos certeza sobre si su
coalición obtendrá en el Congreso la ma
yoría absoluta o relativa.

La diferencia será crucial para determi
nar el rumbo y grado de transformación
del régimen.

Claudia Sheinbaum será mejor presi
denta que su antecesor, Andrés Manuel
López Obrador.

Los críticos expresarían el cuestiona
miento facilón: no es difícil ser mejor...
Pero les podemos responder, sin temor
a equivocarnos, que López Orador no ha
sido peor presidente que Vicente Fox,
el de la presidencia desperdiciada; no
ha sido más malo que su némesis Felipe

Calderón, cuyo prestigio se enredó en la
propia guerra al narco que nos hipotecó;
no ha sido peor que Enrique Peña Nieto,
cuya frivolidad, desaciertos y corrupción
son difíciles de superar.

AMLO ha sido, entonces, quizá por default,
quizá por osadía, el mejor presidente del siglo.

Las democracias occidentales contem

poráneas nos han demostrado que viven
una crisis de representatividad.

Los partidos políticos parecen exhaus
tos, en un alejamiento social recurrente,
atrapados en una red de intereses, en arre
glos de sus propias mafias, alejados cada
vez más de sus bases, en resumen: ajenos.

Surgen entonces líderes que encabezan
movimientos, abanderan causas populares
populares de pueblo, como categoría más
amplia, mayoritaria que modifican la pola
rización que antes era partidista y, ahora, es
de abajo hacia arriba, de privilegiados y ex
cluidos, del pueblo respecto de las élites.

A esos líderes y a esos movimien
tos, sean de izquierda o derecha, les lla
mamos populistas porque se brincan
las categorías sociales de intermedia
ción tanto para captar las demandas,
como para aterrizar las políticas públicas.
Se gobierna a nombre de una mayoría
como causa superior.

En México hemos vivido una amplia fa
milia de populismos, desde el echeverris
mo, pasando por el foxismo, hasta ¡a auto
denominada cuarta transformación.

Claudia podría llegar a ser mejor pre
sidenta que sus antecesores en este siglo
porque se propone representar los valores
y la visión de la 4T (que podríamos resu
mir en anteponer los intereses del pueblo,
de la mayoría, y autonomizar la política
respecto de la eco
nomía), siempre y
cuando logre agre

gar como valor la
racionalidad técnica
a las decisiones de

políticas públicas
que lo requieran.

Claudia Shein

baum puede abrir la
senda del tecnopo
pulismo en México,
concepto aportado
por Christopher J.

Bickerton y Cario Invernizzi Accett al refe
rirse como la nueva forma de expresión po
lítica en las democracias contemporáneas.
Ante la desconexión entre el Estado y la so
ciedad, se trata de definir políticas públicas
que privilegien el interés de la mayoría so
cial con la suficiente capacidad, conocimien
to y "expertise" para tener resultados.

Bickerton sostiene que el "mensaje es
claro: la política tiene que consistir en en
contrar soluciones a las cosas que realmen
te le importan a la gente". Claudia Shein
baum fue activista, es científica. No era,
ahora ya, es política. Está haciendo su tarea.

Pertenece desde hace más de dos déca

das al movimiento social hecho partido que
llegó al poder. Como parte de dos gobier
nos en la capital ha hecho que sucedan co
sas, no solo ha gobernado con las palabras.

Construir el segundo piso de la cuar
ta transformación no debe ser sólo un

lema de campaña, sino un propósito para
pasar a una fase superior que modifi
que el régimen y fortalezca la República,
pero con resultados.

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCASTLIBRO:
Libro: Technopopulism. The new logic

oí democracy politics (Oxford Universi
ty Press) Christopher J. Bickerton y Cario
Invernizzi Acceti. Los autores explican el
concepto, las variedades, los orígenes y las
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consecuencias del tecno populismo en las
democrcias contemporánas.

Serie: Soy Extraordinaria (Star +) Serie
británica premiada por el público (Rotten
Tomatoes) que cuenta la historia de una
mujer que vive en una sociedad donde las
personas desarrollan un super poder al ¡le
gar a los 1 8 años, ella, a los 25, no tiene nin
guno, se ve obligada a encontrar la forma
de destacar por sí misma.

Podcast: Sheinboom (Spotify  You
Tube). Podcast semanal conducido por
Claudia Sheinbaum en el que dialoga, in
terroga, responde preguntas y convierte un
programa de difusión en un espacio agra
dable y con un equilibrio entre el interés
público y el mensaje político.

Recomendable para conocerla en una
faceta diferente.

Claudia podría llegara
ser mejor presidenta que
sus antecesores en este

siglo porque se propone
representar los valores y la

visión de la 4T
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ORGANISMOS AUTÓNOMOS,
FEUDOS; INE, CACICAZGO
DE WOLDENBERG

•i se quisies:ran eviden'cias para
comprobar que los
organismos autóno
mos del Estado no

son instancias democratizadoras ni sociales

sino feudos de poder, en estos días se perci
be el hecho de que el Instituto Nacional Elec
toral funciona como un cacicazgo controlado
por el salinista José Woldenberg y ahora los
funcionarios son manipulados por tres exfun
cionarios de su mafia: Lorenzo Córdova Via

nello, Ciro Murayama Rendón y Edmundo
Jacobo Molina.

Woldenberg fue el pivote este año de
2023 de la promoción de la marcha organi
zada por el activista ultraderechista Claudio
X. González bajo el lema de que "el INE no se
toca" porque la reforma electoral propuesta
por el presidente López Obrador rompía de
cuajo con el control del organismo que ha
sido manejado desde 1991 por Woldenberg
y su bloque intelectual en el Instituto de Estu
dios para la Transición Democrática.

El IFE fue inventado por el presidente Car
los Salinas de Gortari en 1990 a partir de las
sospechas y evidencias del fraude electoral
de julio de 1988, cuando el funcionamiento
de la Comisión Fede

ral Electoral presidi
da por Manuel Bartlett
Díaz como secretario

de Gobernación y
precandidato presi
dencial derrotado por
Salinas con el dedazo

del presidente Miguel
de la Madrid necesi
taba de una nueva es

tructura electoral que
superara los conflictos
de 1988, pero que no
le cediera el proceso
electoral a la oposi
ción o a la sociedad.

El primer IFE fue presidido como si
fuera la Comisión Federal Electoral de Bart

lett por el secretario de Gobernación en
turno, Fernando Gutiérrez Barrios, pero con
un mecanismo que buscaba la legitimación

social: un consejo de magistrados designa
dos desde la casa presidencial de Los Pinos;
los candados del IFE fueron los mismos de

la CFE: los secretarios de gobernación de
1990 a 1996, un secretario Ejecutivo Felipe
Solís Acero de raigambre priista y dos di
rectores generales garantizadamente priis
tas: Emilio Chuayffet que usó el cargo para
catapultarse al gobierno priista mexiquense
y a Gobernación y el furioso salinista y an
tilopezobradorista en aquel entonces Ar
turo Núñez Jiménez, quien como diputado
priista que fue el teórico de ¡a defensa del
fraude electoral salinista de 1988 en la Co
misión Electoral.

Antes de soltar el poder, el presidente
Salinas de Gortari dio otro salto estratégico
para engañosamente liberar al IFE de la tu
tela presidencialista y transformó el Consejo
de Magistrados en un Consejo Ciudadano,
pero con consejeros que pasaron la prueba
de la dependencia pública del Estado priista:
el entonces director general de Coparmex,
Santiago Creel Miranda, el columnista crítico
pero dentro del Estado Miguel Angel Grana
dos Chapa, el activista José Agustín Ortiz Pin
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chetti, el académico Ricardo Pozas casitas y el
funcionario Fernando Zertuche Muñoz.

Zedillo completó el ciclo salinista con una
minirreforma del IFE y convirtió a José Wol
denberg en consejero presidente de 1996 a
2003, pero en el entendido de que se trataba
de una pieza intelectualpolítica de Salinas
de Gortari y del grupo Nexos de Héctor Agui
lar Camín, uno de los principales asociados
del expresidente Salinas.

En este contexto,
la configuración del
INE fue estructurada

en oficinas y sobre
todo funcionarios por
Woldenberg y todo
su grupo político del
IETD, convirtiendo
el organismo en un
cacicazgo de grupo
articulado todavía a

Nexos. Luego de la
derrota priista del
2000, los presidentes
en turno metieron las

manos en el IFE para
imponer funcionarios

y consejeros, pero siempre con la aprobación
del grupo Woldenberg.

En 2014, dos consejeros reafirmaron el
control del grupo Woldenberg sobre el ya
revolcado INE: Lorenzo Córdova Vianello y
Ciro Murayama Rendón, quienes fueron los
dos principales asesores de Woldenberg en
su presidencia del IFE 19962003, y la entro
nización de los dos en la dirección del Institu

to en 2014 que impusieron a Edmundo Ja
cobo Molina como secretario Ejecutivo fue
producto del Pacto por México entre el PRI
y el PAN en 2012. Córdova terminó su ciclo
y el presidente López Obrador evitó que im
pusiera un sucesor en el INE.

La crisis en la designación de funciona

rios del Instituto Electoral es producto del ca
cicazgo salinista WoldenbergCórdova para
seguir mangoneando las elecciones a favor
del PRI y del PAN y le da la razón al presiden
te López Obrador de que el INE como orga
nismo autónomo del Estado es un fraude y es
un cacicazgo salinista y que se requiere de un
nuevo aparato electoral.

Política para dummies: la política es un en
gaño de la realidad.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

La configuración del INE
fue estructurada por José

Woldenberg y todo su grupo
político del Instituto de

Estudios para la Transición
Democrática, convirtiendo al
organismo en un cacicazgo de
grupo articulado a Nexos
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as institucioI
nes electorar

i_Jes se están
debilitando desde
adentro. La escan
dalosa rebelión en
el Tribunal Electoral

y la incapacidad para construir acuerdos
en el INE son muestras de fragilidades que
apenas se habían intuido.

Si bien, en los análisis de riesgo para la
elección del 2024, que se elaboraron en ofi
cinas de tomadores de

decisiones, se tenía de
tectada la posibilidad
de un cambio en la pre
sidencia de la Sala Su

perior y las dificultades
en el Consejo General
como obstáculo para
¡a conducción del pro
ceso electoral, las esti
maciones se quedaron
cortas ante lo que esta
ba y está por venir.

A estas hay que su
mar las que derivarían
de un resultado apretado de la contienda y
con autoridades sobre las que los niveles de
confianza están lejos de ser los adecuados.

Después de todo, el Tribunal Electoral es
la última instancia para la resolución de in
conformidades, donde una de sus misiones
centrales es la de la pacificación de la lucha
por el poder político.

Para mala fortuna, se están configurando
los elementos de una crisis que puede ser de
la mayor envergadura, la que será todavía más
complicada, porque hay actores políticos que
nunca han aceptado un resultado adverso.
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Se partió de una premisa falsa, y era la
supuesta convicción democrática de quienes
integran los mandos superiores del TEPJF y
el propio INE. No es así, en todos los casos,
y sus conductas han revelado una inquietan
te proclividad por alinearse las presiones del
Poder Ejecutivo para cambiar de tajo al siste
ma democrático y sujetarse a reglas centralis
tas, similares a las que existieron antes de la
fundación del INE como ente autónomo.

En 2018, el Tribunal Electoral pasó con
creces la prueba de la eficacia y recuperó ni
veles de confianza. Ayudaron los resultados
de la contienda, donde los votos se conta
ron y contaron, pero también la conducción
de la Sala Superior de Janine Otálora, una
magistrada comprometida con la legalidad
y convencida de la independencia con que
deben actuar losjueces constitucionales.

Para el 2024 todo se iba encaminan

do en esa senda, hasta que las irrespon
sabilidades del Senado de la República,
al no designar a las dos magistraturas
faltantes, luego del término de los perio
dos de José Luis Vargas e Indalfer Infante,
permitieron que una minoría tomara por
asalto la presidencia del Tribunal Electo
ral y obligará a la renuncia del magistrado
Reyes Rodríguez Mondragón.

Habría sido muy difícil que la gri
lla de Felipe Fuentes Barrera, Felipe de
la Mata y Mónica Soto prosperará ante
una integración completa.

A estas alturas nadie conoce los motivos

de supuesta gravedad para sustituir a Reyes
Rodríguez, ni se sabrán, aunque una idea
provendrá del re
parto que hagan los
vencedores de los

distintos puestos
en el organigrama
de la institución.

Para Mónica

Soto puede ser una
asunción igual de
compleja como lo
fue para quienes
la antecedieron.

Nada indica que
la guerra de fuer
zas que ahí impera
haya terminado y mucho menos cuando el
periodo de la actual presidenta termina en
octubre del 2024.

Será hasta febrero, aunque no es seguro, que
los senadores darán paso a los nombramientos,
pero ya con un calendario más que comprome
tido y a pocos meses de la cita con las urnas.

Es una irresponsabilidad que puede salir
muy cara, porque el Tribunal Electoral, entre
otras múltiples tareas, realiza el cómputo de
finitivo, califica si la contienda se realizó de
acuerdo con los principios democráticos y
entrega la constancia de presidente electo.

Las cargas de trabajo deben ser ya un
problema para las ponencias, y lo serán más
en las próximas semanas, ante un panorama
que se estima puede ser litigioso.

Lo más grave, sin embargo, tendrá que
ver con las incertidumbres que provienen
de una integración de magistraturas que a
estas alturas se puede considerar fallida.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
Xóchitl Gálvez tomó la decisión de utili

zar la Inteligencia Artificial generativa.
"Xóchitl", una recreación de ella misma

será su vocera para acortar los tiempos de
reacción y dar eficiencia a los mensajes.

"Xóchitl" estará en todo momento supervisa
da por la propia candidata de Fuerza y Corazón
por México y por los integrantes de su equipo
de comunicación. Para seguridad y certeza, los
contenidos en los que participe la aplicación de
IA se transmitirán por los canales oficiales.

Una innovación y una apuesta interesante,
más aún en esa selva en la que por momentos
se pueden convertir las redes sociales.

El Senado de la República, al
no designar dos magistraturas
faltantes, permitió que una
minoría tomara por asalto
la presidencia del Tribunal
Electoral y obligará a la

renuncia del magistrado Reyes
Rodríguez
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LA GEOGRAFIA
NEOLIBERAL DE LA 4T

na de las
caracterísU!
ticas más

entrañables de la 4T,
y que seguramen
te vamos a extrañar

cuando ya se vayan
el año entrante, es
la proclividad de sus
miembros a confun

dir países por diversas razones.
Es cierto que puede parecer clasista o fran

camente arrogante pedirle a gente que no
necesariamente ha podido entrar en contacto
con el resto del mundo, con la geografía, inclu
so con la historia, que sepan la diferencia entre
una nación y otra. Esto requiere de estudios muy
sofisticados, de posgrado, de posdoctorado, en
universidades neoliberales, porque desde lue
go hay como diría cierto personaje una geo
grafía neoliberal y una del pueblo.

Quisiera destacar, a raíz de la designación de
Lenia Batres como ministra de la Suprema Corte,
el más reciente ejemplo de esta predilección de
Morena por sustituir un país por otro.

Durante su comparecencia ante el Senado
hace ya casi un mes, la nueva ministra entró en
una larga disquisición sobre el Common Law
en la justicia anglosajona y las diferencias entre
el principio de precedente que existe en el de

recho anglosajón y lajurisprudencia mexicana.
Y dijo: "En Estados

Unidos, donde no exis
te una Constitución es

crita, el Common Law
y los precedentes re
visten una gran impor
tancia". Es evidente que
no es que ignore que
desde luego Estados
Unidos tiene una Constitución escrita. Fue redac

tada principalmente por los padres fundadores
Jefferson, Madison, Jayy varios másy aprobada
por la Convención Constituyente en 1787. Se le
agregó rápidamente el llamado Bill of Rights, que
son las famosas diez enmiendas iniciales ratifi
cadas en 1789 a las cuales se han ido sumando

otras tantas a lo largo de los casi 250 años de esa
Constitución escrita. Es obvio que Lenia Batres
simplemente cometió una especie de lapsus,
confundiendo a Inglaterra o Reino Unido, si se
prefiere ya hoy que efectivamente no cuenta
con una Constitución escrita sino con una serie de

documentos fundacionales y legales que consti
tuyen el corpusjurídico normativo de ese país.

Convendría, sin embargo, que antes de su
primer encuentro con algún homólogo suyo de
la Suprema Corte de Estados Unidos, le echara
una rápida revisión a la Constitución estadou
nidense, ya que es breve, sencilla y fácilmente

disponible casi en cualquier supermercado de
la Unión Americana. O quizás su radicalismo y el
de su familia, reflejado en los nombres de pila
que sus padres le dieron a Valentina, Viétnika,
Martí y Lenia, y que muestra que en efecto la
nueva ministra viene del ala más pura y dura del
lopezobradorismo, le impide leer cualquier tex
to procedente del imperio. El flamante embaja
dor Ornar Fayad también nos ha regalado una
aportación importante a los lapsus freudianos o
a la simple ignorancia.

Después de haber decidido ser nombrado
embajador en el Líbano, y de haber sido soli
citado y otorgado el beneplácito para que nos
representara en ese país, parece ser que visitó
Beirut para conocer la residencia del embajador
en esa bella dudad levantina, sólo para concluir
que no era de su agrado. Y como obviamente un

exgobernador priista de Hidalgo que le garantizó
la elección de gobernador a Morena no podía ser
nombrado embajador en una adscripción donde
no se sintiera a gusto, ahora fue finalmente ratifica
do por el Senado como embajador en Noruega.

Sólo que también, y quizás a raíz de su co
mentario que no tenía ningún mérito para ser
embajador, nos dijo que iba a trabajar fuerte en
las relaciones comerciales, incluso con un webi
nar para exportadores mexicanos en... Suecia.

Es cierto que Noruega y Suecia pertenecen
ambas a Escandinavia, una construcción geográ
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fica, cultural y hasta cierto punto jurídica, ya que,
por ejemplo, existe una línea aérea de los "tres paí
ses, siendo Dinamarca el tercero (cuyo sistema de
salud ya hemos superado en México).

En fin, no es muy grave, ni para los noruegos
ni para los suecos que alguien los confunda, mu
cho menos que lo haga un embajador que no
tiene mérito alguno para serlo, y que sólo va a
Oslo como plato de segunda mesa.

Pero quizás valdría la pena que Fayad le de
dicara unas horas de estudio en su vuelo a Oslo

a las diferencias entre Noruega y Suecia.
Los más inteligentes y capaces de los funcio

narios de la 4Ttampoco escapan a este patrón.
En su comparecenda ante el Senado para ser

ratificada como secretaria de Relaciones Exterio

res, Alicia Bárcena hace varios meses nos informó
que era bien sabido que Irán tenía armas nudea
res, que todo el mundo lo sabía y que México se

oponía, siempre se había
opuesto incluso desde el
Tratado de No Prolifera

ción de los años sesenta,
a que Irán tuviera un arse

nal nuclear. Obviamente

se trató aquí sí de un
lapsus freudiano por par
te de la canciller, ya que

se refería a Israel. No es imposible que algún día
Irán sí disponga de armamento termonudear; lo
que, es más, Israel ha declarado que de ninguna
manera lo aceptaría, y Estados Unidos bajo Oba
ma negoció un acuerdo, el JCPOA, para detener
o extender en el tiempo el programa de enriqued
miento nuclear deTeherán.

Trump renegó de ese acuerdo, Biden ha tra
tado de renegociarlo, pero no lo ha logrado.

Bárcena obviamente se refería a Israel y no
a Irán. En efecto, desde los años sesenta Israel
cuenta con un arsenal nuclear, construido en el
complejo de Dimona en el Néguev, básicamen
te con la asistencia francesa del general De Gau
lle hace ya más de medio siglo.

En la obra de teatro Golda, y en la película que
sefilmó recientemente a partir de dicha obra,figura
el intercambio entre Golda Meir y Henry Kissinger
sobre el posible uso de la bomba israelídurante la
guerra de octubre de 1973 entre Israel y Egipto. En

ninguno de los dos casos, ni Irán ni Israel, sin em
bargo, un secretario de Relaciones Exteriores de
México debe hacer mendón de ello. Irán no tiene

armamento nuclear, Israel sí pero siempre se ha ne
gado a comentar sobre su existenda refugiándose
en una ambigüedad estratégica aceptada porto
dos los amigos de Israel. México es uno de ellos,
entre otras razones porque tenemos un Tratado de
Libre Comercio con ese país. Entonces, pues sí hay
esta propensión de la 4T por confundir países. No
es grave; pero quizás sería preferible evitarlo.So
bre todo, que en ocasiones hasta el propio López
Obrador se hace bolas, como cuando no quiso ir a
la Cumbre de APEC en San Francisco, confundién
dose con la de la Alianza del Pacífico. Finalmente

fue a la de APEC en San Francisco, pero en una de
esas hubiera viajado a Perú a la de Alianza, aunque
le caiga tan gorda la presidenta de ese país.

Los funcionarios más

inteligentes y capaces de la
4Ttampoco escapan a este

patrón de confundir países por
diversas razones

El IndependienteFecha: 18/12/2023
Página: 3

Area cm2: 413

2 / 2

Columnas Políticas

Elliot Velher

Costo: 23,954

Página 173 de 198 Índice



¿EN SERIO ALGUIEN CREE QUE
GANÓ ALGO LENIA BATRES?

onde quieDI ra hay
'apesta

dos". Los hay incul
tos, burdos, odiosos,
seres insoportables,
prepotentes, sabelo
todo, poseedores de
la verdad única, que
simplemente no "em
bonan", que no en
cajan en la sociedad,

empresas o instituciones.
En buena parte de ahí proviene el "bull

ying" o simple rechazo, desprecio de otros.
Eso es ya Lenia Batres en la Corte... y creo
no estar equivocado o fuera de la realidad
si digo que, en el resto del poder judicial, la
abogacía y en importantes segmentos so
ciales. Es la antítesis de la respetabilidad de
un ministro.

Ni en lo mínimo
es uno de ellos. Ella

los odia, es obvio
que cree que hay
que terminar con
ellos, y ellos, quizá
millones de personas

más, la detestan.
Bueno, no creo

errar si digo que, in
cluso para las ministras lopezobradoristas
Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz, cuyo plu
maje es de otra naturaleza, Lenia es execra
ble.

Y ella lo sabe. Igual repudia a ¡a institu
ción a la que ha llegado ¡para los próximos
15 años!, ¡ufff!

Bertha Alcalde, con evidentes más neu
ronas, se zafó de ese martirio.

A menos que a Lenia le ocurra lo que
a los secuestrados que adquieren la pa
radójica vinculación afectiva del síndro
me de Estocolmo. Y termine amando

lo que detesta.
Lenia Batres no tendrá una vida fácil en

una institución en la que, para todo, se to
man decisiones colegiadas. Ese hecho será
su limitante esencial. No podrá llegar lejos
con ninguna decisión unipersonal. Contra
lo que cree, todo ahí se resuelve con base
a la norma constitucional, la inteligencia, la
preparación y el debate... y por una mayo
ría a la que ella no pertenece.

Por eso y más, no entendí por qué son
reía al jurar el cargo ante Senadores, como
niño pionero cubano, con un paso al frente
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y el brazo izquierdo extendido. Cómo si ese
gesto ridículo significara algo aquí en este
momento. Triste pues su caso. Ya veremos
los enredos que armará llenos de encendi
das consignas chavistas.

LA MESA MÁS PRODUCTIVA
Con 150 dictámenes aprobados en be

neficio de derechos laborales, justicia, me
dio ambiente y seguridad cerró el período
de fin de año del Senado.

La presidenta Ana Lilia Rivera agradeció
el respeto, pluralidad y colaboración de to
dos los Grupos. Y dijo:

"Lo bueno es que este Periodo ha sido el
más productivo de esta y de la anterior Le
gislatura. Nos vamos muy contentos de ha
ber aprobado más de 150 dictámenes, de
haber ratificado algunos nombramientos.

"Estamos satisfechos del trabajo realiza
do en el que hubo temas muy polémicos...
logramos bajar la confrontación y mantener
un Pleno equilibrado, sin exabruptos, de
trabajo predominantemente cordial, respe
tuoso, y creo que lo conseguimos", indicó.

¿LO DIGITAL ES EL CAMINO?
No pocos advierten poca confiabilidad

en las transacciones financieras digitales.
Los estrepitosos fraudes cometidos con
esas monedas no detienen sin embargo
su proliferación. Oswaldo Reyes Coro
na, CEO de Reyes y Mora considera que
este es un sistema que llegó para pre
dominar el mercado de las inversiones y
transacciones económicas.

Lo que se requiere es solo tener cono
cimiento de sus alcances, afirma al desta
car que el mundo digital ha sido una op
ción de inversión para muchos a través
de las criptomonedas.

Y afirma que para las y los interesados
en realizar inversio

nes en este tipo de
economía digital, el
momento de invertir
es ahora.

Sobre todo, para
la moneda más an

tigua en la web y
que ha ganado es
tabilidad a través de

la Block Change, el
Bitcoin (BTC) y para el 2024 se prevé que
llegue a un nuevo máximo histórico.

"El precio del BTC va a subir muchísi
mo... ¿es momento de entrar?, sí... tan solo
en las últimas tres semanas ya pagó arriba
de 39 mil dólares, ya que no había estado
desde el año pasado así. Es buen momento
para invertir porque luego de su entrada al
Wall Street lo acapararán las grandes em
presas", indicó Reyes Corona.

¿Quiere Usted entrarle? Sea cauto,
indague, y luego apueste.

UNA MASACRE MÁS
Las ejecuciones y el asedio del narco y

crimen organizado, la constante aparición
de desmembrados por aquí y por allá,
apuntan cada vez más a un Estado fallido
al menos en seguridad pública, esencial
para la gobernabilidad y el desarrollo en
todos los sentidos en una Nación. Este fin

de semana un grupo armado ejecutó a 12
jóvenes que participaban en una fiesta en
Salvatierra, Guanajuato.

Otros sicarios llegaron a una barbería
en Salamanca y mataron a 4 más.

Hace apenas unos días en Querétaro
fueron levantados 5 universitarios más

y llevados a Celaya, Guanajuato, para
ser asesinados.

Y así hasta llegar al crimen de los jó
venes de Lagos de Moreno pasando por
los hechos de Texcapilla, en Texcaltitlán,
Estado de México donde los poblado
res, hartos del cobro de piso y tropelías
de La Familia Michoacana lincharon a
1 0 de sus sicarios.

Todo y mucho más mientras el presi
dente Andrés Manuel López Obrador no
sólo inaugura a tramos su Tren Maya y el
Acueducto 2 Cuchillos, sino que perma
nece no sólo mudo sino inactivo como

momia ante un país que se le deshace
entre las manos al final de su mandato.

Y mientras su candidata Claudia

Sheinbaum promete "continuidad".
¿De esto?
¡¡¡Ufff!!!
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SACACORCHOS
• Lejos de ser una coincidencia,

lo que ha sucedido en fechas
recientes en la SCJN, el TEPJF y
el INE, nos muestra la verdadera
batalla más allá de temas elec

torales por cambiar el régimen
que actualmente tenemos.

• Es claro que, para el actual par
tido en el poder, es necesario
hacer un cambio de régimen,
sólo que la manera en que lo han
intentado es a través de la im

posición y no del consenso o de
acuerdos amplios con las demás
fuerzas políticas.

• Podrán tener razón en el senti

do de que las administraciones
anteriores fueron ejemplos de
corrupción y no resolver temas
como la inseguridad o la pobreza,
pero tampoco el actual ha hecho
grandes logros en este sentido, a
pesar de la propaganda utilizada.

• Es decir, en lugar de avanzar hacia
un nuevo régimen, lo que vemos
es la demolición de instituciones

sin que recordando a Gorbachov
estén ya construidas las nuevas que
puedan actuar para sustituirlas.

• El 2024, en este sentido, será una
expresión más de esta batalla
que tiene un final incierto.
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CADÁVERES
EN EL CLOSET

• uele suces elder que
'gobierno

siempre quiere ocul
tar la ropa sucia eri

el closet; el presidente López Obrador pre
sentó un nuevo censo de desaparecidos en
el país y dijo que solamente hay 12 mil 377
casos activos y no los 111 mil casos que con
tabilizaba el Registro Nacional de Personas
Desaparecidas y No
Localizadas.

De un plumazo se
redujo casi diez veces.
La secretaria de Go

bernación, Luisa María
Alcalde, dijo que las
nuevas cifras nacieron

de un proceso de con
frontación del RNPD

NO, bases de datos
y una búsqueda casa
por casa.

También el nue
vo informe reveló

que muchos de los que estaban registrados
como desaparecidos en realidad ya habían
sido localizados, estaban duplicados o se ca
recía de datos para seguir la búsqueda.

El siguiente en la escena fue el jefe de
Gobierno de la CDMX, Martí Batres, quien se
sacó de la manga una "Metodología de bús
queda generalizada" que, según él, aplica
exitosamente su gobierno "desde hace dos
años", y con el mismo plumazo dejó "resuel
to" el incremento de la desaparición de per
sonas en la capital del país.

Por supuesto que las reacciones al nuevo
censo no se hicieron esperar, ya que ¡a dis
crepancia en cifras es mucha.

Obviamente nadie puede ignorar que
México es uno de los países con más cifras
de desaparición forzada a nivel mundial.

El colectivo Madres Buscadoras de Sono

ra aseguró que no permitirán que sus hijos
desaparezcan dos veces.

Al mismo tiempo el presidente las acusó de
inflar las cifras porque están contra su gobierno.
"Por qué querer ocultar o por qué decir

que las madres buscadoras somos las que
queremos maquillar cifras, sólo somos
una oposición al gobierno para querer
elevar las cifras...

Nadie de nosotras quisiéramos tener un
desaparecido", le respondió Cecilia Flores,
lideresa del colectivo.

La nueva metodología incluso llevó a la
renuncia de Karla Quintana como titular de la

Comisión Nacional de Búsqueda.
Ella declaró que

el censo no buscaba

encontrar personas,
sino borrar y ma
quillar cifras a favor
de este gobierno.

Ante estos dichos,
el presidente López
Obrador ha insisti
do en descalificar la

labor de Quintana,
aunque cuando la
designaron su propio
gobierno refirió que
había obtenido las

mejores calificaciones para ocupar el cargo.
En la mañanera, el mandatario aseguró

que la situación está siendo usada política
mente por sus adversarios, "los conservado
res", que buscan perjudicar su administración.

La vieja y clásica excusa que el titu
lar del Ejecutivo ha utilizado desde que
inició su gobierno.
Sin embargo, a estas alturas, y a me

ses de dejar Palacio Nacional es eviden
te el fracaso en materia de seguridad del
gobierno de Morena.

Desafortunadamente, no solo para quie
nes defendieron la estrategia durante este
gobierno, sino para los cientos de miles de
mexicanos afectados cada año.

PD: El fin de semana se inauguró el tren
maya y yo me pregunto, ¿qué pensará el
pueblo cuando escucha a Carlos Loret, Joa
quín López Dóriga o Carlos Alazraki criticar
al presidente López Obrador cada que inau
gura un tren, un aeropuerto, una presa o una
refinería? Han de decir, estos quieren ver a
México hundido.
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OJO CON LA INVOLUCION EN
LOS DERECHOS UNIVERSALES

I mundo arriE1ba roto y
i desangrado

al 75 aniversario de la
Declaración Universal
de Derechos Huma

nos adoptada por la
Organización de las
Naciones Unidas.

Hace unos días, Estados Unidos vetó en
el Consejo de Seguridad una resolución
para un inmediato alto al fuego en Gaza,
en una guerra que Israel libra contra Hamás
como venganza por los actos terroristas
perpetrados en varios kibutz que dejaron
mil 200 personas asesinadas a manos de
los terroristas.

A la fecha, no hay una cifra precisa de
cuántos palestinos han caído muertos a
causa de los bombardeos que ya van cami
no de cumplir tres meses.

Estados Unidos ha enviado 15 mil bom

bas a Israel para que siga bombardeando
Gaza mientras el primer ministro israelí,
Benjamín Netanyahu, habla de una campa
ña que durará años al estilo de los nortea
mericanos en Afganistán o en Irak.

Para cómo han
ido evolucionando

los conflictos, la hu
manidad llega con
varios cuestionamien

tos al respecto de la
vulneración de los
derechos fundamen

tales de las perso
nas y la situación de
sus libertades.

Y no solo por las
guerras e invasio
nes: en Reino Unido,
su primer ministro,

Rishi Sunak, pretende trasladar a Ruanda
a todos los inmigrantes ilegales y en Co
rea del Norte, así como en Afganistán, sus
habitantes están imposibilitados de volar
libremente hacia otro país siquiera para
ir de vacaciones.

Además, el Banco Mundial, subraya
que la pandemia incrementó de nuevo la
pobreza a nivel global: alrededor de 1 mil
650 millones de seres humanos viven con

menos de 3.65 dólares; todos los días lu
chan por sobrevivir, su miseria restringe
sus libertades.

Derechos y libertades, ambas fueron las
consignas que los países quisieron plasmar
en una carta universa!, tras la devastación
de la Segunda Guerra Mundial.

Se buscaba, tras el horror de la guerra
y de la destrucción, el ideal de construir un
mundo mejor: más pacífico, más igualita
rio, con mayores oportunidades en el que
no hubiera ni seres humanos de segunda
o tercera categoría ni las libertades más
esenciales restringidas.

En la actualidad, una cuarta parte de los
seres humanos están atrapados en algún
conflicto bélico.

Hay quienes aprecian que ese ideal
plasmado en el papel, en 30 artículos,
está hoy más lejos de alcanzarse, el propio
VolkerTürk, habla de un retroceso tanto en
el renglón de los derechos, como de las li
bertades, a nivel mundial.

"A pesar de los grandes avances, toda
vía estamos lejos del mundo previsto por
los redactores de la Declaración y nos en
contramos luchando con un decidido retro
ceso de los derechos.

Sin embargo, sería un error descartar la
Declaración como una reliquia de una épo
ca más benigna y optimista", en palabras
del Alto Comisionado de las Naciones Uni

das para los Derechos Humanos.
Sus redactores, de acuerdo con Türk,

salieron de una época asolada por círcu
los viciosos de destrucción, terror y po
breza y, ante una división ideológica cada
vez más profunda, no se dejaron intimidar
para trazar un mapa hacia un mundo más
pacífico y justo, en reconocimiento de la
humanidad compartida y de la necesidad
del valor igualitario.

Algunos de esos derechos, recogidos
el 10 de diciembre de 1948, abordan con
total claridad el derecho a vivir libre de

discriminación y tortura; el derecho a una
alimentación adecuada y el derecho a la
educación; entre otros más.

Y si bien, la Declaración Universal de
los Derechos Humanos ha sido un factor

de inspiración para movimientos contra el
Apartheid, para incluir a la mujer en el voto
ciudadano y reconocer sus derechos como
persona, madre y trabajadora prevalece
actualmente un sentimiento de obsoles

cencia y de continua
violación de sus pre
ceptos que lleva a la
decepción y al des
ánimo en cierta par
te de la población.

De acuerdo con
el índice de Liber

tad Humana 2022,
coeditado por el
Instituto Cato y el
Instituto Fraser, más
del 94% de la pobla
ción mundial vive en

jurisdicciones que
enfrentaron una reducción de la libertad

humana y solo Suiza se considera como el
país con mayores libertades.

¿De qué va este índice de Libertad
Humana? De evaluar la libertad en el

mundo, junto con la libertad económica;
la libertad civil, la libertad de expresión
y la libertad personal.

A COLACIÓN
El informe hace alusión a cómo la des

información, el discurso del odio y la mani
pulación de la información en Internet y en
las redes sociales están erosionando la li

bertad de expresión y causando confusión,
apatía y desánimo en los ciudadanos.

"Las principales causas del continuo
declive de la libertad humana a pesar de
los numerosos esfuerzos para aumentarla
incluyen el aumento del autoritarismo, la
vigilancia gubernamental y las restricciones
a las libertades civiles.

Los gobiernos autoritarios están limitan
do cada vez más ¡a oposición política y la
libertad de los medios de comunicación y
el uso de tecnologías de vigilancia está so
cavando la privacidad individual.

Además, la inseguridad económica y
la desigualdad están erosionando los de
rechos sociales y económicos, lo que lleva
a una disminución de la libertad humana",
según el informe.

El declive de las libertades humanas

conduce a una disminución del crecimien

to económico, un aumento de la pobreza,
una disminución de los derechos políticos
y civiles, una mayor corrupción y el debili
tamiento de las instituciones democráticas.
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OJO CON LA INVOLUCION EN
LOS DERECHOS UNIVERSALES

I mundo arriE1ba roto y
i desangrado

al 75 aniversario de la
Declaración Universal
de Derechos Huma

nos adoptada por la
Organización de las
Naciones Unidas.

Hace unos días, Estados Unidos vetó en
el Consejo de Seguridad una resolución
para un inmediato alto al fuego en Gaza,
en una guerra que Israel libra contra Hamás
como venganza por los actos terroristas
perpetrados en varios kibutz que dejaron
mil 200 personas asesinadas a manos de
los terroristas.

A la fecha, no hay una cifra precisa de
cuántos palestinos han caído muertos a
causa de los bombardeos que ya van cami
no de cumplir tres meses.

Estados Unidos ha enviado 15 mil bom

bas a Israel para que siga bombardeando
Gaza mientras el primer ministro israelí,
Benjamín Netanyahu, habla de una campa
ña que durará años al estilo de los nortea
mericanos en Afganistán o en Irak.

Para cómo han
ido evolucionando

los conflictos, la hu
manidad llega con
varios cuestionamien

tos al respecto de la
vulneración de los
derechos fundamen

tales de las perso
nas y la situación de
sus libertades.

Y no solo por las
guerras e invasio
nes: en Reino Unido,
su primer ministro,

Rishi Sunak, pretende trasladar a Ruanda
a todos los inmigrantes ilegales y en Co
rea del Norte, así como en Afganistán, sus
habitantes están imposibilitados de volar
libremente hacia otro país siquiera para
ir de vacaciones.

Además, el Banco Mundial, subraya
que la pandemia incrementó de nuevo la
pobreza a nivel global: alrededor de 1 mil
650 millones de seres humanos viven con

menos de 3.65 dólares; todos los días lu
chan por sobrevivir, su miseria restringe
sus libertades.

Derechos y libertades, ambas fueron las
consignas que los países quisieron plasmar
en una carta universa!, tras la devastación
de la Segunda Guerra Mundial.

Se buscaba, tras el horror de la guerra
y de la destrucción, el ideal de construir un
mundo mejor: más pacífico, más igualita
rio, con mayores oportunidades en el que
no hubiera ni seres humanos de segunda
o tercera categoría ni las libertades más
esenciales restringidas.

En la actualidad, una cuarta parte de los
seres humanos están atrapados en algún
conflicto bélico.

Hay quienes aprecian que ese ideal
plasmado en el papel, en 30 artículos,
está hoy más lejos de alcanzarse, el propio
VolkerTürk, habla de un retroceso tanto en
el renglón de los derechos, como de las li
bertades, a nivel mundial.

"A pesar de los grandes avances, toda
vía estamos lejos del mundo previsto por
los redactores de la Declaración y nos en
contramos luchando con un decidido retro
ceso de los derechos.

Sin embargo, sería un error descartar la
Declaración como una reliquia de una épo
ca más benigna y optimista", en palabras
del Alto Comisionado de las Naciones Uni

das para los Derechos Humanos.
Sus redactores, de acuerdo con Türk,

salieron de una época asolada por círcu
los viciosos de destrucción, terror y po
breza y, ante una división ideológica cada
vez más profunda, no se dejaron intimidar
para trazar un mapa hacia un mundo más
pacífico y justo, en reconocimiento de la
humanidad compartida y de la necesidad
del valor igualitario.

Algunos de esos derechos, recogidos
el 10 de diciembre de 1948, abordan con
total claridad el derecho a vivir libre de

discriminación y tortura; el derecho a una
alimentación adecuada y el derecho a la
educación; entre otros más.

Y si bien, la Declaración Universal de
los Derechos Humanos ha sido un factor

de inspiración para movimientos contra el
Apartheid, para incluir a la mujer en el voto
ciudadano y reconocer sus derechos como
persona, madre y trabajadora prevalece
actualmente un sentimiento de obsoles

cencia y de continua
violación de sus pre
ceptos que lleva a la
decepción y al des
ánimo en cierta par
te de la población.

De acuerdo con
el índice de Liber

tad Humana 2022,
coeditado por el
Instituto Cato y el
Instituto Fraser, más
del 94% de la pobla
ción mundial vive en

jurisdicciones que
enfrentaron una reducción de la libertad

humana y solo Suiza se considera como el
país con mayores libertades.

¿De qué va este índice de Libertad
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Humana? De evaluar la libertad en el

mundo, junto con la libertad económica;
la libertad civil, la libertad de expresión
y la libertad personal.

A COLACIÓN
El informe hace alusión a cómo la des

información, el discurso del odio y la mani
pulación de la información en Internet y en
las redes sociales están erosionando la li

bertad de expresión y causando confusión,
apatía y desánimo en los ciudadanos.

"Las principales causas del continuo
declive de la libertad humana a pesar de
los numerosos esfuerzos para aumentarla
incluyen el aumento del autoritarismo, la
vigilancia gubernamental y las restricciones

a las libertades civiles.

Los gobiernos autoritarios están limitan
do cada vez más ¡a oposición política y la
libertad de los medios de comunicación y
el uso de tecnologías de vigilancia está so
cavando la privacidad individual.

Además, la inseguridad económica y
la desigualdad están erosionando los de
rechos sociales y económicos, lo que lleva
a una disminución de la libertad humana",
según el informe.

El declive de las libertades humanas

conduce a una disminución del crecimien

to económico, un aumento de la pobreza,
una disminución de los derechos políticos
y civiles, una mayor corrupción y el debili
tamiento de las instituciones democráticas.

¿De qué va el índice de
Libertad Humana? De evaluar

la libertad en el mundo, junto
con la libertad económica;
la libertad civil, la libertad
de expresión y la libertad

personal
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Por Miguel Badillo
Cada acción legal en contra de Genaro

García Luna y de familiares, socios y
apoderados de su empresa de segu

ridad Glac Segurity Consulting Technology Risk
ManagmentSC, por lo menos altera los nervios
de Felipe Calderón Hinojosa, quien tan se sabe
cómplice de su exsecretario de Seguridad Pu
blica preso en Estados Unidos por sus vínculos
de negocios con cárteles del narcotráfico, que el
expresidente panista huyó España para buscar
la residencia en ese país europeo a fin de evitar
cualquier acción legal
en su contra que se pro
mueva en México.

La principal preo
cupación de Calderón
desde que las autori
dades estadunidenses

capturaron a su mano
derecha García Luna es

que éste pueda declarar
sobre ¡a responsabilidad
que tuvo el exmandata
rio panista en la protec
ción que se proporcio
naba desde el gobierno
a bandas criminales,

principalmente al cártel de Sinaloa comandado
por el narcotraficante Joaquín El Chapo Guzmán.

La preocupación ahora de Calderón es que
su exsecretario de Seguridad acepte colaborar
con autoridades de Estados Unidos a cambio

de una reducción de condena que está todavía
pendiente de ser dictada por el juez de Brooklyn
que lleva la causa y declare sobre los exfuncio
narios federales del gobierno panista (2006
2012) que estuvieron involucrados con el cri
men organizado y que fueron beneficiarios del
dinero ilícito; mientras que con las autoridades
mexicanas García Luna podría aceptar también
declarar si recibió órdenes o simplemente infor
maba al expresidente Felipe Calderón Hinojosa
de las relaciones y protección que proporcio
naba desde la Secretaría de Seguridad Pública

Federal a la banda de El Chapo Guzmán.
La semana pasada la Secretaría de Seguri

dad y Protección Ciudadana del gobierno fe
deral anunció la detención en Cuernavaca, Mo

reíos, de Gloria García Luna, hermana del exse
cretario de Estado, y Edgar Anuar Rodríguez
García, ambos apoderados de la empresa Glac
Segurity Consulting Technology Risk Manag
mentSC, la cual es propiedad de Genaro García
Luna y de su esposa Linda Cristina Pereyra Gál
vez, cuyas acciones corresponden a 85 y 15 por
ciento respectivamente.

En esta columna hemos dado seguimiento a
las denuncias y procesos penales que enfrentan
García Luna y sus cómplices por las empresas
que constituyeron para conformar una red finan
ciera de corrupción que les permitiera desviar
recursos públicos en
complicidad con funcio
narios federales de los

gobiernos de Calderón
y de Enrique Peña Nieto.

El PAN y el PRI no
sólo contribuyeron al as
censo de Genaro García

Luna dentro del gobier
no federal, sino que tam
bién estuvieron detrás
del financiamiento a su

red de corrupción. En el
gobierno de Calderón,
las empresas del exse
cretario de Seguridad
obtuvieron 10 contratos ilícitos por 316 millones
675 mil 995 dólares y hasta el propio Partido Ac
ción Nacional le transfirió 1.1 millones de pesos a
una de sus empresas en abril de 2015.

Socio del cártel de Sinaloa y mano derecha
de Felipe Calderón, el exsecretario García Luna
escaló primero a la Agencia Federal de Inves
tigación, creada por el gobierno panista de Vi
cente Fox, y después con Calderón asumió la
secretaría de Seguridad Pública, posición que le
permitió amasar una fortuna mal habida. Incluso
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su esposa Linda Cristina Pereyra declaró en el
juicio de Estados Unidos que fue gracias al se
guro de separación individualizada que le pagó
la AFI, como compraron una de las residencias
de lujo que poseen en México.

Por su parte Felipe Calderón es responsable
de que en México operara un narcoestado en
tre 2006 y 2012, y permitió que se cometiera un
desfalco multimillonario a manos de su amigo
García Luna. En aquel gobierno panista dos en
tidades federales suscribieron 10 contratos con

empresas involucradas en el entramado de co
rrupción de García Luna, por 316 millones 675
mil 995 dólares.

Todas las contrataciones fueron por adju
dicación directa, de acuerdo con la Unidad de
Inteligencia Financiera, según la cual el propio
PAN le hizo una transferencia interbancaria el

24 de abril de 2015 a Glac Security Consulting
Technology Risk, propiedad de la familia García
Luna, por 1 millón 160 mil pesos.

En el gobierno priista de Peña Nieto, aunque
García Luna ya no estaba en el gobierno, siguió
obteniendo contratos por cientos de millones
de pesos de varias dependencias, entre ellas la
Secretaría de Gobernación (a través del Cisen)
cuyo titular era Miguel Ángel Osorio Chong.

LA EMPRESA FAMILIAR GLAC (GARCÍA
LUNAAC)

La UIF documentó que la empresa GLAC
Security Consulting Technology Risk Manage
ment SC, es propiedad directa de García Luna.
Esta fue constituida en México el 12 de septiem
bre de 2014, y tiene registrada como actividad/
giro: seguridad privada, servicios de asesoría y
estudios técnicos de arquitectura e ingeniería
(incluso diseño industrial).

Sobre su corporativo, la UIF detalló que los
accionistas son Genaro García Luna y Linda Cris
tina Pereyra Gálvez, mientras que los apodera
dos son: Edgar Anuar Rodríguez García, Jesús
Alejandro Barajas Rodríguez, Gloria y Esperanza
García Luna (hermanas del exsecretario de Se
guridad Pública).

Respecto de su actividad financiera, la Uni
dad reveló que de 2015 a 2019 recibió 136 mi
llones 290 mil 858.84 pesos, de los cuales des
tacan los siguientes ordenantes:

57 millones 986 mil 666.60 pesos, del go
bierno de la Ciudad de México, de los cuales 31
millones320 mil pesos fueron pagados en 2017
mediante tres cheques interbancarios y 26 mi
llones 666 mil 666.60 pesos pagados en 2018
mediante Speis, con motivo de un supuesto re

conocimiento de adeudo.

20 millones 200 mil pesos de Operadora
Grupo Gas Mart, S de RL de CV, empresa que
recibió 42 millones 82 mil 734.90 pesos de Nun
vav, Inc (Grupo Weinberg).

2 millones 637 mil 204.97 pesos de Genaro
García Luna.

4 millones 700 mil 400 pesos de GL and
Associates Consulting, LLC (Grupo García Luna).

800 mil pesos de Linda Cristina Pereyra Gálvez.
Además, se informa que de 2013 a 2019

envió recursos por 101 millones 500 mil 663.44
pesos, de los cuales destacan los siguientes:

50 mil dólares y 16 millones 959 mil 657.40
pesos a GL and Associates Consulting, LLC (Gru
po García Luna).

1 millón 815 mil 811 pesos a Gloria Gar
cía Luna.

528 mil 371.17 pesos a Genaro García Luna.
130 mil 900 pesos a Linda Cristina Pe

reyra Gálvez.
125 mil pesos a Facundo Rosas Rosas en

2019 (excolaborador de García Luna y firmante
en los contratos de Policía Federal).

65 mil pesos a Esperanza García Luna.
35 mil 735 pesos a Luz María García Luna.
Los 10 contratos del gobierno de Calderón
Otra de las conexiones financieras relevan

tes documentadas por la UIF corresponde a los
10 contratos que el gobierno de Calderón dio a
las empresas de la red de corrupción de García
Luna. La Unidad de Inteligencia documentó que
a la empresa Nice System se le asignaron tres
contrataciones, por 69 millones 100 mil dólares
en total, por parte de la Policía Federal cuando
su titular era Rodrigo Esparza Cristerna.

Además, esa institución dependiente de la
Secretaría de Seguridad Pública asignó a la em
presa Nunvav, Inc, un contrato por 2 millones
500 mil dólares. En una de esas contrataciones

intervino Luis Cárdenas Palomino, entonces titu
lar de la División de Seguridad Regional y mano
derecha de García Luna, además de que actual
mente está preso.

Posteriormente a la misma empresa Nunvav,
Inc, se le asignaron cinco contratos por parte del
Organo Administrativo Desconcentrado Pre
vención y Readaptación Social, a cargo enton
ces del comisionado Eduardo Enrique Gómez
García, con la participación de Gonzalo Villarreal
Guerra como coordinador general de los cen
tros federales. El monto ascendió a 233 millones
75 mil 995 dólares.

Y el último contrato se asignó por la Policía
Federal, cuando al frente de ésta se encontraba
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Maribel Cervantes Guerrero. Fue por 12 millo
nes de dólares. A estos contratos se le agregan
otros 19 que obtuvo García Luna mediante su
red de corrupción en el sexenio de Enrique
Peña Nieto.En total, el gobierno del presiden
te Andrés Manuel López Obrador calcula que
el daño patrimonial a la nación supera los 745
millones 879 mil dólares (unos 14.1 mil millones
de pesos). Tras pasar por distintos sistemas fi
nancieros incluidos los paraísos fiscales de Cu
racao, Letonia, Panamá y Barbados, el dinero se
concentraba en Florida, Estados Unidos.

En esa entidad, García Luna, su familia y sus
socios poseían más de 19 propiedades y al me
nos 42 automóviles y motocicletas de lujo. Las
residencias y vehículos ya fueron asegurados
como parte de la demanda civil del gobierno
mexicano ante el Tribunal del Undécimo Cir

cuito Judicial del Condado de MiamiDade,
Florida: caso 2021021562CA01. Éste se en

tabló por las presuntas violaciones a las leyes
de Remedios Civiles para Prácticas Criminales;
Uniforme de Transferencias Fraudulentas de

Florida, y por los supuestos delitos de conver
sión y enriquecimiento ilícito por fideicomiso
construido. Esta no sólo acusa a Genaro García

Luna, su esposa Linda Cristina Pereyra Gálvez y
sus socios, sino también a las empresas Nunvav,
Inc; Nunvav Technologies, Inc; y Gull Holding
Enterprises, Inc, entre otras.

El fraude a la Hacienda Pública ocurrió me

diante al menos 30 contratos ilegales asignados
en el sexenio de Calderón desde la Policía Federal

y el Órgano Administrativo Desconcentrado Pre
vención y Readaptación Social, que dependían
del propio secretario de Seguridad Pública; y en
el sexenio de Peña, desde el Cisen y el OADPRS;
además, desde el gobierno capitalino en la época
de Miguel Ángel Mancera, específicamente a tra
vés de la entonces Procuraduría General de Jus

ticia de la Ciudad de México. Las contratadones

favorecieron a cuatro empresas: Nunvav, Inc; Nun
vav Technologies, Inc; Nice Systems, Ltd; y GLAC.

Entre las pruebas que ha presentado la UIF,
en nombre del Estado mexicano, se encuentra
un rastreo pormenorizado de los movimientos
financieros de García Luna, otras siete perso
nas Linda Cristina Pereyra Gálvez (su esposa),
Mauricio Samuel Weinberg López, Jonathan
Alexis Weinberg Pinto, Sylvia Donna Pinto de
Weinberg, Natan WancierTaub, José Francisco

Niembro González y Martha Virginia Nieto Gue
rrero de Niembroy 44 empresas.Todos, identi
ficados como parte de la red de corrupción del
exfuncionario y aliado del Cártel de Sinaloa.

En este seguimiento, a la autoridad hacenda
ría también le llamó la atención que García Luna
viajó con frecuencia a Estados Unidos y Colom
bia, mientras que Linda Cristina Pereyra visitó de
forma recurrente Estados Unidos y España.

En el presunto caso de peculado, para la UIF
las compañías que tuvieron una participación
más relevante son Nunvav, Inc, y Nunvav Tech
nologies, Inc. Estas concentraron 26 de los 30
contratos ilegales, por un monto global de 675
millones 268 mil 906.92 dólares.

La preocupación de Calderón
es que García Luna acepte

colaborar con autoridades de
EU a cambio de una reducción

de condena y que declare
sobre los exfuncionarios

federales de su gobierno
panista que estuvieron

involucrados con el crimen

organizado
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Acuérdate de Acapuíco
Ha pasado un mes desde que el huracán
Otis arrasó con el emblemático puerto
mexicano, las ayudas no han cesado y
la reactivación del puerto va a un ritmo
inusitado, contrariamente a lo que sucedió
con Paulina, el huracán que en 1997 arrasó
con Guerrero y Oaxaca y en que las ayudas
y reconstrucción tardaron años en llegar,
Acapuíco presenta ya un 25% de servicio
activo y dispuesto como nunca a brindar la
mejor atención a los visitantes; con mucho
todavía por hacer, los habitantes, hoteleros
y el gobierno ofrecen atractivos paquetes
de fin de año. Hoteles de todo tipo y
precio han vuelto a abrir sus puertas y el
espectáculo de clavadistas en la Quebrada,
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envueltos en telas de color verde, blanco
y rojo, ha retornado para maravillar a los
paseantes; las ayudas económicas para
ia autoconstrucción ya están fluyendo y
con la asesoría de SEDATU, el Ing. Román
Meyer se ha encargado de la asesoría cu la
reconstrucción de viviendas. Habitantes
de Coyuca de Benítez y otros municipios
de Guerrero continúan recibiendo enseres

domésticos para aminorar lo antes posible
las perdidas.
Es hora de que el resto de los mexicanos

nos unamos para apoyar, como muchos
lugares emblemáticos, Acapuíco es pilar
de la economía del estado, su principal
fuente de empleo y economía reside en el
turismo, las principales playas están listas
y despejadas, el mar sigue ahí, esperando
a que lo tomes en cuenta; su cercanía con
la capital del país lo hace el punto perfecto
para un fin de semana que te libraría de los
crudos fríos de la ciudad, o ¿por que no?,
recibir el año en uno de los lugares más
bellos del país.
El turismo local debe ser el primero

en apoyar con la reconstrucción,
simplemente con la visita a este
hermoso puerto, sin embargo, siguen
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dándose cancelaciones yaque se piensa
erróneamente que no está operando, que
la devastación por el huracán continúa
y no es verdad, 5 mil habitaciones están
disponibles y con servicio completo de
albercas, diversión, alimento fresco y sol
para este fin de año.
Darle la oportunidad al puerto y

coadyuvar con nuestra presencia a la
reconstrucción es lo mejor que podemos
hacer por nuestro país y nosotros mismos.
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El Tren Maya y la
alegría del pueblo

El viernes pasado se inauguró el primer
tramo del Tren Maya, el que va de Campeche
a Cancún, El próximo 31 de diciembre se
inaugurará el que va de Cancún a Palenque
y, afínales de febrero de 2024, quedará todos
los tramos inaugurados,

El Tren Alaya es sin duda una de las
obras más importantes que se han hecho
en los últimos años en el país, Y simboliza
mucho, pues es el retorno de los trenes de
pasajeros, una industria que fue abandonada
en México durante el periodo neoliberal, Y
no sólo eso, pues en los lugares donde pasará,
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se ha invertido en la gente, en mejorar
la infraestructura y en que los grandes
ganadores de este medio de comunicación
sean los pobladores de la zona y no
e mpresarios vorace s.
Además, demuestra que la apuesta por el

combate ala corrupción que emprendió el
gobierno de Andrés Manuel López Obrador
ha sido exitosa, pues el Tren Maya se hizo sin
pedir un peso de deuda, en tiempo récord, y
con una eficacia digna de encomio.
Si la Cuarta Transformación se

profundiza (es decir, si gana en 2024 Claudia
Sheinbaum), seguramente se harán más
trenes y los mexicanos tendrán vías de
comunicación más expeditas y a un costo
más económico. ¿Se imaginan viajar de
la Ciudad de México en tren a la frontera
norte? ¿O a Veracruz? ¿O a Chiapas?
Ahora bien, la respuesta de la gente a la

construcción del Tren Maya fue de felicidad.
En principio, los boletos para los primeros
viajes se agotaron de forma inmediata.
Muchos quieren conocerlo. Las imágenes
que comenzaron a difundirse fueron las
de personas sonrientes, emocionadas y
orgullosas de tener ya en su país un tren.
Estas reacciones hicieron enojar mucho
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a los opositores del presidente López
Obrador, pues comenzaron a criticar al
Tren Maya de maneras absurdas como, por
ejemplo, al afirmar que el "menú 5 dentro del
tren no tiene mucha variedad. Están muy
desesperados porque el Tren Maya posicio na
aún más a Morena como una opción viable
para profundizar grandes cambios en el país.

Sí, el Tren es una gran noticia para, el
pueblo de Aléxico, y una muy mala para
los conservadores que sólo evidencian
desesperación.
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Godoy

LA JUSTICIA ES PARA TODOS

En el 2018, la Lic. Ernestina Godoy Ra
mos, pidió licencia como Diputada Lo
cal, ya que fue designada Procuradora
General de Justicia de la CDMX y, con
ella, he tenido oportunidad de entre
vistarme en más de una ocasión. Es

una persona grata, de buen trato. Du
rante la plática, me expresó su desinte
rés por ser Fiscal, pero señaló su deseo
por continuar su vida política, asegu
rando que es su vocación.

De pronto, en el proceso para elegir
al primer Fiscal de la CDMX, Ernesti
na Godoy se inscribió y por supuesto,
en base a sus antecedentes partidistas,
logró el triunfo y así, por varios años ha
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estado al frente de tan importante Ins
titución.

En otra ocasión, me dio nuevamen
te audiencia y, me mostró de alguna
manera, su poca familiaridad con los
temas penales, desenvolviéndose con
respuestas de tinte político, margi
nándose de lo punitivo, por lo que se hi
so acompañar de asesores, quienes son
en realidad los que llevan "la voz can
tante^, siempre dispuestos a apoyar ala
Lic. Godoy, quien desea continuar en el
cargo y se ha postulado para ser ratifi
cada por cuatro años más, con el apoyo
de diversas agrupaciones y organismos
oficiales, donde Marti Batres Guada
rrama, Jefe de Gobierno de la CDMX,
la considera indispensable para tan re
levante puesto, pero como en todo, hay
opiniones adversas al trabajo de la Lic.
Godoy.

Lo cierto es que, el Congreso de la
CDMX, 110 aprobó su continuidad co
mo Fiscal y con ciertas "maniobras", el
grupo parlamentario morenista, logró
que el asunto no se votara, consideran
do que en otra ocasión "puedan tener
los votos necesarios" y lograr la ratifi
cación de una Fiscal plenamente iden
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tificada con el Partido en el Poden

Siempre se ha considerado la conve
niencia de que las Fiscalías de Justicia,
estén al margen de cualquier corriente
política, algo que en la práctica resulta
imposible. Los gobernantes procuran
que, quienes administran la justicia,
sean allegados a ellos y estén dispues
tos a cumplir sus consignas.
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Bragada y Hall
en Av. Juárez

DOS ENCUENTROS

El desfile del Día del Policía fue mar

co de reconocimiento a los caídos, pre
miación y recordatorio de uno de los
principales logros de la administra
ción de Claudia Sheinbaum: seguridad
recuperada respecto al desorden de la
administración previa.

Inmediatamente después, a dos ca
lles, en la misma avenida Juárez don
de inició el despliegue de más de 2 mil
elementos por la conmemoración, se
reunieron otros ciudadanos técnicos

y políticos, académicos y autoras, pa
ra la presentación del Consejo Asesor
Programático de la pre candi data de
Morena en la Ciudad de México, Clara
Brugada Molina.

Dos encuentros en una avenida his

tórica, por donde Benito Juárez en 1867
—cuando la calle se llamaba Calvario—

desfiló hasta el Zócalo.

Frente al Hemiciclo, el Jefe de Go
bierno, Martí Batres, al encabezar el
desfile con el titular de la SSC, Pablo
Vázquez, y la Fiscal Ernestina Godoy,
detalló dos símbolos del monumento

representaciones de la patria y la jus
ticia: una mujer alada y otra con an
torcha y espada, tras un estremecedor
homenaje a las familias de policías fa
llecidos en su deber.

En el Hotel Hilton, Lirugada presen
tó un equipo con amplia diversidad de
especialización y figuras tan destaca
das como Ifigenia Martínez y Arman
do Bartra.

Ahí, en menos de 2 minutos, Ele
na Poniatowska retrató el pasado, pre
sente y futuro de la CDMX: un espacio
donde todas y todos tienen las mismas
oportunidades, "las mismas felicida
des", aunque ya no sea aquella "ciudad
chapar rita' donde ella caminaba de ni
ña.

En el Consejo, solo para empezar,
hay 38 personas coordinadas por Ale
jandro Encinas. Destacan Jesús Ro
dríguez Cárdenas, presidente de la
Canaco CDMX; la misma Poniatowska,
Mariana Boy, Ornar García Harfuch y
Hugo LópezGatell.
Hay deseo de servir, como el de

Arizbeth Dionisio —premiada ayer co
mo Policía de Octubre , al amamantar
a un bebé cuando fue enviada a Acapul
co tras el huracán Otis.

Dos encuentros en Avenida Juárez.
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lo/oya sigue
haciéndose pato
MAESTRO, ¿COMO VIO LA INAUGURACION DE 3
TRAMOS DEL TREN MAYA?

Bien haya ese transporte y el México profundo, descu
briendo así otro mundo de un pasado que se explaya. El
Ja^uar Rodante es majestuoso ycongran ingeniería, será
un viaje fabuloso para la ciudadanía.
El juez Jasé RLvas le negó libertad condicionada a Lozoya.
Bien por el juzgador, no todo en el PJF estápodrido. Emi
lio evade su responsabilidad, se burla.de la justicíay dilata
el proceso que ya lleva 2 años, sin regresar Los 10.5 mdp de
los sobornos de Odehreclit; allá él si quiere seguir hacién
dose pato y comerlo laqueado sólo los domingos de visita
en el Reno

Emilio exigió que no se refieran a su madre como
delincuente.

Tanto peca quien cría mal, como quien tuerce el camino
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de grande.
García Luna pide nuevo juicio por "violaciones de
procedimiento y testimonios falsos de testigos cla
ves",

Nadafalsos son los cargos aGenarco, suliermanaGloria,
su sobrino Edgar, su tío Oswaldo y su esposa Cristina (y
nada Linda), por lavado de dinero y delincuencia organi
zada.

Mónica Soto fue elegida nueva presidenta del TEPJF.
Con 2 votos de los Felipes y el suyo, contra los de Jan me y
Reyes; el mismo marcador con el que le quitaron el poder
a Bodr ígnez Mondragón: 32.
Alito dijo que Samuel García es el personaje más pa
yaso de la política nacionaL
Que no sea modesto el pastor priísta, él bien podría per
sonificar la tercera parte de Eso (Fennywise).
Jorge Gaviño acusa ala administración de Ebr ard del co
lapso de la Línea 12 delSTC.
Los culpables fueron todos los exdirectores del Metra,
desde 2012 a 2021, incluyendo a Florencia Serranía Su
tareaprimordial por laque se le s pagaba y muy bien  era
tenerlo al 100% y no cumplieran; intentar curarse en sa
lud es mía desfachatez.

LTriel Carmona citó que pese al desafuero no renun
ciará, y que sería aberrante si lo arrestan.
Aberrantes sus fallos, como en el teminicidio de Ariad
na Fernanda. Fue una quemada nacional, no sólo more
lense.
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